
EN EL ESCRITORIO de Leonel Cota, segundo de
a bordo en la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana, dejaron una bombita de tiempo. Se trata
de la sorprendente y escandalosa renuncia de David
Pérez Esparza titular del Centro Nacional de
Información del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública

EL TEXTO es de una honestidad que deja noqueada
a la 4T ya que acusa que hay un "desorden administra
tivo" provocado por "las ocurrencias que confunden
la austeridad con la irracionalidad" ¡Ouch! Y va más
allá el doctor en Ciencias de la Seguridad, pues entre
las razones de su dimisión menciona el ninguneo a la
violencia contra las mujeres y "la evidente desatención
a la evidencia científica y técnica".

DADA la denuncia en la renuncia, algo muy fuerte
debe estar sucediendo en las áreas de Alfonso Durazo.

¿NO SERÁ que alguien le volteó el Power Point
a Hugo LópezGatell? Nomás no se entiende que
el subsecretario siga viendo como una "curva plana"
lo que en realidad es una empinada línea ascendente
en el número de contagios en el país.

PORQUE si de verdad se hubiera achatado el pico
de la pandemia, el gobierno de Claudia Sheinbaum
no habría tenido que salir ayer mismo a advertir que la
reapertura en la Ciudad de México será, por lo menos,
hasta el 15 de junio. Y, claro, no estarían ya saturados
la mayoría de los hospitales de la zona metropolitana.

DEBERÍA resultar preocupante para LópezGatell que
personajes como el poblano Miguel Barbosa suenen
mucho más sensatos que el subsecretario que se sonro
ja por "guapo", pero no por andar promoviendo la idea
de que ya vamos de salida cuando no es así.

NOMÁS para darse una idea de qué tan errados
o amañados están sus cálculos, en abril dijo que
en México habría cuando mucho 8 mil muertos; y el 4
de mayo lo bajó a 6 mil. Esa cifra anoche fue rebasada...
y todavía queda un largo camino por recorrer.

QUIÉN SABE sí es falta de pudor o exceso de soberbia,
pero resulta increíble que la CFE salga a criticar
a los jueces hablando ¡por el Cenace!

AL MENOS en el papel, el Centro Nacional de Con
trol de Energía es un organismo público descentrali
zado que no está sujeto a las decisiones de la Comisión
Federal de Electricidad, sino al revés. Pero en los
hechos, la empresa que dirige Manuel Bartlett
se conduce como si el Cenace fuera su achichincle.

VISTAS las decisiones de su gobierno, todo indica que
Andrés Manuel López Obrador ya encontró cómo
acabar con la desigualdad en México: hacer a todo el
mundo pobre. Bueno, a todos menos a sus amigos los
empresarios machuchones. Esos son intocables... igua
lito que en los tiempos del PRI y del PAN y del PRD
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CIRCUITO
INTERIOR

ENTRE CRÍTICAS,
el Congreso sesionó
presencialmente
el martes para
intentar ponerse al
corriente con algunos
pendientes.
PERO TODO indica

que, por perder tanto
tiempo en jaloneos,
haber sacado a los

legisladores de la
cuarentena en la
semana de más

contagios servirá
de poco.

Y TODO porque
no habrá tiempo
de que las reformas
en materia electoral —

las que más urgían—
estén listas antes

de los plazos legales.
AUNQUE no duden

que lo que venga sea
una argucia para hacer
a un lado el calendario.

CUANDO falta la

organización, siempre

queda ¡la maña!
• • •

COMO A NIVEL
federal los créditos

de 25 mil pesos fueron
más desdeñados que
solicitados, la CDMX
prepara un padrón
de trabajadores
informales para
sumarlos a la lista
de beneficiarios.

AYER SE confirmó que
aún no está terminada
la lista definitiva.

HABRÁ que estar
pendientes de los
destinatarios, porque
más de uno teme que
haya una búsqueda
en calle de posibles
beneficiarios, sino
que se vuelva un guiño
aregenteadores...
perdón... a líderes
de grupos de los
que tanta lata dan
con manifestaciones

y bloqueos.
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La riqueza siempre
genera más riqueza;
la pobreza es infecunda.

Pobres y ricos
cúsome, padre, de que soy"A;un cabrón". Eso le dijo elA¦ penitente al curita joven en

el confesionario. "No eres el único,
hijo le indicó el sacerdote. El mun
do está lleno de cabrones, si me es
permitido expresarme así al impartir
el vivificante sacramento de la recon
ciliación. Tantos hay, y tan ubicuos y
mal intencionados, que para prevenir
sus asechanzas es necesario ser un
poco igual que ellos. Mi abuelo ma
terno, que hace años se fue al Cielo
(mi abuela dice que a otra parte), so
lía recitar una piadosa oración a ese
propósito: 'Santo señor San Alejo: te
pido con devoción que me quites lo
pendejo y me aumentes lo cabrón'".
"Eso está muy bien, padre admitió
el penitente, pero yo soy cabrón en
la acepción segunda que registra el
diccionario de la Academia. Esa defi
nición parece referirse a mí: 'Cabrón.
Se dice del hombre al que su mujer es
infiel, y en especial si lo consiente'. Yo
soy así, padre. Mi esposa, que es mujer
en flor de edad, dueña de exuberantes
prendas físicas, libidinosa, ardiente y
una maestra eximia en artes de col
chón, me pone el cuerno con el primer
hombre que se le presenta, y yo nada
hago para frenar sus desenfrenos".
"Entiendo, hijo repuso el sacerdote

al tiempo que miraba su reloj, Pe
ro advierto que se me ha acabado el
tiempo. Debo salir corriendo al Obis
pado. Ya no puedo ni siquiera darte
la absolución. Iré a dártela a tu casa.
Dime: ¿cuál es tu dirección?". "Padre
contestó el tipo en tono de repro
che. Soy cabrón, pero pendejo no"...
Tessagy Agetro, uno de los pensado
res más lúcidos en la Europa actual,
tiene una teoría que seguramente
no compartirán los turiferarios de la
4T, pero que es aplicable al México
de nuestros días. Afirma el conoci
do politólogo: "Para que haya menos
pobres se debe propiciar que haya
más ricos. La riqueza genera siem
pre más riqueza, en tanto que la po
breza es infecunda por sí misma, y
sólo engendra más pobres. El proble
ma de algunos países de América La
tina es que su tradición religiosá ve
en el dinero 'el estiércol del diablo'.
La riqueza es vista ahí con hostilidad,
y quienes la poseen son hostigados, y
aun a veces perseguidos. Contraria
mente, en las naciones de raíz nórdica,
germana o anglosajona, la riqueza se
ve como una bendición que Dios envía
al hombre como premio a su trabajo.
Cuando a los pobres se les considera a
todos buenos por el solo hecho de ser
pobres, y a todos los ricos se les juzga

malos por el solo hecho de ser ricos, se
están abriendo las puertas a una ma
yor pobreza. Acabemos con los pobres
creando oportunidades para que se
hagan ricos". Difícil será que ideas así
sean aceptadas por uri régimen cuyo
Presidente exhorta a los ciudadanos
a tener un solo par de zapatos como
medio para ser felices. Parece querer
decir: "Sigamos siendo pobres". En
cambio yo suscribo todo lo anterior,
con una salvedad: no sé qué quiere
decir "turiferarios"... Un hombre de la
ciudad se propuso huir del mundanal
ruido, y a tal fin adquirió una finca
rural. Oyó decir que para los trabajos
de la granja necesitaría una muía, y
le compró la suya a un campesino.
Por desgracia la maldecida bestia le
salió díscola y perezosa. La llevó de
regreso al vendedor. Le dijo: "La muía
no quiere caminar". El campesino le
gritó a su esposa: "¡Antelma! ¡Trae un
chile de árbol de los que estás asan
do en el comal!". Lo trajo la mujer, y
el ranchero lo introdujo en la parte
trasera de la muía. Al sentir ese urti
cante estímulo la rejega acémila esca
pó a todo galope dando de respingos.
"¡Madre mía! exclamó consternado
el citadino, Y ahora ¿cómo la podré
alcanzar?". Volvió a gritar el campe
sino: "¡Antelma!"... FIN.
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Primero, no estorbar

v < • 

Vamos rumbo a una gran crisis,
hay que dejar trabajar a las empresas
y no cambiarles las reglas
de manera retroactiva.

"Si va a haber una quiebra
de una empresa, que sea el empresario

el que asuma la responsabilidad".

Andrés Manuel López Obrador

Comparto el rechazo del Presi
dente a rescatar a las empre
sas. Entiendo la gravedad del

desplome que enfrenta nuestro país
y sé que miles de empresas quebra
rán en los próximos meses; pero subsi
diarlas no es la solución. Esta práctica
no solo genera corrupción, sino que
produce distorsiones importantes en
el mercado.

No creo que el dinero de los contri
buyentes deba emplearse para entre
gar dádivas a los pobres. Lejos de dis
minuir la pobreza, el asistencialismo
se traduce en dependencia y compra
de votos. Es todavía menos justificado,
sin embargo, subsidiar a las empresas.

Entiendo las posiciones de los eco
nomistas y los políticos "progresis
tas". Desde los tiempos de Franklin
D. Roosevelt a quien el presidente
López Obrador dice admirar, aunque
no crea en sus políticas se ha hecho
común el uso de recursos públicos pa
ra promover un crecimiento artificial
en tiempos de recesión. A esto se le
llama aplicar políticas "contracíclicas".

La estrategia no es liberal (ni neo
liberal). La defendió el economista
británico John Maynard Keynes en su
clásico libro de 1936 Teoría general del
empleo, el interés y el dinero y ha sido

la propuesta preferida de los políticos
y economistas que se consideran pro
gresistas. En el actual desplome eco
nómico, la están aplicando la mayoría
de los gobiernos del mundo.

Sin embargo, una cosa es no usar
el dinero público para rescatar em
presas y otra muy distinta imponer
les cargas burocráticas excesivas o
cambiarles las reglas del juego. La
simple aplicación de normas claras, sin
modificaciones retroactivas, tendría
consecuencias muy positivas para las
empresas de nuestro país. No hay que
recurrir a costosos e injustos rescates.

El gobierno federal ha venido to
mando medidas que directamente
afectan la certeza jurídica de las em
presas. La primera, antes incluso de
tomar el poder, fue la cancelación del
aeropuerto de Texcoco. Las empresas
constructoras fueron indemnizadas,
por lo que no hubo demandas con
tra el gobierno; pero el erario tendrá
que pagar un elevado costo durante
muchos años. Posteriormente el ré
gimen se negó a conectar ductos de
gas que estaban ya terminados; esa
vez sí se renegociaron los contratos,
pero terminaron siendo más benefi
ciosos para las concesionarias a va
lor presente, por lo que las empresas
simplemente festejaron.

Otra decisión que cambió de ma
nera retroactiva las reglas del juego
fue la cancelación de la cervecera
de Constellation Brands en Mexicali.
La empresa todavía no ha demandado

al gobierno, en parte porque tiene
otras plantas en México que debe
proteger, pero el gobierno recalcó la
facilidad con la que puede modificar
las normas después de que se realiza
una inversión enorme.

En las últimas semanas el gobier
no ha emitido dos "acuerdos" para
impedir la conexión a la red eléctrica
de decenas de nuevas generadoras de
energía limpia. Las firmas afectadas
ya han promovido amparos, puesto
que las disposiciones violan una am
plia serie de leyes y, sobre todo, por
que constituyen un inconstitucional
cambio retroactivo a las reglas después
de hacer las inversiones.

México se enfrenta hoy a una cri
sis económica que puede ser la peor
desde la Gran Depresión. La solución,
coincido con el Presidente, no es sub
sidiar a las empresas. Pero el gobierno
debe dejar de poner obstáculos a la
inversión y de cambiar las reglas de
manera retroactiva. Mucho ayuda el
que no estorba.

• HACINAMIENTO

Resulta que el hacinamiento es un
factor más importante que la edad en
la letalidad del Covid19. En un aná
lisis de 130 mil casos, Viridiana Ríos
encuentra que el hacinamiento, la
obesidad y la diabetes son los factores
más relevantes en el riesgo de muerte
por contagio en México. Y no la edad,
como se dijo.
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan.

A la salida de la misa de alba doña Elvira

se topó en el atrio de la iglesia con
Don Juan.

Habían sido amantes. Eso sucedió

en el tiempo en que ella todavía era ella
y Don Juan todavía era Don Juan.

Doña Elvira, a quien acompañaba
su prima doña Sol, le preguntó
al sevillano:

¿Me recuerdas?
Contestó Don Juan:

No.

¿Te acuerdas de mi nombre?
No.

¿Guardas la memoria de nuestras
noches de amor?

No.

Sin decir más doña Elvira se despidió
de Don Juan.

Comentó, irritada, doña Sol:

¡Qué hombre tan desmemoriado!

No la corrigió con una sonrisa doña
Elvira, ¡Qué hombre tan caballero!

Hasta mañana!..
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El amigo de los empresarios en el gabinete
Lo que nadie en el actual gabinete había
legrado, lo logró ayer el secretario de Tu
rismo, Miguel Tortuca Don Miguel in
formó anoche que el presidente dio mar
cha atrás y que vuelven los fines de sema
na largos para impulsar el turismo interno
ante la contingencia. Los puentes, o fines
de semana largos, habían sido borrados
por la 4T con el fin de recuperar la me
moria histórica de cada efeméride. El pro
pio presidente Andrés Manuel López
Obrador dejó claro que a él no le gustaba
esa práctica, que fue adoptada durante el

"periodo neoliberal". Pues bien, el Presidente cedió, lo que no es
poca cosa, y autorizó al funcionario dar a conocer que los puentes
regresarán como medida de reactivación. "A viajar por México, a
comprar artesanía... El sector privado ha sido, es, y seguirá siendo
la parte fundamental para detonar la economía", dijo Tbrruco. Será
que el secretario salió por cuenta propia a mostrar un poco de
empatia con los empresarios, en momentos en los que este oficio
no es muy bien visto en Palacio Nacional o se tratará de un emba
jador del Presidente para buscar limar asperezas con la IP.

Miguel Torruco

AMLO hará home office
Nos comentan que, con tal de que ya inicien los trabajos de
construcción del Tren Maya, el presidente Andrés Manuel
López Obrador está dispuesto a sacrificarse y no viajar al su
reste mexicano para dar el banderazo de inicio de las obras, y
en cambio, gracias a la tecnología, darlo de manera virtual des
de Palacio Nacional. Ayer el mandatario dijo que si la Secreta
ría de Salud no le da autorización para ir al sur del país, no via
jaría a estas entidades, pero si se la dan viajaría por tierra y no
por aire. "Me gustaría dar el banderazo al tren maya el 30 y 31,
creo que sábado, domingo de la próxima semana, sino una se
mana después. Va a depender de lo que me recomienden los
médicos. De todas maneras, cuidando todas las medidas sani
tarias. Tengo que prepararme porque es muy probable que
cuando reinicie me traslade por carretera, aunque tarde un po
co más, para cuidarnos, para dar el buen ejemplo", dijo. En la
Presidencia de la República nos dicen que, sea como sea, en
dos semanas el Presidente López estará ondeando la bandera
de inicio de las obras de uno de sus proyectos insignia, ya sea
desde las calurosas tierras del sur de México, o de manera vir
tual, desde su oficina. Es decir, el Presidente haría home office.

Félix Salgado: a la pandemia, campaña
Ahora que el mundo busca su reinvención, el senador Félix Sal
gado Macedomo pide licencia al escaño y se va, nada menos
que a cuidar el venero de votos en su estado, Guerrero, con la mi
rada puesta en llegar a la gubernatura en 2021. Aunque pidió li
cencia indefinida al escaño, el hecho, nos dicen, es que su tarea,
en junio y julio, será ir de Enlace de Salud con las comunidades
de Guerrero, es decir, un encargo del Ejecutivo Federal, del cual
saltaría de regreso al Senado, donde preside la Comisión de De
fensa Nacional. Ir a servir a contagiados y grupos vulnerables, co
mentan en la oposición, tiene su mérito, aunque también es de
una gran ayuda para, la promoción de su imagen política, en mo
mentos en los que se ve como héroes a los que auxilian a los
afectados por el coronavirus. Sólo un detalle don Félix tendrá que
esperar a una sesión presencial de la Comisión permanente que
pueda votar su petición, y entonces lanzarse a ayudar enfermos, y
de paso, iniciar su campaña por la gubernatura. Si 1a vida de te da
pandemias, haz campaña.

Ana Gabriela Guevara le corre a la transparencia
La directora general de la Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte (Conade), Ana Gabriela Guevara, tendrá que compare
cer, aunque sea de manera virtual ante la Comisión del Deporte
de la Cámara de Diputados. Nos cuentan que este órgano legisla
tivo llamará a cuentas a la medallista olímpica para conocer la
ejecución del presupuesto de 2019 asignado a la dependencia a su
cargo. Esto después de las observaciones de la Secretaría de la
Función Pública (SFP). Doña Ana, nos dicen, deberá explicar có
mo reorientará los recursos que la Conade tenía proyectados para
los Juegos Olímpicos y Paralímpicos, que fueron aplazados a cau
sa de la contingencia sanitaria. Cabe mencionar que el presidente
de esta instancia legislativa, Ernesto Vargas Contreras, informó
que esta solicitud se ha realizado varias veces, sin embargo, "la ti
tular no ha atendido al llamado". Como buena corredora, Gueva
ra, sale disparada cuando de dar cuentas se trata.
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<£ EL CABALLITO
Amplían programa Mercomuna

En la admlnistradón capitalina
están muy contenta con los re
sultados que ha dad° el progra
ma Mercomuna, impleméntado
por la mandataria, Claudia
Shcinbauni y que consiste en la
entrega de vales por mil pesos.
Algunas demarcaciones contem
plan aplicarlo de manera institu
cional como en Azcipoiaalco,
donde el alcalde Vidal lierenas
(Moretia). plantea una segunda
etai» con un misme monto y
nútnero de beneficiaros inscritos
en el padrón de Licsnsa, Nos di

cen que sí la pandemia se alarga más tienifo de lo pla
neado, el Gobierno central pedirá a las alcaidías mante
ner los apoyos a este sector vulnerable.

Crece molestia en Tláhuac
Vecinos de diferentes color ias de la al
caldía Tláhuac. insiste en Ii revocación
de mandato del titular, Raymundo
Martínez (Morena), para cue responda

por la falta de agua que padecen desde hac; SO días, in
cluso antes de la pandemia. Dicen que cuentan con más
de dos mil firmas que podrían crecer fácilmente debido
a que aseguran que el edil los lia ignorado. Por ello, nos
comentan, casi diario los vecinos de díversss colonias
realizan marchas para exigir la salida de Maiínez Vite,
ya sea por tener en constante sequía a la alcaldía, por la
inseguridad y hasta por narcomenudeo. Al respecto, el
edil rechaza que en la demarcación se tengtn dichos
problemas y asegura que las movilizaciones tienen tintes
políticos. Dice el refrán que rio hay peor ciego que quien
no quiere ver.

En Toluca no paso sin huarache
La diputada de Morena por Tbluca, Mónita Alvarez
Memcr, regidoras y síndicos del Cabildo tobqueño, ade
más del secretario del Ayuntamiento. Rlcíiílo noreno,
comenzaron con la entrega de despensas pira personas
en situación de pobreza, gente que perdió íl empleo o
les redujeron el salario durante la pandemia por Co
vld19. Pero como se dice vulgarmente, los ¡Tíorentstas
110 dieron paso sin huarache, yaque en cada entrega no
dejan de recordar a ios bene
ficiarios que el apoyo lo da
Morena. Será que la autori
dad electoral mexiquense
ponga ojo a este tipo de ac
ciones que en el fondo son
meros actos de promoción
con miras al 2021.
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"La cruda" por la ley seca en el estado
Nos comentan que bien dicen que a
nadie se le da gusto por completo, pues
en Sinaloa el decreto del gobernador
Quiiino Ordaz Coppel para levantar
la ley seca fue criticado por algunos, no
sólo por las filas que se hicieron las pri
meras horas del martes para conseguir
unos cartones de cerveza, sino porque
en lugar de permitir la venta de alcohol
se sugería reabrir otros tipo de negocios
como papelerías o zapaterías. Nos
cuentan que a pesar de que el gobierno
del estado resistió la presión de varios
sectores para eliminar la prohibición,
parte del problema fue el aumento del

mercado negro de bebidas alcohólicas en casas particulares,
expendios clandestinos e internet, incluso ya comenzaban a
involucrarse grupos delictivos. Nos detallan que en los 36 días
que duró la medida, los precios se dispararon y, por ejemplo,
una charola con 24 cervezas se cotizaba en más de mil pesos y
hubo quien lo pagó sin regatear un centavo. ¡Qué fuerte!

Le sacan guadaña a gabinete
En Morelos, nos platican, el gobernador
Cuauhtémoc Blanco Bravo decidió hacer

ajustes a su gabinete y dejó ver que hay cosas
más fuertes que la amistad, pues de tajo cortó

de su equipo a su querido amigo, el exárbitro mundialista Gil
berto Alcalá Pineda, así como a la secretaria de Desarrollo
Agropecuario y a los titulares de la Contraloría y de Obras Pú
blicas. Nos explican que don Cuauhtémoc exigió a sus colabo
radores de primer nivel mayor rendimiento, pero en la evalua
ción varios quedaron a deber, por lo que, nos adelantan, en las
próximas dos semanas habrá al menos dos despidos más para
enviar un mensaje claro de que el esfuerzo y los logros son
medibles en esta administración y aquel que no alcance los
puntos debe salir del proyecto. ¿Quién seguirá?

Instituto pasa por alto autopromociones
Nos cuentan que en Guerrero van para dos meses de que polí 
ticos de todos los partidos han aprovechado la emergencia sa
nitaria para promocionarse para el próximo proceso electoral.
Nos relatan que diputados, senadores, alcaldes y demás fun
cionarios han inundado redes sociales con fotos y videos de
entregas de ayuda en bolsas con su nombre o su logo; incluso
el diputado local de Morena, Zeferino Gómez, hasta colocó
espectaculares con su rostro para promocionar dos comedores
comunitarios. Nos comentan que, aunque todos esperaban
más acción del Instituto Electoral y de Participación Ciudada
na del Estado de Guerrero (IEPCG), el órgano sólo emitió un
exhorto muy general, el cual, nos advierten, es como un lla
mado a misa, le hace caso el que quiera. ¡Puff!

Jalan orejas a los "adelantados"
Nos platican desde Tabasco que quien sí le dio un jalón de
orejas a los funcionarios de su partido que aspiran a una can
didatura en 2021 fue el dirigente estatal de Morena César
Francisco Burelo Burelo, pues se enteró de que algunos
"suspirantes" están dando apoyos a los ciudadanos, pero con
dicionados a cambio de una foto para difundir en sus redes
sociales; de paso, don César les re
cordó a los diputados morenistas
que su función es legislar y en
algunos casos hacer gestiones,
pero no andar presumiendo
sus entregas o apoyos. Duro y
a la cabeza.
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Lo que está en juego es el futuro de las energías
renovables en México. El gobierno federal de
cidió sacar del mercado a las industrias de ge

neración eólica y solar mientas dura la contingencia.
Esta es la razón por la que están muy nerviosas las

empresas, extranjeras y mexicanas, que desde 2015
confiaron, licitarony obtuvieron contratos paragenerar
energía eléctrica renovable en nuestro país.
El valor aproximado de las inversiones relacionadas

con este sector ronda los 30 mil millones de dólares.
Sin embargo, con este anuncio de la Secretaría de

Energía (Sener) y el Centro Nacional de Control de
Energía (Cenace), el precio de sus acciones y de sus
activos corre el riesgo de caer aplomo cuando decidió
sacarlas del juego.
En efecto, a partir del 3 de mayo fueron suspendidas

las pruebas de distribución de energía eléctrica de las
plantas solares y eólicas que se encontraban en proceso
de operación comercial y también se negó autorización
para aquellas que aún no han puesto a disposición de
la red eléctrica la producción por venir.
También están en problemas aquellas plantas de

energía renovablequeya contaban conlicencias previas
de distribución. El Cenace amenazó con que esos con
tratos serán revisados para "determinar su viabilidad"
futura. Lo cual implica que podrían ser revocados.
Esta decisión afecta al 15% de la producción actual

de electricidad del país, pero sobre todo podría le
sionar dramáticamente la inversión futura en ener

gías y tecnologías renovables.
Resulta paradójico que, justo cuando el mundo y

el país necesitan repensar su relación con la natu
raleza y el planeta, México decide retroceder las ma
necillas de su reloj optando por favorecer la energía
que se obtiene de los hidrocarburos.
Es consenso mundial que para luchar contra el

cambio climático se requiere más del sol y del viento
y menos del petróleo.
En el presente el país cuenta con 67 parques solares

y 62 eólicos que podrían cerrar. El acuerdo dictado por
el Cenace, que lleva la firma de Ignacio Villa Carpía, se
publicó el 29 de abril, y fúe ratificado por la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, el pasado 15 de mayo.
Desde entonces las empresas que ganaron las li

citaciones internacionales, desde el año 2015 a la fe
cha, se muestran muy alarmadas. Si el gobierno fe
deral no les permite subir a la red de transmisión la
energía que estaban generando, en breve sus parques
solares y eólicos se volverán un cementerio de celdas
fotovoltaicas y molinos oxidados.
Los acuerdos dictados por el Cenace y la SENER

dicen que estas medidas se mantendrán "durante la
contingencia provocada por el SARSCov2 (Co
vid19);" el problema es que nadie sabe a ciencia cier
ta cuándo terminará tal contingencia. Así como pue
de ser en julio de este año, podría ser en diciembre
o en febrero del año próximo.
Argumenta la autoridad que las energías generadas

a través del sol o del viento no son confiables, ni su
ficientes, ni ofrecen la mejor calidad en el servicio.
Responden las empresas que eso es una mentira des 

de hace varios años en México este tipo de energías son
proveídas sin intermitencias graves y, en caso de que
falte el sol o el viento, el resto de las fúentes generadoras
suplen en automático cualquier deficiencia
Tampoco es cierto que sean más caras que las fúen

tes ligadas a los hidrocarburos. Nada es más barato
que un watt obtenido con tecnologías renovables.
Sin embargo, en una cosa tiene razón el gobierno,

las plantas generadoras de electricidad que obtu
vieron licencia de operación antes de 2015 cobran
mucho a la Comisión Federal de Electricidad (CFE)
por distribuir su producto.
Lo que se conoce como el porteo, y que representa

un costo de cerca de 5 mil millones para la CFE, de
bería eliminarse.

Ahora que, no por estos pecadores se vale ame
trallar el fúturo de toda la energía renovable del país,
en particular de aquellas plantas instaladas después
de 2015, las cuales no reciben ningún subsidio para
el porteo de parte de la CFE.
ZOOM: No es ético utilizar como pretexto la crisis

sanitaria para cometer yerros que afectarán, de un
lado, la confianza de la inversión en el país, y del otro,
el fúturo de las fúentes renovables de energía •
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La historia comenBócon una llamada
de extorsión hecha al asar desde el
pena] de Altamira, Tamaulipas.

Tengo secuestrado a tu hijo, lo voy a ma
tar", le dijeron al hombre que contestó.
Quiso d azar que la víctima tuviera, en

efecto, un hijo de 24 años, y que este fuera
además un policía militar que ese mismo
día había llegado a hospedarse a un hotel
de la ciudad de México: el Ambos Mundos,
ubicado en Taeubaya.
La víctima lo que te dijeron, quedó

a merced del eüt<jríáoniKkirrEsteobtuvotoda

la información que más tarde iba a utilizar:
d nombre y la edad del policía militar, y el
número de su celular, entre otros datos.
Comenzó el atroz proceso de presión eni 

picado por los extorsionadores para que ta
familia dd joven policía militar pagara una
cantidad abultada por su supuesto rescate.
Las cosas, como se sabe, no terminaron

ahí. Esa noche, el policía militar —lo lla
maré "A"—recibió en su hotel una llamada
en laque un hombre que se presentó como
miembro del Cártel Jalisco Nueva Gene

ración le anunció; "Tengo secuestrado a til
padre, lo voy a matar".
Con un lenguaje excesivamente violen

to, el supuesto jefe del CJNG le fue dosi
ficando la información que había obteni
da MA|k también creyó lo que le dijeron,
también quedó a merced de su verdugo.
Este te sacó nueva información y le obligó
a hacer una serie de pagos rápidos.
No solo eso, al percatarse de que "A" se

hallaba en un hotel, le ordenó ponerse el tra

je militar y tocar en la habitación contigua.
Una versión recogida por el columnista re
fiere que el extorsiotmdor había realizado en

calidad una videoílaiTiada, lo que le pemii 
tía tener un control completo de la situación
y dirigir lo que estaba ocurriendo.
Cuando el azar se juntaron lacorru pción

¡e arruina el m undo. Esa noche habían lk
jado al hotel 13 enfermeros y enfermeras
del IMSS, enviados desde Monterrey para
¡poyar al personal del hospital provisional
Autódromo Hermanos Rodríguez en el
que se atiende a población sospechosa de
laber contraído Covid19.
Entrevistados más tarde, los integrantes

del equipo médico relataron que un militar
•e presentó de madrugada ai su habita
dón, "mientras sostenía una llamada re
Montea", y se identificó como miembro
del Cártel Jalisco Nueva Generación,
Hacia las tres de la mañana, las víctimas

habían sido concentradas en una habita
ción, la de la jefa de enfermeros. "Nos sa
caron información de cuánto dinero tenía
nos en las tarjetas", relató una de ellas. En
fermeros y enfermeras se fueron pasando el
teléfono, entregándole al extorsionador in
formación sobre sus familias. Más tarde fue
ron obligados a tomarse fotos desnudos; las
fotos les fueron enviadas a sus familiares,

"para, pedir más dinero como rescae".
Los trabajadores de la salud dijeon que

les impresionó que el que estuviera ¡hifue
ra un militar, y que les dijeran que ti hotel

estaba rodeado: creyeron que, efectiva
mente, habían sido secuestrados.
Ala mañam siguiente, lasvfcrimasfueron

separadas en dos grupos: unas penmnecie
rcm en é Ambos Mundosj otras fueroi con
ducidas por "A' a un hotel cercano, e Eon ti.
El interno de Altamira obligó a alsuios a ir
al banco para realizar más retiros.
El 19 de mayo, personal déla FueEa An

tisecuestro y la Policía de Investigaran re
cibió una llamada. El extorsionado' o los
extorsionad ores también habían legado
hasta la directiva del hospital Autóltomo
Hermanos Rodríguez. Les dijeron ^ue te
nían secuestrados a los 13 enfermaos, les
dieron sus nombres y les pidieron unj fuer
te suma por la liberación de cada ino.
Trabajos de inteligencia real izado; por la

FASPDI determinaron que la extorsón ve
nia del penal de Altam ira. Por medit de te
lefonía, determinaron también el ligar en
el que se hallaban las víctimas.
Agentes de la policia arribaron al ligar en

cosa de minutos. Habían logrado inpedir
que la directiva del Hermanos Rodríguez
cayera en la trampa, pero era demasiado
tarde para el equipo de enfermero?.
Los 33 habían llegado a la ciudad; dar lo

mejor de si, y para luchar contra un mons
truo, Fue otro el que se encontraron
"A", el más i mport antedatas engañé actos,

se encontraba ayer declarando en 5a FAS.
La lección es descorazonadora. Nj pue

den limpiar una cárcel, ¿cómo vana lim
piar un país? m
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La principal razón esgrimida por el gobierno
para dar el "golpe eléctrico" del viernes en la
noche, fue la emergencia sanitaria, la nece

sidad de garantizar que no habrá apagones.
Parece que ese fue el puro pretexto. Porque la razón

laconfesólamañanadel20demayoelpresidenteLópez
Obrador, sin rubor alguno: desde hace tiempo quería
meter orden para "quitarle la prioridad en la compra de
energía renovable barata a las empresas privadas, para
darle prio ridad a la compra de energía de la CFE".
El presidente no dijo —un pequeño olvido, segu

ramente— que la de CFE es energía más contami
nante pues proviene del carbón y el petróleo.
Tampoco dijo —otro pequeño olvido— que el eos 

to de la energía que genera CFE es casi 7 veces más
cara de la que se paga a las plantas de energía re
novable de la iniciativa privada.
Ni se refirió —esos pequeños olvidos— a que, con

estos niveles de baja en la actividad económica, casi no
hay riesgo de apagones porque, ante el parón de la in
dustria, la demanda de energía baja notablemente.
Lo del Covidl9 fúe solo un pretexto para conseguir

un viejo anhelo: regresar el monopolio de la gene
ración de electricidad a la CFE, al costo que sea.
¿Qué hay detrás, realmente? Dos muy claras rea

lidades de las que el gobierno prefiere no hablar:

1. CFE es el generador de energía eléctrica más
caro e ineficiente de todos, y ante la baja demanda
por el parón económico, era el proveedor que estaba
resultando más afectado, pues la ley obligaba a com
prarle primero a los más baratos y eficientes. Ahora
el más ineficiente es el primero de la fila.
2. Pemex se las está viendo negras para vender el

combustóleo que obtiene al refinar petróleo. Resulta
que el crudo pesado mexicano refinado en nuestras
muy ineficientes refinerías genera un combustóleo
de pésima calidad. Nadie lo quiere. Y mientras más
se refina petróleo, más de este producto se obtiene.
Imagino la conversación entre Energía, Pemex y
CFE: ¿Qué hacemos con todo este combustóleo, ya
nadie lo quiere? Pues que lo queme CFE en hacer luz.
Pero contamina mucho. No importa.
En enero de 2020 entró en vigor la norma inter

nacional IMO2020que prohibe utilizar combustóleo
con alto contenido de azufre en la industria marítima

internacional. Eso fue un golpe duro paraPemexque
ya ni siquiera puede vender su combustóleo chafa a
los buques. Encima, cada vez tiene más combustó
leo, porque el plan del presidente López Obrador es
refinar más y más petróleo en México para no tener
que importar gasolinas. Y para eso —lo dijo enlamis
ma mañanera— busca disminuir las exportaciones
de crudo para surtir al sistema nacional de refina
ción. Hoy México tiene 6 refinerías que trabajan a
niveles mínimos, se está construyendo una séptima
en Dos Bocas y también ya se inventaron un nuevo
tren de refinación en el complejo petroquímico de
Cangrejera. ¿Qué quiere decir eso? Más combustóleo
del que Pemex necesita deshacerse. La fácil: usarlo
para generar energía eléctrica aunque destruya el
medio ambiente.
SACIAMORBOS. Tan mal hecho está el mentado

Acuerdo, que a sólo cinco días de publicarse, una ola
de amparos a favor de la iniciativa privada orilló al go
bierno a recular y por lo menos permitir hacer pruebas
a las empresas que ya estaban en ese proceso (claro,
lo de que a la CFE es a la primera que le compran,
aunque sea sucia y cara, aún se mantiene). Era pre
visible la cascada de recursos jurídicos y sus lógicos
fallos contra el gobierno. Ya preveíamos que si las em
presas ganaban los recursos podrían incluso llegar
sentencias resarcitorias que podrían costarle una mi
llonada al gobierno de la 4T: Ante estas señales juri
dicas, el gobierno puede optar por "bajarle dos rayitas"
y negociar. A ver qué señal quiere mandar. •
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"Creo en el mercado libre.

Soy la hija de un capitalista.
Pero no libre en el sentido darwiniano,

sin regulaciones y despiadado"
Molly Munger. multimillonaria.

Seamos francos, la iniciativa de
Morena o, más bien, la "idea"
de que el Inegi o Banxico se

conviertan en organismos flscaliza
dores y tengan potestad amplia y ple
na para husmear libremente entre to
do el patrimonio de los mexicanos, es
una verdadera tomadura de pelo, la
apoteosis de la cogorza populista que
intentó, más bien, arrojar un hueso
distractor frente a un grupo siempre
desesperado por atención. La ideota,
simplemente, no pasará.
Sin embargo, el hecho de que los ricos

paguen más impuestos no es algo nuevo
ni tampoco fruto del socialismo trasno
chado, de hecho varios países europeos
y latinoamericanos cobran una tasa al
patrimonio siempre que éste sea mayor
a una determinada cantidad. Francia,
por ejemplo, grava con una tasa progre
siva del 0.5% al 1.5% todo patrimonio su
perior a los 1.5 millones de euros, algo
similar pasa en Suiza, Noruega, España
e incluso en la Argentina
Los "moditos" cuentan mucho, una

refonna de ese calado bien podría ser
aplicada en México si tuviéramos a una
IP y a un gobierno trabajando de la ma
no en lugar de estar peleados como ga
tos un día sí y al otro también, peor aún
cuando, siguiendo con la franqueza, la
mayor polarización viene directamente
desde el Palacio Nacional.

México, aunque el presidente tenga
otros datos, no es un país donde el con
sumo de lujo sea una constante para la
clase privilegiada, cierto es que ocupa el
primer lugar en latinoamérica en la ad
quisición de productos suntuosos pero
no figura en el top 10 del mundo. Vamos.

que la mayoría de nuestros ricos no son,
realmente, tan extravagantes.

Sin embargo, México sí que padece
una gran desigualdad, los datos que
arroja la última Encuesta de Ocupación
y Empleo del Inegi nos dejan imperté
rritos: solamente 1.5 millones de perso
nas en este país, de las 55 millones de
personas ocupadas en la economía for
mal e informal, logran ganar más de
$18,500 al mes.
Entonces, ¿qué diablos es ser rico en

México?, ¿alguien con una cuenta banca
ría de más de 2 millones de pesos es, real
mente, "millonario" en el sentido amplio
del término?, ¿si aplicamos un impuesto
a la "riqueza" a quién se lo aplicamos?,
¿quiénes son los que ganan "más"?,
¿cuánto es ganar "más"?
Pero, surgen otras preguntas, adiferen

cia de otras naciones donde se aplica el
impuesto a la riqueza, en México no que
daría claro el uso que del mismo haría el
gobierno.
Veo, clarito, a la Cuarta con disfraz de

Robin Hood repartiendo el impuesto a
raudales para los ninis y demás clientes
electorales. Evidentemente, nadie
quiere que los recursos que ha generado
terminen como la zanahoria que mani
pula votaciones.
Pero tampoco nadie quiere un país

miserable, muchos ricos de México, ri
cos de verdad, estarían felices de apoyar
al país, si tan solo hubiera certezay con
fianza, esa misma que al presidente le
fascina destruir.

De Colofón. Desde hace poco más de
lOdías, porelDíadelaMadre, se relajaron
muchísimo las medidas de distancia

miento social, hoy, en algunos lugares pa
rece que no hay cuarentena y ahora te
nemos récord de contagios y eso que casi
no aplicamos pruebas. Lo "peor" podría
ser peor de lo que se pensaba. •

Nadie quiere que los recursos que ha generado terminen
como la zanahoria que manipula votaciones, pero muchos
ricos de México, ricos de verdad, estarían Mices de apoyar
al país, si tan solo hubiera certeza y confianza, esa misma
que al presidente le fascina destruir
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Pro! ojo : "Es que vamos a fomen
tar k generación de energjascon
RECURSOS RENOVABLES, con

el viento, ccn el sol y con el agua " Can
didato Andes Manuel López Obrador
primer debite 201&
Estimada Hijos de...: Les escribo mi

Carta Scniaial con todo el cariño. Una
Carta Semaial llena de ternura porque
me está doliendo muclio to que sus pa
pas les está] liad en do a todos ustedes.
Déjenme platicarles los orígenes de

sus papis ei Morena; la mayoría de sus
papis y manís trabajaban en otro par
tido llamado PRTJ. Un buen día, un
miembro distinguido de ese imrtido
mandó al dablo al PRD y fundó More
na, Y comí este miembro distinguido
tenia mudo pegue,sus papásnadaton
tos, se fueran con él. Asi tes convenía.
Toral, pata no hacerles larga la histo

ria, el mero ñero de Morena ganó la pre
sidencia y barrió con las dos Cinaras.
¡¡Por fin suspapás tenían chamba!! ¡¡Por
fin sus papstenían el poder!! ¡¡Por fin se
iban a desqjitar de todo México!! Ricos,
pobres, dase media y lo que se les cruce
en el camito, ¡¡México era suyo!!
Hastaahítodoibabien. Todos sus pa

pis con chanba y con poder. Pero ¿qué
creen hi josle?Surgjeron varios proble
mas entre «líos.

En prima lugar, la gran mayoría ¡no
tenía experticia para gobernar! En se
gundo luga', llegaron muy resentidos y
muy aeomr! ciados. En tercer lugar, m u
clios de suspapás eran socialistas y co
munistas epe CREEN que México pu
diera ser ota Venezuela o Cubo. Ya sa

ben, socialistas del siglo pasado
En cuarta lugar, el gabinete y sus Cá

maras se diddJeron en dos gruiios; Los
RADICALES que son los socialistas re
sentidos y imargados contra los socia
listas normiles que entienden muy bien
que Méxicc debe seguir adelante.
Entre losradicales podemos mencio

nara] Sr.Ranírez Cuéllar, Rocío Natile,

Claudia Stónbaum, Inna Eréndira,

Graciela Márquez y un tal Ackínnan o
algo así. Manuel Bartlctt, Lui sa Mcatde,
Mario Delgado y muchos resentidos
más.

Entre los no mi al es están Estebtui Moc
tezuma, Julio Scherer, Marcelo .íbrard.
Ricardo Monreal, Alfonso Rorm y Olga
Sánchez Cordero entre otros.

Antes de seguir, les comento tjue mu
chos personajes en esras dos ¡Utas tie
nen más lana que Ali Babá, Pero esa....
es otra historia.

Y y a para terminar, les diré po? qué sus
papas no tos quieren: Querían diminar
¡asenergías 1 impías y regresar a las ener
gías del siglo pasado donde los iban a
contaminar a TODOS USTEDES Y A
TODO MEXICO.

Muchos de sus papas quieren que los
trabajadoresde las empresas chicjsy me
dianas que quebraron por falta de apoyo
del gobierno dependan directamente de
los programas sociales del Estado.
Y hablando del Sector Prvaio: Tus

papas desprecian a los empresaios que
generamos el S2% del empleo en Mé
xico No nos apoyan, no quieren llevar
la fiesta en paz, y por supuesto cjue nos
envidian. Asi sea laSra. que atiende con
sus hijos una pequeña y modesta fon
chería o lo que sea. Quieren terier todo
el poder. ¡TODO! Es más, quisieran te
ner más poder para deshacer a México
y atrasarlo unos 25 años.
Y los tarados de sus papás, no se dan

cuenta que no pod rán jamás porque no
sotros ios democráticos normjjes so
mos muchos más y no nos vamos a de
jar. Sino, ya lo verán en un añe.
En fin mis queridos hijos. de,.
Me lie dado cuenta que...
Muchos de sus papás y mareas.»
Desgraciadamente....
¡No tienen madre!
Y una sugerencia: Cambien ?| nom

bre de su partido. Les sugi ero: PUP. (Par
tido Unico De F...) *
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A) subsecretario Hugo Ló
pez Galeil le preguntaron el
martes por la noche en su con

ferencia diaria sobre las investigaciones
periodísticas y los cuestionan lentos de
especialistas sobre el subregstro que
maneja en sus cifras tanto de muertos
como de contagiados de Covid 19 en el
pais. "Pues es un tema ya muy trillado,
Seguirá saliendo... no es información
nueva, hemos explicado y creo que de
masiadas veces cómo funciona la vigi
lancia epidemiológica, cuál es el uso de
la vigilancia de reconocimiento de ca
sos, de laboratorio, de desenlaces clíni
cos, en casos sospechosos y casos con
firmados, y cuál es la vigilancia de la
ocupación hospitalaria".
Justo cuando el funcionario decía eso,

una investigación de Madcanos contra ta
Corrupción, que contabilizó las actas de
defunción en la Ciudad de ¡Wéxioo entre
el E de marzo y ej 12 de mayo de este año,
encontró 4,577 acras en las que se men
ciona como caso de fallecimiento la pa
labra Covid, Coroiiavirus o SARSCOVZ
ya sea como causa confirmado o proba
He. La cifra es casi tres veces mayor a ta
que reporta la Secretaria de Salud Fede
ral, que el martes informaba de 1,197 de
cesos por Covid en la capital.
Es entendible que a LópezGaiell ya te

dé flojera volver a hablar de las dudas y
cuestionamientos que despiertan sus
cifras; lian sido tan cuestionados dentro
y fuera de México y él habla tanto y to
dos los días en sus conferencias, que ya
no debe ser fácil para él estar repitiendo
las mismas explicaciones sofistas
¥ si en tas cifras de muertos hay dudas

fundadas de ocuitainiento y sulxegjstft»,
en tos contagios el tema no es diferente,
Ya varios gobernado res, empezando por
los moralistas Jaime Bonilla y Miguel

Barbosa, lucieron pública su desconfian
za y su incredulidad de las cifras de con
tagios que maneja el subsecretario de Sa
lud y su equipo porque no coinciden oon
los casos que ellos comprueban y repor
tan aj gobierno federal.
En Mérida, Yucatán, el martes 19 de

mayo la Secretaria de Salud estatal y el
Apuntamiento de Mérida hicieron un
operativo conjunto para real izar pruebas
aleatorias a locatarios de mercados. Hi 
cerón 119 pruebas y casi la mitad dieron
pjsitivo a Covid19, que fueron reporta
dla de inmediato al gobierno federal.
Lo extraño vino cuando, por la noche,

«i el coire de ese mismo martes de la Se
cretaria de Salud, encabezado por e) pro
po López Gatel!, no se contabilizaron en
la cifras nacionales ni en tas de Yucatán,
donde solo hablaron de 5 nuevos conta

gias. Cuando se pidió una explicación,
encargados estatales de la pandemia ex
picaron que "sólo5casos pueden expli
case en la Pl atafonna Nacional debido a

qjeasi lo establecen las directricesdei go
bemo, por los que los 42 casos restantes,
p:;r normatividad, no son incluidos".
Ain así el gobierno estatal los incluyó en
si reporte loca] en un apartado especial
pir transparencia*
Sería bueno que el doctor Gatell expli 

«ra, si es que no le parece "muy trillado",
p» qué razón se limita a los estados a re
ptar sólo cierto número de casos de con 
tigjosprebíidos en lañaiafoniiaNadortal
ynolos que realmente tienen comproba
das. ¿Será que por muclw que explica y
explica el subsecretario en sus largas alo
adores diarias, noestá diciétidonos real 
mente de qué tamaño son les contados y
I® muertes por Govid19 en México? ¿Así
petenden que volvamos a salir sin cono
ckt realmente dónde están las personas,
contagiadas sean o no sintomáticas? *
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1 Camiseta bien puesta. La dirigencia nacional del Partí
•do Verde rechazó cualquier política que dañe los avan

ees en materia ambiental y reitera su apoyo a las energías
renovables. No sorprende que los verdes saquen la casta en
el tema que más defienden. Exigieron que la Sener y el Ce
nace se reúnan con los diputados de la Comisión Perma
nente para explicar el decreto que pareciera poner fin al uso
de las energías renovables en México. Legisladores llama
ron a los titulares de ambas dependencias a sostener una
reunión de trabajo y precisaron que los acuerdos generados
por el Cenace y el acuerdo de la Sener han generado confu
sión y falta de certeza en materia de cuidado ambiental. Ta
jantes advierten que no apoyarán un retroceso en materia
energética. Este tema apenas comienza y ya está que arde.

r\ ¿Y la transparencia republicana? Con las palabras
¦¦ «de Francisco Acuña, presidente del Inai, quien urgió
al gobierno a decir la verdad y no permitirse generar datos
que no son precisos o cometer omisiones, para negar lo que
es evidente, imaginando que ¡a verdad causará caos, deja
en claro que no todos en la Cuarta Transformación cum
píen con los postulados del Presidente de México. Duran
te el seminario digital Pandemia, democracia y derechos
humanos, organizado por el Inai, Unesco, ONU y el Tec de
Monterrey, Acuña afirmó que "por esa razón la noticia pre
clsa y veraz es fundamental. No hay licencia para maqui 
llar Información", indicó Todo esto a colación de las cifras
que se generan diariamente sobre la emergencia sanitaria
y la posibilidad de que sean números fctkes. ¿Hay políticos
de Morena que nos hagan desconfiar de ellos?, ¿no, verdad?
r> No perdonan. En lo que va de mayo se han robado 3
v J«tráileres cargados de fertilizantes y otros insumos para
sembrar, mismos que serían entregados a diferentes comu
nidades de Guerrero, informó el delegado federal. Pablo
Amílcar Sandoval, quien dio a conocer que el pasado lunes
18 a las 18:30, al pasar por el municipio de Tierra Colorada,
los habitantes de la comunidad de Chacalapa intercepta

ron el tráller, quitando al conductor la carga, documentos y
su teléfono celular, y fue hasta las 23:30 cuando ya habían
descargado todo que le entregaron la hoja de embarque, en
la cual escribieron: "descargado en Chacalapa" y una firma
ilegible. De acuerdo con el delegado, el tráller procedía de
Lázaro Cárdenas, y el conductor nunca pidió resguardo de
la Guardia Nacional para su traslado a Guerrero, ¿a quién
responsabilizamos de este hecho?

Aprobados. Gracias a la adecuada gesiión y mane
í»jo de la crisis de coronavlrus, gobernadores como

Silvano Aureoles se han alzado en el ranklng de popula
ridad y aceptación ciudadana durante las últimas sema
ñas, su acierio fue incrementar 60% el salario del personal
de salud. Y es que la pandemia sirvió para relanzar a los
gobernadores y hacer que emerjan liderazgos, paralelos a
la figura presidencial. Enrique Alfaro, gobernador de |a
lisco, y Aureoles han sido de los más beneficiados por su
oportuna atención ante la pandemia, aunque el fenómeno
coronavirus popularidad política ha alcanzado a otros go
bernadores, como Hécior Astudilío de Guerrero. ¿Quién
lo iba a imaginar? El covid 19 los fortalece.

* Humillación. Luego de cuatro días sin abasto energé
3.tico, pobladores de una comunidad Indígena de San
Felipe Orlzatlán, en Hidalgo, se llevaron a empujones a per
sonal de la CFE para que reparen la falla que los dejó sin luz.
Los hechos ocurrieron en la via Orlzatlán Las Piedras, don
de los pobladores retuvieron al personal y posteriormenie lo
trasladaron a la localidad de Hueytlale. Los i n con formes re
criminaron que desde el domingo reportaron que las líneas
de alta tensión se afectaron a consecuencia de una tormén

ta, así como rachas de viento. Los quejosos afirmaron que
hasta ayer el personal de la CFE no se había presentado por
lo que procedieron a retener a los empleados y llevárselos a
empujones para que realicen la reparación. ¿Así trabaja la
CFE de Manuel Barileit?
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Razones

Violencia intrafamiliar,
otra conspiración conservadora
• En marzo, cuando comenzó el confinamiento, se dispararon las llamadas de
auxilio: se recibieron 26 mil 171 llamadas relacionadas con violencia contra la mujer.

Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com .m x/o pin ion/jorge ferna ndezmenendez / www. mexi coconfidencial.com

Hay lemas que para el presidente López Obrador son In
transitables: el de la violencia intrafamiliar y el de la violencia
contra las mujeres son dos de ellos.

Ayer, el Presidente volvió a negar algo que es un hecho evi
dente, manifestado por la propia información de su gobierno.
En la mañanera dijo que, a pesar de que se pensaba que ha
bría un alza en la violencia intrafamiliar durante el confina

miento por la pandemia, esto no ocurrió, "Decían que iba a
haber maltrato al interior de las familias, no, al contrario. En
una encuesta reciente se manifestó que una de las cosas que
celebraba la gente es que hubo un reencuentro
familiar, un porcentaje considerable, de las cosas
buenas que nos deja este mal, esta pandemia, se
decía que iba a ver violencia intrafamiliar, y no
la hubo".

Nadie sabe de dónde saca esa información el
Presidente, mucho menos su visión idealizada de
la familia que, lamentablemente, no se corres
ponde con mucho de lo que sucede en el país.
Toda la información oficial va en sentido con
trario En marzo, cuando comenzó el confina
miento, se dispararon las llamadas de auxilio:
ese mes, los servicios de emergencia recibieron
26 mil 171 llamadas relacionadas con violencia

contra la mujer, el numero más alto desde que
comenzó este mecanismo de apoyo en 2016.
Según los datos registrados en todos los siste
mas estatales 911 y compilados por el Sistema
Nacional de Seguridad Püblica(SNSP), mientras
que el año pasado el récord mensual fue de 21
mil 678 llamadas por esta misma causa, durante el confina
miento la cifra se disparó en forma notable. Desde las oficinas
de Claudia Sheinbaum en la CDMX y la de Olga Sánchez
Cordero en Gobernación, se informó del incremento de pe
ticlones de auxilio de mujeres, ante el deterioro del ambiente
familiar en perjuicio de mujeres, niños y adultos mayores, y
se pidió incluso que se clasificara dentro de las actividades
esenciales a los refugios para mujeres violentadas.

Según datos del SNSP, las llamadas por violencia contra
la mujer pasaron de 19 mil 183 en enero de este año, a 21 mil
727 en febrero, y a 26 mil 171 en marzo pasado. Las denuncias
penales por abuso sexual tampoco se redujeron, se mantuvie
ron en el nivel de agosto del año pasado, cuando tuvieron el
nivel más alto en décadas. En abril, de acuerdo con el SNSP.

se iniciaron 20 mil 232 carpetas de Investigación en todo el
país, por el delito penal de violencia familiar, lo que significaba
un aumento de dos mil 438 casos respecto a febrero pasado.

Pero esos son los casos denunciados. La empresa de estu
dios Enkoll, considera que durante el confinamiento sólo un
11% de las mujeres agredidas acudió ante algún tipo de auto
ridad. La misma empresa, en su estudio de opinión, preguntó:
¿usted considera que en esta época de contingencia sanitaria
las mujeres están más propensas a ser victimas de violencia
en sus hogares? La población consultada contestó que sí en
75 por ciento de los casos; no, en 15 por ciento, y que no sabía
un 10 por ciento.

El Sistema Nacional de Protección integral
de Niñas, Niños y Adolescentes (Siplnna) infor
mó que, ante el alza de denuncias de violencia
intrafamiliar que se presentan durante el perio
do de confinamiento, tuvo que dar capacitación
a 608 operadores y personal de supervisión del
servicio 911 sobre violencia intrafamiliar y de gé
ñero, violación, acoso sexual, trata de personas,
extorsión y robo de Identidad. La capacitación
fue ordenada por la Secretaría de Gobernación
para garantizar, se informó, los derechos de la
niñez y adolescencia en el país durante la emer
gencia sanitaria nacional.

No es sólo una preocupación nacional. El se
cretario general de las Naciones Unidas, Antonio
Guterres. pidió en abril que se adoptaran medi
das para hacer frente a "un estremecedor repunte
global de la violencia doméstica" contra mujeres
y niñas ocurridos durante las últimas semanas
debido a los confinamientos decretados por los
gobiernos durante la pandemia del covid 19. ;'Sa
bemos que los confinamientos y las cuarentenas
son esenciales, pero pueden hacer que las muje

res se vean atrapadas con parejas abusivas", declaró el titular
de la ONU.

Pero para el presidente López Obrador todo esto es parte
de la conspiración conservadora: "Se decía que iba a haber
violencia intrafamiliar y, al contrario, no la hubo, ...estamos
a favor de la protección a las mujeres, en contra del femini
cidio... porque los conservadores también nos quieren pre
sentar como contrarios al feminlcidio, perdón, ai feminismo,
contrario a la lucha de las mujeres, nada de eso". Palabra del
Presidente.

Según ciatos del
Sistema Nacional

de Seguridad
Pública, las

llamadas por
violencia contra

la mujer pasaron
de 19 mil 183
en enero de este
año, a 21 mil
727 en febrero,
y a 26 mil 171 en
marzo pasado.
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GEMELOS IDÉNTICOS/ANÓNIMO
¿Se podrían casar sin peligro los hijos de ge
melos idénticos?

No, los hijos de gemelos idénticos son gené 
ticamente hermanos, no primos.

COMUNICACIÓN/MEREDITH G. R.
Mi jefa está programando una serie de con
/erenc¡os telefónicas para poder seguir ira
bajando a distancia. Yo quiero sugerir que la
hagamos por video, ¿hay alguna diferencia
notable, algo que pueda yo usar como argu
mentó a favor de pocler vernos en contra de
nada más escucharnos?

Como usted, yo prefiero la comunicación que
Incluya el lenguaje corporal que, hasta cier
to punto, es como poder leer mentes. Según
Psychology Today, alrededor del 55% de la
comunicación se realiza a través del lenguaje
corporal, el 38% a través del tono de voz y solo
el 7% por las palabras habladas. Las personas
tienen más dificultades para controlar sus mo
vimientos corporales en comparación con su
discurso, lo que lo convierte en una excelen
te manera de descubrir los verdaderos senti

mientos de una persona. Un "Idiota" escrito o
sólo de voz es diferente a uno frente a frente

acompañado de una sonrisa.

VACUNAS

¿Qué piensa usted?, cuando exista ya una

vacuna cotirra eí virus éste, de seguro ha
brá gente que no va a querer vacunarse, ¿se
les debe forzar?

Las condiciones normales que justifican la li
bertad de movimiento (mientras no hagamos
físicamente daño a nadie) no son las que en
estos momentos nos envuelven. Si no actúa

mos conscientemente sobre nuestro cuerpo
y decisiones, somos potencialmente leíales
para las personas que nos rodean. Nuestras
buenas intenciones no cuentan, son nuestras
acciones como parte de una comunidad las
que valen ahora. O se vacunan o se aislan. Yo
no estoy dispuesto a perder mi vida por uno
de esos fanáticos del movimiento antlvacu

na, ¿usiecl?
CISNE NEGRO/LUCIANA PR.

¿En qué consiste el fenómeno del cisne
negro?

Un "cisne negro" tiene tres atributos: es un
caso atípico, tiene un impacto extremo y que,
a pesar de su estado atípico, las personas da
rán explicaciones para su ocurrencia después
del hecho. Una serie de eventos de cisne ne

gro explican casi todo en nuestro mundo,
desde el éxito de ciertas ideas hasta la dlná

mica de los eventos históricos. El punto más
amplio es que, a menudo, sin saberlo, esta 
mos limitados en nuestras observaciones y
conocimientos, y lo que consideramos dentro
del ámbito de la posibilidad puede cambiar

rápidamente en las circunstancias adecúa
das. ¿Le suena actual, doña Luciana?

AGUSTÍN MARTINEZ
Tiempos de coronavirus,¿serio recomencla
ble volverá utilizar chapas con perillas de la
tón? Y, en dado caso, ¿este metal inhibe los
virus y bacterias?
Cobre, don Agustín, cobre, no latón. De
acuerdo a The Smithsonian, el cobre sí tie
ne este tipo de propiedades, pero nunca será
un sustituto para las medidas de seguridad
sanitarias oficíales. Por cierto y aprovechan
do la oportunidad, no deje de usar máscara
protectora, exigir que otros la usen y tome su
sana distancia. Esto aún no ha acabado.

CIENCIA

¿Qué país es el más avanzado en la ciencia
y la tecnología?

Se dice o decía que Estados Unidos AT (léase
Antes de Trump), aunque la realidad es que
la tecnología de la comunicación ha perml
tldo la colaboración global entre científicos.
Actualmente es muy difícil que alguien solo,
aislado (como Edison en su época), pueda in
ventar o descubrir algo nuevo. Vea usted que
los premios Nobel en la ciencia regularmente
son compartidos. Así que el país más a van
zado sería aquel que puede comunicarse y
colaborar mejor. Casi podemos pensar que,
de seguro, así México podría aspirar a ganar
un premio Nobel en algún momento.
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Comisión especial
para la reconstrucción
social y económica
de la CDMX

¦ Desde el Legislativo local estamos decididos
a contribuir aportando soluciones concretas.
Aunque por el momento es prematuro hacer un balance
general sobre las consecuencias políticas, económicas y
sociales que dejará la pandemia de covid 19 en la ciudad,
necesitamos Iniciar la reflexión sobre la experiencia ad
quirida y, principalmente, de las acciones que se deberán
emprender una vez que superemos la crisis sanitaria.

Sabemos que las restricciones de movilidad decretadas
a consecuencia del mortal virus ocasionarán una afectación

económica Importante, debido a que que millones de per
so ñas han parado sus actividades, lo que genera problemas
en familias vulnerables, baja de ingresos y desempleo.

Ante esta situación, desde el

Legislativo loca! estamos decidí
dos a contribuir aportando solu
cíones concretas, pues sabemos
que el gobierno deberá extender
algunas medidas que no podrán
desaparecer de Inmediato.

Por ello estoy proponiendo la
creación de una comisión espe
cial para la reconstrucción so
clal y económica de la Ciudad
de México, cuyo objetivo será
preservar la gobernanza y la vida
Institucional de la ciudad.
Esta comisión, basada en el

modelo que ya se estáimplemen
tando en España, buscará brindar
un abanico de escenarios, pro
puestas normativas y adminls
trativas, donde la participación de
los legisladores será fundamental.

Con el propósito de tener una Integración plural y hacer
un trabajo eficiente, sugiero que quede integrada por un
diputado ó diputada que ocupe la presidencia, otro en la
vice presidencia, uno más en la secretaria y seis Integrantes,
quienes podrán citar a servidores públicos y reunirse con
particulares con el fin de encontrar soluciones a los pro
blemas que la ciudad enfrentará una vez que regresemos
"a la normalidad".

Se trata de presentar propuestas, debatirlas y acordar
conclusiones conjuntas de medidas que aceleren la recu
pe ración económica y social de la capital del país en temas
como: fortalecimiento del sistema de salud pública, reacti
vación de la economía local y de las 16 alcaldías, fortalecí

miento de los sistemas de protección social y mejoramiento
del sistema fiscal de la ciudad.

Actualmente ya tenemos Indicios de por dónde tendre
mos que emprender acciones rápidas, la primera de ellas
tiene que ver con el desempleo y la forma en que se con
tinuará apoyando a las familias afectadas a través de los
programas que ya tiene en marcha la administración de
Claudia Sheinbaum.

De acuerdo con estimaciones del Inegi y de la Secretaria
de! Trabajo, habrá alrededor de 100 mil desempleados de
rlvado del confinamiento, razón por la cual el gobierno ya
puso en marcha programas de apoyo, como el Seguro de
Desempleo, Acción Social para el Desempleo, Apoyos para
Eventuales. Créditos a pymes, vales de despensa a benefi
ciarlos de LIconsa, apoyo a estudiantes de nivel básico. A
todos ellos, el gobierno deberá encontrar la manera de dar
alternativas luego de la crisis, y es donde los legisladores
tendremos mucho de aportar.
Por eso la prioridad como diputados será crear esta

comisión especial, como una acción de unidad y diálogo,
donde se emprendan acciones que amparen alas familias
más vulnerables. Queremos generar empatia social, para
que nadie se nos pueda quedar atrás en las tareas de reac
tlvaclón de actividades, ni empresarios ni trabajadores ni
sectores formales e informales de la economía.

Vamos a trabajar en coordinación con el gobierno para
que el retorno de actividades ordinarias se realice de ma
ñera segura, gradual y escalonada, dando prioridad a los
sectores que hoy han sido los más afectados, aportando,
no criticando.

Esta comisión,
basada en el

modelo que
ya se está
implementando
en España,
buscará brindar
un abanico

de escenarios,
propuestas
normativas y
administrativas.
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AMLO, radicalización
en tiempos de emergencia

Los partidarios de los extremos comparten el ánimo hacia
la radicalización y la intransigencia respecto a ideas clife
rentes. Son acepciones univocas en la definición de radical,
que también significa viaje a la raíz. En el equipo cercano
del presidente López Obrador avanzan las posiciones que
empujan la polarización en esa dirección como una buena
salida ante la emergencia sanitaria y económica, sobre otras
voces que buscan espacios de conciliación y acuerdos. Pero
esa zona se reduce a medida que la crisis nubla el futuro de
proyectos estratégicos de la 4T. La primera consecuencia
grave de profundizar los extremos es que el radicalismo bo
rra la pluralidad en el debate público e inhibe la libertad de
expresión se fundamenta en una sola visión y hasta con sus
propios datos, como cada vez es más evidente en la estadís
tica de la pandemia. En la polarización, como en las guerras,
la primera baja es la verdad y el cotejo con la realidad. Lo
único que cuenta es ganar. En la perspectiva de los radica
les, cuando la situación se complica es también el momento
de no consentir con lo que creen justo o verdadero, a fin de
acabar con la diferencia, así sea optar por gobernar a través
de Ordenes ejecutivas o acuerdos presidenciales. La consig
na de aduladores, todo el poder presidencial para salvar el
proyecto, como música para los oídos de López Obrador

Es el caso del reciente acuerdo del Ejecutivo sobre el mer
cado eléctrico, el cual cambia sobre la marcha las reglas de
juego alas empresas de energías "limpias" para la generación
y transmisión de electricidad. La decisión de poner nuevas
Instrucciones sobre el papel y convertirlas en documentos
oficiales en la regulación eléctrica o antes con el decreto que
habilita a los militares para la seguridad pública se han hecho
más frecuentes en la pandemia. Su recurrencia subraya el po
der conferido al Presidente, aunque, en otros lados, la emisión
de estas órdenes obedece a tiempos de guerra o a evitar crisis
internas. En nuestro caso, no se ha justificado ni motivado
por ninguna de ellas. Al contrario, el instrumento de gobierno
profundiza las inercias de la estrategia de seguridad y, en el
mercado eléctrico, agudiza la confrontación con la IP. Pero

el oído presidencial parece cada vez más dispuesto a seguir
este consejo de lo que estuvo hace un año en la aprobación
de la ley de Guardia Nacional o para destrabar el conflicto
de los gasoductos con EIJ y antes con el aeropuerto, como le
recomendaran Urzúa, Ebrard o MonreaJ.

No obstante, López Obrador descarta que dicho acuerdo
sea un proceso de nacionalización del sector eléctrico, como
sí quisiera disipar temores por su declaración de que la crisis
sirve como "anillo al dedo" a su transformación. Aunque las
acciones afectan las condiciones de competencia y pretenden
reforzar a la CFE, se ofrecen como un "reordenamiento" para
garantizar el suministro y el precio. Pero los problemas técni
eos en la transmisión y conectividad que, en efecto, genera el
cambio en la demanda de electricidad por el confinamiento,
se pierden en la retórica oficial de acabar con "contratos leo
nlnos" y corrupción. La emergencia económica ha puesto en
estado catatónlco proyectos estratégicos de la 4T, como el
rescate a Pemex y a la CFE, en un momento en que la desglo
balización abre paso en e! mundo al nacionalismo económico.
Ésta es la raíz del pensamiento económico de López Obrador
y el referente que opone al neolibera!ismo. Los tiempos favo
recen a los que le aconsejan aprovechar la crisis con golpes
de timón, como en el mercado energético, incluso si suponen
acrecentar la desconfianza del capital, la contraofensiva de
empresarios en tribunales o el reclamo de gobiernos como
Canadá y la UE en defensa de sus inversionistas. Posturas que
han defendido, por ejemplo. Bartleu y Nahle.

No obstante, la Cenace ha tenido que descongelar 23 pro
yectos por amparos de la 1P Pero, más allá de ello, nunca
como en la pandemia el gobierno ha guardado más insana
distancia con ellos por su plan de rescate económico o ahora
el litigio eléctrico. Una expresión del avance de los duros de
su equipo, que incluso podrían querer salvar a las empresas
públicas de energía con contratación de deuda del Estado
ante la falta de liquidez y sequía de capitales. Así su confianza
en los tiempos que corren para decisiones radicales.
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La batalEa perdida
por Nahle
Los empresarios le ganan a la 4T el primer round de ¡a pe
lea por la generación de energía eléctrica en el país.

El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) se vio
obligado a Instruir a sus directores y gerentes la no aplica
clon de! acuerdo que frena la generación de energías lim
pias a empresas que obtuvieron un amparo.

Es un primer revés para la secretaria de Energía. Rocío
Nalile, artífice del pomposamente llamado Acuerdo para
Garantizar la Eficiencia, Calidad, Contabilidad. Continui
dad y Seguridad del Sistema Eléctrico Nacional.

Son varías las empresas que obtuvieron amparos, según
el oficio CENACE/DOPS/079/202O,

Las empresas son Recursos Solares de México, Akin
Solar, Eólica Tres Mesas, Fuerza Etílica San Matías, Fuerza
Eóllca del Istmo, Versalles de las Cuatas uno, dos y tres; Tai
Durango, Eoliatec del Pacifico: Eollatec del Istmo, Mitre
Calera Solar y Eléctrica del Valle de México, entre otras.

El oficio agrega:
"Aquellos generadores que a la entrada en vigor del

acuerdo impugnado, que ya se encontraban en pruebas
operativas, deberán reanudarse las mismas".

Y por absurdo que parezca, el gobierno no dará marcha
atrás en el acuerdo Nahle, que nos regresa al uso de com
bustibles fósiles que son más caros y contaminantes que
las energías limpias.

La Cenace se inconformó con los jueces y va a interponer
un recurso en contra de las suspensiones provisionales. La
CFE requiere ventiladores para no sucumbirá la competencia.

Fuentes vinculadas a la 4T aseguran que en ese tema el
gobierno va a fondo.

La polémica que ha generado ha llevado a considerar.
Incluso, la posibilidad de hacer públicas las "impresionan
tes ganancias" de inversionistas extranjeros y nacionales
que apostaron por las energías limpias.

El Presidente lo dejó claro, dice que el acuerdo que hace
a un lado la participación de privados en la generación de
electricidad es necesario para garantizar que no aumente
el precio de la luz.

La afirmación no tiene sustento. El diputado del PRI
Enrique Ochoa, exdirector de la CFE, nos dice que los cos 
tos de las energías limpias andan 60 por ciento por abajo
de los CFE.

Carlos Salazar Lomelín, presidente del CCE, coincide:
"¿Por qué? La CFE tiene equipos obsoletos, usa plan

tas termoeléctricas, quema combustóleo, no todas sus

plantas son de ciclo combinado, es decir, puedes usar
gas también para producir electricidad", le dijo al teacher
LópezDóriga, en su programa de Radio Fórmula.

* Sobre el tema. López Obrador asegura que no se les
están quitando los negocios, ni suspendiendo los contratos
a los privados.

"Es nada más buscar un equilibrio para que la Comisión
Federal de Electricidad tenga las mismas condiciones que
tienen las empresas", dijo en la mañanera.

"Es que se había llegado al extremo de que tenían más
privilegios las empresas que le venden energía a la CFE que
la propia Comisión", puntualizó.la pro

o * Los ultras de Morena ya ven a Ricardo Monreal
como Caballo de Troya. Están que truenan por las declara
ciones que ha hecho sobre propuestas que sólo confunden
y asustan a la sociedad mexicana.

Y es que el presidente de la junta de Coordinación Polí
tica en el Senado calificó de "inconveniente" la iniciativa de

Alfonso Ramírez Cuéliar de cambiar la Constitución para
otorgar al Inegi facultades para "medir la riqueza".

Y es que el jefe nacional de Morena propone que el Inegi
entre, sin ningún impedimento legal, a revisar el patrimonio
Inmobiliario de todas las personas.

Habla también de la obligación de dar acceso a las cuentas
del Servicio de Administración Tributaria y que tenga acceso
a toda la información financiera y bursátil de las personas.

Pese a que el Presidente ya bateó esa iniciativa y dejó claro
que sólo los servidores públicos están obligados a revelar su
patrimonio, los morenos más radicales le generan ruido al
senador de Zacatecas. Lo ubican en la trinchera de enfrente.

Para la mayoría de senadores de Morena, sin embargo,
la iniciativa de Ramírez Cuéilar no es oportuna. Asusta, sin
necesidad. Hizo reaparecer los fantasmas del comunismo
en el peor momento.

Como decía el clásico: ¿Pero qué necesidad. . ?

* Por cierto, llamó la atención que Ramírez Cuéliar,
el moreno que polarizó a los mexicanos con la propuesta,
retuiteara el siguiente mensaje de Porfirio Muñoz Ledo:

"Todo lo que polariza paraliza. Mantengámonos unidos
en el combate a la pandemia y en la recuperación econó ¦
mica por encima de los pleitos, la nación y el patriotismo".

El que sabe, sabe. Y Porfirio sabe.
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Avenida México

En materia de fuentes

de energía renovables,
¡ni un watt, atrás!

Jesús Sesma
sesmasuarez1@gmail.com

Siempre he dicho que la falla de claridad se
presta a especulaciones. En días recientes lo
hemos visto más que nunca.

El pasado 29 de abril, el Centro Nacional
de Control de Energía (Cenace) emitió un
acuerdo, lo mismo que la Secretaría de Ener
gía (SE), el pasado 15 de mayo. Ambos acuer
dos generaron confusión e incertldtimbre,
tanio entre activistas ambientalistas como en

quienes se dedican a la gestión y promoción
de fuentes de energía renovables en México
y en la ciudadanía en general.
Se ha dicho que tales acuerdos tienen

como fin poner orden, desaho
gar los problemas que sufre el
sistema eléctrico nacional y
combatir la corrupción dentro
del mismo, pero lo cierto es que
lo más destacable en el marco
de ellos es la falta de claridad

que reflejan en torno al desarro
lio y el fomento de las fuentes
de energía renovables en el país.
Pareciera que ello queda

prácticamente en el desam
paro con dichos acuerdos, aun
cuando el fomento a las fuenies

de energía renovables es parte
del Plan Nacional de Desarrollo

y cuando existen compromisos
de carácter internacional en

cuanto a la mitigación de con
taminación por carbono.

No sólo las personas que es
tán directamente involucradas

con el desarrollo y la genera
clon de fuentes de energía re
novables en el país se preguntan si dichos
acuerdos en verdad pondrán fin al uso de
ellas, si se dejarán atrás el aprovechamiento

de la energía solar y eólica, si se cerrarán las
puertas a la Inversión en dichas fuentes y sí en
verdad habrá un retroceso al abandono pau
latino de las fuentes fósiles, como el carbón o
los derivados del petróleo.

La ciudadanía en general está preocupa
da porque el medio ambiente cada vez está
más contaminado y el planeta más lastimado.
También porque, en este contexto en el que

nos puso la pandemia de covid' 19, nos ha
quedado claro lo verdaderamente importante
que resulta gozar de buena salud, lo cual es
evidente que se verá cada vez más lejos si se
sigue privilegiando el uso de fuentes fósiles.

El Partido Verde siempre se ha manifes
lado en favor de las fuentes de energía re
novables, no sólo porque resulta necesario
explorar otras fuentes y reducir la participa
ción de combustibles fósiles en la genera
ción de electricidad, sino porque las fuentes
de energía renovables representan una de
las opciones más amigables con el medio

ambiente en lo que a gene
ración de energía se trata, al
tiempo que estimulan el crecí
miento sostenible. Para quienes
tenemos firmes los objetivos, el
camino es claro: iremos sin dar

un paso atrás en lo que a cui
dado al medio ambiente se re

fiere y, en consecuencia, en la
promoción y el fomento de las
fuentes de energía renovables
en México.

El día de ayer, los legislado
res del Partido Verde llamaron
a los titulares, tanto de la SE
como del Cenace, a tener una
reunión de trabajo con la Comí

síón Permanente del Congreso
de la Unión para que, mediante
un diálogo respetuoso con las
y los legisladores de todos los
partidos, aclaren el contenido y
alcance de los acuerdos publi
cados y se disipen todas las du

das que se han generado al respecto. Y eso es
sólo un paso de los muchos que este partido
ha dado y seguirá dando en la defensa de la
transición energética y en la búsqueda de un
futuro sostenible para el país.

El Verde ha sido el principal promotor po
lítico de las fuentes de energía renovables en
México desde hace más de 10 años y ello no
ha cambiado. A las pruebas nos remitimos. Y
por eso decimos de manera contundente: en
materia de fuentes de energía renovables, ¡ni
un watt atrás!

El día de ayer,
los legisladores
del Partido
Verde llamaron
a los titulares,
tanto de la
SE como del
Cenace, a tener
una reunión

de trabajo
con la Comisión
Permanente

del Congreso
de la Unión.
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Naturaleza manda
Atribuida a Esopo una fábula cuenta cómo un escorpión
pide ayuda a una rana para cruzar el rio. Ésta duda en ha
cer el favor porque sospecha que el escorpión la picará.
Para convencerla, el escorpión le dice que nunca haría eso
porque entonces ambos morirían ahogados. Persuadida, la
rana accede. Sube al escorpión en su espalda y se lanza al
rio. A la mitad del trayecto, siente el aguijonazo.

¿Por qué hiciste eso?  reclama la rana. Ahora ambos
moriremos.

Lo siento responde el escorpión. No pude evitarlo,
es mi naturaleza.

Así como la acción del escorpión, muchas de las
decisiones de este gobierno en materia económica parecen
remar contra toda lógica.
Todo comenzó con la cancelación del aeropuerto de

Texcoco. Visto desde un punto de vista meramente electoral,
quizá era natural que el candidato hubiese ido contra él,
pues le permitía cristalizar su discurso antlcorrupción.
Muchos empresarios y especialistas supusieron que, una
vez pasada la elección, el hoy Presidente metería reversa.
Cuando convocó a la consulta, se sintieron reivindicados.
"Claro, así legitima que no se cancele el proyecto". Pero él
fue a fondo, incluso forzando la organización de la consulta
para asegurar que el resultado fuese de rechazo.

Todavía muchos siguieron en la incredulidad. Apostaron
que la decisión seria revertida, de una manera o de otra.
Una vez que vieron que se mantenía firme, dijeron que
lo había hecho para dar un golpe de mano y establecer
así las reglas de la nueva relación entre gobierno y em
presarios. Ya después se relajará, pensaron. De nuevo, se
equivocaron.

La cancelación del aeropuerto de Texcoco metió en se
ríos aprietos económicos al gobierno. La incertidumbre que
creó lo llevó a incumplir la promesa que hizo el candidato
en campaña (21 de marzo de 2018) de que, bajo su mando,
el país crecería a un ritmo promedio de 4% anual, el doble
de lo que se había logrado en el "periodo neoliberal". Pero
el Presidente prefirió abjurar del P1B que dar su brazo a
torcer.

Los recientes decretos que prácticamente sacan a
los inversionistas privados del mercado eléctrico van en
el mismo sentido. Son contraintultlvos, pues el país y el
mundo están a las puertas de una recesión de carácter
histórico y en los siguientes años muchos países estarán
buscando la manera de atraer inversiones y competirán
para lograrlo. Éstas significan fuentes de empleo y de eso
estarán hambrientos casi todos los países.

Tirar por la borda la credibilidad ante los inversionistas
y la certidumbre que requiere cualquier clima de negocios
es como arrojar al mar el salvavidas antes de subirse a un
barco con agujeros en el casco.
Un alto directivo de una empresa de energía con quien

conversé esta semana me confesó: "Sabíamos del discurso
nacionalista del gobierno, pero nunca imaginamos que
fuera a llegar tan lejos. No nos afecta sólo a nosotros, sino
a muchas otras empresas que ya habían hecho planes con
base en la posibilidad de contar con energía barata".

¿Por qué lo hace?, se preguntan algunos. ¿Por qué toma
ese tipo ele decisiones si claramente atenían contra la via
bllidad de su propio proyecto, que no podrá sobrevivir,
mediante la búsqueda de la autosuficiencia, en un mundo
interconectado?

igual que el escorpión le dijo a la rana, no puede evitar
lo. Está obedeciendo a su naturaleza.

BUSCAPIESI

*En unos cuantos días, la mayoría morenista en el Congreso
de Veracruz aprobó sendas reformas a la Constitución local
para beneficio del oficialismo. La primera, para impedir
que el gobernador Cuicláhuac García pueda ser sometido
a revocación de mandato, cosa que riñe con la Constitución
federal. La segunda, para permitir que alguien nacido fuera
de Veracruz pueda ser gobernador por el hecho de tener
hijos nacidos en el estado. Esta Ultima allana el camino para
que la secretaria Rocío Nahle y el senador Ricardo Ahued
puedan aspirar al cargo. La primera nació en Zacatecas y
el segundo, en Hidalgo.
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La asamblea anual de la Organización Mun
dial de la Salud (OMS), con sus 194 Estados
miembros, fue una muestra más de la ago
nía de las organizaciones multilaterales y su
objetivo fallido del mantenimiento de la paz
y el orden mundial

Como dijera Donald Trump en 2016 refl
riéndose a la ONU: "Es un club para reunirse,
hablar y pasarlo bien ¡qué triste!" (no quepo
en mi asombro por coincidir con el man
datarlo estadunidense en esta afirmación).

En esta asamblea anual, Donald Trump
declaró: "SI la OMS no se compromete a
importantes mejoras sustan
tlvas en los próximos 30 días,
haré permanente mi suspen
slón temporal de fondos y re
consideraré nuestra afiliación

al organismo".
De ser cierta la amenaza del

magnate, la OMS estaría recl
biendo sólo 10% de las con
trlbuciones estadunidenses,
poniendo en una situación
vulnerable a una de las orga
nizaciones más activas a nivel
mundial.

Culpar a la OMS de la ira
gedía estadunidense de cara
al covid 19 es una estrategia
para desviar la atención de su
pésima y tardía reacción para
contener la pandemia.
La amenaza relacionada

con los fondos presupuesta
rios de los organismos pone en entredicho
su actuación e independencia de sus ma
yores fondeadores. Un tema que ha puesto
contra las cuerdas a la Organización de ¡as
Naciones Unidas desde su creación y al tan

desprestigiado Consejo de Seguridad. Una
organización que es un monumento a las
más loables aspiraciones internacionales,
pero que en la realidad sirve para poco.

El Consejo de Seguridad, con su corrupto
derecho de veto de los países más podero
sos hasta ¡os Cascos Azules, que son culpa
dos de atrocidades, nos indica la urgencia de
una reforma en estas instituciones. Pudieron

ser una guía en 1945, hoy su funcionalidad
se cuestiona.

La FAO, Unlcef, OIT, PNUMA, ONU Mu
jeres y una decena más de organismos nos
recuerdan lo bien organizada que está la
ONU, pero lo poco efectivas de sus acciones.

Si los organismos internacionales no son
capaces de tener autonomía por el tema de
contribuciones y presupuesto, su actuar difí
cilmente corresponderá a lo establecido en el
derecho Internacional y a los estándares de
justicia para todos. Como muestra sería per
tlnente analizar los fracasos en Darfur, Siria,

Kosovo, Yemen y, actualmente,
Irán. ¿A dónde va el sistema in
ternacional? ¿A la anarquía, a la
confianza en un ente invisible o
al aislacionismo?

•
POST SCRIPTUM

Es vergonzoso que la burocra
cía mexicana (a través de la
Cofepris) atente contra la salud
e Integridad de sus ciudadanos.

Sin el menor sentido común,
se prohibió a los hospitales pri
vados realizar la prueba sero
lógica para el suero de! plasma

convaleciente que permite
transferir anticuerpos de re
cuperados de covid 19 a los
convalecientes. Apenas hace
tres días fue autorizado. Una

terapia que se utiliza en el IMSS y que tiene
probado éxito en el mundo.

Ésta no es la única acción cuestionable de
la Cofepris; hay que recordar que detuvo la
producción de dispositivos de asistencia res
piratona que serían donados por Volkswa
gen, lo mismo sucedió con la Universidad
Autónoma de Nuevo León, la UNAM y el IP.

La Cofepris, en su laberinto burocrático,
pide requisitos que no exigen ni en las na
ciones más avanzadas del mundo. En mo
mentos críticos, donde cada día están en
riesgo cientos de vidas, no podemos darnos
el lujo de demoras de esta índole.
Desde su

creación, las

organizaciones
multilaterales

—en especial
la ONU

son señaladas

por su falta de
independencia de
sus fondeadores

y por su carencia
de acciones

coercitivas.
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#AyPresidente
"Nos retiramos de nuestros hogares para protegernos de
la amenaza del covld 19, pero, ¿y si nuestro hogar fuera
una amenaza en sí mismo?...", esta pregunta es dolorosa
mente contundente y, tristemente, puede ser respondida
en cualquier parte del mundo. La hizo Salma Hayek ayer,
al lanzar una campaña contra la violencia Intrafamillar que
esta ahí, detrás de tantas puertas de! planeta. La misma
que ha estado siempre, ejerciéndose en silencio o ante
la mirada omisa de testigos. Es una problemática global,
por ello tantas Iniciativas auspiciadas por organizaciones
y activistas se han puesto alerta ante las condiciones que
atraviesa el mundo.

Por ejemplo, en (ingzhou, cerca de Wuhan, China, se re
portaron tres veces más denuncias de violencia doméstica
durante febrero, cuando ya se encontraban en cuarentena.

Era previsible que esta problemática se incrementara
con el confinamiento. El miedo por el futuro, la ansiedad,
la Incertldumbre económica y el encierro funcionan como
detonantes de esta violencia, asi han subrayado hasta el
cansancio decenas de expertos Por eso era, es, necesa

ría la activación de protocolos
en nuestro país, más aun con su
antecedente, para brindar apoyo
y contener esa otra pandemia, la
de la violencia de género e ¡n
trafamiliar. Sin embargo, hoy sa
bemos que en Palacio Nacional
este tema no existe.

*AyPresidente, quedarnos en
casa no significa lo mismo para
todos. La cuarentena no fue en

muchos hogares sinónimo de
abrazo y celebración a la frater
tildad y a la sana convivencia fa

miliar. Los datos recabados por su propia administración
lo demuestran. Registros de marzo, los últimos disponibles
en el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional para la
Seguridad Pública: 20 mil 232 carpetas de investigación
relacionadas con violencia dentro de las casas. El numero

más alto para un mes en cinco años.
4=AyPresidente, justo antes de la emergencia sanitaria,

miles de mujeres salimos a las calles en todo el país, para
exigir un alto a esa violencia que mató, que mata, diaria
mente a diez de nosotras sólo por ser mujeres. Se negó

entonces a escucharnos, se niega ahora. ¿Por qué cree que
la intimidad de un hogar es el contexto más seguro para
todas?

*AyPresidente, según los registros de su gobierno, du
rante el primer trimestre se Incrementaron casi al 20% las
Investigaciones de violencia familiar. Cerca de 54 mil en
total, ocho mil más que en el mismo periodo del 2019. Y
no, todavía no nos confinábamos para protegernos de! co
ronavirus cuando 240 mujeres ya habían sido asesinadas y
sus crímenes clasificados como femlnicidios,

#AyPresldente, en marzo, la Línea Mujeres de Locatel de
laCDMX recibió cuatro veces más llamadas de auxilio que
al inicio de año. 812 que fueron catalogadas como violencia
de género, el doble de las registradas en el mes anterior.

fcAyPresidente, no sólo es la violencia contra las mujeres,
también contra las niñas y niños. Unicef ha documentado
que las solicitudes de asilo en refugios han subido 30% en
lo que va de la emergencia sanitaria. Tiene registradas al
menos 115 mil llamadas de emergencia al 911, en ellas re
portan incidentes de abuso y acoso sexual,

fcAyPresidente, también la Red Nacional de Refugios re
porta un aumento entre 60 y 80% en su servicio de aten
ción telefónica. Sus estadísticas evidencian que seis de cada
10 menores de 14 años han experimentado ambientes de
violencia dentro de su propia familia.

#AyPresldente, estos contextos los conocemos todos
previo a la pandemia. ¿Cuál es esa encuesta que refiere que
una de las cosas que los mexicanos festejan es el reencuen
tro familiar? ¿Por qué niega estos contextos tan violentos?
¿Por qué niega lo que ni las cifras de su propio gobierno
pueden ocultar?

...*AyPresidente, qué lejos se está quedando del lugar en
la historia que desea ocupar.

¿Por qué cree.
Presidente,
que la intimidad
de un hogar
es el contexto

más seguro
para todas?
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Cuando más necesita del apoyo de su equi
po, Claudia Sheinbauni luce sola en medio
de la crisis sanitaria, que en breve se con
vertirá en económica, y no se ve cómo vaya
a salir bien librada la ciudad.

Apenas en marzo pasado, cuando se
veía venir la dimensión de la pandemia,
Sheinbaum anunció io que llamó un Pro
grama de Recuperación Económica para la
Ciudad, que empezaba a ser embestida por
el coronavirus.

La verdad fue un anuncio bastante cha
fa, que distaba mucho de ser algo slquie
ra parecido a un programa de
recuperación, lo que pintó de
cuerpo completo a una admi
nlstracIOn carente de ideas,
Improvisada y sin claridad de
rumbo.

Entre sus puntos relevan
tes. ordenaba a la Secretaría

de Desarrollo Económico apli
car un plan de 500 millones
de pesos para ayudar a las mi
ero, pequeñas y medianas in
dustrias, cuando un año antes
dicha secretaría tuvo 543 mi
Nones y sólo ejerció 191.
O sea, dio más dinero a esa

área, cuando el gobierno de la
4T ha demostrado que ni si
quiera sabe cómo gastar los
recursos, que hoy sí requieren
los pequeños empresarios.
A la par, Claudia anunció

también un apoyo de 500 pe
sos mensuales para un millón
200 mil estudiantes de nivel básico, cifra por
demás irrisoria que en nada ayudará a pallar

las carencias de sus familias.

El total de apoyos a las niñas y niños es
de 600 millones de pesos, que sumados a
los 500 para los pequeños empresarios, dan
mil 100 millones para lo que ella llama un
Programa de Recuperación Económica.

Esa miseria de recursos contrasta con las

cuantiosas pérdidas de miles de millones de
pesos de la industria de restaurantes, cafe
terías, estéticas, tiendas y un sinfín de pe
queños y medianos negocios, sin contar a la
industria hotelera, por ejemplo.

Lo anunciado por Claudia no puede lia
marse programa; cuando mucho son una
serie de medidas improvisadas, que en poco
si no es que nada ayudarán a que la Ciudad
de México resurja.

Mejor habría que preguntarle, ahora que
le acaban de palomar las cuentas de su prl
mer año, cómo es que en 2019 la capital
tuvo ingresos por 239 mil millones de pesos
y sólo gastó 207 mil millones. ¿Dónde que
daron los 32 mil millones de excedentes?

¿Si había ese guardadito, por qué ape
ñas dispuso de mil 100 millo
nes para su dichoso programa,
además de estirar la mano para
recibir una "donación" de 400

millones de pesos por parte
del Congreso de la Ciudad de
México?

Es claro que la CDMX está
frente a una administración sin

ideas, improvisada y con cero
visión de futuro. Muy distinto a
lo que esperaban la mayoría de
los capitalinos que en 2018 vo
taron por ellos.

El problema es que Claudia
está cada vez más sola, pues
sólo la acompañan unos cuantos
integrantes de su equipo cerca
no. La mayoría de los secretarios
se tomaron muy a pecho lo de la
sana distancia y desaparecieron,
como sí fueran vacaciones.

Ni modo, asi se vea flaca, oje
rosa, cansada y... la jefa de Go

bierno tiene que dar la cara todos los días.
CENTAViTOS

Por cierto, ayer presentó un plan para volver
a la "nueva normalidad" el 15 de ¡unlo —otra
vez nueva fecha—; el plan gradual del regre
so no suena mal, la cosa es que la gente le
crea y lo respete, porque la CDMX es la en
tidad más afectada... Parece que el vaquero
que presumía haber domado la pandemia ni
siquiera sabia montar.

La mayoría de
los secretarios

clel gobierno
ele la CDMX se

tomaron muy a
pecho io ele la
sana distancia y
desaparecieron,
como si fueran
vacaciones.
CDMX estará en semáforo
rojo hasta el 15 de junio.
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Juegos de poder

De cómo reclutan a los fanáticos

y su destino

I an 7i irl/ormannLeo Zuckermann
leo@opinar.com. rnx

• Cada uno de los episodios de Califato es intenso. Quizá el principio y el fin no sean lo mejor, pero, viéndola
como una serie completa, cumple el objetivo de contrastar dos mundos: el del Estado Islámico de Medio Oriente
y el Estado de Bienestar de Escandinavia.

Supuestamente, seguimos en cuarentena y me permito hacer
una nueva recomendación para pasar el tiempo en casa. Se
trata de la serle de televisión, de ocho capítulos, titulada Ca
lífato que se puede ver en Netflix.

La serle es sueca y ocurre en dos lugares, tanto
en Suecia como en algún lugar de Siria gobernada
por el llamado Estado Islámico.

Por un lado, vemos las glorias del Estado de
Bienestar nórdico, ¿el mejor del mundo?, con su
estupenda educación pública. Plural y tolerante.
ahí conviven los suecos blancos con los migran
tes musulmanes morenos. Para ayudar a éstos.
Incluso existe un trabajador social a los que pue
den recurrir en caso de sentirse agredidos por los
chicos escandinavos.

Vemos a una familia musulmana que ha
mlgrado a la meca del Estado de Bienestar de
Occidente Sin embargo, las dos hijas no están
contentas. Se aburren y sienten discriminadas.
El trabajador social de su escuela se acerca a la
mayor para dizque ayudarla. En realidad se trata
de un agente del Estado Islámico que recluta a
jóvenes decepcionados. Los requiere para llevar
a cabo un atentado terrorista en Suecia.

Califato muestra, con gran elocuencia, cómo
se realiza el reclutamiento de jóvenes, tanto mu
suimanes como suecos, para ayudar a la causa de
los fanáticos que pretenden reestablecer un In
flexible régimen donde se gobierne con las leyes
del Corán. Cómo les van metiendo la ideología,
disfrazada de religión, al punto de la radicaliza
ción. Cómo los convencen para que dejen todo
y sirvan al Estado Islámico que encarna los pre
ceptos de Dios.

Destaca, en este sentido, la actuación de un
par de adolescentes que, con mucha sutileza y
dramatismo, nos van contando su conversión al
fanatismo Frente ala vacuidad terrenal, mejor la
promesa de un paraíso divino.
Del otro lado, aparece el mundo del Estado

Islámico. Aquí nos encontramos con una mujer,
Pervin. que antes vivía en Suecia y emigró, junto con su es
poso, a la Siria del califato. Contra lo que ella pensaba, es una
pesadilla.
Como mujer, la discriminan al punto de una violencia

descarnada. Añora regresar a Suecia para que ahí crezca su
bebé. Su marido también sufre, pero intenta, aun costo erno
ció nal muy alto, integrarse como nuevo miembro de las Fuer
zas Armadas del Estado Islámico. Desde Siria, su grupo planea

un atentado terrorista en Suecia.

Ahí es donde entra la agente del servicio se
creto sueco, Fátima, una mujer musulmana que
tiene muchos problemas en la unidad de contra
terrorismo islámico de ese país. La historia entre
Pervin y Fátima, en gran parte por medio de un
teléfono celular que está prohibido en el Estado
Islámico, es, a la vez, cruel y conmovedora.

Cada uno de los episodios de Califato es in
tenso. Quizá el principio y el fin no sean lo mejor,
pero, viéndola como una serie completa, cumple
el objetivo de contrastar dos mundos: el del Es
tado Islámico de Medio Oriente y el Estado de
Bienestar de Escandinavia. Uno pensaría que no
puede haber dos mundos más diferentes. Sin em
bargo, aquí se entrelazan con los problemas que
hay de un lado y del otro.

Lo que más me gusta de la serle es el tema del
adoctrinamiento ideológico. Cómo se escoge a
las posibles presas. Cómo proceden a atacarlas.
Cómo las van persuadiendo. Cómo muerden el
anzuelo. Y cómo están dispuestas a dejarlo todo
porque ya no aguantan más. Lo mismo pueden
ser dos jóvenes blancos suecos que dos adoles
centes musulmanas. Frente al vacío exlstencíal de

Occidente, vende bien la promesa de un idílico
edén en Oriente

Otro aspecto positivo de la serie es que se
produce en torno alas mujeres. Los hombres, en
realidad, son personajes importantes, pero se
cundarios. Las mujeres, en cambio, son todas víc
timas de alguna manera u otra. Su sufrimiento es
paiente. No tienen salida o las salidas son falsas.
Están atrapadas en ambos mundos, en el Estado
Islámico y en el Estado de Bienesiar.

Si tiene un tiempecíto en estas épocas de cua
rentena, le recomiendo ver Califato, una serie en

tretenldaque nos hace pensar sobre muchos temas relevantes
de la actualidad.

Califato muestra,
con gran
elocuencia,
cómo se realiza
el reclutamiento

de jóvenes, tanto
musulmanes

como suecos,

para ayudar
a la causa de
los fanáticos

que pretenden
reestablecer
un inflexible

régimen donde
se gobierne con
las leyes del
Corán.
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La carta no encontrada
Más de una ceja se levantó entre historiadores expertos en aconteci
mientos del siglo XX en México cuando ayer se dio a conocer una pre
sunta carta de López Mateos al pueblo de México. Fue muy célebre
el discurso del presidente en el balcón de Palacio, anunciando la na
cionalización eléctrica, con una célebre alusión a que no habría "ni la
drones ni Merinos", refiriéndose a un exfuncionario de Pemex en Poza
Rica, pero no las alusiones que ayer se leyeron en la mañanera. ¿Será
que en este episodio de la historia, el gobierno también 'otros datos'?

Morena va por cambios
en Ley de Disciplina Financiera
Una vez que ha quedado claro que no se van a redireccionar recursos
de Dos Bocas ni del Tren Maya para atender la crisis por la pandemia,
los diputados morenistas anticiparon que van con todo en busca de
recursos extra... en otro lado. Y para eso anunciaron ayer que impul
sarán "cuando menos 14 reformas legales" en el Congr eso y la abroga
ción de otras. Dolores Padierna, en la sesión virtual de la Comisión
Permanente, y el diputado Carol Antonio Altamirano, en la se
sión de la Comisión de Hacienda, adelantaron que, además del tema
de fideicomisos, van por cambios principalmente a la Ley de Disciplina
Financiera, porque "se requieren actualizar los supuestos de una con
tingencia que permitan generar recursos", justificó el oaxaqueño.

Los funcionarios y su reacción
cuando ronda el virus
El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, se practicó la prueba
de Covid19 y se aisló luego de que uno de sus colaboradores cercanos
dio positivo. Su test salió negativo. Zoé Robledo, director del IMSS,
informó ayer que el director Jurídico de la institución, Antonio Pérez,
se contagió de SARSCoV2. "Nos hicimos la prueba sus contactos y
tod@s salimos negativos", anunció. Pero hay alguien que, a pesar de
que sus colaboradores de gabinete (Eréndira Sandoval, Ricardo She
ffield, Ricardo Peralta...) o gobernadores que han estado con él han
contraído el virus, no se ha hecho ninguna prueba. Ya saben quién.

Astudillo asume riesgos
Cada gobernador ha reaccionado distinto ante la emergencia sanita
ria. Los hay quienes lanzan aseveraciones irresponsables, como que
el Covid19 sólo le da a los ricos, otros andan muy activos en sus redes
sociales, uno más que declara a su entidad "Libre de coronavirus" y al
par de días estaba en terapia intensiva, pero pocos son los que van a
visitar a los habitantes de las colonias, las comunidades y los hospita
les para conocer de manera directa las necesidades y demandas de la
población. En Guerrero, Héctor Astudillo asegura que está en con
tacto con los ciudadanos para sensibilizarlos sobre la importancia de
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las medidas sanitarias, más allá de las campañas en medios electróni
cos. Corre riesgos, pero la pandemia ha sido un buen termómetro para
medir la labor de los mandatarios estatales.

Van de nuevo contra Ana
En medio ya de varios escándalos por presuntos actos de corrupción y
por la exigencia principalmente de la oposición, los diputados federa
les de la Comisión del Deporte aprobaron ayer un acuerdo para volver
a citar a la titular de la Conade, Ana Gabriela Guevara. Buscan que
explique lo que ha realizado para solventar las observaciones a sus gas
tos que le señaló la Secretaría de la Función Pública, y cómo reorien
tará los recursos que se tenían proyectados para los Juegos Olímpicos.

'Infórmatey luego pregunta'
Del creador de "El Covid19 se cura con caldito de pollo", llegó: "In
fórmate y luego pregunta". La frase la acuñó el gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa, para reclamarle a una reportera que preguntó so
bre las 166 mujeres desaparecidas que hubo en la entidad. "¿Cuántas
ya aparecieron?, infórmate y luego pregunta", refutó en su videocon
ferencia mañanera. Lo cierto es que el Consejo Ciudadano de Seguri
dad y Justicia de Puebla alertó sobre 166 desapariciones de mujeres,
adolescentes y niñas en 34 municipios, de las cuales 92 fueron halla
das con vida y 8% muertas por delitos de violación, secuestro, lesiones
o robo, además de la trata por explotación laboral o sexual.
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Pronto no
Durante la semana pasada

ocurrió que primero Ja
lisco y después un grupo

creciente de estados, o para ser
más preciso, un número creciente
de gobernadores entre otros
los de Michoacán, Tamaulipas,
Coahuila, Durango, Nuevo León
(todos gobiernos surgidos de par
tidos distintos al del presidente
de la República), pero también
el gobierno morenista de Pue
bla anunciaron que no habría
ya regreso presencial a clases en
el ciclo escolar 20202021 en sus
entidades.

La desbandada de los gober
nadores al final, 16 entidades
con respecto del calendario con
ajustes publicado por la SEP,
cuya previsión para el regreso
a las aulas era en principio el 1
de junio, tiene varias dificulta
des. No queda claro al escrutinio
público con qué evidencia contó
la autoridad estatal para dicha
determinación. Los dos argumen
tos principales merecen revisión:
uno, que es imposible mantener
el distanciamiento social en las

escuelas; dos, que es muy peli
groso para los docentes, pues un
porcentaje importante son mayo
res de 60 años de edad.
Si lo primero fuese cierto, en

tonces tampoco se podrá volver

el 24 de agosto, como anunciaron
en Jalisco, o incluso habría que
pensar en el cierre definitivo y
para nunca jamás de las escue
las. Obvio que no es fácil man
tener las medidas en el contexto

de la típica escuela pública de
nuestro país y sus aulas de 25,
30 o 35 estudiantes, y que debe
estudiarse con toda seriedad y
responsabilidad la logística de
escalonamiento, el acomodo
del mobiliario, la dispersión de
turnos; pero irse por la fácil de
poner una fecha sin modelos de
contagio, estudio de rutas y con
centraciones, sin consulta a la
comunidad de aprendizaje, no se
sostiene.

La segunda supuesta preocu
pación es también, si sincera,
improvisada. Tal como vienen
explicando los científicos en artí
culos y conferencias, la sola con
sideración de edad no determina

claramente el riesgo. Los 60 años
es tan arbitrario como umbral
como los 61 o los 59 años de edad.
Lo crucial es su vínculo con otras

condiciones: padecimientos res
piratorios, hipertensión, diabe
tes. ¿De verdad saben en dónde
están esas maestras y maestros
de riesgo acentuado? ¿Ya desde
ahora les importa su situación y
han hecho un plan para su salud,

más allá de que supuestamente
a favor de ellas y ellos cierren las
escuelas para todos sus colegas, y
de paso para todos los niños?
Cerrar o abrir, o cuándo no

debiera ser decisión de corte po
lítico y de efecto mediático. No se
puede desconocer, como subraya
la UNESCO (leer, por ejemplo, el
post de ayer:
https://gemreportunesco.

wordpress.com/2020/05/20/
theworldpostcovid19might
betheworldpreincheonor
evenpredakar/) que extender
excesivamente el cierre de aulas

afecta especialmente a niñas y
niños con discapacidad, agrava
las brechas de las y los estudian
tes que viven en pobreza y en la
comunidades rurales más peque
ñas, a niños refugiados y migran
tes, además estigmatizados por el
prejuicio como posibles "porta
dores", con un mayor costo de
segregación para niñas y niños in
dígenas, con cada vez más empo
brecidos recursos para aprender,
como es su derecho, en su lengua
materna.

No puede dejarse de elevar la
preocupación por una visión de
salud epidemiológica que desco
nozca las implicaciones de salud
socioemocional, los riesgos incre
mentados por el confinamiento

Fecha: 21/05/2020

Página: 25

Area cm2: 374

1 / 2

Columnas Políticas

David Calderón, "Mexicanos Primero"

David Calderón

Costo: 98,062

Página 6



en la frecuencia de maltrato, ne
gligencia en la crianza, violencias
en la familia y hasta en el au
mento, registrado ya en aumento,
de abuso sexual.
Pronto no se abrirán las escue

las. De ahí a no considerar al me

nos algunas sesiones presenciales
y el diferimiento del inicio del
siguiente ciclo puede ser la res
puesta correcta, sería terquedad
y pocas luces. Se debe analizar
una variedad de escenarios, en
diálogo con los expertos de varias

disciplinas y perspectivas, y con
auténtica comunicación y no
sólo anuncios unilateralespara
la población y especialmente con
los poco consultados madres y pa
dres de familia, maestras y maes
tros no los líderes sindicalesy
por supuesto, con niñas y niños.
Las desigualdades educati

vas, precursoras del rezago y el
abandono escolar, se ahondan
si no hay una perspectiva clara
para volver. Combatir la visión de
apresurarse a abrir por motivos

voluntaristas no se logra yendo
al otro extremo, de definir sin
anunciar ninguna medida afir
mativa de compensación y cui
dado que "ya se acabó el año".
Tenemos todos que exigir firme
mente a las autoridades estatales

que dejen abierta la reevaluación
de la decisión sobre el cierre con

tinuado, en una perspectiva no
adultocéntrica sino de derechos,
priorizando el bienestar integral
de niñas y niños, especialmente
de las y los más vulnerables.
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Transporte,
¿quién manda?
¿Por qué siempre ganan los camioneros? La
pregunta parece vana, pero no lo es. Cada
gobierno, al menos desde Enrique Álvarez
del Castillo (19831989) a la fecha, ha pro
metido meter en cintura al transporte e in
tentado enfrentarse al sistema de intereses

de los trasportistas, el llamado pulpo camio
nero, y ha perdido.

El gobierno actual no es la excepción. En
una decisión complicada y muy cuestionada,
el gobierno de Alfaro cedió ante los transpor
tistas y aceptó un aumento a la tarifa que el go
bierno anterior había congelado. La promesa
fue que antes de terminar el año todo el siste
ma estaría bajo el esquema de ruta empresa y
con sistema de prepago. No sucedió ni una co
sa ni otra. A lo más lo que se puede decir es
que se detuvo el deterioro, pero el resultado
está muy lejos de la promesa de un transpor
te que valga lo que cuesta.

Visto desde lejos resulta vergonzoso.
Lo que queremos es que el sistema de trans
porte sea confiable en sus horarios, que no
cometan infracciones de tránsito, que tenga
sistema de prepago y no se rebasen los unos
a los otros. Y cuando decimos visto desde le

jos es eso, cómo le explicaríamos a un ex
tranjero o a un extraterrestre para estar a
la moda de los desclasificados documentos

sobre Ovnis que el Estado tiene la rectoría
del transporte público, pero que eso no sig

nifica que le hagan caso; que las frecuencias
de paso son aleatorias; que los camiones
trabajan como empresa pero siguen compi
tiendo por el pasaje; que tienen prohibido
rebasar o invadir otro carril que no sea el de
recho, pero que eso no significa que no pue
dan hacerlo; que cuidado con que te atrepe
lle o te choque un camión porque las
instituciones de gobierno trabajan para
ellos y no para los ciudadanos; que el bole
to vale 9.50 pero que no esperes que te den
cambio de la moneda de a diez, porque ellos
decidieron qué sistema de prepago usan y
no da cambios y el gobierno no ha sido ca
paz de arreglar el asunto.

El tema del prepago, documentado en es
tos días por Ricardo Salazar y publicado si
multáneamente en Medios UdeG y El Infor
mador, es lamuestra más fehacienteypatética
de la derrota del gobierno frente a los camio
neros. Todos los días se esquilma a los ciuda
danos sin que nadie meta la mano. Se trata de
un robo hormiga que no por pequeño deja de
ser robo. Pero, sobre todo, un robo que pone
en evidencia la debilidad del gobierno frente
al sistema camionero.

Gobiernos van, gobiernos vienen, unos lo
intentaron negociando otros con gritos y ame
nazas, pero lo cierto es que ninguno ha podi
do, que en materia de trasporte púbico el go
bierno no manda.
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Rossana Reguillo, y en lo
que varios se convirtieron
Debo confesar que durante

años me desconcertó que
la voz de Rossana Re

guillo no fuera suficientemente
escuchada a nivel nacional. Lo

achaqué al centralismo. La opi
nión pública de la capital de la
República Mexicana promueve
el ombliguismo con insupera
ble espíritu provinciano. Así que
a las miradas de allende Cuau
titlán les ponemos todo tipo de
barreras. En los últimos tiempos,
para bien, eso cambió. No las
barreras, sino la irrupción plena
en el debate nacional de esta co

mumcóloga, maestra, socióloga y
antropóloga.
Hay quien habrá conocido a

la doctora Reguillo Cruz hace
poco y sobre todo por su trabajo
en Signa Lab, la iniciativa de la

Universidad Iteso que ha posibi
litado al país un mejor o acaso
habría que decir una elemental,
pues es una materia muy com
pleja comprensión de cómo
funcionan las conversaciones en
redes sociales como Twitter.

Es cierto, Signa Lab ha puesto
en más mapas a Rossana. Pero la
valía de sus análisis (en plural),
propuestas y contribuciones lleva
cuatro décadas. Y algunos hemos
tenido la fortuna de haber ates

tiguado, durante buena parte de
ese tiempo, el recorrido de tra
bajo desde y para la sociedad de
esta hija de un republicano refu
giado en México.
En estos días, Rossana Reguillo

ha sido noticia. Contribuyó desde
Signa Lab a desenmascarar

complejas operaciones de des
prestigio que se atribuyen a las
autoridades (es un decir) de No
timex. Lo hizo en colaboración

con Artículo 19 y el programa de
Carmen Aristegui. Las revelacio
nes provocaron una avalancha
de ataques en redes sociales con
tra quienes osaron a sustentar y
divulgar las denuncias.
Dicho de otra forma, alguien

con muchos recursos pretende
que el reclamo para que se inves
tiguen las revelaciones sea sepul
tado con una gran carga de lodo
virtual: haciendo mucho ruido y
pretendiendo intimidar a quie
nes colaboraron en la denuncia.

Rossana no necesita quién la
defienda. Pocos saben que si de
alguna parte surgió Signa Lab
fue, precisamente, de unos ata
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ques similares en su vileza y po
dredumbre. Que hace un sexenio,
por estas fechas, alguien quiso
intimidar a la doctora Reguillo.
El gobierno que espió vía Pega
sus a defensores de derechos hu

manos, reporteros y activistas, a
otras voces las quiso silenciar me
diante cobardes amenazas.
Rossana transformó ese acoso

en combustible. La imagino
perfecto (hace mucho no vivo
en Guadalajara y la veo poco)
mortificada más que por los soe
ces intentos de amedrentarla,
desconcertada por no entender
cómo operaban virtualmente las
redes que pretenden robar a los
mexicanos el derecho a criticar,
opinar y disentir, por el que tan
tas generaciones hemos luchado.
Porque la conozco, porque fui

su alumno y es mi maestra, tengo
claro que hoy es la misma que
sacudía a las y los jóvenes para
que rompieran todos sus prejui
cios y salieran a la calle, y a los li
bros, no a buscar respuestas, qué
va, sino a aprender a formular
preguntas que al perseguirlas pu

dieran ayudar a todos a entender
mejor lo que nos sucede.
Pobres de aquellos que antes

vieron en Rossana una "aliada"

para que llegara su candidato y
hoy creen ver en ella a un obstá
culo para algo que se atreven a
llamar gobierno.
Rossana sólo es aliada del

conocimiento que se prueba
desde la duda permanente y la
búsqueda incesante. Para nada
milita en la cuadrilla donde to
des rentan sus conciencias a un

proyecto político cada día más
deschavetado.

Cotidianamente, y peli
grosamente, descendemos
peldaños en el nivel de la con
vivencia social. Y esto no es una

exageración.
Entes que no pueden sino estar

patrocinados desde la adminis
tración y su partido, hoy preten
den amedrentar a académicos

inquebrantables como lo es
Rossana Reguillo.
Ay, chaparritos, qué chiquitos

nos salieron. Sí, ustedes, que con
validan mediante su silencio los

ataques a gente como ella. Sí, las
y los que no condenan el salvaje
acoso cibernético porque temen
perder el huesito que les aven
taron. Y también aquellos que
recurren al tonto consuelo de que
todo vale con tal de que no se les
descarrile su "transformación".

Y es que no se engañen, al ca
llar no están defendiendo a una

compañera de armas de ninguna
conjura galáctica. Dejen de fu
mar de esa. No. Lo que están de
fendiendo activa y pasivamente
es el derecho a la impunidad de
los suyos, eso que antes tanto de
cían detestar. Porque, en efecto,
ustedes, los que antes criticaban
y ahora agachan la cabeza en si
lencio, se convirtieron en lo que
odiaban: en unos priistas perfec
tos. Felicidades, camaradas.
Mientras, Rossana saldrá de

esta para variar no sólo forta
lecida, sino con más preguntas,
con más ideas, y con más compro
miso para tratar de entender, para
luego comentarnos a nivel nacio
nal, lo que nos está pasando. Así
sea la debacle de México.
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La terca realidad

LA ALDEA

Leonardo
Kourchenko
POpine usted:
IkdyéchenlasigBlfinancjero.corri.mx;;;::

El reciente reporte de Mexi
canos contra la Corrupción
y la Impunidad, en torno

a las actas por fallecimientos re
cientes en la Ciudad de México,
exhibe con claridad la discrepan
cia con las cifras oficiales. Según
la investigación, por lo menos
hay tres veces más decesos rela
cionados al Covid en la Ciudad
de México que los que contiene
el informe de las autoridades. Si
bien la jefa de gobierno, Clau
dia Sheinbaum, reconoció desde
hace días que los números no
corresponden, explicó la existen
cia de un Consejo Dictaminador
que revisa actas contra certifica
dos de defunción para confirmar
la causa de muerte de miles de

pacientes. También se burló del
reportero e ironizó acerca de los
hallazgos de la investigación. Esa
constante tendencia en esta ad

ministración por rechazar, corre
gir y negar la realidad.
Los periodistas estamos para

preguntar, para cuestionar y para
buscar todos los ángulos posi
bles de los hechos cotidianos. Las

preguntas que realizan reporte
ros en las conferencias de prensa,
si acaso se les puede considerar
así, es para construir versiones
verosímiles de la realidad. Este

gobierno, bajo una mascarada de
enfrentamiento con los medios,
ha buscado desacreditar pre
guntas, reportes, señalamientos
que sólo pretenden esclarecer los
hechos.

Este gobierno, tan proclamado
como transparente y auténtico, se
comporta exactamente igual que
todos: eludir los hechos, rechazar
la evidencia que indica que algo
está mal.

¿Para qué decir que los muertos
por Covid son menos que los que
reporta el Registro Civil? Es ab
surdo, porque tarde o temprano
se va a saber. Pueden construir la

narrativa de que todo está bien
y tienen todo bajo control, pero
una vez más, la terca realidad los
contradice. Los hospitales llenos,
los contenedores de tráiler en
el Estado de México utilizados

como refrigeradores de cuerpos,
los hornos crematorios traba

jando 24 horas ahí están los
testimonios de los trabajadores
y las familias que empiezan a su
mar pérdidas inocultables.
López Obrador declarando que

"ya domamos la pandemia" justo
en la semana que los casos se tri
plican, los fallecimientos aumen
tan y las curvas se elevan.

O qué le parece la afirmación
de "ya rescatamos a Pemex"
cuando la empresa se derrumba
en una quiebra evidente, con
caída en la producción y pérdidas
multimillonarias que alcanzan
casi los 500 mil millones de pesos
en un año.
La realidad no se transforma

por el discurso. La retórica pre
tende reconstruir los hechos y
generar una narrativa exitosa,
luminosa, de una "transforma
ción nacional" que seguimos bus
cando por todos los rincones.
La violencia aumenta estrepito

samente, con peligrosas señales
de un presidente y sus funciona
rios subsecretario Peralta en

Gobernación que dialogan, ne
gocian, "perdonan" a los narcos
con mensajes parroquiales del
"ya pórtense bien".
La violencia de género en los

hogares aumentó en 8 semanas
de confinamiento, las cifras sos
tienen un incremento del 26 por
ciento en llamadas de auxilio,
y la CNDH (Comisión Nacional
de Derechos Humanos) avala
las mediciones. El presidente lo
niega una vez más, acusando
de infundios los reportes y la in
formación. Una vez más la terca
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realidad que no se doblega al dis
curso presidencial.
La Guardia Nacional está di

rigida por mandos militares y
dedicada en más de 60 por ciento
de los efectivos existentes al día

de hoy, a controlar las fronteras.
Pero el secretario Durazo insiste

en negar que eso sea cierto, adu
ciendo minúsculas reducciones

en homicidios dolosos, que nin
gún registro oficial sustenta.
El presidente afirma que se ha

desterrado la corrupción, cuando
estallan escándalos como las em

presas de Bartlett y su hijo, y el
paupérrimo expediente en lo que
va de la administración: Rosario

Robles en la cárcel y¿qué
más? ¿Lozoya, Collado, García
Luna? Juicios en proceso cuyo
mérito corresponde más bien a
autoridades del extranjero.

La transformación guberna
mental se estrella con la reali

dad: la pobreza no disminuye,
la violencia social tampoco, las
finanzas públicas estranguladas
por erráticas decisiones de in
fraestructura, la corrupción que
se presume como mérito cuando
saltan casos de tráfico de influen

cias y contratos sospechosos, y
para colmo vaya contradicción
a la campaña, una más los mi
litares a vigilar las ciudades y los
habitantes.

La realidad se impone a pesar
de los esforzados intentos por
maquillarla, esconderla, acu
sarla incluso de conservadora o
neoliberal. Los hechos cotidianos

no tienen colores ni ideología,
son sucesos de la historia con

temporánea. No hay complots ni
confabulaciones, se presentan las

consecuencias de las decisiones

asumidas y las acciones empren
didas. No hay más. Enfrenta
remos una recesión profunda y
aguda, y no citaré las fuentes de
los estudios para evitar descali
ficaciones. Recesión global pro
ducto de la pandemia y la guerra
comercial entre los dos gigantes
mundiales (Estados Unidos y
China). Pero las decisiones asu
midas por este gobierno tendrán
un papel preponderante en con
tenerla o agudizarla. La realidad
se encargará, indefectiblemente,
de comprobarlo.
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El teflón de Rocío Nahle
Nadie del gabinete ha abo

nado más al fracaso del

gobierno y al empobreci
miento del país que la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, quien
goza de una inexplicable red de
protección en los medios de co
municación y en Palacio Nacional.
Engaños demostrados, errores

garr afales, dinero tirado, com
padrazgo con proveedores del
gobierno, quedan en el limbo
cuando se trata de Rocío Nahle.

El mundo en recesión y ella se
da el lujo de emitir un Acuerdo
que anula más de seis mil millones
de dólares de inversión extranjera
en parques generadores de ener
gías limpias, con lo que exhibe al
país como no recomendable para
invertir.

Pasó, con un simple Acuerdo,
por encima de la ley, la Constitu
ción y tratados internacionales.

Así le va a ir al gobierno en los tri
bunales, nacionales y extranjeros.
Promueve, y gana, que se use

chapopote en la producción de
energía, que está prohibido en casi
todo el mundo por su alto conte
nido de azufre, con lo que viola
mos compromisos internacionales
para proteger el medio ambiente.
Engañó al Presidente y a los

mexicanos con un aplauso que le
habrían dado en la reunión de la

OPEP, cuando fue exactamente
lo contrario: a partir de esa reu
nión nos ganamos de enemigos a
los árabes porque saboteamos el
acuerdo para reducir la
producción de crudo.
Su secretaría, que el año pasado

tuvo un presupuesto autorizado
de 27 mil 229 millones de pesos,
gastó 128 mil 326. Es decir, 101
mil millones de pesos más de lo

aprobado por el Congreso.
A nadie le habrían perdonado

eso. Pero a Nahle sí.

El dinero se fue a Dos Bocas,
porque ella y su jefe quieren ha
cer, contra toda evidencia de que
no es recomendable, una nueva
refinería que va a costar entre
ocho mil (cálculo oficial) y doce
mil millones de dólares.

La pérdida por cada barril refi
nado, el año pasado, fue de 5.25
dólares. Y en el primer trimestre
de 2020 la pérdida fue de 12.50
dólares por barril.
En lugar de usar los recursos

para apoyar la economía, el em
pleo, la salud y el sustento de los
que viven en la informalidad y ya
no tienen ingresos, el dinero se
tira en un pantano.
Lo que Nahle gastó de más se

lo quitaron a otras dependencias.
Salud, por ejemplo, tuvo sube
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jercicio en 2019, y en el primer
trimestre del año con todos los

avisos de la tragedia sanitaria que
se nos venía encima le recorta

ron mil 500 millones de pesos, de
acuerdo con el Informe de Finan
zas Públicas de la SHCP.

Su compadre no sólo de ami
gos, sino por la vía religiosa, hace
negocios con los ventiladores para
terapia intensiva, a 114 millo
nes 191 mil 800 pesos cada uno,
mediante una empresa creada al
vapor.
Una meritoria investigación de

El Sol de México y su filial El Dia
rio deXalapa, da cuenta paso por
paso de los negocios de los com
padres de Nahle con el gobierno
federal, en un caso de presunto
tráfico de influencias.

Señala El Sol que el IMSS asignó
el segundo contrato más valioso
para la compra de ventiladores a
Bidcom Energy, empresa de los
sobrinos del compadre de Rocío

Nahle, Arturo Quintanilla, de
Coatzacoalcos.
Cien ventiladores a 114 millones

de pesos cada uno, fueron adquiri
dos por el IMSSCiudad de México
a la empresa Bidcom Energy, de
acuerdo con lo dado a conocer por
el Instituto el reciente 21 de abril.

Sin experiencia en el ramo,
creada en agosto del año pasado
con un capital social de 50 mil
pesos, la compañía que lleva el su
gerente nombre de "Energy", hizo
su primer negocio con el gobierno
federal al venderle ventiladores...

médicos, que son indispensables
para salvar la vida de personas en
estado grave por el Covid19.
El acta constitutiva asienta que

la empresa está conformada por
Econology de México y Galisper In
dustrial, ambas de la familia Quin
tanilla. El presidente del Consejo de
Administración de Bidcom Energy
es Josué Quintanilla Ayache, y el
tesorero es Jaime Quintanilla Aya

che, sobrinos del compadre de Ro
do Nahle, Arturo Quintanilla.
La segunda semana de mayo,

cuando el periódico dio a cono
cer el caso, el IMSS canceló el
contrato a Bidcom Energy por in
cumplimiento de fianza y presen
tación de bienes.

Tal vez no haya nada ilegal en el
caso de los compadres de Nahle,
pero fue este gobierno el que sa
tanizó la relación de empresarios
con funcionarios de la 4T.
Incluso se emitió un código que

prohibe a los funcionarios reu
nirse, fuera de las oficinas, con
empresarios y proveedores.
Una tontería, pero ellos lo hicie

ron y ellos lo violan.
Nahle es un buen ejemplo de

ese doble discurso.

Y de cómo se puede tirar el di
nero público a manos llenas, ahu
yentar a la inversión extranjera,
violar las leyes y devaluar el nom
bre de México en el mundo, sin
consecuencias para quien lo hace.
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a Sea Secretaría de Salud ya se fue en banda con
el a«el acuerdo de finales de enero, que acepta la
equivalencia de los requisitos de otros orgaequ
íismos internacionales para importar insunisr
íos sin registro sanitario local.xnoí

Bajo el falso argumento de inaccesibilidad en con
diciones satisfactorias, se empezaron a traer así desde
principios de año oncológicos como doxorrubicina,
paditaxel y bleomicina.

Con este otro cambio de reglas, la dependencia
de Jorge Alcocer trajo de Francia el famoso meto
trexato del laboratorio Mylan, y después de Argen
tina la ciclofosfamida y vincristina de la farmacéutica
Kemex.

En ese momento quizás pudo justificarse el proce
dimiento, pero a estas alturas el que dicha Secretaría
haya institucionalizado el mecanismo es un despropó
sito en el que incluso sale perdiendo el erario.

El gobierno de la 4T está dejando ir precios más
competitivos que pudo obtener aquí en aras de salir a buscar al exterior, con la agravante de
que los medicamentos no pasan por la báscula de la pruebas en México.

Esta vuelta a la regulación ya provocó el enfrentamiento incluso de dos laboratorios de re
conocido prestigio: la estadounidense Amgen, que dirige aquí Martín Cao, y la suiza Roché,
que preside Andrés Bruzual.

Resulta que recién se acaba de adjudicar un contrato más para proveer bevacizumab, otro
medicamento encajado en la categoría de los oncológicos, en este caso combate el cáncer
conorectal.

Salud se lo adjudicó a Amgen, que carece del registro sanitario de la Comisión Federal de
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), certificado que sí posee Roché, que lo pudo
ofertar 20% más barato.

El gobierno cree que se ahorra millones de pesos: Salud está torciendo las compras con
contrataciones donde invita a laboratorios con registros y después les avisa que asignó a un
tercero sin registro.

Así procedió en diciembre, después en enero, más tarde en abril y ahora para la compra
de digoxina elixir, dorzolamida y nuevamente bevacizumab, cuya respuesta de cotizaciones
deben mandarse hoy.

Este desorden que se alienta desde la Cofepris ya provocó el enfrentamiento de laborato
rios innovadores, más allá de la histórica confrontación de genéricos y de patentes o extran
jeros y mexicanos.

Los afectados no tienen forma de contener el caos que el regulador a cargo de José
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Alonso Novelo alentó, pues por la emergencia sanitaria no hay ni tribunales administrati
vos ni juzgados donde interponer demandas.

Los orquestadores del desorden en la Secretaría de Salud son Ornar Valdés, director de
Recursos Materiales y Servicios Generales; y el titular de la Unidad de Administración y Fi
nanzas, Pedro Flores.

LARRYFINK se considera amigo
de Andrés Manuel López Obra
dor. El pode
roso banquero
igual se le metió
aLuisVidega
rayyaEmilio
LozoyaAus
tín. El sector

energético era
su terreno en el
sexenio pasa
do, como ahora
con la 4T será la movilidad. Le cuen
to esto porque Black Rock se perfi
la para llevarse carro completo en lo
que es considerada la joya de la coro
na del Tren Maya. Ya le habíamos in
formado que el influyente gestor de
fondos lanzó una oferta no solicitada

al gobierno de Quin tana Roo, que en
cabeza Carlos Joaquín González,
para rehabilitar y ampliar la autopis
ta CancúnTulúm. Va asociado con
el constructor favorito del presiden
te: Manuel Muñoz can o de Indi

Gami, y la española Azvi de Manuel
Contreras. Pero la novedad es que
Black Rock también está por lanzar
una oferta no solicitada al Fonatur,
que dirige Rogelio Jiménez Pons,
para el Tramo 5 también en el mis
mo corredor CancúnTulúm. El con
sorcio de Fink incluiría a Prodemex,
de Olegario Vázquez Aldir, y a la
operadora francesa TSO, que encabe
za Emanuele Perron.

Y MIENTRAS UNOS se afianzan otros
empiezan a retirarse. Es el caso de
la no menos

poderosa Ha
lliburton, que
preside Jeff
Miller. La cor

poración es
tadounidense
notificó a clien

tes que cerró
oficinas en la

CDMX, Villa
hermosa y Base
Paraíso. Dos son los motivos: el Co
vid19, que la obliga a impulsar el
llamado "home office", y las condi
ciones del mercado petrolero global,
con una caída en los precios interna
cionales que llevó a Pemex a recor
tar planes y producción. La firma va
a relocalizar personal y funciones en
cuatro oficinas. Hoy atiende princi
palmente a la empresa productiva
del Estado, a cargo de Octavio Ro
mero, y a la angloholandesa Shell,
que comanda Alberto de la Fuente.
No es remoto que Halliburton cierre
todo a finales de año y opere desde
sus oficinas de Houston.
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EN LAS PESQUISAS de Raquel Buen
rostro y Horacio Duarte contra
funcionarios
aduanales de

Baja California,
salta el nom
bre de Ale

jandro Mira
montes. Los
titulares del SAT
y Aduanas, res
pectivamente,
lo ubican como
cabeza de una

operación que involucra los puntos
de revisión fiscal de Mexicali, Tijua
na y Tecate para la introducción de
vehículos "chocolates" que entran a
precios muy abajo de su valor real.
Miramontes, que fue destituido en
septiembre pasado de la aduana de
Mexicali, es uno de los colaborado
res más cercanos a Ricardo Peralta,
conocedor también del mercado de

compraventa de automóviles usa
dos, tras su paso como abogado de
Autofin, que capitanea Juan Anto
nio Hernández.

A PROPÓSITO DE Ricardo Peralta,
dicen que el subsecretario de Gobier
no de Gobernación debe ir prepa
rando el discurso para su jefa, Olga
Sánchez Cordero, y para el pro
pio Andrés Manuel López Obra
dor, cuando se enteren de que desde
la Dirección General de Juegos y Sor
teos apenas el 6 de diciembre pa
sado emitió una autorización a El

Palacio de los Números para ope
rar una nueva unidad de casino en

Ciudad Juárez, mediante el oficio
DGJS/1121/2019. Con este estable
cimiento la cadena de Eduardo Luis

Laris y que dirige Oscar Paredes lle
gó a 31 centros de apuestas en el país,
justo cuando el presidente aseguraba
que en su gobierno no se ha autoriza
do ni se autorizará ni un solo casino.

EL GOBIERNO DE Claudia
Sheinbaum acaba de adjudicar a Sí
Vale, que dirige Gerardo Yepez, un
contrato para suministrar unas 18 mil
tarjetas electrónicas para adquirir ga
solina, gas natural, gas licuado y dié
sel. Son plásticos que el gobierno de
la CDMX estará dotando como parte
del Programa de Subsidio a Combus
tibles para el Transporte de Pasaje
ros Público Concesionado Colectivo

Clasificado como Rutas y Corredores,
como apoyo a los transportistas afec
tados por el Covid19, el cual contem
pla un servicio para 5 meses para la
dispersión de 4 a 6 mil pesos a cada
tarjeta, haciendo un máximo de 354
millones de pesos.
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la escuelaEl regreso a
El aula está en el aire. Es

tamos a 10 días de que se
levante la Jornada de Sana

Distancia en todo el país y aún no
hay lineamientos, protocolos ni
posicionamiento claros por parte
de la Secretaría de Educación
Pública, de lo que va a pasar con
los millones de estudiantes en

México. Ayer por la mañana en
el programa Asi las cosas entre
vistamos al secretario de Educa

ción, Esteban Moctezuma, y dio
algunos adelantos de lo que están
preparando para la reactivación
escolar en nuestro país. El con
texto de alerta que rodea estos
lineamientos para la "nueva nor
malidad" no es menor: hasta el

momento 24 gobiernos estatales
han señalado que NO regresarán
de manera presencial a termi
nar el curso escolareste año
concluía el curso el lunes 6 de

julio, de acuerdo con el calenda

rio oficial, e incluso algunos po
nen sobre la mesa el regresar de
manera presencial hasta enero o
febrero de 2021, como lo señaló
el propio gobernador de Baja
California, Jaime Bonilla. Dicho
esto, es importante rescatar las
declaraciones del secretario para
tener pistas de lo que preocupa
a padres, familiares, tutores, do
centes y estudiantes.
• "No podemos hablar de fechas
sino más bien de procesos, y lo
que tenemos pensado es que
el ciclo escolar 1920 debe de
ser cerrado con unas semanas

presenciales donde podamos
evaluar a los alumnos, pero NO
como concepto de EXÁMENES,
sino evaluar como concepto de
ver en qué nivel de conocimiento
están, para que de manera per
sonalizada maestras y maes
tros puedan seguir ayudando a
los niños que tengan rezago a

ponerse al día, una evaluación
diagnóstica".
• "¿Por qué no cerrar (el ciclo
escolar) en línea? No podemos
cerrarlo por dos razones: por
un factor social, de equidad, no
tenemos a todos los alumnos y
alumnas en línea, entonces cerrar
el ciclo en línea es dejar fuera del
proceso de aprendizaje a todos
los que no estuvieron".
• "No hay prisa de cerrar el curso.
Si la epidemia continúa, lo que
vamos a hacer es recorrer el ca

lendario escolar y entonces el
siguiente ciclo escolar empezaría
un poco más tarde (...) se puede
recorrer lo que sea necesario".
• "Nosotros como autoridad
federal tenemos la facultad de

hacer el calendario escolar y los
estados tienen que cumplir con
los días de estudio que marca
el calendario; esto quiere decir
que, si un estado, por razones
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locales, lo modifica, nos avisa y
no hay ningún problema de que
lo modifique, siempre y cuando
cumpla con los días efectivos de
clase (...) Sí puede hacer cada
gobierno modificaciones al ca
lendario escolar en coordinación
con nosotros".

• "Lo que vamos a hacer al regre
sar será una semana de trabajo
socioemocional. Las niñas, los
niños y adolescentes van a tener
que expresar lo que vivieron, lo
que sintieron. Quienes tengan
su carpeta de experiencia, van a
poder compartirla y va a ser una
semana atípica porque le vamos
a dar más la voz a los estudiantes

que darle instrucciones".
• "En el último análisis que tuve
con la Secretaría de Salud y de la

curva de todos los estados, por
que además es otra modalidad
que nos está imponiendo esta
crisis, el Sistema Educativo Na
cional NO va a dar indicaciones
nacionales respecto al regreso
a clases, sino estatales, enton
ces van a regresar unos estados
antes que otro y, por lo que vi yo,
y aunque todavía no es seguro,
yo me atrevo a adelantar que
el 1 de junio todavía NO habrá
apertura".
Se cancelan las evaluaciones de

fin de curso; se tratará de regre
sar de manera presencial antes
del 6 de julio, al menos tres sema
nas; puede llegarse a retrasar el
inicio del próximo ciclo escolar si
se extiende el actual; los gobier
nos estatales tendrán la última

palabra, pero bajo supervisión fe
deral; no regresarán a clases el 1
de junio. Ahí están algunas de las
ideas que se publicarán en breve
desde la SEP. Así están las preo
cupaciones y planteamientos del
secretario en una situación que
obliga certidumbre en tiempos
donde vemos autoridades que se
enredan entre semáforos y una
pandemia impredecible.

24 gobiernos estatales han señalado que
NO regresarán a terminar el curso escolar
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Pegó el Covid a la Guardia Nacional
En México, como en el

mundo, la lucha contra
el coronavirus ha dejado

un alto saldo de víctimas entre

el personal médico. La falta de
equipo ha sido señalada como
causa común en el alto costo de

muertes de aquellos que quieren
impedir la muerte de otros, pero
también mentiras de pacientes
sobre su exposición al contagio 
por lo que algunos países obligan
a revisiones de pasaportes. En
México, que ocupa el lugar 13 de
las naciones con más bajas entre

personal médico, alrededor de
11 mil profesionales han estado
infectados por el virus, y al menos
149 han fallecido. Si bien muy
lamentables los decesos en ese

grupo, la muerte en la línea de ba
talla es alcanzable a comprender
no justificar para muchos. Lo
que es incomprensible es que en
lugares que pueden estar blinda
dos de Covid19, el virus los haya
penetrado. Como en la Guardia
Nacional,

No son los policías paramilita
res, expuestos a los constantes

contagios en las calles, donde
llama la atención el descuido

irresponsable de los mandos su
periores, sino en lugares cerrados,
que podrían aplicar los protoco
los de seguridad sanitaria esta
blecidos y que, sin embargo, los
omiten. El ejemplo es el depósito
de armas de la Guardia Nacional,
donde estalló un brote de coro

navirus hace 10 días y los respon
sables no tomaron medidas de
inmediato. Los oficiales tuvieron

que alertar, mediante un oficio,
a sus superiores, una semana
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después de que se esparcieran los
contagios sin que hubiera instruc
ciones para controlarlos o modi
ficar las condiciones internas de

trabajo.
Un oficio firmado por el oficial

(todos los nombres se omiten en
protección de sus datos persona
les) del Depósito de Armamento y
Municiones "Base Contel", donde
se encuentr a el Centro de Mando
de la Guardia Nacional en la al

caldía de Iztapalapa, dirigido al
director de Armamento, Muni
ciones y Equipo, fechado el 18
de mayo, informa: "Nos encon
tramos laborando 21 personas
dentro de este depósito de lunes a
viernes, en relación a la entrega
recepción de armamento a perso
nal de la Policía Naval asignado a
la Guardia Nacional, así como los
excedentes de armamento de las

Divisiones de Fuerzas Federales y
Gendarmería".
El oficio mencionó como el

punto de partida del contagio
un suboficial, por lo cual el 11 de
mayo tres jefes de Departamento
y un enlace, con síntomas del Co
vid19, fueron puestos en reposo.
Dos a cuarentena de 14 días, uno
a confinamiento de 11, y el último
sólo por tres días. El 12 de mayo,
otros dos jefes de Departamento
fueron puestos en cuarentena de
14 días.
"Derivado de lo anterior conti

núa el suboficial me permito ha
cer de su superior conocimiento
que a partir del contagio del C.
Suboficial (nombre omitido), ads
crito al depósito de Fuerzas Fe
derales con el virus del Covid19,
quien en días pasados estuvo
entregando armamento exce
dente de la División en mención,
al respecto el Subdirector (nom
bre omitido), quien se encon
traba de apoyo en este depósito
y quien sostuvo contacto con él,
encontrándose actualmente en el

Hospital Centr al Militar ya diag
nosticado como grave.
"A su vez el Subdirector arriba

mencionado salió a comisión, or
denada por su superioridad el día
04 de mayo del presente año en
compañía de 4 personas más, en
tre ellas, el Jefe del Departamento
(nombre omitido), ambos ya con
síntomas propios del Covid19.
"Se informa lo anterior a efecto

de que sea tomada en considera
ción la línea de contagio de la que
está siendo partícipe el personal
que labora en este depósito de
Armamento, haciendo hincapié
que el material (metal) de las
armas puede ser incubadora del
dicho virus hasta por un lapso de
vida hasta de 9 días, y tomando
en consideración los factores am

bientales y superficies en las que
se encuentra.

"Por lo anterior me permito
sugerir disminuir la actividad del
Depósito con la finalidad de que
este sea fumigado y/o sanitizado
por completo y evitar el contacto
físico, logrando así llevar a cabo
las normas de Sana Distancia,
esto para estar en condiciones de
seguridad con respecto a la salud
del que suscribe, como del perso
nal que actualmente se encuentra
laborando de órdenes verbales de

su superioridad, no tomando en
consideración la Directiva III para
reforzar los protocolos de preven
ción del Covid19, de fecha 21 de
abril de 2020, donde indica las
medidas preventivas de contagio
masivo que se deberán aplicar en
la fase 3 de la contingencia, dicho
escrito por parte de la Coordina
ción de Administración y Finan
zas signado de aprobado por el
Cmte. De la Guardia Nacional,
comisario general Luis Rodríguez
Bucio".
El oficio del oficial es una radio

grafía dramática de la negligen
cia en la cadena de mando en la

Guardia Nacional. Denuncia, en

la forma de descripción, como las
instrucciones de sana distancia y
prevención, fueron ignoradas, lo
que probablemente causó el brote
infeccioso dentro de un espacio
confinado. Muestra el descuido

de los mandos superiores de que
cuando la recomendación médica
fue el confinamiento de varios

funcionarios, se siguió trabajando
como si no hubiera pasado nada.
El contagio continuó con los con
tactos personales de personas
infectadas fuera del depósito, y
con el manejo de armamentos y
equipos de manera cotidiana.
La responsabilidad de los

miembros de la Guardia Nacional
acatando sus órdenes a costa de
la salud, hablan de instituciona
lidad, y contrasta con la impru
dencia e insensatez de sus jefes,
al tener un foco de infección sin

atender, pese a ser alertados
desde el primer momento. El ofi
cio es informativo, pero también
un grito de auxilio para que atien
dan urgentemente la epidemia
en un lugar que tiene múltiples
vínculos físicos y materiales con el
exterior, potenciando el acelera
miento del virus.
La Guardia Nacional no la com

pone mayoritariamente personal
médico, pero también salva vidas.
Es inaceptable que los propios
mandos sacrifiquen la vida de sus
subalternos.

En el depósito de
armas de la GN
estalló un brote de

Covidy no hubo
medidas inmediatas
Las autoridades no

frenaron el contagio
ni modificaron
las condiciones

de trabajo

Fecha: 21/05/2020

Página: 30

Area cm2: 482

2 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio, Estrictamente Personal

Raymundo Riva Palacio

Costo: 107,389

Página 14



PALOMITAS. El
grupo parlamenta
riodel Partido Acción
Nacional en la Cá
mara de Diputados
propuso la instala
ción.de,uno comisión
de la verdad'.sobreJa
emergencia sanitaria
por Cóvid19, que
tenga como titular a
un: diputadade opa
sición y como secreta
rio técnico a ffl'Cien

t'íioisspP;¡al¡z<33ta
en temas de.salud. El
diputado Luis Men
doza explicóítqúe la
comisión hará un es

tricto seguimiento a

los casos.

FERROCARRIL

El presidente López
Obrador ya está con
siderando la opción
dedarel banderazo
virtudl dé inició a las

obras del Tren Maya .
El mandatario señaló
que fe.gustaríaacydir
la semana próxima
a dar el banderazo
de ...salida, y ds.no ser
posible, se traslada
rías! siguiente fin da
semana. Sin embar
go, aclaróqueda
penderá de lo djQé le
recomienden los es
pecia listas dasglucí,.
igspetando todas las
medidos .sanitarias.
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Alfonso Ramírez Cuéllar rechazó ¡a desapro
bación presidencial, y sobre su peculiar propues
ta para ampliar el mandato del Inegi, a fin de que
el órgano autónomo genere una medición sobre
la riqueza en México, el líder nacional de Morena

taimadamente expuso sus intenciones. "Me tergiversaron", res
pondió a sus críticos.
Medir la opulencia, ¿para qué? ¿Acaso para contribuir a

la base de datos sobre la inequidad global, construida por los
académicos franceses que respaldan a Tilomas Piketly o pa
ra exprimir a los ricos, en la era postCovid19? Cuando el (aho
ra) popular economista publicó El Capital en el siglo 21, hace
seis años, no incluyó a México entre los países bajo examen.
En el 201 5, prometió que buscaría esa información, pero no
había una sola fuente confiable. De los rankings de las revistas
afamadas, ni hablar...

Las fuentes sobre la desigualdad de la riqueza y los activos
transfronterizos eran altamente imperfectas en la economía glo
bal, reconoció Piketty, en conferencia anual de Asociación de
Economistas de Estados Unidos, en Chicago, la primera sema
na de enero del 201 ó. Y pugnaba por "más transparencia y
mayor acceso" a fuentes administrativas y bancarias, para lue
go argumentar a favor de un método híbrido para estudiar al
Top 10% de la población con más altos ingresos: revisión de de
claraciones de impuestos, de las herencias, las encuestas de pa
trimonio, las cuentas nacionales...
"No creo que sea correcto", respondió AMLO cuando su re

portero preferido le pidió su opinión sobre el polémico tema,
"se tienen que mantener en privado los patrimonios de las em
presas y todos los mexicanos". Pero la desautorización presi
dencial no arredra al líder partidista, quien prometió que perso
nalmente irá a San Lázaro a presentar su iniciativa.

Algo parecido le sucedió al líder de los senadores morenis
tas, Ricardo Monreal, a finales del 2018, cuando propuso
un cambio normativo para frenar las comisiones por el uso de
tarjetas de crédito y manejo de cuentas bancarias. En sus tér
minos, tal moción ni siquiera llegó a ser debatida en el Pleno,
pero corrieron ríos de tinta sobre su pertinencia y su viabilidad.
Esa vez, los márgenes de ganancia de los banqueros estu

vieron en el ojo del huracán. Ahora, la discusión sobre la distri
bución de la riqueza y la brecha en los ingresos quedaron en
la palestra... justo cuando la cúpula empresarial exige a la ad
ministración lopezobradorista una política contra cíclica, pa
ra aminorar los efectos de la crisis económica y la contingen
cia sanitaria.

Ramírez Cuéllar lanzó su propuesta sin mucha argumenta
ción teórica. El repudiodentro y fuera de la Cuarta Transforma
ción ha sido casi unánime. Al legislador con licencia, expresi
dente de la Comisión de Presupuesto en la Cámara baja, tal vez
le ha faltado invocara Piketty, quien hace seis años planteó las
utopías de la redistribución de la riqueza y el control de la eco
nomía para disminuir las desigualdades.
¿Un impuesto escalonado sobre la riqueza individual, defini

da ésta como cualquier tipo de activo? En la era neoliberal, era
una idea inviable políticamente. Pero ahora...

Efectos secundarios
CERTEZAS. Mientras al menos siete estados diseñaron y des
plegaron sus propias medidas sanitarias ante la reactivación
económica, queda claro que uno de los sectores en donde más
incertidumbre hay es en el educativo. Y es que como la propia
Secretaría de Salud ha dicho, éste es uno de los espacios en
donde más riesgo hay de que se propague la epidemia. No
en balde y pese a que en días pasados se dio luz verde al rei
nicio de actividades en 324 municipios, diversos gobernado
res han hecho pública su postura en el sentido de aplazar es
te reinicio hasta junio, justo para asegurar que las condiciones
de la reapertura sean seguras. Ante la proximidad del fin de
año escolar, cobra mayor relevancia el programa de educa
ción a distancia Aprende en casa de la SEP, que ha permitido
resarcir y/o compensar a los alumnos, tras la suspensión de
actividades.
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El vigilante no quiere ser vigilado.
Mike Pompeo, el estratega de la diplomacia es

tadounidense, "recomendó" al presidente Trump
despedir al inspector de la secretaría de Estado,
Steve Linick, sin explicar públicamente los motivos.

Existen al menos tres elementos en el entorno presiden
cial que no tolera Donald Trump: la separación de poderes,
la crítica que realizan los medios de comunicación hacia
sus decisiones y el control que los inspectores realizan en
cada una de las dependencias de su gobierno.
En menos de dos meses el presidente ha despedido a

cinco inspectores de dependencias públicas, reflejando la
impronta de un empresario cuya idea de la administración
pública es la de un estado de canonjías óptimas para maxi
mizar el valor presente neto de sus inversiones. Lo que vive
el Despacho Oval no tiene parangón alguno.

La diplomacia estadounidense es el área más devaluada
en los últimos tres años. Lejos están los tiempos del creador
de la diplomacia moderna, Henry Kissinger. Entre lo que
brilla de su legado fue el acercamiento con China. Muchas
sombras, sí, pero el entorno era la Guerra Fría.

Con el objetivo de desmantelar escenarios similares al es
cándalo del Watergate, la presidencia estadounidense creó
la figura de los inspectores en cada una de las dependencias
gubernamentales. Son contralores que siguen las huellas del
dinero en cada una de las decisiones de los secretarios.

El viernes en la noche, y en pleno azote del coronavirus,
el presidente Trump decidió despedir a Steve Linick. The
Washington Post revela que dos archivos de investigación
pudieron incomodar a Pompeo, pero el secretario de Esta
do insiste que él solo conoce las investigaciones cuando el
inspector las concluye. Una de ellas es el uso de recursos
humanos de la secretaría para fines privados. Por ejemplo,
llevar a los perros de Pompeo a la veterinaria o al parque,
y recoger ropa de la tintorería.

La equidistancia de Estados Unidos en la guerra de Ara

bia Saudita frente a Irán en Yemen, no existe; tampoco el
mínimo pudor de la diplomacia estadounidense frente al
crimen de Estado ordenado por el príncipe saudí Moha
med bin Salmón en contra del periodista Jamal Khashoggi
en el consulado de Arabia Saudita en Estambul.

La cámara de Representantes dominada por demócra
tas, aprobó el 13 de febrero del año pasado una resolu
ción para poner fin al apoyo militar de Estados Unidos a la
coalición liderada por los saudíes en el conflicto bélico en
Yemen. Pelosi quiso impedir que Trump le vendiera armas
a Arabia Saudita. Para sortear la propuesta, el presidente
declaró de manera fraudulenta una acción de emergencia.
El inspector de la secretaría de Estado, Steve Linick, inves
tigaba el caso.

El 7 de abril, Trump despidió ai inspector de las áreas de
Inteligencia, Michael Atkinson, el personaje que convirtió
la observación de uno de sus infiltrados en el detonante del
juicio político en contra de Trump.
El presidente también despidió al inspector del departa

mento de Salud Christi Grimm acusándolo de haber elabo
rado un falso informe sobre el suministro de material médi
co frente al nuevo coronavirus.

Trump corrió al presidente del panel federal que creó el
Congreso para supervisar la implementación del estímulo
económico de dos mil millones de dólares para mitigar los
efectos del Covid19, Glenn Fine.
A través de los despidos el presidente Trump cree solu

cionar los problemas que le crecen a sus funcionarios. En
realidad, cada vez que despide a los funcionarios, que lo
único que hacen es cumplir con su trabajo, su presidencia
se devalúa.

Trump está inquieto porque lo que parecía un día de
campo el entorno electoral, ahora, su reelección parece le
jana por su deficiente manejo de crisis del coronavirus.

Pompeo, otrora director de la CIA no le gusta que lo vigi
len. El vigilante no quiere ser vigilado.
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Cual si se tratara de un paseo en ferrocarril y
no de la marcha, con carácter de escapada,
de su gobierno, el Varón de Cuatro Ciénegas,
don Venusriano Carranza, esperó a que
pasaran las diez de la mañana del 7 de ma

yo de 1920 para ordenar que se pusiera en marcha el Tren
Dorado. Esto exasperó a sus leales generales Murguía, Ur
quizo, Fontes, Olvera y Mariel, quienes sabían que ya las
fuerzas de Pablo González merodeaban la Capital. Pe
ro don Venustiano era así, cerrado como el Estadio Azte
ca en pandemia y calmado como un coito entre ancianos.

Empezaba mal el éxodo militar y político rumbo a Vera
cruz donde el yerno del presidente, el general Cándido
Aguilar, ¡efe de la plaza, le eral fiel y protegería su admi
nistración. (Quién sabe si le fuera fiel a su esposa Virginia
Carranza, pero a su suegro sí que lo era).

El convoy tuvo que detenerse, momentáneamente, en la
Villa de Guadalupe para repeler un ataque de las tropas de
González. La arremetida alcanzó los últimos convoyes. Se
perdieron municiones, artillería, parte de la aviación y de
la maquinaria militar, así como caballería y tropa. Los ¡efes
militares adictos al Presidente disimulaban su desaliento y
algunos se reprimían para no desbordarse en indignación.
Sabedores de que sólo un milagro podría hacer de la pere
grinación un triunfo.

A la mañana siguiente, la emigración hizo un alto en Api
zaco, Tlaxcala, donde se le incorporó una sección de artille
ría y un regimiento de caballería. Más serio que una petición
de mano de novia, más solemne que el funeral de un maf ¡oso
siciliano, el Presidente pasó revista a las tropas. Martín Luis
Guzmán narró, "la presentación de armas, lo saludaban
con sus marchas de honor, mientras, al paso de los caballos,
le daban escolta un séquito de quince o veinte generales".
Horas después, todavía en territorio tlaxcalteca, en San

Marcos, el enemigo lanzó una ofensiva, aunque se le re
chazó y, aparentemente, se le dispersó, el resultado fue

desafortunado para los gobiernistas ya que sobrevino la
deserción de un regimiento casi completo.

Don Venustiano, seguro estaba que los volverían a ata
car. Si tai condición de agorero la hubiera mostrado en el
tema de su sucesión, ¡amás hubiera elegido a Bonillas y se
hubiera evitado la insensatez que estaba viviendo.
En efecto, como lo presintió el ¡efe, la caravana sufrió

otro embate. Esta vez el golpe cayó sobre las fuerzas de
caballería que iban a la retaguardia, compuestas por el
escuadrón de Colegio Militar y el recién incorporado regi
miento de Tlaxcala.

Se reagrupó el carrancismo y a la medianoche del 10
de mayo, la extensa fila de trenes salió de San Marcos rum
bo a la Rinconada. Clareaba el día cuando Carranza se

enteró que a menos de un kilómetro, tropas enemigas, al
mando del general Luis Tomás Míreles, estaban al ace
cho. Con gran arrojo, el general gobiernista Francisco
Munguía combatió con éxito contra Míreles. El prietito en
el arroz, un regimiento de infantería carrancista, a las órde
nes del coronel Ruiseco, defeccionó; en pleno combate se
pasó íntegro al enemigo.
Las vías hacia Veracruz estaban dinamitadas. No había

agua suficiente para el funcionamiento de las locomotoras.
El jueves 13 aligeraron la columna y el viernes reanudaron
la marcha a pie y a caballo, sin más acompañantes que las
tropas y el gobierno, ni otra impedimenta que las municio
nes y el dinero.
"El Viejo que huía hacia lo desconocido era, a despecho

de la derrota y de la humillación, el Presidente de la Repú
blica". Así termina el capítulo sobre "Aljibes" de la novela
histórica El Rey Viejo, escrita por Fernando Benitez. "El
Viejo" era Venustiano Carranza, presidente del constitucio
nalismo. Un año menor que Ruiz Cortines cuando éste as
cendió a la presidencia. Con cinco años menos de los que
tiene nuestro actual Mandatario: Andrés Manuel López
Obrador. (Continuará)
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La concepción personal del poder presidencial
parece dominar acciones y maniobras del go
bierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero, en las crisis de hoy exacerban
peligrosamente los ánimos.

El Gobierno de la República es un aparato grande
y pesado, y sus dimensiones hacen difícil vencer las
inercias resultantes de órdenes presidenciales y, las
actuales circunstancias, pueden llevar a una inconve
niente coalición con el sector empresarial.
Palacio debe ser firme para destensar el ambiente

y evitar que se revivan desencuentros que, como en
el pasado, harán damnificados económicos y socia
les a quienes sólo somos espectadores: a los 125 mi
llones de mexicanos.

¿Importan riesgos
de personal de salud?
Ha revelado la Secretaría de Salud que la pandemia
del Covid19 ha contagiado a más de 11,000 traba
jadores de la salud, 21 % de los contagiados en toda
la República.
Se han contagiado médicos, enfermeras y per

sonal de clínicas y hospitales. Y han muerto más de
150. Es cierto, cuando hay epidemias, los trabajado
res de la salud están en la primera línea, expuestos.
Es inevitable preguntarse si han recibido los insu

mos indispensables para la más elemental protec
ción. O, si por la emergencia, para las autoridades
de salud tantos contagios constituyen, en términos mi
litares, un número tolerable de bajas.
Aquella mexicanización
de la electricidad
A poco de ocupar la Presidencia, Adolfo López
Mateos recibió fuertes presiones de las empresas
generadoras de energía y de los embajadores de sus

respectivas naciones para autorizarles aumentos de
tarifas.

Luego de recibir un diagnóstico de la industria
eléctrica, el gobierno de México inició en los merca
dos de Nueva York y Londres una silenciosa compra
de acciones de las empresas extranjeras. Y éstas des
cubrieron que México era su socio controlador.

López Mateos y su titular de la SHCP, Mario Ra
món Beteta, les ganaron con sus armas a los capi
tales extranjeros, Ya sólo negociaron por el resto de
las acciones. En septiembre de 19Ó0 se mexicanizó
el sector. Otros tiempos, sí, y otros hombres.
Notas en remolino
A pesar de presiones, la jefa de Gobierno de CD
MX, Claudia Sheinbaum, cautelosa, da como fe
cha tentativa para reactivación económica el 15 del
próximo junio. Sabe todo lo que está en juego... Oja
lá y el canciller Marcelo Ebrard le diseñe al Presi
dente una estrategia para no ser apachurrados en la
inminente confrontación deTrump con China, leitmo
tiv de su campaña de reelección... Empezaron las li
cencias en el Senado. Se van la oaxaqueña Susana
Harp, "a coordinar la lucha contra la pandemia".
Ya va "ungida"... La otra licencia fue del guerreren
se Félix Salgado Macedonio. Tiene los claroscu
ros de su alcaldía en Acapulco, tan recordada... Sin
ánimo de debatir con mi amigo Roy Campos, re
cuerdo que la desigualdad es lastre en México des
de hace más de 200 años. Sería mucho pedir que la
permeabilidad social del desarrollo estabilizador de
1940 a 1970 corrigiera la herencia de dos siglos...
Explica el consejero jurídico de Presidencia, Julio
Scherer, que si viaja en avión el Presidente, acata
rá las reglas de la aerolínea, hasta un cubrebocas...
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Alumnos y maestros rci>Tcs:ii.ín con
liiiii cajgpi de experiencias que hacen
indispensable advertir y desarrollar
acciones diferentes a las de costumbre.

La oportunidad de hacer las cosas
bien está en la educación. Tras
la interminable lista de fallas, li
mitaciones, omisiones y soberbia
que han acompañado el comba

te del Covid19; el gobierno federal tiene
la oportunidad y responsabilidad de tra
zar un proyecto oportuno e indispensable
para atender las particularidades que ten
drá el próximo ciclo escolar.
Son más o menos tres meses de ahora

al supuesto inicio del ciclo entrante, más o
menos el tiempo que tuvo López Obrador
para preparar al país para la pandemia
que por estas fechas registra uno de los
puntos más altos de la curva, que desde
hace 15 días el mandatario dijo tener do
mada, como estamos viendo, al contrario,
las cifras siguen al alza.
Estados Unidos, que se convirtió en el

epicentro, sufrió a causa del desdén del
presidente Donald Trump y hoy se enca
mina a los 100,000 muertos y más del mi
llón 500,000 de infectados. Ahora, Trump
puede enfrentar otro problema, ya que es
tá por confirmarse que ignoró informes de
inteligencia y hasta un comunicado de
uno de sus principales asesores económi
cos, Peter Navarro, quien en enero antici
pó un memorándum advirtiendo de una
epidemia de graves consecuencias para

la economía.

En México, la lista de lo que se dejó de
hacer en el países larga, empezando por
la venta de material médico a China que
un par de meses después se compró más
caro. La parálisis de gran parte del sector
salud, empezando por la tardía convoca
toria al Consejo Nacional de Salubridad
y su errática intervención inicial, la opaca
acción del seguro social en la adquisición
de equipos y materiales, la preparación
de hospitales e instalaciones adicionales
que se ha reflejado todos los días en pro
testas y reclamos del personal que carece
de lo indispensable para cuidar su vida y
hacer su trabajo.
A la vista están la crisis económica, que

será motivo de otras entregas, y el cierre
del ciclo escolar actual, en algunas entida
des federativas terminará a distancia; ha
ce falta que se fijen las fechas para el ini
cio del ciclo 202021. Lo que desde hoy
sabemos es que no será fácil, que hay cir
cunstancias extraordinarias.

Alumnos y maestros regresarán con
una carga de experiencias de todo tipo
que hacen indispensable advertir y de
sarrollar acciones diferentes a las de cos

tumbre. Entregar libros de texto, regalar
mochilas y uniformes será lo de menos,
porque lo fundamental será explicara los
niños que murieron algunos maestros, que
entre sus compañeros hay quienes perdie
ron familiares, tal vez algunos a su pa
dre o madre, que sus hábitos tendrán que

cambiar, empezando por los de limpieza,
que el acercamiento físico ya no podrá ser
igual, deberán acostumbrarse a limpiar
con frecuencia sus útiles y objetos perso
nales; que el lápizy la pluma que algunos
muerden con fruición ya no se presta y co
mo eso mucho más.

Los maestros, por su parte, tendrán que
hacer su propio proceso de duelo y cam
bio y no es poca cosa, porque seguramen
te su carga emocional será mayor ante lo
que no pudieron hacer en el ciclo anterior,
lo que perdieron o sufrieron durante la
pandemia y las nuevas reglas que debe
rán practicar con sus alumnos.
Un reto de grandes dimensiones lo tie

nen las autoridades en las escuelas, son
muchos los planteles con múltiples caren
cias, no tienen baños, vaya ni siquiera
agua corriente, sus instalaciones son pre
carias y para mejorarlas necesitan algo
más que los 150,000 pesos que les pro
metieron. De nuevo, el gobierno que se
autodenomina de la Cuarta Transforma

ción tiene enfrente la obligación de dise
ñar, planear y ejecutar un proyecto neta
mente social. Ya veremos si responde a
la altura de las necesidades del pueblo o
también la culpa es de los conservadores,
de los de antes, de sus adversarios y de
los neoliberales; o, por fin, se dan cuenta
de que tienen 1 8 meses en el poder, que
ya están llegando a 25% del tiempo del
que disponen para cumplir con el Méxi
co próspero y renovado que prometieron.
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Alfonso Durazo tenía prisa cuando dio ayer su in
forme mensual sobre la situación que guarda el de
lito. En sólo 14 minutos el secretario de Seguridad
y Protección Ciudadana habló sobre un tema que
a la mayoría de los mexicanos nos preocupa y se

guirá preocupando cuando culmine la pandemia.
En general, las cifras que dio a conocer son positivas y mues

tran un descenso en el número de delitos perpetrados el mes
pasado.
Pese a que dijo que sus cifras provienen del informe mensual

que ayer difundió el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública (SESNSPj, los datos que mencionó en
su presentación no son iguales.

Por ejemplo:
El informe del SESNSP indica que en abril se cometieron

2,472 homicidios dolosos, pero en la gráfica que mostró Du
razo se anotan 2,950, lo que significa una diferencia de 478
o ¡19.3%!

Es más, en el informe se anota que el número total de asesi
natos en el periodo eneroabril de este año es de 9,751, mien
tras que en la presentación de ayer se anotan 11,535, una di
ferencia de 1,784 o ¡18.3%!

Para quien lo dude, la versión en PDF del informe puede ver
se en http://tiny.cc/js4fpz, mientras que la presentación del se
cretario está en http://tiny.cc/vu4fpz.
Durazo no explicó ayer el porqué de la diferencia entre

sus números y los del SESNSP; debería hacerlo en aras de la
claridad.

Durante su presentación habló someramente de los estados
en donde las tasas de homicidio son tremendamente altas y
prefirió presumir que son bajas en aquellas entidades en que
durante años lo han sido, como son Yucatán, Aguascalientes,
Chiapas, Campeche, Querétaro oTIaxcala, aunque presumió
que han descendido en donde antes alcanzaban altos niveles,
entre ellos, Baja California Sury Durango.
Y lo que no dijo es muy importante, porque si durante el pri

mer trimestre las tasas superan 10 por cada 1,000 habitantes
en 10 estados, no es difícil imaginar en qué nivel se hallarán al
terminar el año.

La tasa nacional promedio de 9.0 de por sí es preocupan
te, pero son alarmantes las tasas que se registran en Colima:
31.97; Guanajuato: 26.43; Baja California: 24.21; Chi
huahua: 23.83; Michoacán: 1 8.36; Zacatecas: ló.2ó;Mo
relos: 15.66; Quintana Roo: 15.44; Sonora: 14.90; y Guerre
ro: 14.33.

Tomando en cuenta únicamente los datos proporcionados
por el SESNSP y no los de Durazo, tenemos que el número de
homicidios en lo que va del año aumentó sólo 1.5% respecto al
mismo cuatrimestre del 2019. Sin embargo, el mes pasado se
cometieron 7.0% más que en abril del año pasado y 4.8% más
que en enero de este año.

En abril se desplomó 33.9% el número de delitos totales per
petrados en el país; también bajó la cantidad de los diferentes
tipos de delitos denunciados. Esta baja sólo puede explicarse
por el hecho de que millones de mexicanos se quedaron en ca
sa en abril, cuidando sus bienes sin exponerse a ser víctimas de
ios delincuentes fuera de sus hogares.
"No hay mal que por bien no venga" y, aunque sea difí

cil aceptarlo, la pandemia ha contribuido a que baje el núme
ro de delitos. No obstante lo anterior, ante la crisis económica
postpandémica no puede descartarse un posible rebote en las
tasas delincuenciales. El gobierno de la 4T tendrá que aplicar
una estrategia para aminorar los efectos de este muy probable
escenario.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com

Fecha: 21/05/2020

Página: 41

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 191,683

Página 4



Rayuela
Mal hace el Presidente

queriendo reanudar sus
giras. Si lo hace, perderá
autoridad moral para
pedir a la gente que

permanezca en sus casas.
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ASTILLERO
¿Quién pretendía callar a LópezGatell?
// "Somos hermanos" //Derecha "filantrópica"
// Pandemia y economía
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

POCA ATENCION MERECIO el fallido
intento, por la vía judicial, de acallar al
subsecretario en jefe de la estrategia fe

deral ante el Covid19, Hugo LópezGatell, y a
los demás servidores públicos que diariamente
ofrecen una conferencia de prensa sobre el crí
tico problema sanitario en curso.

DETRÁS DE TAL pretensión estuvo la Funda
ción para la Promoción del Altruismo, Institu
ción de Asistencia Privada que por medio de su
presidente, Óscar David Hernández Carranza
(quien fue consejero nacional y presidente de
comisiones en la Confederación Patronal de la
República Mexicana, Coparmex), buscó que
un juez federal ordenara suspender tales con
ferencias, en tanto se resolviera como asunto
de fondo la legalidad de éstas, pues ajuicio del
quejoso, "los funcionarios incurren en omisio
nes y contradicciones en relación con los actos
para enfrentar la pandemia de Covid19".

EL TEMA NO generó más polémica porque
Laura Gutiérrez de Velazco Romo, titular del
juzgado séptimo de distrito en materia admi
nistrativa del primer circuito, atajó la demanda
de la citada fundación filantrópica. Pero resul
ta interesante el perfil de esta agrupación, que
es más conocida por el nombre de su órgano
noticioso, "Somos Hermanos". La Fundación
para la Promoción del Altruismo forma parte
de la Junta de Asistencia Privada, un meca
nismo de recaudación de fondos para ayuda
comunitaria de la que esta columna informó
con amplitud crítica en 1997.
EN LA ENTREGA del 3 de noviembre de
1997 se mencionaba: "Decenas de millones de
los pesos que los mexicanos pobres dejan al
Nacional Monte de Piedad (NMP) al empeñar
y perder sus propiedades, han sido utilizados
en los cuatro años recientes para financiar
tanto promociones políticas personales como
muy dudosas fórmulas de presunta asistencia
humanitaria". Todo ello, mediante la Junta de
Asistencia Privada que presidía "Víctor García
Lizama, un político yucateco que entre sus
principales cargos cuenta el haber sido secre
tario general del breve gobierno del general

Graciliano Alpuche Pinzón, y director general
de Aduanas. Quienes lo conocen lo ubican,
ideológicamente, a la derecha, y muy cercano
a segmentos del catolicismo tradicional". En
ese y otros Astilleros de aquellas fechas se
describieron "algunos de los casos anómalos
encontrados en una pila de expedientes y
documentos revisados por esta columna"
(https://bit.ly/3cStHNJ).

GARCÍA LIZAMA ES actualmente "asesor
jurídico voluntario" del patronato de la men
cionada fundación, que además de "Somos
Hermanos" (https://bit.ly/3e8ztvl) tuvo el
portal informativo "Anunciación". En cuanto
al presidente, Hernández Carranza, en su ficha
de Linkedin señala ser fundador de "México de
Diez", presidente y fundador de la asociación
civil "Premio Nacional de Salud" y ser "Director
General de LLOYD INTERNATIONAL, SC, ca
sa de Certificación de prestigio internacional".
Además, detalla las comisiones que presidió en
la Coparmex (https://bit.ly/2z8jaQ5).

AYER SE REPORTÓ la cifra más alta en
fallecimientos por Covid19, conforme a los
registros día a día que dan las autoridades de
la Secretaría de Salud. Fueron 424 muertes.
Al tiempo que continúa la escalada fúnebre,
los gobiernos federal, capitalino y de varios
estados exploran las posibilidades de retornos
parciales a la actividad productiva en varios
rubros, no sólo los considerados esenciales.

DIFÍCIL RESULTA CONCILIAR la legítima
protección sanitaria colectiva con la pragmá
tica necesidad de evitar la profundización de
una crisis económica que está a la vista. El
relajamiento de las medidas de prevención está
siendo impulsado en cuanto voces autorizadas
hablan ya de fechas para desescalar progresi
vamente las contenciones hasta ahora fatigosa
mente aceptadas y ejecutadas no por todos. En
paralelo, el desempleo, el cierre de empresas
y el previsto mayor empobrecimiento general
obligan a calcular acciones arriesgadas en tér
minos de salud, pero considerables en términos
económicos. Ese es el dilema. ¡Hasta mañana!
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ACTIVIDAD ESENCIAL EN CDMX
?Cuando La cifra de muertos por Covid19 en
eL país Llegó a 424 en un día, La más aLta hasta
ayer, Las autoridades preparan eL regreso

escalonado a Las actividades. La imagen, en
un supermercado de La Ciudad de México.
Foto Guillermo Sologuren
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CIUDAD PERDIDA

El reto pospandemia de Sheinbaum

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

CON LA AUTORIDAD que le confiere
haber sido elegida jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum lanza un reto de ca

ra a un futuro inmediato lleno de incertidum
bre: discutir hasta dónde el método para medir
la distribución del ingreso (producto interno
bruto, PIB) es capaz de medir la pobreza, y
desde luego el tamaño de la desigualdad.

SIN RESTARLE UN solo minuto al desaso
siego que produce la pandemia que afecta a la
ciudad, y a todo el mundo, todo nos haría pen
sar que la jefa de Gobierno tiene clavado en la
mente el problema que sigue: la pobreza que
dejará el Covid19.

YA EN ESTE espacio hemos señalado que
según cifras del Inegi, al final de la crisis sani
taria, que podría ocurrir entre agosto y sep
tiembre próximos, el número de desempleados
en la capital del país podría llegar a un cuarto
de millón de personas que en muy poco tiempo
ingresarían al nivel de la pobreza.

UNA MEJOR DISTRIBUCIÓN de la riqueza
es el tema, y en ese renglón Sheinbaum dejó en
claro, desde hace cuando menos un lustro, en
un libro que analiza las políticas de desarrollo
mundiales para después del 2015, cuando ella
fungía como comisionada para políticas del
desarrollo de la ONU, que el PIB, es decir, la
fórmula macroeconómica que mide el valor
monetario de los bienes y servicios que pro
duce un país en un periodo señalado, entra
en contradicciones cuando no alcanza para
desvelar los daños que causa la violación alas
normas ecológicas.

EN POCAS PALABRAS: mide el éxito de
los más afortunados, pero desestima las con
secuencias que acarrean ciertas políticas de
desarrollo que, como en Estados Unidos y en
China, no se apegan a los protocolos de protec
ción al medio ambiente.

crecimiento y la importancia de la política
ambiental", señaló en una reciente conferencia
de prensa que sí hay formas alternativas al
neoliberalismo para el desarrollo de los pue
blos, y establece que la lucha de este gobierno,
desde antes de la elección, ha sido la justicia y
la equidad.

Y AI. TIEMPO que invita a discutir las formas
de medición del bienestar humano, asegura
que está en plena coincidencia con las ideas
que se expresan en el último libro escrito por el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

PERO MÁS ALLÁ de las teorías y su posible
impacto en las políticas de la ciudad, lo que
Claudia Sheinbaum parece tener en claro, y
muy seguramente empezará a trabajar en ello,
es el aumento al salario mínimo, con un gobier
no austero, pero fuerte. Ese será el tema para
el gobierno pospandemia. Ya lo veremos.

De pasadita

FRENTE A LAS crisis de opinión que se han
desatado sobre cualquier tema que lance el
gobierno existen, aunque usted no lo crea,
algunos empresarios e industriales dispuestos
a trabajar con esta administración sin abusos y
sin condiciones que lleven a la sumisión a nin
guna de las partes.

EL ASUNTO ES más que interesante porque
en el hecho habrían de desalinearse de los gru
pos de presión que se han formado a partir de
las llamadas cúpulas empresariales que ame
nazan y construyen discursos de odio.

AUNQUE AÚN NO tienen nada en claro, pa
rece que muchos empresarios e industriales
ya están cansados de que sus intenciones de
trabajo sean manipuladas para crear ámbitos
de intranquilidad continua, y por el momento,
precavidos frente a las reacciones de odio que
se puedan ejercer en su contra, guardan un sa
no silencio que en cualquier momento podría
romperse y convertirse en una sorpresa. ¿Será?
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ROZONES
• Los mensajes de Torruco
El que no se quedó con las ganas de decirlo fue el secretario de Turismo, Miguel Torruco, durante
la conferencia en el Salón Tesorería, realizada anoche, en la cual se dieron a conocer las medidas
sanitarias que deberán asumir las empresas del sector turístico al momento de regresar y en la
que el propio funcionario anticipó la decisión presidencial de revocar la cancelación de los fines de
semana largos. Torruco remató su participación anticipando que pronto habrá muchos paquetes
y promociones para reactivar el turismo gracias al trabajo que ha realizado con el sector privado,
"El sector privado ha sido, es y seguirá siendo la parte fundamental para detonar la economía en
nuestro país". Así lo dijo Torruco.

• Tamaulipas abre batalla contra acuerdo eléctrico
No gustó nada al gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, el acuerdo que
frena los proyectos de energías limpias en el país y, por ende, en su entidad y que representa,
acusó ayer, la eventual pérdida de una inversión de mil 200 millones de pesos. El mandatario
anunció que va a luchar con todas las vías legales posibles para cambiar la decisión "tomada desde
el centro". En palabras bastante fuertes, nos dicen, preguntó con ironía si esa determinación repre
sentará una disminución en los cobros de luz para los tamaulipecos "como ocune en Tabasco".
García Cabeza de Vaca señaló que se quiere frenar el desanollo de su entidad "de un plumazo" y
advierte que el que se hayan instalado proyectos de energía eólica, como el que aparece de fondo
en el video que difundió, se deben a la confianza, "algo que no se compra con ningún dinero del
mundo". Uf.

• Plan realista de Sheinbaum
Se trata de un plan realista, responsable y bien estructurado el que presentó la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, para el retomo de la capital a sus actividades. Si se cuenta a partir de junio,
en el que estima anancar, tiene un carácter gradual en el que se van abriendo los sectores de
manera progresiva y que abarca desde junio hasta septiembre, si las cifras de demanda de ser
vicios hospitalarios permanecen estables. El documento presentado busca convertir el reto en
oportunidad por ejemplo en el tema del censo y la atención especial de las personas vulnerables,
los proyectos de digitalización del Gobierno y del mayor uso de la bicicleta. Nada que ver con los
presentados por el Gobierno federal o por otras entidades, nos aseguran, que son muchísimo
menos sofisticados.

• Barbosa, rebasado
Y hablando de gobernadores el que está en el otro extremo, sin hallar la manera de compaginar
el aumento de casos de coronavirus con los procesos de reactivación económica es el poblano
Miguel Barbosa. Resulta que ahora acusó que desde que a nivel federal se ajustaron las activi
dades esenciales para permitir la operación de la industria automotriz, en la entidad se desbordó
"la conducta social", pues "todos ya tomaron una posición de irse afuera y tomar condiciones de
la recomendada nueva normalidad". Barbosa por eso está pidiendo a la Secretaría del Trabajo, a
cargo de Luisa María Alcalde, que entre a regular si en el caso de Volkswagen y Audi, con sede
en Puebla, pueden volver a actividades o no, porque de plano a él no le hacen caso. Eso dice el
gobernador que aseguraba al principio de la pandemia que el Covid19 sólo le daba a los ricos. Uf.

• IED en Sinaloa, meta cumplida
Buena noticia para el gobernador Quirino Ordaz el que su entidad, Sinaloa, haya sido una de
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las que recibió más Inversión Extranjera Directa en el primer trimestre de 2020. Resulta que de
acuerdo con los números difundidos por Economía a nivel federal, Sinaloa registró inversiones
por 101.2 millones de dólares. El secretario estatal, Javier Lizárraga Mercado, explicó que los sec
tores que recibieron mayor inversión para este primer trimestre del año fueron la industria manu
facturera, con 45.9 millones y el comercio con 33.9 millones. En tanto que por país de procedencia,
la mayor parte fue de Estados Unidos, con 74.4 millones, seguido por España, con 23.2 millones y
de Japón con tres millones de dólares. Si se suman todos los recursos que han llegado en la actual
administración la cifra da mil 529.33 millones de dólares. Meta lograda en Sinaloa, nos dicen.

• Sesión histórica... e irrelevante
La noticia agridulce, nos comentan, es sin duda la realización de una sesión a distancia de la Co
misión Permanente del Congreso de la Unión. Y lo es porque, por un lado, se trata de la primera
que se lleva a cabo de esa manera obligada por la pandemia del Covid19 y porque aún con la
impericia de algunos legisladores se pudo finalmente concretar. El problema fue que en el tema
en que se centró fue el de Rápido y Furioso, lo que dejó de lado el de la pandemia y sus efectos.
Tanto que el senador panista Julen Rementería abiertamente exigió: "Respetuosamente pido
que no vuelva el Congreso a través de esta Comisión Permanente a simplemente perder el tiempo
como si fuera una plática de café donde no podemos resolver nada sustancial para el país, como
debiera ser nuestra obligación. Y pues, nos hacen ver, tuvo algo de razón.
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El doctor Hugo LópezGatell fue
enfático ante la pregunta, lo
reiteró en muchas ocasiones;

la estadística oficial no es precisa, es
indicativa y funciona para fines de re
gular la política sanitaria.

Mexicanos Contra la Corrupción y la Impuni
dad (MCCI) documentó la discrepancia que existe
entre las cifras fúnebres de la CDMX y el registro
de actas de defunción que consignan Covid19,
SARSCoV2 o coronavirus, como causa probable
o confirmada del deceso.

Los datos de MCCI son contundentes; entre el
18 de marzo y 12 de mayo en la Ciudad de México
se expidieron 4,577 actas de defunción en las que
se asentó como causa confirmada o probable de
esas muertes, Covid19, cifra tres veces más alta a
la reportada por el Gobierno capitalino, 937.

Claudia Sheinbaum cuestionó antier a MCCI.

¿Cuál es la "nota" de su reportaje? si la misma Jefa
de Gobierno ha informado que la contabilidad de
casos confirmados, sospechosos y defunciones
se tiene que procesar y ajustar en el futuro cer
cano con otra data, tal como lo dicta la norma na
cional para entonces sí, contar con la estadística
nacional oficial.

MCCI apunta al sentido político que la narrati
va oficial imprime para crear una imagen de éxito
y en esé sentido el hermetismo de la Jefa de Go
bierno para detallar lo que implica el plan gradual

de regreso, alimenta la percepción de no querer
dar noticias desagradables para la tribuna social.

El argumento de MCCI se robustece aún más
con la inquietante insistencia del Presidente
López Obrador por minimizar los alcances de la
epidemia global del nuevo coronavirus.

Mientras LópezGatell invierte el resto de su
capital político en subrayar que en el Valle de Mé
xico, epicentro nacional de Covid19, estamos en
el momento más crítico de contagios, hospitaliza
ción y muerte antier fue el día de más contagios
en 24 horas con 2,713, el Presidente animaba, "ya
mero" decreto el retorno a la nueva normalidad.
Jugar al funcionario bueno (AMLO) y al fun

cionario malo (LópezGatell), donde el primero
hace suyas sólo las buenas nuevas, el optimismo
y hasta la magia de la raza de bronce, dejando al
otro las notas amargas, encierros y la extensión
indefinida del confinamiento, da como resultado
un mensaje oficial débil y confuso.

La gente más consciente, mejor informada y
con posibilidad de encerrarse, luego de 59 días de
Jornada Nacional de Sana Distancia está agotada,
ansiosa por retomar algo de la vieja normalidad,
lo que sea.

Para el pueblo, la poderosa palabra presiden
cial alimenta la idea de que esto ya se domó, ven
ció y aplanó. Mientras LópezGatell y Sheinbaum,
insisten en que los días actuales son tan críticos
que no podemos relajar el distanciamiento social.

Sí hay más muertos de los que aparecen en la
gráfica oficial y serán muchos más si los dos voce
ros oficiales más importantes del tema insisten en
jugar al vocero dulce y al vocero amargo.
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En la época de la Gran Depresión en
Estados Unidos se aplicó la Ley Seca,
que hoy es vista como un experimen

to fallido, porque lejos de erradicar el alcohol

popularizó su consumo en forma ilegal.

100 años después, y ante la contingen
cia por la pandemia mundial del nuevo
coronavirus, al menos 21 estados de la
república mexicana decidieron esta
blecer medidas de Ley Seca.

Entre los argumentos para establecer
esta medida, se encuentran evitar aglo
meraciones, fiestas, eventos que lleven a
la violencia, así como para salvaguardar
la seguridad e integridad de mujeres,
adolescentes, niñas y niños durante el
aislamiento social. Además, las bebidas
alcohólicas no son consideradas esen
ciales durante el confinamiento de la
emergencia sanitaria.

Pero las consecuencias las estamos
viendo todos los días. Incluso el Presi
dente López Obrador reconoció en su
conferencia del 3 de abril que existía un
malestar social en los estados con Ley
Seca, por lo que pidió a los gobernadores
escuchar "el sentir del pueblo".

Hasta el pasado martes, sumaban
ya 159 las personas muertas en cinco
estados por el consumo de alcohol
adulterado.

La entidad con el mayor número de
decesos era Puebla, con 70 casos en las
últimas dos semanas; seguido por Jalisco,
con 43; Morelos, 29; Yucatán, 15, y dos
másenVeracruz.

Hay casos extraordinarios, como el
del municipio de Moctezuma, en Sonora,
uno de los llamados" de la esperanza",
donde el ayuntamiento determinó
suspender la venta de cerveza debido
a que los establecimientos se llenaban
de personas de otras localidades, lo que
aumentaba el riesgo de que se reportaran
casos de Covid19.

De acuerdo con médicos, los bebe
dores de alcohol adulterado llegan al

hospital con un estado de deterioro muy
rápido, con presencia de náuseas, vómito,
visión borrosa, ceguera y con crisis con
vulsivas, por lo que caen en un estado
rápido de deterioro y una falla orgánica
múltiple, la cual los lleva a la muerte.

Vamos 100 años atrás, con nuestro
vecino del norte, Estados Unidos.

Era enero de 1920 y en la Unión Ame
ricana se decidió prohibir la producción,
venta y transporte de todo "licor que em
briaga", como se describía a las bebidas
con un contenido de alcohol superior
al 0.5%, incluidas la cerveza y el vino.

La Ley Seca o Ley Volstead fue lia
mada así en honor a Andrew Volstead,
el presidente del Comité de la Cámara
de Representantes de Estados Unidos
sobre Asuntos Judiciales que supervisó
su aprobación.

Los impulsores de esta medida, que
incluyeron a la Unión de Mujeres Cristia
nas por la Sobriedad, la Liga Antibares
y muchas congregaciones protestantes,
argumentaban que el consumo excesi
vo de bebidas alcohólicas arruinaba la
vida familiar, además de cuestionar el
prominente papel de los bares en las
comunidades de inmigrantes.
Y es que el arribo masivo de inmi

grantes de clase obrera a ciudades como
Nueva York o Chicago propició el flore
cimiento de una nueva cultura urbana,
basada en la afición por el whisky y el
bullicioso ambiente de los saloons.

Los sectores conservadores, que de
fendían los antiguos valores del orden y
la moral estricta, veían en este ocio una
amenaza a los principios típicamente
americanos y protestaron hasta conse
guir su abolición.

La Ley Seca convirtió a millones de
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personas en delincuentes y, sobre todo,
brindó una nueva fuente de ingresos al
crimen organizado.

Los contrabandistas crearon amplias
redes de distribución en las que prolife
raron los productores de alcohol desti
lado ¡legalmente y de "gin de bañera".
El alcohol industrial se volvía a destilar
y se convertía en ginebra y whisky sinté
ticos, muchos de ellos extremadamente
venenosos, incluso mortales.

Era tal la demanda que las autorida
desnuncapudieronfrenar la producción
y el consumo de alcohol clandestino, y
cuando lograba avanzar, el bajo mundo
compraba jueces, políticos y policías
para seguir operando.
Especialistas señalan que sería

muy fácil decir que la Ley Seca facilitó
el surgimiento del crimen organizado
en Estados Unidos; sin embargo, no hay
duda de que éste alimentó una fuerte
expansión de bandas delictivas, que
debían trabajar con las de otras regiones
para crear redes de distribución y venta.
A principios de los años veinte, Jo

hnny Torrio erigió un imperio del contra
bando de alcohol a través de pactos con
otros gánsteres y sobornos a políticos,
policías y jueces para que le dejaran
"trabajar" en paz.

Alphonse Capone, su lugarteniente,
heredó el negocio. La prensa y el Estado

lo calificaron de "enemigo público núme
ro uno", mientras él se embolsaba más
de sesenta millones de dólares al año.
En 1923 era ya el criminal más conocido
y temido de Estados Unidos.

Los métodos sanguinarios de Al Ca
pone sumieron a la ciudad en una ola
de violencia sin precedentes.

La criminalidad asociada al tráfico
ilegal de alcohol iba de la mano con
la corrupción política. En Chicago, la
connivencia con el mundo del crimen
fue total y terminó provocando un alud
imparable de guerras entre bandas.

La Gran Depresión de los años 30
aceleró la anulación de la Ley Seca, pues
hacían falta nuevos empleos e impuestos.
Fue así como los demócratas plantearon
la abolición de la ley en su plataforma de
1932. Su candidato, Franklin D. Roosvelt,
adoptó esa causa y logró una victoria
abrumadora sobre el presidente en
ejercicio, el republicano Herbert Hoover.

La Ley Seca, que en Estados Unidos
pretendía que se dejara de consumir
alcohol, no funcionó. Aquí en México,
ante él aumento de la violencia en esta
pandemia, la prohibición del alcohol
tampoco ha logrado que se deje de
consumir; la violencia intrafamiliar
no ha cesado y ahora, además, hay de
cenas de muertos por ingerir alcohol
adulterado.
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Recomendaciones de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) para identificar una bebida original de una adulterada.

O La tapa de la botella no debe girar o escurrir contenido.
O Revisa que el holograma sea auténtico.
O Compara con otras botellas que el llenado o aforo sea exactamente el mismo.

Gira la botella y regrésala a su posición original, nota cómo suben las burbujas, si ves partículas que caen, se trata de un contenido que no fue elaborado con
suficiente calidad o higiene.
La mayoría de las etiquetas tienen un sistema de pegado horizontal que impide que sean retiradas completas.
Los marbetes y etiquetas deben estar bien pegados y colocados. Botellas con etiquetas mal colocadas no pasan el control de calidad.
Fíjate bien que las etiquetas no estén sobrepuestas a otras y que cuenten con relieves, que se rompa con el tacto y tintas directas. Las falsificaciones usan
impresiones que simulan el color, nunca una tinta que refleje (filos dorados, por ejemplo).
Compra bebidas alcohólicas en lugares formalmente establecidos, evita tianguis y la venta de puestos ambulantes. Duda de la calidad de las bebidas si tienen
precios menores que los establecimientos formales.
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En el día tras día (41)
(Quien expone se expone)
En el tema de las mujeres el Presiden

te no ha podido resolverlo del todo
por más que se esmere su equipo y sus
simpatizantes.

Él Presidente no ha dejado de ver la crítica como una estra
tegia de sus adversarios, no le da un sentido dialéctico. Quien
gobierna es invariablemente sujeto de la observación, la crítica,
la envidia y los ataques. El Presidente sabe bien de ello, porque
durante muchos años entendió que la crítica era una forma de
ver al poder y era también una de las formas de intentar acceder
al poder.

Cuando se pasa por alto la crítica o se le menosprecia se
cierra el diálogo. Es cierto que el Presidente es sujeto diaria
mente de una infinidad de observaciones, críticas y hasta
agresiones verbales, muchas de ellas marcadas por la pasión,
posiciones políticas e ideológicas y no necesariamente por el
conocimiento.

Recordemos aquello de que quien expone se expone y más
si lo hace desde el ejercicio del poder.

El Presidente es el referente y además prevalece por mucho
en el imaginario colectivo. Se expone diariamente a través de
las mañaneras y a través de declaraciones, las cuales invaria
blemente llevan mensaje con nombre y apellido. Lo que diga
trasciende y es la crítica y sus furibundos seguidores quienes lo
hacen más grande o más chico, independientemente del peso
de sus declaraciones.

En el tema de las mujeres no vemos un ataque a su persona
y Gobierno como dice. Lo que se ve es que no se ha dado una
definición convincente en un asunto que se ha convertido en el

más sensible de los últimos años.

Los intentos de interpretación de lo que dice el tabasqueño
lo hacen su equipo y mujeres simpatizantes, pero por ahora hay
una percepción de que no hay una visión del Presidente que
satisfaga del todo al movimiento femenino.

En la manifestación de las mujeres, previa a la pandemia, el
Presidente fue sujeto de críticas fuertes por lo que se considera
una indefinición en un tema de necesaria definición. Las refe
rencias de diversas organizaciones, sobre lo que interpretan
como una posición distante en temas como el feminicidio, ha
colocado aún más críticas hacia las posiciones del Presidente.

Al presumir que la crítica viene de sus adversarios y no de
procesos dialécticos, propios de la condición humana y de ejes
para una mejor gobemabilidad, todo lo que se diga es visto con
distancia o asumido como si viniera con intenciones para agre
dir o desestabilizar.

Es cierto y evidente que hay grupos que quieren enfrentar al
Presidente, porque se están viendo afectados en sus intereses,
no sólo es lo económico también es lo ideológico, se sienten
agredidos hasta en su forma de ver la vida y el mundo.

Estamos ante un cambio decidido colectivamente. Si las
cosas no son como las imaginábamos no queda de otra que pe
lear por transformarlas y para eso están las elecciones. Imaginar
la salida de López Obrador es un absurdo cargado de irrespon
sabilidad social y legal.

Sin embargo, lo que sí está en el centro es lo que hace y dice
el Presidente, lo cual debe ser sujeto de la crítica. El Presidente
no debe ver de manera limitada la crítica como si fuera única
mente parte de una estrategia de sus adversarios. Verlo así es
perder de vista el sentido de país, democracia y libertad.

El feminicidio, regresemos, es un tema tan delicado y opro
bioso que hay que enfrentarlo de manera directa sin interpre
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tación alguna.
Sean sus adversarios o no, con el feminicidio y con el tema

de las mujeres el Presidente tiene que ajustar su discurso y no
dejar en nadie más la interpretación de lo que piensa y asegu
ran que cree.

• RESQUICIOS.
Es un enigma el porqué de la propuesta de Ramírez Cuéllar.
No se sabe si fue un buscapié o si en el fondo salió de su ronco
pecho. La propuesta fue desechada sin dejarla crecer. Supone
mos se dieron cuenta de lo que les venía, si fue buscapiés ya se

habrán dado cuenta.

EL PRESIDENTE no

debe ver de manera li
mitada la crítica como
si fuera únicamente

parte de una estrate
gia de sus adversarios.

Verlo así es perder
de vista el sentido de

país, democracia y
libertad
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El acuerdo de la Sener del 15 de ma

yo que restringe el acceso de ener
gías renovables a la red eléctrica,

ha provocado grietas diplomáticas, in
minentes amparos y gran indignación en
parte de la sociedad; ¿en qué parte? En el
sector que entiende la necesidad de tran
sitar hacia energías alternativas y que no
está atrapado en la falsa dicotomía "o Es
tado o mercado". Otros dicen que quisie
ran tecnologías más limpias, pero como
en su momento rechazaron la reforma

energética de Peña Nieto, quieren ser co
herentes y no condenan las maniobras
del actual Gobierno.

Aquí la sociedad adolece de años de bajos niveles de
educación ambiental y en ciencias sociales. Han pasado
décadas desde que Elinor Ostrom refutó los argumentos
neoliberales en favor de la privatización de recursos natu
rales como el agua, la electricidad o las pesquerías. Y ob
tuvo por ello el Nobel de Economía. Se puede hacer una
explotación sustentable de esos bienes sin escriturarlos
necesariamente a gigantescas empresas trasnacionales.
Pero, nos enseña Ostrom, la alternativa no sólo es recurrir
a estatistas como Bartlett o Nahle. Éstos, a fin de cuentas,
no son infalibles, y en su cruzada por fortalecer la sobera
nía nacional suelen debilitar las arcas públicas, encarecer

los servicios y contaminar las ciudades y el planeta.
En cambio, mostró la brillante politóloga ya fallecida,

es posible promover arreglos al nivel de las comunidades
locales. Se puede favorecer a las empresas que comparten
más sus utilidades con los pueblos. Hay campesinos que
quisieran cultivar el viento, con eólicas, no sólo la tierra,
con yuntas y azadones. Pero incluso mentes progresistas
que trabajan con pueblos indígenas, no con el sector in
dustrial, actúan como si la economía solidaria no fuese
posible más allá del ámbito familiar y el tianguis orgánico
dominical. Se dicen utópicos porque luchan por desterrar
transgénicos y mineras, pero sus sueños no alcanzan para
creer que otro mundo es posible en materia de energía.
Y ese mundo ya no es optativo, sino la última esperanza
para que la civilización no colapse. Pero los feroces crí
ticos del capitalismo acaban derrotados ante su propio
dogmatismo.

Dado que las energías renovables sí pagan algunos be
neficios sociales a las comunidades locales, las reformas de
la 4T podrían haberse dirigido a incentivar que éstos sean
justos. En cambio, se están dirigiendo a desmontar todo lo
hecho antes, en nombre de una soberanía de manual con
monitos de Rius. ¿Pero soberanía significa necesariamen
te estatismo? ¿No podrían ponerse límites a los privados
y fomentar acuerdos entre comunidades y empresas, sin
querer que todo sea centralizado y burocratizado?

En el colmo de la negación de la realidad, algunos acto
res progresistas que trabajan sobre el terreno, con residen
tes locales, sueñan que sea el mismo Estado el que incor
pore algún día las energías renovables. "Eólicas y paneles
solares, sí, pero de la mano de papá Gobierno", confiesan
con sus prácticas.

Nos está haciendo mucho daño querer enfrentar el
siglo XXI, el Antropoceno, con las muletillas ideológicas
de la Guerra Fría del siglo XX.
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Las 23 empresas que generan
energía limpia en más de la
mitad de la república y solici

taron amparos contra el Acuerdo del
Centro Nacional de Control de Ener

gía que ordenó suspender sus prue
bas preoperativas lograron obtener
suspensiones provisionales y podrán
continuarlas, en acatamiento a esas
resoluciones judiciales, admitió ese
organismo.

Ése fue el primer revés que recibe la nueva políti
ca energética que frena proyectos con inversión pri
vada nacional e internacional en plantas y parques
eólicos y fotovoltaicas en al menos 18 entidades
federativas, según otro Acuerdo, el de la Secretaría
de Energía de kilométrico nombre: "Para Garantizar
la Eficiencia, Calidad, Confiabilidad, Continuidad y
Seguridad del Sistema Eléctrico Nacional" que deja
en manos de la CFE el exclusivo suministro que en
carecerá las tarifas.

DE ESTOYDE AQUELLO...

Con el fallecimiento de 424 personas en 24 horas
el mayor número registrado hasta ahora se eleva el
total a seis mil 90; a 12 mil 85 los confirmados; 31 mil
866 sospechosos y 56 mil 594 confirmados acumula

dos, es imposible que se insista en que la pandemia
esté siendo "domada", como asegura el Presidente
López Obrador o que se hable del aplanamiento de
la curva.

Lo cierto es que los cálculos anunciados por el subse
cretario de Salud, Hugo LópezGatell, dequeentre el 5
y 10 de este mes, estaríamos en el "pico" de contagios
por coronavirus fallaron, porque es en estos días en
que realmente estamos en el mayor de ellos.
A tres días de que se inició el confuso y descoordi
nado plan de reactivación económica anunciado
por el Gobierno federal y los que gobernadores han
emprendido a medias, de acuerdo a la situación que
prevalece en cada uno de ellos, se evidencia el desor
den suscitado.

Del número de fallecimientos ocurridos en un día,
el de ayer fue el mayor de los registrados desde que
se inició la emergencia sanitaria, igual que se han
multiplicado los de pacientes que saturan hospitales
públicos y privados en la Zona Metropolitana del Valle
de México y de algunas otras entidades federativas.
En medio de todo esto, se informó que 17 enfermeras
y enfermeros del IMSS de Nuevo León, llamados a au
xiliar en la atención de pacientes en la CDMX, fueron
secuestrados y encerrados en dos hoteles en la zona
de Tacubaya, en la alcaldía Miguel Hidalgo, que pu
dieron ser rescatados por elementos de corporaciones
policiacas.
Tras confirmar el rescate de ese personal médico,
la delegada del Seguro Social en la entidad norteña,
Karla López, informó que recibirán terapia y trata
miento psicológico en hospitales de Monterrey, a
donde ayer mismo debieron ser trasladados, sin darse
a conocer más detalles de lo sucedido, solo que fueron
víctimas de un intento de extorsión por una llamada
desde un reclusorio.
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Que la gente del goberna
dor de Puebla, Miguel Barbo
sa, opina que se malinterpre
ta a su jefe, pues cuando dice a
contracorriente de las autori

dades federales que "no existen
condiciones para el regreso a
las actividades", como las ope
raciones de VW y Audi, y que
solo "ejerce sus facultades de
acuerdo con sus competencias y
responsabilidades establecidas
en la ley", no significa de forma
alguna que rete al gobierno de
Andrés Manuel López Obra
dor o que vaya a impedir la re
anudación de labores de las ar
madoras. Andele pues, góber.

Que los coordinadores de
Morena en el Senado, Ricar
do Monreal, y en la Cámara
de Diputados, Mario Delga
do, mantienen la convicción
de convocar tan pronto sea po
sible a un periodo extraordina
rio de sesiones para resolver
asuntos de urgente resolución,
como la adecuación de diversos
ordenamientos al nuevo trata
do comercial con Estados Uni

dos y Canadá. No obstante, de
acuerdo con las estimaciones

del primero, la celebración de
sesiones presenciales será po
sible hasta finales de junio o

principios de julio, una vez que
la pandemia de covid19 dé tre
gua y permita reiniciar la acti
vidad legislativa.

Que la empresa Cocinas
Industriales Multifuncionales
de Calidad denunció a la titu
lar de la Conade, Ana Gueva
ra, y a cinco funcionarios más
de esa área por extorsión ante
la FGR. La firma, que ya había
interpuesto la acusación en Ve
racruz, imputa a la ex velocista
y a sus subordinados la exigen
cia de un pago en dos partes a
cambio de adjudicar un contra
to de suministros de alimentos
para deportistas y entrenado
res, caso que será turnado a la
Fiscalía Anticorrupción.

Que el titular de la Secre
taría de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, expuso ante
la Junta de Coordinación Polí

tica del Senado que no hay da
tos ocultos y que aún no pasa la
pandemia por su pico más alto,
con lo que se despejan las du
das con las que se ha tratado de
empañar, dicen los legislado
res, el trabajo cohesionado que
han sostenido los Poderes de la
Unión ante la crisis sanitaria y
económica.
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¿Conservadores?

F
lregimen déla 4T repu

lí i dia tajantemente el neo
liberalismo, pero a sus

detractores y adversarios políticos los
califica, paradójicamente, de "conser
vadores" siendo que son quienes pro
mueven, justamente, los valores de la
democracia liberal, a saber, la igualdad
ante la ley, la soberanía individual, la
propiedad privada y la libertad de ex
presión, entre otros pilares de la socie
dad abierta.

Ninguno de estos derechos fue nunca
abolido por el mentado neoliberalismo,
con perdón, aunque la debacle econó
mica causada por la crisis financiera de
2009 nos haya llevado a cuestionar co
lectivamente la supuesta preeminencia
del capitalismo extractivo y los excesos
deunsistemaquehapropiciadounades
mesurada concentración de lariqueza.
Es muy curioso el uso del término

"conservador" en estos tiempos porque
remite a los históricos enfrentamientos

acontecidos en nuestro país en el siglo
XlXycolocaalosopo
sitoresdeahoraenelbando de los antiguos
reaccionarios al tiem
po que los actuales en
cargados de la cosa pú
blicay los jerarcas del
partido oficial impulsan políticas desa
foradamente retrógradas. Privilegian el
retorno a los usos de antaño —algo que
suelen hacer precisamente los conser
vadores, gente que rechaza por princi
pio la modernidad— y parecen muy an
gustiados, por no decir temerosos, ante
el imparable advenimiento de cambios,
innovaciones y procesos evolutivos de

bidos al exponencial desarrollo científi
co y tecnológico que está teniendo lugar
en el mundo.
Parecen ser ellos los conservadores

en su afán de restaurar una suerte de

grandeza pasada hecha de oportunida
des perdidas —para mayores señas, la
bonanza petrolera no nos hizo una na
ción desarrollada y próspera—, pom
posas retóricas, trasnochado naciona
lismo y dogmas.
Si los satanizados neoliberales fue

ren realmente "conservadores", nun
ca hubieren celebrado
acuerdos comercialesni Uberalkído (pues
sí, ésa es precisamen
te la palabra) laeco
nomía ni abierto las
fronteras a las impor

taciones ni fortalecido el aparato de las
instituciones autónomas del Estado
ni adoptado medidas para impulsar la
modernización del aparato producti
vo. Por ahí debería de ir el desarrollo de
México, por cierto.
Y sí, volvamos al carbón y al combus

tóleo, si quieren. Pero no cambiemos el
significado de las palabras, por favor.™»

r» • • iP'™fegian elretomo a
usos de antaño y parecen

muy angustiados
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Sálvese quien pueda

Parafraseando a Sabina, y nos dieron el
6yel8yell0 de mayo sin llegar a la
"meseta" en la curva de la epidemia.

Se volvió chiste lo de que estaría "domada" y es evi
dente que el equipo "técnicocientífico" que diseñó
la ufanamente cacareada estrategia oficial ha sido
tan eficiente como la carabina de Ambrosio.
El diligente doctor Hugo López Gatell, por con

vincente, didáctico y carismático que sea, está obli
gado a explicar por qué vino dando la información
equívoca, insuficiente y contradictoria que atiza la
desconfianza pública Dijo primero queel 6 de mayo
se "aplanaría" la gráfica de contagios (ese día hubo
197 muertes); luego que el 8 (200 fallecidos) y, con
fiado en esos vaticinios, el Presidente aventuró su
deseo de que se reanudaran actividades el Di a de las
Madres (112 decesos).
Con las cifras en escandaloso incremento (el 12

murieron 353) y basada en los optimistas informes
de López Gatell, la secretaria de Economía, Gracie
la Márquez, anunció una gradual apertura a "la nue
va normalidad" (¿qué será y para cuándo lo "nor
mal"?) con los dichosos cuatro semáforos.
Los pasos parala resurrección económica no son

diáfanos ni acatables. Menos aún constituyen una
exigible carta de navegación, sino meros puntos de
referencia para que cada quien de los particulares y
cada cual con autoridad (federal, estatal, municipal)

aplique o deseche lo que le ven
ga en gana. Ejemplo patético: la
resistencia en la mayor parte de
los municipios desesperanza
dos, pero ilusamente apodados
de la esperanza, a reanudar las
actividades. Y en las entidades
con industria automotriz, bas

ta el fundado pesimismo del go
bernador de Puebla para saber lo

improbable de que el 1 de junio reabran las plantas
de Volkswagen y Audi.
En el terreno del epidemiólogo López Gatell,

sus números justificarían que tanto él como el Pre
sidente, aquí sí, al menos ofrecieran disculpas.
De 155 muertescovid ocurridas este lunes, el

martes fueron más del doble (334) y ayer casi se tri
plican (424).
Y en la cantidad de infectados que reporta (este

miércoles 56 mil 594), omite los 16 mil 450 detec
tados hasta el viernes en laboratorios y hospitales
privados, lo cual fue revelado el mismo viernes por
el propio subsecretario, y que siguen siendo ignora
dos en sus informes cotidianos.

Ellunes aquí (La multiplicación de los muertos) me
ocupé del aumento por cuatro, de una semana a otra,
de los fallecimientos en el hospital para servidores pú
blicos de Puebla En el país hay más de 700Covid. ¿Por
cuánto hay que multiplicar las cifras del gobierno?
Con las actas de defunción, Mexicanos contra la

Corrupción descubrió que en Ciudad de México la
mortandad es el triple de la oficial.
En las redes ya circula: antes de renunciar o de

que lo despidan, López Gatell debe dar cuenta de
los muertos, del 1 de febrero a la fecha, con el des
glose preciso de causas certificadas: covid19, neu
monía atípica, inñuenza estacional, probable covid,
neumonía, bronconeumonía, paro respiratorio...
Derecho a la información, pues.

En el terreno de
LópezGatell,
sus números

justificarían que
ofreciera disculpas
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Lázaro Cárdenas evitó
enfrentamiento con EU

Hace 78 años, México estuvo a punto de
enfrentarse con Estados Unidos en Ba
ja California bajo el contexto de la Se

gunda Guerra Mundial, lo que logró evitar el general
Lázaro Cárdenas.
Meses antes de que el 28 de mayo de 1942 el presiden

te Manuel Avila Camacho declarara la guerra a Alemania,
Italia y Japón, nombró a su antecesor, el ex presidente Cár
denas, comandante de la Región Militar del Pacífico y lue
go secretario de la Defensa en un gesto de unidad nacional.
Después del ataque a Pearl Harbor, empezó a circular

el rumor de que los japoneses estaban preparando la in
vasión de Estados Unidos desde la península.
El general Juan C. Zertuche malinformó al presidente

Avila Camacho que los japoneses habían ocultado arma
mento y combustible en algunos puntos de Baja Califor
nia para preparar una invasión de Estados Unidos, pero
posteriormente se supo que no era verdad, sino meras
apreciaciones personales del militar.
Con base en esta versión infundada, las autoridades es

tadunidenses alegaron que tenían per
miso del propio presidente Avila Cama
cho, a través del jefe del Estado Mayor
Presidencial (EMP), el general Salvador
Sánchez para buscar dicho material en
territorio mexicano.

"Sin embargo, el daño ya estaba he
cho, era el pretexto ideal para la pene
tración de tropas del vecino del norte a
México", escribió el mayor e historiador
Antonio Campuzano Rosales, autor del reciente ensayo
"Lázaro Cárdenas y los principios de Defensa Nacional de
México en la Segunda Guerra Mundial".
Así fue como, sin mediar una autorización del gobierno

mexicano, según el mayor Campuzano, "un destacamen
to militar compuesto por 100 hombres del IVEjército es

tadunidense penetraron a nuestro territorio por la Baja
California, sin que la Zona Militar tuviera conocimiento".
Cuando Lázaro Cárdenas supo de la incursión de un

contingente de tropas estadunidenses a México, se de
dicó a buscarlo, pero la comandancia de la región con
taba apenas con unos mil soldados, dos aeronaves y, si
acaso, cuatro pequeños barcos de la Armada, según re
lata el historiador.

"La situación era muy delicada y el comandante Cár
denas con la valiosa ayuda de su Estado Mayor supo re
solver este problema. Fue el entonces mayor Arturo Dá
vila Caballero, quien al mando de un
destacamento de tropas mexicanas,
logró encontrar a las norteamerica
nas y en forma comedida, pero enér
gica, las acompañó de regreso hasta la
frontera de su país", cita tomada por
el autor del libro de la Secretaría de la
Defensa Nacional, El Ejército y Fuer
za Aérea Mexicanos, de 1979.
Después de este delicado inciden

te, el general Cárdenas se reunió en el casino Agua Ca
liente de Tijuana para dialogar con su contraparte esta
dunidense, el general John L. de Witt, comandante del
IV Ejército norteamericano y de la Defensa Oeste de los
Estados Unidos, quien insistió en que sus tropas sí con
taban con el permiso del EMP.
Cárdenas logró evitar así el derramamiento de sangre

y preservar la dignidad nacional.

"El daño estaba
hecho, era el

pretexto ideal para
la incursión de

tropas americanas"
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Renuncias imposibles
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/XXXV

En cualquier país un poco más serio, el secretario Durazo habría renunciado. Nunca
llevó a cabo una estrategia, nunca dijo qué haría con la seguridad en tiempos de

pandemia; nada, acaso por una razón, el mando lo tiene el Ejército

Miércoles 20 de mayo, 12:30
pm. Pinche año de Leona
Vicario. Mientras Gil hacía
el quehacer rompió dos co
pas finas, de esas que silban

si se recorre el canto del cristal con la yema
del dedo índice. Desprendía aquella pieza
preciosa un sonido dulce como el trino de
etcétera cuando Gilga tuvo nostalgia de la
peluquería. Si usted es calvo la pasa bien,
pero si tiene pelo debe sufrir tanto como Gil
Gamés. Unas golondrinas quisieron hacer
nido en su cabeza No somos nada

1:00 pm.
Gilga leyó esto en su periódico Excélsior:
"Tras recibir un país con números de muer
tos al alza, en la actual administración los
delitos de homicidios dolosos y feminici
dios han disminuido, así lo afirmó el secre
tario de Seguridady Protección Ciudadana
Alfonso Durazo". Anj á
Alfonso Durazo presentó los resultados

del mes de abril del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública

y destacó que distintos ilícitos han dismi
nuido. ¡Bravo, viva!
Si bien explicó que el homicidio doloso

en abril aumentó 2 por ciento respecto a
diciembre de 2018, comparado con mar
zo se registró una disminución de 1.66 por
ciento al pasar de 3 mil delitos a 2 mil 950.
Durazo no se muerde la lengua, faltaba

más: "el 1 de diciembre [de 2018] se recibió
con números sumamente altos en homi
cidios dolosos. Logramos nuevamente re
vertir la tendencia de crecimiento y esta
mos ligeramente a la baja respecto al mes
anterior". Ligerísimamente (gran adver
bio), de un modo casi imperceptible, como
un microsegundo.
A través de conceptos impresionantes,

Durazo afirmó que el mes más violento no
fue marzo de 2020, sino julio de 2018, fe
cha en la que se registraron 3 mil 74 homi
cidios dolosos en el país."Lo importante
es señalar que se ha conservado la línea de
contención y no se ha permitido la línea as
cendente que tuvo históricamente." Dura
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zo no habló de la violenta esperanza, de la
ilusión guerrera ahora que el Ejército vol
verá (nunca se fue) a las calles, a las carrete
ras, a los campos, a la montaña en fon.
Gilga lo dirá en pocas palabras: en cual

quier país un poco más serio, el secretario
Durazo habría renunciado. Nuncallevó aca
bo una estrategia nunca dij o qué haría con
la seguridad en tiempos de pandemia; nada,
acaso por una razón, no es nada ni nadie en
seguridad, el mando lo tiene el Ejército.
De acuerdo con el Secretariado de la Se

cretaría de Seguridad, las entidades con más
casos de homicidios son Guanajuato, con mil
534; Estado de México con952; Chihuahua
con 906; y Michoacán con 866.Respecto a
los feminicidios, el secretario de Seguridad
destacó que en abril pasado se registraron
70 casos, es decir una disminución del 30 por
ciento respecto a diciembre de 2018 y 10.25
por ciento comparado con marzo del 2020.
Entre enero y abril se han registrado 314 fe
minicidios, por lo que las entidades más in
seguras para las mujeres fueron el Estado de
México, en donde se han reportado 38 casos;
Veracruz con 31; Puebla con 25; Nuevo León
con 24; y la Ciudad de México con 19.En con
traste, Tlaxcala, Baja California Querétaro,
Aguascalientes, YucatányCampeche sonlos
cinco estados más seguros.
Ah, que don Alfonso, hace como que ha

ce pero no hace un café. La renuncia no es
una palabra que figure en el diccionario del
gabinete del presidente Liópez Obrador.
Sigan así: van bien.
2:30 pm.
La hora sagrada Traen un lío. El Presiden

te consideró que "el confinamiento deri
vado de la pandemia de covid19 generó un
reencuentro entre las familias y no un au
mento en la violencia doméstica". Mju. El
buen comportamiento de las familias du
rante la emergencia sanitaria ha sido nota
ble según LiópezObrador, y dijo que no era
cierto el aumento de violencia intrafami
liar y aseguró que fallaron los pronósticos
sobre un incremento en saqueos y violen
cia familiar durante el confinamiento.
Por su parte, la titular de la Secretaría de

Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dijo
que se tiene que reconocer que "en muchas
ocasiones" hay violencia contra las muje
res, por lo que el gobierno trabaj a de forma
coordinada con estados y municipios.
Ante la polémica por las llamadas al 911

por violencia doméstica, ella señaló que el
número de emergencias es una gran herra
mienta para combatir las agresiones con
tra mujeres y prometió que el 26 de mayo
ofrecerá una conferencia sobre las cifras.
Gil esperará, aún la nave del olvido no ha
partido. Por cierto, doña Olga también ten
dría que renunciar, ¿como qué hace en Go
bernación? Nada de nada
Todo es muy raro, caracho. Como diría

William Somerset Maugham:"üha perso
na inepta rinde siempre al máximo de sus
posibilidades".

Por cierto, doña Olga
también tendría que
renunciar, ¿como qué
h ace en Gober nación?
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La reapertura

£
i el virus avanza en olas, lo

l quevemosenelcontinen
7 te americano es un gran

tsunami. Empezando por la cantidad
de contagios y la cantidad de muertes
en Estados Unidos que supera, por
mucho, el número de casos registra
dos en el resto del mundo.

A su vez México, Ecuador y Bra
sil, en donde está por comenzar el
invierno, alimentan la etapa más
virulenta de la pandemia des

de que se declaró formalmente la
emergencia sanitaria. Ayer, la Or
ganización Mundial de la Salud in
formó de 106 mil casos de covid19
en las últimas 24 horas, la cifra más
alta desde que inició el brote.
En esta parte del mundo no he

mos llegado al fin del principio y ya
se impone —a mi juicio, de forma
prematura— la conversación so
bre la reapertura. Nuestra impa
ciencia por recobrar algo de nor
malidad y por regresar al sistema
que nos puso en
esta circunstancia

empuja con fuerza
hacia el fin de las
restricciones. No
más confinamien
to, no más distan
cia. Incluso hay personas quienes
piden no más tapabocas como la
forma más reciente e incompren
sible de protesta social. No podría
estar más en desacuerdo.

Es importante reiterar que
cualquier avance registrado en las
últimas semanas es resultado de
las medidas de salud pública to

madas a principios de abril. Cual
quier plan de reactivación que no
contemple al menos algunas de
esas medidas de forma perma
nente volverá a disparar la emer
gencia ante la falta de una vacuna
y de un tratamiento efectivo con
tra la enfermedad. Este es el cami
no que nos propone la ciencia, pe
ro no todas las respuestas pueden
venir de ella.
Por eso es útil recordar el Deca

meron de Boccaccio y su llamado
a la compasión y
la empatia como
respuesta a las
frustraciones del
encierro durante

la peste negra en
Europa. La invita

ción a tolerar lo que parece ambi
guo y a responder con civilidad an
te los inevitables desacuerdos que
arroja esta circunstancia extraor
dinaria. La ciencia no puede de
terminar nuestras relaciones con

los demás. No puede resolver por
sí sola los retos de la desigualdad y
la explotación. ¦¦¦

Nuestra impaciencia
empuja hacia el fin de
las restricciones
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Día 60: ¿Y los
psiquiátricos?
Salud no sabe

Documenta A. C. es una

organización no guber
namental fundada hace

una década que desde entonces y a tra
vés de varios mecanismos "busca inci
dir en el fortalecimiento del sistema de

justicia y en la construcción de políticas
públicas que garanticen el respeto de los
derechos humanos de las personas pri
vadas de libertad, así como de las perso
nas con discapacidad en México".

La organización presentó un ampa
ro para pedir información sobre la si
tuación en la que estaban los hospitales
psiquiátricos del país y qué protocolos
existían para proteger la salud de aque
llas personas que están internadas.
La abogada general de la Secreta

ría de Salud respondió al amparo di
ciendo que la Secretaría de Salud no
tiene atribuciones para allegarse de
información porque "son facultades
concurrentes de la
Secretaría de Salud
Federal y de las enti
dades federativas".

Curioso, porque
los hospitales psi
quiátricos de la na
ción —el Fray Bernardino Alvarez, el
Juan N. Navarro y el Samuel Ramírez
Moreno— dependen directamente
de la Secretaría de Salud Federal. Es

más, así lo dice en su página uno de
ellos: "el Hospital Psiquiátrico Fray
Bernardino Alvarez, adscrito a Ser
vicios de Atención Psiquiátrica de la
Secretaría de Salud del Gobierno Fe
deral, otorga atención en salud men

tal a personas con problemas psi
quiátricos y del comportamiento".
En estos días, 25 estados deben

entregar los datos. El amparo no pi
de más que lo obvio: que se garantice
el derecho a la salud de las personas
internas, que haya acciones preven
tivas específicas para personas con
discapacidad psicosocial. Que se rea
licen pruebas bajo consentimiento
de las personas, que se atienda a per

sonas contagiadas.
Suministrar servi

cios de higiene. Que
se garantice el apo
yo emocional. Que se
consideren acciones
tendientes a la exter

nalización, si hay redes de apoyo, fa
milias o a donde llegar. Que se modi
fiquen los criterios de internamiento
debido a la contingencia, que se garan
tice el contacto con el exterior, no ne
cesariamente un contacto presencial,
pero si es necesario que se hagavíalla
madas telefónicas, videollamadas.
Pero dice la Secretaria de Salud fede

ral que ellos por qué...

E1 amparo no pide más
que lo obvio: garantizar
el derecho a la salud
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¡Abajo la nueva normalidad,
arriba la vieja desigualdad!
Da gusto ver cómo hay mexicanos verdadera

mente patriotas que nos advierten con jus
tificada histeria sobre el compló del comu
nismo internacional que quieren llevarnos
al gulag con todo y chivas, no sin antes con la

propiedad privada nuestra de cada día.
Nosevalequehayanostálgicosdelpolitburóquepreten

dan sovietizar la mexicana alegría con una pequeña ayuda
de la cuarta transformeichon, cuando tenemos en la Copar
mexy el CCE grandes ejemplos de las maravillas del capita
lismo telenovelero de Estado, que lo único que quieren es
impedir que nos condenemos a ser como el Che, Fidel y Ho
Chi Minh, en vez de aspirar a ser como Mr. Equis González,
que hoy por hoy es el MirrreyAlfa de los mexicanos contra
la introspección.
Afortunadamente,un grupode intelec

tuales serios, agudos y con olfato nos han
advertido de las señales claras de la pronta
imposicióndelcomunismoenla patria, in
cluyendo Ecatepunk El más avanzado de
ellos, Carlos Mota, quien defiende a la vie
ja desigualdad, fue con el chisme para que
Donald Trump, de alma macartystasta
linista, combata el comunismo primitivo
que patea las puertas de la Gran Disneylandiawhitetras
hera,yque además protejaalawhitemexi'canj'za/Mjariosa.
Lo mejordeestaluchacontraelPolitburófueel sondeo pro

movido por los ferrices (extraña tribu que tiene el superpoder
de adivinar complós comunistas hasta en sus orgifiesta) que

con un pequeño apoyo de varios kilos de bots advirtieron que
si los mexicanos se sovietizan, de inmediato aplicarían un muy
pinochetistagolpe de Estado. Supongo que Chumel (agradez
co desde estahumilde atalayaque ese dios de las plataformas^
tomesu tiempo paramandarmesustroles,botsy/eiters cultos
y finos) y Chayo de Hacha estarán en primera fila, recitando
en voz alta el libro del expresich en te Calderón donde nunca

aparece García Luna Productions, ese
héroe caído del que ni Jelipillose acuerda
Los signos del advenimiento del co

munismoprimitivo no se pueden sos
layar: la proliferación de la mixología
con vodka que puedas comprar El capi
tal en Amazon (un escándalo y un con
trasentido que una empresa profunda
mente kapitalista difunda aquello que

puede ser su propia destrucción), y que en el reguetón ya
no se perrea sino que se aplica el katachó.
A ver si al capital le dej an ir la Perestroika
¡Qué vivan las viejas, queridas y entrañables desigualdades! ¡Que muera la nueva normalidad! *

Lo mejor de esta
lucha contra el
Politburó fue el

sondeo promovido
por los ferrices
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Los restaurantes

Una parte muy importante de la vida
ocurre en sitios donde tiene lugar
una concentración de gente más o

menos significativa; lugares diseñados para per
mitir la reunión de las personas: estadios de fútbol,
gimnasios, salas de concierto, cines, teatros, disco
tecas, bares, cafés, restaurantes... ¿Cómo podrán so
brevivir estos lugares a las reglas de distanciamien
to entre personas que estarán en vigor — aunque no
sean impuestas— durante los meses porvenir?
Me quiero concentrar en los restaurantes, im

portantes por infinidad de razones, entre ellas
porque dan identidad y vida a los barrios y a las
ciudades. Millones de personas en el mundo que
trabajan en ellos han perdido sus empleos durante
los confinamientos ordenados en sus países para
contener la pandemia del covid19. Estos confina
mientos han empezado a ser relajados en algunas
partes, pero la gente tardará en volver a frecuentar
los restaurantes. Y muchos de ellos permanece
rán cerrados, porque sus cuentas no cuadran con
las reglas del distanciamiento. Los restaurantes
(como las aerolíneas) son un modelo de negocio
incompatible con esas reglas. Los márgenes de ga
nancia suelen ser pequeños; es necesario que haya
volumen y tráfico, que los locales estén llenos, so
bre todo los fines de semana.

En Europa, donde los países han empezado el des
confinamiento, muchos restaurantes anunciaron ya

que permanecerán cerrados.
No hay interés en reabrir con
mesas semivacías. En Italia,
la mayoría de los locales es in
capaz de mantener las mesas
a una distancia de 2 metros

que, en algunos casos, implica
reducir el aforo en un 70 por

ciento: lo non apro es la con
signa (Yo no abro). En Ingla

terra, tres cuartas partes de los operadores de bares y
restaurantes piensan que no podrán sobrevivir a las
reglas del distanciamiento, según una encuesta de la
guía SquareMeal. En Estados Unidos ocurre algo si
milar en los restaurantes de Georgia, un estado que
decidió poner fin al confinamiento: pocos reabrie
ron cuando les fue dada laluz verde, inhibidos por las
reglas que tenían que respetar en el aforo (los cálcu
los anuncian que uno de cada cuatro restaurantes no
volverá a abrir en EU).
En México, los restaurantes aportan el 1.3 por

ciento del PIB, de acuerdo con la Secretaría de Tu
rismo. Representan 2 millones 187 mil empleos,
equivalentes a 8 por ciento del total de los trabajos
formales en el país. Desde el principio de la emer
gencia, a mediados de marzo, sus ventas cayeron un
75 por ciento. En un documento publicado la sema
na pasada, la Cámara Nacional de la Industria de
Restaurantes dio a conocer los lincamientos que
deberán seguir los restaurantes en la nueva nor
malidad que viviremos en México. El protocolo im
plica gastos (sanitación de todo el establecimiento,
limpieza rutinaria de paredes, muros y ventanas, y
cambio de manteles tras cada servicio) que deberán
ser hechos con un ingreso bastante menor, pues el
arreglo de las mesas deberá respetar la distancia de
2 metros que marca la autoridad sanitaria en todos
los países para combatir el covid19. No queda cla
ro que sea atractivo reabrir en esos términos, ni que
sea ion gusto acudir a un sitio donde los meseros de
berán portar cubrebocas y caretas. Será una pérdida
enorme para la viday economía de las ciudades, mmm

¿Cómo podrán
sobrevivir este tipo

de lugares a las regías
de distanciamiento

entre personas?
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Tiempo de tornados,
mejor ni salir
Lo único cierto es la incertidumbre

Florestán

r
uando es tiempo de tornados, la

i gente del norte de Texas corre a
guarecerse en los refugios bajo sus

casas. Cuando pasa el fenómeno salen y aprecian
los daños que dejó.
Hoy, el país está en uno de esos refugios espe

rando que pase el golpe de la pandemia. Y cuan
do salgamos vamos a ver los daños: la pérdida del
empleo y del poder adquisitivo, el cierre y quie
bra de empresas, el encarecimiento y escasez de
artículos, la sobreoferta de oficinas y vehículos
usados y nuevos, el desplome de la producción
automotriz, barco insignia de las exportaciones
el ahondamiento de la crisis de Pemex, la baja en
las calificaciones del país, a nivel de pérdida, el
precio del petróleo, el tipo de cambio, la debilidad
del sistema de salud que la crisis sanitaria desnu
dó, el incremento de la inseguridad, la multipli
cación de efectivos de las fuerzas armadas en la
calle en funciones policíacas, la fractura del pacto
federal y los candidatos en campaña para 2021,
como si aquí no hubiera pasado nada
Al dej ar los refugios veremos que la lucha por

el poder sigue igual y con los mismos, que el dis
curso oficial se repite, que textos de campaña ya
son políticas públicas, que lo que para una mayo
ría será destrucción y desazón, para una mino
ría en el gobierno, será un anillo al dedo para su
transformación, que la nueva realidad será pa
ra los demás, para ellos será la de siempre, la del

aquí no pasa nada, aunque haya pasado todo.
También, que muchas de las ocurrencias que

entre el paso del tornado se descartan, serán rea
lidad, afores, impuestos, limitaciones, restriccio
nes y que para aquellos que hoy hablan de crisis
como oportunidad de cambio, todo será para que
las cosas sigan igual y para los mismos.
En fin, que para los que siguen en el refugio,

tras el paso de tornado Covid19, mejor sería no
dejarlo, porque afuera ya no habrá quién los pro
teja de la destrucción.
RETALES

1. JAQUE. El que Félix Salgado Macedonio ha
ya pedido licencia al Senado para buscar la can
didatura de Morena al gobierno de Guerrero es
la primera señal de la guerra interna que viene
al interior de ese partido y que al final favorece
rá solo a la oposición. ¡ Qué mej or que un partido
oficial dividido!;
2. SONORA. Del que no hay duda que irá a So
nora es Alfonso Durazo. Cuando las cifras de
homicidios dolosos suman niveles no vistos en

los 17 primeros meses de un gobierno y el Pre
sidente pone al Ejército a cumplir funciones de
su dependencia, la mejor opción es irse. El reto
es quién lo supla; y
3. FALLO. La directora del Conacyt, María
Elena ÁlvarezBuylla, falló en el compromiso
hecho el 23 de abril de entregar 700 ventila
dores para el 15 de mayo. La fecha pasó y ni un
ventilador. Fue cuando hizo la crítica La ciencia
neoliberal que dice, haberse encontrado, cuan
do la ciencia 4T falló, wmm

Nos vemos mañana, pero en privado
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Hambre en
Monclova

Me ha impresionado la
primera nota que cae
en mis manos sobre

personas que han perdido su empleo
y padecen, en su confinamiento, todas
las carencias, empezando porque tie
nen hambre.

"Comienza hambruna en la Región
Centro de Coahuila", dice el titular del
diario de Saltillo Zócalo, en su edición de
hace tres días (https://biLly/2yjrJqB)

El diario retrata las cartulinas pega
das en ventanas y paredes de familias
confinadas. Dicen: "En casa, sin comi
da, sin trabajo, ni luz ni agua".
"Las amas de casa", dice el dia

rio, "consiguen ramas secas en la
calle para encender fuego y calentar
alimentos donados, porque no hay re
cursos para conseguir gas butano. En
otras de las viviendas en condicio
nes vulnerables se acabó el agua o
no hay luz eléctrica.
En el peor de los casos
la falta de servicios se
acumula a la falta de
alimento".

Lo peculiarmen
te dramático de este
súbito descenso a la pobreza es que se
trata de familias que hasta hace poco
tenían empleos, ingresos y los servicios
mínimos que ahora les faltan.
"Los jefes de familia", dice el diario,

"trabajaban en restaurantes, bares,
antros, cines, compañías contratistas,
prestadoras de servicios, tiendas de ro
pa y zapaterías, entre otros ramos de
la industria y el comercio. Quedaron

desempleados desde marzo, por lo
que este seria su segundo mes sin
opciones para sobrevivir".
Monclova fue una ciudad particu

larmente sacudida por el coronavirus,
pues su primer foco de infección fue
nada menos que el hospital del IMSS
de la ciudad.

Pero el daño fundamental que su
fren estas familias no es el virus, sino
el que se deriva de la crisis económica,

un daño que padecen
hoy cientos de miles
de mexicanos que han
perdido sus empleos y
sus ingresos y no tie
nen ahorros.

Esa es la población
que pasó de tener algo a no tener nada,
y para la que no hay proyecto de res
paldo mientras pasa la emergencia, la
población que habría podido regresar
a sus empleos y sus ingresos si el Esta
do les hubiera tendido un puente en los
meses de vacas flacas.

Las familias de Monclova registra
das por Zócalo son un espejo vivo de los
nuevos pobres de México.

Esta ciudad fue

particularmente
sacudida por el brote
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Sedeña, el potencial
de atropellos impunes
17

126 de febrero del 2020 ocurrió en la

¦j i alcaldía Cuauhtémoc un hecho en el
que el Ejército se vio involucrado co

mo principal sospechoso: murió atropellado el jo
ven Rubén Sandoval por un camión oficial de la Se
cretaría de la Defensa Nacional. Desde el momento
del fallecimiento de Rubén hubo referencia a dis
tintas versiones sobre cómo sucedieron los hechos.

Una de las versiones apuntaba a que Rubén fa
lleció a causa del atropellamiento por parte del ca
mión militar que, de acuerdo con los testigos, se
pasó el semáforo mientras Rubén cruzaba en su
bicicleta sobre las líneas peatonales cuando el paso
le correspondíaylos autos que venían en la misma
dirección que la unidad de la Sedeña sí se detenían.
También hubo declaraciones de que el j oven había
fallecido por una bala disparada por uno de los mi
litares que iban a bordo. Como parte de las conclu
siones de la investigación, el perito en tránsito te
rrestre concluyó que Rubén perdió la vida porque
no extremó precauciones.
La Fiscalía General de JusticiadeCdMxha poster

gado lainvestigación. Déla versióndelabalaperdida,
promovida por la Secretaría de Seguridad Ciudadana
de CdMx no se supo más. Fue un distractor. Lo que
es un hecho, es que la fiscalía dio el fallo en primera
instanciaafavor la Sedeña, quien responsabilizó ala
víctima a pesar de las declaraciones de los testigos.

El caso de Rubén guarda
cierta relación con el caso de
Daniel Téllez, ciclista atrope
llado por un camión del Ejér
cito en septiembre de 2006.
Las primeras investigacio
nes señalaron a Daniel como

responsable de ser atropella
do por introducirse en los ca
rriles de la autopista, a pesar

de que había personas que testificaron los hechos y
refirieron lo contrario. Daniel perdió la totalidad de
la movilidad y sensibilidad de la cintura para abajo.
Después de que la familia de Daniel —acompa

ñada por el Centro Prodh— recorrió el viacrucis
de buscar justicia, en 2011 la Sedeña se vio obli
gada a admitir su responsabilidad sobre el acci
dente, reparó el daño y se comprometió a garan
tizar atención médica vitalicia para Daniel. Esto
posterior a que quedó evidenciada la protección
que había de las autoridades civiles a la institu
ción castrense.
Las fuerzas armadas evitan la rendición de cuen

tas auspiciadas por las autoridades civiles, lo que
perpetúa la impunidad en casos que no se resumen
a enfrentamientos armados, sino con casos como
los de Daniel y Rubén, en los cuales sería relativa
mente sencillo reconocer la responsabilidad.
El análisis de estos dos casos frente al Acuerdo

de participación publicado la semana pasada en
el Diario Oñcial de la Federación es a todas luces
un referente para entender que los integrantes de
fuerzas armadas que cometen un delito no se so
meten a procesos de fiscalización civiles ni con
troles mínimos de rendición de cuentas y que, ade
más, si los protocolos de investigación en los que
están implicados hoy yalos favorecen en contra de
la justicia, el marco del nuevo acuerdo es una car
ta abierta para ser privilegiados cuando pasen por
encima de la ley, como han pasado por encima de la
vida y la integridad de estos dos ciclistas.—»

"Las fuerzas
armadas evitan la

rendición de cuentas
auspiciadas por las
autoridades civiles"

Fecha: 21/05/2020

Página: 8

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Contra Corriente / Maite Azuela

Maite Azuela

Costo: 28,670

Página 12



Más se perdió
en el Covid98
F

1 presidente del Gobierno se felicita
¦ i calurosamente mediante la persona

interpuesta del pueblo español. Ag¿
lleva haciéndolo desde el comienzo de la crisis víri
ca, así lo hizo ayer en el Congreso y así lo hará hasta
el final. De ahí que las constantes adulaciones que
dirige a los españoles sean doblemente repulsivas.
Pero imprescindibles. Aunque el pueblo español
está entre los más tontos del mundo una prueba,
pero circunstancial, es que eligió a quien lo guía sa
biendo quién era tal vez no acabara de creerse que
sanchez haya salvado 270 mil vidas (como presume
de manera pueril y ridicula, sin pararse a pensar que
cualquiera podría seguir el cálculo y preguntarle
cuántas vidas se perdieron por su acción ignorante
y tardía). Otra cosa, naturalmente, es que al pueblo
le digan que es un machote bueno, no exactamen
te machote y que esas vidas las ha salvado él. Solo
hay que ver a la más desgraciada subsede del pueble

español, que es la catalana, para
meditar a qué deriva puede lle
gar un pueblo orondo.
La trampa de sanchez es aún

más eficaz porque la pandemia ha
supuesto un estrepitoso fracaso
colectivo. El amoroso discurso que
concede al pueblo español una ca
lidadacendradaencontrasteconla
de susélitespasa poruña tempora

da difícil. La tasa de muertos por habitanteyla magni

tud de la ruina desbordan el perímetro de las élites. Por
lo demás, el amado pueblo español debería reflexionar
seriamente sobre la razón de que sus gobernantes se
hayan atrevido a imponerle un confinamiento y aÜP
ra un desconfinamiento que no ha tenido parangón.
Ese atrevimiento sanchista y panzista de limitar hasta
extremos grotescos, y completamente innecesarios,
los derechos básicos de los ciudadanos no ha sido el de
Merkel ni el de Macron ni el de Johnson ni siquiera el de
Conté. Ninguno de ellos se atrevió. Se lo impidió un pu
dor democrático, civil El extremo e inútil en su extre
mo confinamiento español no ha sido fruto de la en
fermedad ni de laprecariedad de la asistencia sanitaria,
sino de lafragilidad de los derechos civiles.
Muertos, humillación y ruina deberían propiciar

un Covid98 español. Pero no hay rastro. El Gobier
no ya está redactando la noticia falsa de la pandemia
y, de nuevo haciendo cola en el asilo de Europa, se
dispone a pasar el platillo, con la probada picardía
del hambriento, a ver qué puede arramblar. La opo
sición no existe: ningún partido tiene el imprescin
dible coraje de hacer oposición al pueblo. Y qué de
cir de los intelectuales, pobrecillos. Encantados con
la obligatoriedad de la sórdida mascarilla y así vivir
y olerse en el propio aire que expelen.

Muertos,
humillación y ruina
deber í an propiciar
un Covid98 español.
Pero no hay rastro
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La realización del proceso electoral 2021 sigue en pie.
Atravesamos por una emergencia sanitaria que no pone en riesgo
el orden constitucional, dijo el consejero del INE. Ciro Murayama.
Sostuvo que la opción del aplazamiento de la elección
no se ha considerado, pero es necesario apresurar
algunos procesos, comenzando por la elección de cuatro
integrantes que le faltan al Consejo General,
Murayama pidió a la Cámara de Diputados que retome el proceso
de selección, que también tiene un expediente pendiente en el
Tribunal Electoral del Poder Judicial por los recursos presentados
por un grupo de aspirantes que se inconlbrmaran por su
exclusión.

El consejero Murayama recordó que el 7 de septiembre arranca
el proceso y las señales indican que para esa fecha se podrán
emprender los trabajos electorales sin problema,

Y SIN EMBARGO, SE MUEVEN
Sobre el tema de las energias renovables hay una intensa actividad
jurídica por la lluvia de amparos en contra del acuerdo que
suspendía las pruebas operativas para la generación de energías
limpias.
También hay una batalla mediática para explicar las razones y
alcances del acuerdo.

El senador por Morena Cruz Pérez Cuéllar dijo que es mentira
que se cancelen las energias renovables, Se trata de un acuerdo
temporal provocado por la baja demanda de energía eléctrica
auspiciada por la pandemia COVID19.
Pérez Cuéllar pidió que se aclaren tres pnntos: primero
que no se cancelan las energías renovables; el tiempo
que durará la suspensión de pruebas; y el tercero y muy
importante, que explique si bajo estas nuevas reglas puede
haber otro tipo de inversiones o proyectos de energías
renovables.

El Centro Nacional de Control de Energía le dio otra pensada al
tema y resolvió que volverá a entregar licencias para plantas de
energías renovables, con lo que se aclara una de las peticiones de
Pérez Cuéllar.

PROTECCIÓN A TRABAJADORES DE LA SALUD

Las agresiones a los trabajadores de la salud continúan,
Médicos y enfermeras se tienen que cuidar adentro de los
hospitales para evitar contagios y también afuera, en las calles,
para evitar las agresiones de ciudadanos que se ensañan con ellos.
Es una situación inadmisible.

Los congresos de los estados de Oaxaca y Puebla reaccionaron
aprobando leyes para castigar hasta con seis años de cárcel a los
agresores de trabajadores de la salud.
Es correcto que los violentos no queden impunes, pero
lo que realmente importa no son las penas, sino que las
agresiones no se registren, que no ocurran.
Hay que evitarlas protegiendo con la fuerza del Estado a médicos y
enfermeras hasta el último día de la emergencia,

Una caja de cartón
A pesar de que ya está empapado, le sigue lloviendo en su milpita a
Alibnso Ramírez Cuéllar, todavía dirigente nacional de Morena.
Lo curioso es que el golpeteo más áspero viene de las propias filas
del partido que conduce, por lo que cada vez es más claro que
el asunto aquel de 1NEGI sólo es un pretexto para emprender
un Eijuste de cuentas. Ayer tocó el turno a Alejandro Rojas Díaz
Duran para pedir la renuncia de Ramírez Cuéllar.
Lo importante es que se trata de un político que suele decir
en voz alta lo que e¡ senador Ricardo Monreal comenta en
voz baja. Y Monreal sí es un personaje de peso en el partido,
De manera que Morena está en el umbral de otra etapa de
turbulencias en su dirección nacional.
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No todos los héroes usan capa y
esto lo demuestra la fiscal de la

CDMX, quien en coordinación
con autoridades locales rescata

ron a 14 enfermeros y enfermeras, cuyas familias
estaban siendo extorsionadas, en plena pande
mia. Los rufianes aprovecharon para extorsionar
a ios trabajadores de la salud que formaban par
te dei eq uipo de apoyo para la atención de CO
VID19 en la capital. Los responsables ya son
buscados para que paguen sus fechorías.

Ernestina
Gqdoy Ramos Donald

Trump

Como un acto de tiranía e inhu

mano, ei presidente de los Esta
dos Unidos aprovecha la pande
mia generada por el coronavlrus

para ordenar expulsiones exprés de menores mi
grantes; más de 900 deportados a México y
Centíoamérioa al más puro estilo de un dictador,
el mandatario no consultó a los gobernadores o
a alguna otra autoridad sobre esta medida, po
niendo en riesgo la vida de los menores.
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Concepción Badillo
unque hoy día poco se habla de
eso, en noviembre hay elecciones
aquí. Si no fuera por el coronavi

rus. toda la atención estaría centrada en la

carrera por la Casa Blanca, después de todo
estamos a sólo cinco meses de uno de los co

micios más importantes en la historia de Es
tados Unidos. En cambio, la vida y la activi
dad política están totalmente enfocados en la
más grave crisis económica y de salud de
nuestro tiempo.
Eso, sin embargo, no ha impedido que una
vez más un aspirante a la Oficina Oval se vea
envuelto en un escándalo sexual que pone
en riesgo su reputación y en mucho la de su
partido. Es el caso a hora del exvicepresiden
te Joe Biden, a punto de ser nominado candi
dato de los demócratas para sacar de la Pre
sidencia a Donald Trump.
Biden, de 77 años, ha sido acusado por una
mujer. Tara Reade, de 5fi años, de h ace ca
si tres décadas, haberla acosadosexualmen

teenla primavera de 1991, en una oficina
del Capitolio, cuando él era senador y ella,
entonces de 29. una de sus asistentes. Di

ce que un día Biden la empujó contra la pa
red, le metió la mano bajo la falda y la pene
tró con sus dedos.

El exvicepresidente ha dicho que todo mujer
tiene derecho a ser escuchada y su caso in
vestigado, pero en la única entrevista a nivel
nacional y por televisión que ha dado sobre
el tema, aseguró que todo es mentira, Por su
parte el diario Tíif New York Times, que reali
zó una amplia investigación periodística, ha

dicho que no encontró información suficien
te que respalde la acusación.
i_rtis acusaciones sexuales están siempre ro
deadas de dudas. En este caso, la acusación
es particularmente complicada porque suce
dió hace 27 años y la mujer ha cambiado ira
rias veces su versión, pero sobre todo porque
los demócratas ya parecían haberse puesto
de acuerdo en que Biden. quien fuera el nú
mero dos en el gobierno de Barack Obama,
seria el mejor candidato para competir en
contra de Trump, que a su vez tiene acusa
ciones sexuales de más de 20 mujeres.
Las acusaciones contra Trump surgieron
luego de que en 2016. en plena campaña, se
hizo público aquel video donde se burla gro
seramente de tocar los genitales femeninos,
Trump niega todas las acusaciones, inclu
so las de violación, alegando que son moti
vadas por política y alentadas por sus adver
sarios, Ha dicho que demandará por difama
ción a sus acusadoras, pero hasta la techa
no lo ha hecho.
Las acusaciones sexuales no son nada nue

vo aquí y por alguna extraña razón se dan
mas entre los demócratas, Quizás el acusado
más conocido ha sido Bill Clinton, a quien
cuatro mujeres pusieron en ridiculo, pero
igual llegó a presidente, sólo para verse en
vuelto en una escándalo sexual mayor con
Mónica Lewinsky.
Otro caso que recibió gran atención fue el de!
senador Gary Hart, quien en 1987, cuan
do estaba a punto de ser candidato a la Pre
sidencia, se vio obligado a retirarse, luego de

que el diario Tfic Mííimj fie raid hizo público
que, casado, pasaba las noches con otra mu
jer. Donna Rice, una modelo de 29 años, cu
ya foto sentada en sus piernas es famosa. Y
qué decir del senador John Edwards, quien
cuando estaba en la etapa Hnal de su campa
ña se supo de un hijo fuera del matrimonio,
justo cuando su esposa mona de cáncer.
Encuesta tras encuesta, se ha demostrado
que los estadunidenses le dan gran impor
tancia a las acusaciones de carácter sexual,

pero más les importa, en un 7 por ciento,
que quienes los representan digan la vendad.
Las actuales acusaciones contra Biden pue
den ser ciertas o no, tai vez nunca se sa
brá. Pero en todo caso, representan un gra
ve problema para ios demócratas que tanto
se opusieron recientemente a la nominación
del juez Brett Ka vanan gh para ministro de
la Suprema Corte de Justicia, luego de que
fue acusado por una catedrática universita
ria de haberla violado en una tiesta. cuando
ambos tenían 15 años.

Si los demócratas no prestan atención a la
acusación contra Biden, estarán restándo
le valor al movimiento feminista iVIt'Tíw y
desmoralizando a las electores mujeres. Si
la toman en cuenta tendrían que, de pri
sa. elaborar un plan By buscarle contrin
cante a Trump, que seria el principal bene
liciado y a quien sus seguidores republica
nos buscan reelegir a toda costa. No le ven
ningún problema. No les importa su des
precio hacíalas mujeres, los inmigrantes,
las minorías y actualmente los enfermos de
COVEM9.
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as recientes decisiones del go
bierno de la República refle
jan que el presidente López
Obrador considera superada
la peor etapa de la pandemia
de la covid 19 y que ahora de

bemos concentrarnos en la reapertura
de la economía y Itis actividades socia
les y educativas,

Solo que un sector muy extendido de
la opinión ciudadana mantiene la opi
nión de que el gobierno aún no cuenta

con los suficientes elementos sólidos en

materia de contagios y decesos en mu
nicipios, estados y demás sectores afec
tados por el coronavirus; en consecuen
cia. la ansiada reapertura se estaría im
plementando "a ciegas", situación que
conllevaría un enorme riesgo de que la
epidemia se saliera de control.

Sin embargo, el gobierno de AMLO
ya se ubica en la etapa posterior a la
pandemia, que es la etapa de solucio
nar la crisis económica, social y polí
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tica de cada país
afectado. En este
terreno, las ten
dencias marca

das por el propio
López Obrador
suscitan preocu
pación porque
implicarían un
retroceso no solo
respecto a Ja rea
lidad reinante en
¡os años 60's y
70 's, sino incluso
en la escala civili
zatoria si nos ate
nemos a su aseve

ración de que el
conocimiento es

maligno y que las mediciones del com
portamiento económico (PIBI nunca sir
vieron y lo que ahora cuenta es la/c/ici
íEmí de la gente...

Visto así, parece que no sería priori
dad de AMLO evitar la profunda crisis
económica que se nos viene encima, si
no implantar a rajatabla su visión perso
nal de la política, la economía y la socie
dad. En esa línea podrían estar inscritos
el manotazo centralizador de! sistema

eléctrico nacional, la satanización de

las energías limpias y renovables, la mi

litarización de la seguridad pública y la
reiteración teológica de ios principios de
honestidad y combate a la corrupción.
El decreto de militarización, emitido

en píen a fase tres de la pandemia, no so
lo implicaría el reconocimiento del fra
caso del modelo de seguridad de AMLO,
basado en la Guardia Nacional fracaso

rotundo, sino su probable previsión de
procesos de inestabilidad y descompo
sición social derivadas de los estragos
económicos y sociales de ia pandemia,
lo cual, sumado a la incesante violencia
criminal, demandaría la participación
conjunta de la Guarda Nacional y de las
Fuerzas Armadas.

En conclusión, la apuesta de AMLO
para superarla crisis económica, social
y de gobernabilidad es marcadamente
excluyente de todo lo que no concuer
decon la estrecha mira de sus ideas. Un
ejemplo entre muchos, es el tema de la
creciente violencia contra las mujeres,
que se disparó en materia de agresiones
intrafami liares y feminicidas ya avanza
da la pandemia. Esta realidad es negada
de forma autoritaria e insensible por el
presidente, desmintiéndole incluso, se
ñora secretaria.

La ruta sería, pues, estatismo, na
cionalismo, populismo, autoritarismo
y humanismo machista,.. ¿Qué diría al
respecto Gobernación, doctora..?
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1 proyecto del presiden
' te de Morena, Alfonso

jJiwj Ramírez Cuéllar. para
F detectar dónde y quié

nes concentran la ri
> queza nación al, en per

juicio de las enormes masas de la
pobreza nacional, será calificado en
el futuro con gloria o con trompeti
llas, según quien escriba la historia,
tal y como sucedió con los impues
tos a perros y ventanas en los tiem
pos de Su Alteza Serenísima, el se
ñor López de Santa An na.

Quiero recurrir a un docto en
sayo de Héctor Strobell del Moral,
en torno de aquella ¡dea. porque
el plan Ramírez Cuéllar no es un
asunto censal, es un preludio fis
cal. Y por muy descabellado como

se le quiera hacer aparecer, es cosa
seria y, si mucho me aprietan, in
minente. Este gobierno, desfonda
do en lo financiero, muy pronto va
a necesitar dinero de hasta debajo
de las piedras.

Y lo va a obtener sea como sea.

Como dijoDrácula: hasla con los
colmillitos. mi amor. Pero veamos
algo de historia:

"...Las críticas con las que se
han descalificado los impuestos a
puertas y ventanas, perros, carros
y caballos fueron resultado del éxi
to de la campana de desprestigio
contra la dictadura de Santa Amia

de 185^1855 en años posteriores
a su caída,

"Cuando fue derrocada, ios ata
ques de la prensa se dirigieron con
tra la venta de La Mesilla y la ley

Lares, que restringió la libre expre
sión, pero gradualmente se genera
lizaron a otras disposiciones del go
bierno depuesto, hasta acabar por
tacharlo de "despótico", "arbitra
rio" y "corrupto", haciéndolo rayar
también en lo "absurdo".

"Los impuestos que se analizan
no fueron centrales en el debate

público a la caída de la dictadu
ra. Tampoco figuraron dentro de
la agenda reformista instada por
la revolución de Ayuda y la opi
nión pública,

"En contraste con el repudio
que se les suele atribuir, sorpren
de su ausencia en las discusiones
del momento y en la prensa, que
tan hostilmente se comportó con
tra el gobierno de Santa Anua. Los
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periodistas no dieron opiniones so
bre ellos. ni siquiera el día que fue
ron abolidos.

"La centralidad del debate y de
la critica periodística en materia
hacendaría únicamente giró en
torno a los excesivos gastos mili
tares, al "escandaloso despilfarro",
al aumento de la deuda pública,
al destino de las ganancias por la
venta de La Mesilla y a la abolición
de la capitación y de los derechos
de consumo.

"Sólo en una ocasión la pren
sa dio una opinión sobre estos im
puestos, pero englobada al resto
de los que se promulgaron entre
1853 y 1855.

"La critica periodística en asun
tos fiscales únicamente apuntó
que. durante la dictadura, fueron
decretados "varios" gravámenes
"que pesa[ro¡n sobre el país". Sin
embargo, no se criticó ninguno en
particular, ni mucho menos se les
tachó de absurdos.

"Guillermo Prieto. Manuel Pay
no y Matias Romero, tres de los

principales ministros de Hacienda
de la segunda mitad del siglo XIX
que escribieron sobre las políticas
tributarias del último gobierno de
Santa Anna, tampoco dejaron opi
niones sobre estas contribuciones.

"...Anselmo de la Portilla, pe
riodista liberal de origen español,
publicó su Historia tic3 Ící revolución
de México, En ella, además de na
rrar la revolución de Ayutla, dedi
có un capítulo a criticar la dictadu
ra. Prácticamente ninguno de sus
rubros quedó impune. Ocupó va
rias lineas para repudiar la ley La
res y la venta de La Mesilla.

"Al referirse a lo fiscal, entre
otros asuntos, criticó la cantidad de
impuestos que se decretaron y citó
a pie de página sólo dos ejemplos de
las que llamó "contribuciones inso
portables a la propiedad y al traba
jo", "ridiculas", "extravagantes",
"odiosas" y "vejatorias": "La con
tribución de puertas y ventanas, la
de perros y otras, son una prueba
bien palpEible de lo que aquí se di
ce1' (Portilla, 1856, p. 8).

"Estas líneas inauguraron un
discurso que, inserto dentro de la
historiografía patria, continuó repi
tiéndose hasta nuestros dias...

"...Su crítica estaba dirigida al
fisco santannista por la cantidad de
impuestos que promulgó, de mane
ra que también descalificó otros, co
mo los que gravaban canales, lico
rerias y puestos fijos y ambulantes.

Así pues, bien posible será, en
los años futuros, el trabajo de un
acucioso historiador en alabanza

de la política fiscal anunciada por
Ramírez Cuéllar, la cual yo aplau
do, como de seguro habría hecho
cualquier patriota con los perros y
ventanas del señor López... de San
ta Anna.

Nuestro problema, leyendo la
historia, nunca ha sido cómo aca
bar con los pobres, sino cómo ter
minar con los ricos.

Ese dilema no lo pudo resolver
ni Pedro de Urdimalas (Jesús Ca
macho Villaseñor), guionista ge
nial en el neorrealismo mexicano
de don Ismael Rodríguez.
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Un caso revelador de las irregularidades en la transferencia de los derechos de
propiedad del agua, fue la concesión de agua a la cervecera americana Gonstellation
Brands en Mexicali zona donde no abunda el agua—, en e! sexenio pasado

os derechos de propiedad
son posiblemente la insti
tución más relevante en

lo que se refiere a la asignación y
uso de recursos disponibles de una
sociedad como lo es el agua. La cla
ra definición de los derechos de pro
piedad constituye una ventaja, de
bido a que estípula con reglas preci
sas la transferencia de estos dere

chos, ya sea para la producción (a
empresas), la distribución (a orga
nismos operadores de agua) o el uso
común como serian algunos secto
res agrarios. La transferencia de los
derechos de propiedad del agua per
mite su uso, el derecho a transfor
marlo (producción) y tener un usu
fructo debido a su venta.

El agua que se encuentra en to
do el país, ya sea subterránea o su
perficial, pertenece a la nación y,
únicamente el gobierno federal —
en este caso a través de la Cona

gua— tiene el derecho de transfe
rir los derechos de propiedad a sec
tores público, privado o social en to
do el país a través de concesiones.
En éstas se especifica el monto de
metros cúbicos que se transfieren y
se permite extraer, así como el tiem
po que durará la concesión.

Al ser el Estado la única orga

nización responsable de establecer
el sistema legal que define y pone
en marcha los mecanismos para
cumplir la transferencia de los de
rechos de propiedad del agua, tam
bién tiene la responsabilidad de es
tar Eitento de que estas disposicio
nes se cumplan. Desde luego, al que
se le transfiere el derecho de uso del

agua también tiene la responsabili
dad de cumplir adecuadamente con
lo establecido en la concesión, ya
que así como hay transferencia de
derechos también hay obligaciones
que muchas veces no se cumplen.

Definir claramente la transfe

rencia de los derechos de propie
dad del agua ayuda a evitar con
troversias tanto entre particulares
como entre gobiernos locales. Esto
denota una fuerte concentración

de poder, si consideramos que úni
camente el gobierno federal puede
otorgar concesiones en todo el país.

Sumado a esta reglamentación
centralista que comprende leyes y
reglamentos formales, habría que
considerar las costumbres o hábitos

que han adoptado los diversos acto
res sobre los derechos de propiedad
respecto a lo estipulado en la con
cesión, que puede ser un Lema aún
más importante que la parte lega!.

Otro problema central de la
transferencia de los derechos de

propiedad de los recursos natura
les en general, y en particular del
agua, es principalmente una mala
asignación, a los que se suman la
falta de seguimiento y control de la
transferencia del derecho a extraer

agua, la centralización de los dere
chos de propiedad del agua y la fal
ta de apego a ¡as normas, verifica
ciones laxas y la corrupción ram
pante, por lo que tienen que ser es
tudiados cuidadosamente.

Loque se observa desde hace va
rias décadas, específicamente a par
tir de la década de los ochenta, es
que la transferencia de los derechos
de propiedad está muy mal regula
da en México. Si bien es cierto que el
marco legal es muy claro, no lo es en
la práctica para conservar un sano
equilibrio entre extracción y recar
ga de agua con el fin de conservar el
recurso de lórnia suslentable, y menos parece considerar
se en ese esquema que todos los mexicanos deben tener
acceso al agua, ya que es un derecho humano. Un caso
revelador de las irregularidades en la transferencia de los
derechos de propiedad del agua, fue la concesión de agua
a la cervecera americana Constellation Brands en Mexi
cali —zona donde no abunda el agua—. en el sexenio pa
sado. Recientemente en una consulta pública se anuló la
concesión por poner en riesgo el abasto de agua al res

Fecha: 21/05/2020

Página: 17

Area cm2: 705

1 / 2

Columnas Políticas

Delia Montero Contreras

Costo: 74,821

Página 1



to de la población local en una zona donde la disponibi
lidad de agua es limitada, pero implicó una larga batalla
por parte de diversas organizaciones de la sociedad civil.
También podríamos mencionar ta irregularidad en

los derechos de propiedad de las empresas piperas que
distribuyen agua en la Ciudad de México, donde mu
chas de ellas operan en la clandestinidad ya que en al
gunos casos llenan las pipas de tomas de casa habita
ción cuyo derecho otorgado por el organismo operador
es de uso domiciliario y no para venta masiva, como se
denunció hace unas semanas en la alcaldía de Venustia
no Carranza y que deja sin agua a vecinos, sin que hu
biera sanciones.

; Porqué y cómo hemos llegado a esta situación? Una
explicación de este lénómeno lo po
demos atribuir a la centralización

en la toma de decisiones y a la co
rrupción que impera en el sector
público principalmente, problemas
que se agravan en sexenio de la 4T,
Desde tiempos de Salinas se observa
un incremento en la transferencia

del derecho a extraer agua a través
de concesiones a las grandes empre
sas. pero a su vez se registra una dis
minución de presupuesto y perso
nal en Conagua, por lo que se dismi
nuyen actividades como momtoreo
de las extracciones, de las concesio
nes, y actualización de multas por
incumplimiento de lo estipulado.

Los gobiernos que le suceden y
que también le apostaron al libre
mercado, como los panistas y priis
tas, incrementaron las concesiones
de agua, con pocas verificaciones
sobre las cantidades extraídas de

agua, o si se hacían y estaban fue
ra de la norma se hacían arreglos
por fuera {corrupción). Esto ha si
do una práctica muy común en to
dos los niveles de gobierno.
Actualmente, la situación es

aún más difícil, ya que nos encon

tramos con un gobierno de la 4T
austero, sin formación técnica ca
paz de realizar todos los monito
reos que se requieren y con corrup
ción, ya que ésta 110 desaparece fá
cilmente por decreto y con un pre
supuesto raquítico o, en ténninos
del Presidente, de austeridad. La
transferencia de los derechos de

propiedad a sectores público, priva
do o social requiere, como toda ac
tividad, de un monitoreo, de con
trol en la extracción y en su caso
de sanciones, y eso implica gastar
en nuevas tecnologías y capacita
ción. si se quiere hacer de! agua un
recurso sustenlable.

El gobierno federal tiene la res
ponsabilidad de cuidar el agua, y
una de ellas es a través de verificar

todas las concesiones que ha otor
gado al sector privado, publico y
social, ya que sin agua no hay vida,

Únicamente e! gobierno federal —a
través de la Conagua— tiene e!
derecho de transferir los derechos

de propiedad a sectores público,

privado o social en todo el país por
medio de concesiones"
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Esta semana, magistradas, consejeras
electorales y legisladoras de todo
país participaron en un foro virtual
denominado "Las Reformas las

Construimos Todas" con el que se
busca promover la equidad y respeto
hacia las mujeres. Dicen que se
registró un aumento de la violencia
política de género en redes sociales
desde el inicio de la pandemia. En
la sesión, participaron funcionarias
como Ménica Aralí Soto, magistrada
de la Sala Superior Superior del TEPJF;
Yasmín Esquivel Mossa ministra de
la Suprema Corte de Justicia, y Mónica
Fernández Balboa, presidenta del Senado
de la República, quienes aprovecharon
para hacer un llamado a la secretaria de
Gobernación, OLGA SÁNCHEZ CORDERO,
para acelerar los trabajos con los poderes
legislativos estatales que trabajan en un
marco normativo en materia de paridad
y violencia política contra las mujeres.

ALEJANDRO OYERVIDES
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Ayer le platicamos en este espacio que
la Comisión Federal de Electricidad,
de Manuel Bartlett, hará pública una
lista de consumidores públicos y pri
vados que le adeudan múltiples pagos
por sus servicios. Como respuesta, nos
dicen, hay varios ayuntamientos, go
biernos estatales, instituciones edu
cativas y, por supuesto, corporativos
que dicen registrar "errores" en sus re
cibos de luz con incrementos de ¡hasta
2 mil por ciento en medio de la pande
mia! Por lo que, aseguran, comenzaron
a llegar hasta la oficina del director de
la empresa productiva del Estado di
versas cartas y correos con exigencias
de que se revise lo ocurrido y se solu
cione, a la brevedad posible, el men
cionado problema.

***

Nos cuentan que los policías munici
pales de Oaxaca de Juárez, capital del
estado que gobierna Alejandro Murat,
llevarán ante la Comisión de Derechos
Humanos de los Pueblos de Oaxaca, de
losé Bernardo Rodríguez, una queja
contra el edil Oswaldo García y contra
el director de Seguridad Pública Muni
cipal, Hermelindo Sánchez Castella
nos; esto porque no les han proporcio
nado los materiales sanitarios neces

arios para realizar sus funciones de
manera segura, tales como mascarillas,

guantes y gel antibacterial. Además,
denuncian, obligan a trabajar a ele
mentos mayores de 60 años, por lo que
al menos seis miembros de la corpora
ción de ese segmento estarían ya infec
tados y en grave riesgo de salud.

**?

Dicen que los protocolos de salubridad
implementados en Quintana Roo han
sido efectivos para detener la propaga
ción de la pandemia y fueron incluso
reconocidos por la Secretaría de Salud
en voz del propio subsecretario de Pre
vención, Hugo LópezGatell.

De ahí que, en otras entidades, se hayan
replicado algunas acciones realizadas
en el Caribe para mantener la sana dis
tancia entre la población y reactivar, a
la brevedad posible, las actividades
económicas. Nos dicen que, sin dejar de
priorizar el tema sanitario, Carlos Joa
quín González mantiene ahora reunio
nes constantes con la Secretaría de Tu

rismo y otros gobernadores, para defi
nir, de manera conjunta, un plan con fe
chas para reactivar el turismo
conforme la pandemia lo permita.
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Tratar de ocultar la gravedad del primer brote de
contagios por Covid19 al interior de una unidad militar
le costó al general de brigada Cruz Isacc Muñoz Navarro,
comandante de la cuarta zona en Hermosillo, servir de
ejemplo al interior del Ejército de todo lo que un mando
castrense no debe hacer en tiempos de emergencia
sanitaria.

El pasado 10 de abril una doctora con grado de subte
niente, adscrita al puesto de control de Querobabi, sobre
la carretera que une la capital sonorense con Nogales,
reportó un brote infeccioso entre los soldados que aten
dían este lugar. En los informes recomendaba acciones
inmediatas, incluso que se cerrara este retén atendido
por elementos del Tercer Regimiento de Caballería Moto
rizado de Nogales.

Nadie de la cadena de mando, ni el jefe del puesto de
control, ni el comandante del regimiento, ni el mando de
la zona militar hicieron caso hasta el día 30 de abril. Para

ese momento, el subdirector del hospital militar en Her
mosillo acompañado de un epidemiólogo, llegó al lugar a
realizar un estudio de brote y pudieron constatar la gra
vedad del caso.

Había al menos 14 soldados con resultados positivos a
la prueba de Covid19, uno de ellos apareció en un video
difundido hace dos semanas acostado sobre una cama de

los dormitorios habilitados en la base militar, con proble
mas para respirar mientras era atendido. En los expe
dientes clínicos se asentaba que había 250 militares más
con sintomatología de coronavirus.

Los mandos militares se tuvieron que disculpar por

pasar por alto la gravedad que consignó en sus reportes.
No asi el general Muñoz Navarro, quien ordenó arrestar a
la doctora 10 días por andar "provocando pánico entre el
personal". Incluso solicitó que la relevaran por un oficial
de mayor graduación, ya que una subteniente no podía
tener más autoridad que, por ejemplo, un mayor.

La gravedad del brote infeccioso terminó por callarle
la boca al general. El aumento en el número de contagios
y que a nivel nacional se difundiera la noticia arruinó la
orden de prohibir que se hablara del caso.

Jefes y oficiales comprobaron al paso de los días que la
alerta de la doctora no era exageración. Les decía que su
labor era tener contacto cercano con la población civil
por lo que deberían reforzar su seguridad. Revisar vehí
culos, muchos de ellos provenientes de la frontera, au
mentaba el riesgo de contagio.

El segundo brote que se conoció, con al menos 20 ca
sos confirmados, fue en las instalaciones de la 11 brigada
de Policía Militar, en San Pedro de las Colonias, Coahuila.
Esta unidad que se encuentra desde marzo pasado al
mando del general Andrés Ojeda Ramírez, implemento
en tiempo y forma, a diferencia del comandante de Her
mosillo, un cerco sanitario para evitar que los contagios
se esparcieran. No hay certeza hasta este día que eso ha
ya funcionado del todo.

También en las instalaciones de la 40 zona militar, en
Guerrero Negro, Baja California Sur, se reportó un brote
con siete casos confirmados entre efectivos militares.

De seguir el ejemplo de Hermosillo, es probable que el
número de casos al interior del Ejército, crezca en las si
guientes semanas.
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El más realista
Nos hacen notar que el plan de reactivación de
actividades de la jefa de Gobierno. Claudia Sheinbaum,
es el más realista. Se definió con base en la opinión de
especialistas y no para el aplauso fácil de las gradas.
Se trata de poner en marcha un retorno ordenado y
salvaguardar la integridad de los capitalinos, aunque
dure un poco más el confinamiento.

Claudia
Sheinbaum

AMLO

Giras, a fin de mes
Nos adelantan que el presidente López Obrador ya se
ve de gira a más tardar el 30 de mayo, esté como esté
el semáforo de contagios por COVID19. Se procurará
que sus viajes sean vía terrestre y, en caso de ser
necesario, usará aerolíneas comerciales, atendiendo
las recomendaciones sanitarias. Si le piden usar
cubrebocas, dicen, lo hará.

¡A donar!
4 ponerse las pilas con los apoyos contra la pandemia
llamó el coordinador del Partido Verde en el Senado

Manuel Velasco. Aprovechó la comparecencia del
Canciller Marcelo Ebrard, ayer, para proponer que esa
Cámara done parte de sus ahorros para los esfuerzos
en la búsqueda de una vacuna y para el personal
médico, mediante la iniciativa Juntos por la Salud.

Manuel
Velasco
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Alejandro
Gertz

Caso Bartlett, en la FGR
Nos cuentan que los contratos entregados por la IT al
hijo del director de la CFE, Manuel Bartlett, ya están
en el terreno de la FGR, de Alejandro Gertz. Son 18
asignaciones por más de 268 millones de pesos los
que recibió, de cinco dependencias, León Manuel
Bartlett. Se investigan presuntos actos de corrupción y
uso indebido de atribuciones.

Se contagia la "esperanza"
Desde Oaxaca, nos hacen saber que los municipios
San Miguel Tepixtepec, Capulálpam de Méndez, San
Pedro Mixtepec de la Costa, y San Pedro y San Pablo
Teposcolula, registraron el lunes sus primeros casos de
COVID 19. Éstos fueron incluidos entre los "municipios
de la Esperanza" que presentó el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, como libres de coronavirus.

Hugo
LópezGatell
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• E¡ gigante tecnológico Apple,
a cargo de Tim Cook, ha liberado
la actualización de su sistema

iOs, 13.5, que permite el
desbloqueo facial aunque
traigas cubrebocas.

EL
MALO

• El que perdió los estribos fue
Miguel Barbosa, gobernador de
Puebla, quien ante la pregunta de
una reportera sobre las mujeres
desaparecidas, éste le respondió:
"Infórmate y luego pregunta".

• Marcelo Navajas, ministro de
Salud de Bolivia, ha sido detenido
por el escándalo desatado por
la compra de 170 respiradores
mecánicos contra el coronavirus

a un precio millonario.
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¿Se acuerdan cuando creímos que
Enrique Peña Meto sería el peor
presidente de la historia? ¡Qué tiempos!

12020 será recordado como el año más
sangriento desde que hay registro en Mé
xico. Actualmente este miserable puestoE pertenece a 2019. Siete meses después de
que el gobierno de México pactara con el
cártel de Sinaloa la liberación de Ovidio
Guzmán, hijo de El Chapo Guzmán y uno

de los líderes más sanguinarios de este grupo delictivo,
la violencia está peor que nunca: Ni la cuarentena por el
COVID19 ha logrado disminuir los homicidios: 2,950 sólo
en abril y más de 3,000 en marzo. 83 ejecutados cada 24
horas. A este paso, López Obrador superará los 200 mil
asesinados, más que los de Peña Nieto y Calderón juntos.

A un año de su creación por decreto, la Guardia Nacional
está en desgracia: corrompida hasta la raíz, acusada por
los propios gobernadores de tener vínculos con el crimen
organizado y con sus elementos captados en video extor
sionando a delincuentes. El capricho presidencial terminó
sirviendo para golpear centroamericanos en la frontera
sur, en otras palabras, como albañiles del muro de Trump.
El gobierno encabezado por López Obrador pasó del

ordenar el despliegue del Ejército
que Calderón siempre sí tenía
razón. ¿Se imaginan? 12 años
criticando la estrategia de se
guridad para terminar haciendo
lo mismo, pero peor: abrazado
de la mamá de El Chapo. Hoy,
a los cárteles consentidos se

les permite limpiar su imagen
entregando despensas y ayudas
económicas. Ya no le tienen ni

temor ni respeto a la autoridad. Hoy gobiernan ellos.
Durante años AMLO acusó a los gobiernos anteriores

Fecha: 21/05/2020

Página: 6

Area cm2: 320

1 / 2

Columnas Políticas

Callo

Costo: 17,385

Página 5



de no generar crecimiento por su "mediocre 2%": hoy que
el Banco de México prevé una caída de más de 8 puntos,
mágicamente esos indicadores "neoliberales" ya no sirven
y ahora 'hay que cambiarlos y no creer tanto en esas cosas".
Cualquier cosa para justificar su fracaso económico.
Y de corrupción mejor ni hablamos. Esta vez no es una

Casa Blanca, son 23. Los hijos de altos funcionarios reci
ben de regalo cientos de millones de pesos en contratos sin
licitación. La libre competencia se cancela (por decreto),
y sin pudor se beneficia a los consentidos del gobierno.
Para que me entienda, si su compadre fabricara molcajetes,
el Presidente mandaría prohibir (también por decreto) la
venta de licuadoras. Tras 17 meses de gobierno de AMLO,
la inseguridad, el desempleo, la pobreza, la desigualdad,
la polarización, los ataques a la prensa, la desconfianza
internacional y la corrupción han alcanzado máximos
históricos. ¿Se acuerdan cuando creímos que Peña Nieto
sería el peor Presidente de la historia? ¡Qué tiempos!

• • •

COMO ANILLO AL DEDO: La magistrado Isabel Porras
devolvió 40 propiedades de lujo que habían sido in
cautadas a Javier Duarte por un desfalco a su estado
de más de 250 millones de pesos (bajita la mano). El

ex gobernador de Veracruz, acusado de narcotráfico y
asociación delictuosa, pasará nueve años en la cárcel
(menos los tres que lleva) y, si se porta bien, hasta da
la sorpresa. Dice por ahí la cárcel es para los pobres
y los pendejos, y Duarte no es ninguna de las dos.

JORCEAVILESVAZQUEZ@CMAIL.COM

@CALLODEHACHA

2020 SERÁ
RECORDADO

COMO EL MÁS
SANGRIENTO
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Vuelven a retar nuestra capacidad de
asombro con un absurdo que podría
costar 6 mil 100 millones de dólares

iene otra vez a la agenda nacional un
Vtema que pondrá una nueva prueba al

criterio y la autonomía del Poder Judicial
de la Federación con la esperanza de
que los juzgadores reviertan los efectos
nocivos de un verdadero atentado contra
las energías renovables, la inversión

de capitales privados y la generación de empleos en el
sector energético.
Sin mandarse sola y de la mano de Manuel Bartlett,

Rocío Nahle lleva a México a un modelo de la época de
la Guerra Fría, que nos presenta ante el mundo como un
país promotor de la energía sucia en la era del cambio
climático, aunque la 4T tenga otros datos que se oponen
a criterios de la Unión Europea, Canadá y Japón.

Frenar el desarrollo de energías limpias es un atentado a
la razón, que nos hace recordar, junto con otros dislates, a
los ideólogos del oscurantismo exhibidos por la ilustración.
Vuelven a retar nuestra capacidad de asombro con un

nuevo absurdo que podría tener un impacto de 6 mil 400
millones de dólares en inversión privada, comprometer
más de 70 mil empleos y violentar los compromisos am
bientales firmados por el Estado mexicano en el Acuerdo

Climático de París.
La llamada Nueva Política de

Confiabilidad, Seguridad, Con
tinuidad y Calidad en el Sistema
Eléctrico Nacional, es un plan
ideológico de la Secretaría de
Energía que significa regresar
a una política estatista, cuan
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do ya existe una participación
importante del sector privado que inyecta inversiones sin
comprometer nuestra soberanía energética.
El lunes, en el juzgado Primero Especializado en Te

lecomunicaciones y Competencia Económica con sede
en la CDMX, se concedieron dos suspensiones provisio
nales contra el Acuerdo, ese mismo órgano jurisdiccional
tiene en proceso otros amparos. Para el miércoles, ya
sumaban 23 suspensiones contra el delirante esquema
de Nahle. Mañana, Rodrigo de la Peza decidirá si otorga
suspensiones definitivas para proteger los derechos de
las empresas en tanto se resuelven los amparos.
El Acuerdo afecta a 26 plantas solares y 18 parques

eólicos operados por grupos europeos y canadienses. El
director del CENACE tendrá que explicar lo que va contra
el sentido común y es insostenible jurídicamente.
A confesión del hecho, relevo de prueba. Las declara

ciones del Presidente reconocen que sus decisiones se
inspiran en la política de Adolfo López Mateos de 1960
para "poner orden y acabar con la corrupción". Es decir,
vamos 60 años hacia atrás, cuando el mundo ya cambió.

EDICTOS: Ojalá que nadie doble al juez De la Peza
en el camino de estos litigios que apenas comienzan.
Según datos de la CRE generar un megawatthora
(MWh) le cuesta en promedio a la CFE140 dólares

quemando combustóleo y a empresas privadas 20.5
dólares con sistemas amigables al medio ambiente.

Vamos de mal en peor, pero ellos siempre tienen otra
justificación Juera de la realidad y la lógica más ele

mental. Hasta el domingo.

VAMOS 60 ANOS
ATRÁS. CUANDO

EL MUNDO
YA CAMBIÓ
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Entre la "curva aplanada" de l.ópe/. (¡alelí
que está hacia arriba y la "línea de
contención" de Durazo no hay a cual Irle MARTHA

ANAYA

ue la senadora Vanessa Rubio quien
F planteó al canciller Marcelo Ebrard en

sesión privada con la Junta de Coordina
ción Política y algunos otros senadores
invitados algunos de los temas que más
inquietan a propósito de la pandemia.
Lo hizo en ese tono moderado que

le caracteriza, pero que va directo al grano. Resumimos
algunas de sus palabras: Cancillerinició, estamos muy
preocupados por el tema de la falta de contabilidad de la
información, de la falta de veracidad de la información
que está intimamente vinculada con la falta de pruebas.
En ese sentido, cuesta trabajo poder explicar al mundo,

cómo México está midiendo ésta; quiénes están enfermos,
quiénes hanfallecido y la población contagiada, si al final
del día no se han hecho pruebas.
Preocupa que no contemos con información veraz,

con información certera que esté permitiendo tomar las
medidas adecuadas y las decisiones adecuadas tanto
de carácter sanitario, como de carácter de reactivación
económica hacia adelante.
La curva es claro que no se ha aplanado... La revisá

bamos ayer, está completamente hacia arriba.
Y en ese sentido preocupa la

tendencia, pero también preo
cupa el no contar con suficiente
información, reitero, verídica y
certera al respecto.
Rubio, con maestría en Re

laciones Internacionales en la
London School of Economics,
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puso sobre la mesa otro tema en
su intervención (a distancia), el de la Cofepris (Comisión
Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios).
Nos preocupa la lentitud que percibimos por parte de

Cofepris para las autorizaciones de distintos tratamientos
y distintos insumos médicos. En una coyuntura como la
actual, nos cuesta trabajo pensar por qué no nosotros
validamos certificaciones ya hechas en América del Norte,
ya hechas con socios en Europa, que permitan hacer más
expedito el que México y los mexicanos cuenten con in
sumos médicos de calidad para enfrentar esta coyuntura.

Hasta aquí la senadora del PRI.
De la respuesta de Marcelo Ebrard (ojalá no haya sido

al estilo LópezGatell), nada; nos cerraron el micrófono
en el Canal del Congreso.

• • •

ELUDIR LA VERDAD. Entre la "curva aplanada" de
LópezGatell sobre los contagios del coronavirus en
nuestro país, y la "linea de contención" de Alfonso Durazo
en homicidios dolosos no hay a cuál irle.
Si a ello le sumamos los mensajes de optimismo del

inquilino de Palacio Nacional sobre el final de la epide
mia, el "ya falta poco", "la luz al final del túnel" o la "curva
domada"..., terminamos de lucirnos.
Bien cabe aquí la voz del jurista Diego Valadés: "En

ningún caso se justifica eludir la verdad, ni siquiera para
cuidar el estado de ánimo social".

• • •

GEMAS: Obsequio de Claudia Sheinbaum:"Estamos
estimando que la Ciudad (de México) estará en semá
foro rojo, por lo menos, hasta el próximo 15 de junio".

LA CDMX EN

ROJO HASTA EL

15 DE JUMO,
POR COVID 19
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Se plantean una serie deHUCO
apoyos mensuales para losCORZO

transportistas

n febrero, el Estado de
E México determinó subir

la tarifa del transporte
público. El secretario de
Movilidad, Raymundo
Martínez Carvajal, enca
bezó las negociaciones

con el gremio. A nadie gustó.
Y no es porque sea cuestión de agrado.

Es por el estado que tiene el servicio y las
historias de terror que se han vivido en
éste. Aun así, el llamado tarifazo pasó.
Hoy, además de dejar pasar un alza a

la tarifa, hay más.
Desde la Cámara de Diputados local

se preparó un punto de acuerdo en el que
plantean una serie de apoyos y bonos para
los transportistas.
Ayer, miércoles, el diputado Nazario

Gutiérrez, del grupo parlamentario de
Morena, presentó el punto de acuerdo
de obvia y urgente resolución, por el cual
exhortan al Poder Ejecutivo local para que,
a través de la Secretaría de Movilidad, se
generen estos apoyos.
Plantean bonos mensuales de com

bustible y la condonación

de multas, a fin de lograr
homologar los apoyos con
la Ciudad de México.
El punto no es dejar de

apoyar a los trabajadores
del volante: el asunto es que
apenas hate tres meses les
otorgaron un incremento de 20 por ciento,
y habrá que preguntar quién y cómo lo
gestionó.

La situación actual, ciertamente, ame
rita ayuda. Pero el Ejecutivo estatal segu
ramente tiene otras prioridades: habilitar
hospitales COVID o apoyar con despensas
a la gente que no sale de casa, antes que
incrementar los apoyos que ya tuvo el
transporte que. dicho sea de paso, podría
mejorar su servicio.

El gremio del transporte no bajará
la cortina. Como todos, estarán en un
impasse. O podría ser que esperen los
bonos, después de que las madres sol
teras, los adultos mayores y la gente con
más necesidad los reciban. La pregunta,
realmente, debería ser: ¿qué hay detrás
de la insistencia en el apoyo, además del
aumento de la tarifa?

LA NUEVA NORMALIDAD

En el Estado de México, el gobernador
Alfredo Del Mazo ya comenzó a hablar de

la vuelta a la normalidad. Eso sí: afirmó
que, lo primero, será garantizar la salud
de la población y en coordinación con el
semáforo de alerta del gobierno federal.
Por lo pronto, hay que quedarse en casa.
Quédense en casa.
EL ORIENTE, EL RETO

En esta entidad, hay cinco
municipios que presentan
la mayor vulnerabilidad a
la pandemia.
Se trata de Valle de

Chalco, Los Reyes La Paz,
Ixtapaluca, Nezahualcóyotl y Chimal
huacán. Todos, del oriente. Seguramente,
esto es un dato que revela más cosas:
el grado de marginación asociado a la
pandemia. Habrá que poner atención a
dar atención más integral a esa región.
No sólo se trata de hospitales, sino de
todo un plan integral.

HAY CINCO

MUNICIPIOS
CON MAYOR

VULNERABILIDAD

HUGO.CORZO@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@HUGO_CORZO
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1 domingo 17 de mayo, el embajador chino
en Israel fue encontrado muerto en su
casa al norte de Tel Aviv. La muerte, apa
rentemente por causas naturales, ocurrió
dos días después de que el diplomático
condenara los comentarios del secretario
de Estado estadounidense, Mike Pompeo,

durante su visita relámpago a Israel el día antes de que el
cuarto gobierno consecutivo de Netanyahu tomara jura
mento. Pompeo había criticado las inversiones chinas en
ese país y aludía tanto al Partido Comunista Chino como
al origen del coronavirus.
Los lazos económicos chinoisraelíes han aumentado

en los últimos años en los rubros tecnológico, de infraes
tructura y de cooperación educativa y cultural. China
ha sido socio en importantes iniciativas nacionales: la
construcción de la Línea Roja (primer tramo de una línea
de tren ligero que marcha desde Petah Tikvah a Tel Aviv),
operaciones en el puerto de la bahía de Haifa, construcción
del puerto en Ashdod, excavación de los túneles del Car
mel, entre otros proyectos. Bright Food Group, propiedad
del gobierno chino, posee 56 por ciento de Tnuva, una
de las cooperativas de procesamiento de alimentos más

grandes de Israel, que está
especializada en huevos y
productos lácteos.
Recientemente, la prio

ridad sanitaria llevó al Mi
nisterio de Salud a firmar

un contrato para cooperar
con la firma china BGI y sus
subsidiarias, que forman la

mayor compañía de ADN y genética del mundo; esto
permitió anunciar el primer envío de kits de prueba de

coronavirus a Israel. No falta mucho para que se debata
sobre la posibilidad de que empresas chinas participen en
la licitación para construir la planta de desalinización de
agua Sorek 2. que suministrará una quinta parte del agua
potable de Israel.
En 2019. Estados Unidos exigió a Israel controlar su

comercio e inversiones con China. El gobierno israelí formó
un comité. Los miembros de la oposición de la Knesset
y los expertos en cibertecnología habían recomendado
este paso durante años. Vale notar que la inversión china
en Israel sólo representa 0.4 por ciento de la inversión
mundial de Pekín; con todo, Israel representa un espacio
importante para el Proyecto de Ruta de la Seda.
Israel enfrenta en este escenario un dilema: aprove

char el enorme potencial del mercado chino, e inquietar
a Estados Unidos; convenir una estrategia de seguridad
con Estados Unidos, pero comprometer su desarrollo.
Mantener la tensión puede resultar inoportuno y contra
producente pues, a diferencia de otros aliados de Estados
Unidos, Israel necesita del apoyo de Washington para
extender su territorio, con la seguridad y el control de
recursos. Los planes del gobierno israelí de anexar el
territorio de Cisjordania este verano van viento en popa.
El gobierno encabezado por Benjamín Netanyahu que
quiere avanzar con la anexión lo antes posible por temor
a que una victoria del demócrata Joe Biden en noviembre
pueda complicar sus planes.

LOS LAZOS
ECONÓMICOS

CHINOISRAELÍES
HAN AUMENTADO
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Dos millones de personas que perdieron
su trabajo significa que seis millones no
tienen capacidad de sustento económico

VERÓNICA
MALO

CUZMÁN

atos del Inegi arrojan que en el primer
trimestre de este año había dos millones
de personas desempleadas. De acuerdo
con su Encuesta Nacional de Ocupación
y Empleo, la tasa de desocupación en el
país fue de 3.5%, misma proporción que en
dicho periodo, pero de 2019. Importante

subrayar que se trata del trimestre eneromarzo y que
la cuarentena inició a partir del 17 de marzo, por lo que
esta cifra cubre dos meses y medio en que la economía
nacional aún no estaba siendo azotada por el COVID 19.
La clase empresarial puede decir que la cifra anterior

obedece a las políticas económicas gubernamentales o
a la falta de ellas. La 4T podrá culpar al pasado. De hecho,
tal vez lo anterior sí se traduce en el "como anillo al dedo"
cacareado por AMLO, pues las grandes diferencias que
se han ido ahondando a nivel mundial dejaron sin protec
ción básica a millones de personas. Thomas Piketty, en
El Capital, señala la gran concentración de la riqueza en
1% de la población mundial, si bien no en todos los países
"neoliberales" han tenido los mismos estragos que en
México. Existe además un efecto multiplicador. Esos dos
millones de desempleados significan cerca de seis millones

de personas que han perdido
su capacidad de sustento. Y su
nivel de vida puede degradarse
rápidamente a niveles de sub
sistencia. Además, aunque no
conocemos aún las cifras para el
segundo trimestre del año (abril,
mayo y junio), se espera que és
tas sean peores. Hasta ahora el
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discurso antineoliberal de AMLO ha permeado muy bien;
ha demostrado que tiene "razón" en su lucha contra las
desigualdades y los problemas por los que, debido a esta
causa, atraviesa el país. Y frente al incremento de personas
que han perdido su empleo o fuente de ingresos, podrá
continuar otorgando créditos (caros para el gobierno si
se les compara con los estándares de hoy día) o un apoyo
económico por un tiempo, aunque nunca del tamaño que
equipare su último sueldo. Pero dado que los recursos son
finitos y la demanda mayor, habrá un momento en el que
el que gobierno ya no podrá apoyar a los desempleados.
No importará que el Presidente insista en manejar otros
indicadores, otros conceptos y definiciones o un discurso
de rompimiento con el pasado político y con el presente
empresarial cuando la gente se quede sin ingresos.
El tiempo se agotará y López Obrador, como buen

político, ya lo debe saber. Será irrelevante si conoce mu
cho o nada de economía o si se la imagina en términos
de felicidad, porque en esa tesitura palpará que la mayor
parte de la población dejará de estar "feliz, feliz, feliz".
Demandará sus puestos de trabajo y a un presidente que
ofrezca soluciones y no sea un repartidor de culpas.
¿Podrá evitar llegar a ese punto de quiebre? Requiere

trabajar de la mano con la planta productiva de nuestro
país y de otras latitudes. Debe ver a los empresarios no
como enemigos de México, ni sus propuestas como meca
nismos para "fastidiar " al país. Entonces entenderá que el
discurso de la corrupción ha sido mancillado por algunos
miembros de su gabinete y que habrá que poner fin a la
eficaz, pero efímera repartición de dinero.

EL PRESIDENTE
DEBE CAMBIAR

SU TRATO CON
EMPRESARIOS
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¿Aguantará el país otro mes cerrado?;
bajan delitos... porque hay menos en las calles
¦Aguantará el país estar apagado hasta, por lo menos, el 15 de juné?

H Escucnar ayer a Claudia Shdnbaum Panda anunciar que la CDMX estará cerrada
^jcasl un mes más fue decepcionante y desolador para millones (te habitantes
capital nos, que ya se Imaginaban en las calles, con autorización oficial, dentro de diez Ufes.

Porque miíes han saldo, circulan, contraías Indicadones. por necesidad, la mayoría, y
por rebeldía, desesperación e Irresponsabilidad, la minoría.

El pico calculado por matemáticos que ayudar a Huge LfyezGateil, subsecretario ce
Salud, en sus análisis y proyecciones nomás no llegaba n cuando lo hizo,. nomás no termina.

Los 424 muertos de ayer a nivel nacional, que llevan la cifra trágica a 6 mil 90. sai,
además de una tragedia, una señal inequívoca de Que el pafs atraviesa el peor momento, el
critico, en esta pandemia y no se ve cuándo concluya.

¥ el panorama es dramático en extremo,
México entró ayer al lop ten de muertos a nivel mundial y la CDMX es primer lugar en

México, con mi Ble.
Una tragedia, sin exagerar.
Y el Estado de México, aunque con dos veces menos de muertes, 5E3, rentó tráileres

refrigerados para mantenerlos cuerpos en dieciséis Hospitales púbicos,
La CDMX y el Estado de México, integran la principal región a nivel nacional, con una

población de al menos 20 milonesde personas.
Porgue el gobierno federal asegura que se echarán a andar el 1 de junto los nuevos

sectores esenciales, como la industria automotriz, la de la construcción y la minera, pero
nomás no ha sido así.

Y tendrán que cumplir con al menos siete decenas de requisitos para evitar rebrote c
contagios.

Ah, y Sheinbaum Pardo ya se compadeció de los capitalinos, y no, y anuncia que las

chelas regresan a partir de ese 1 de junio.
Lln país donde 55,6 milones de habitantes están en pobreza y 115 millones en pobreza

extrema y donde se han perdido desde diciembre 1 millón de empleos 400 mil en el cierre
de2ll19, según dijo el misma Andrés Manuel, y 700 mil hasta abril, y donde el peso se
devaluó 30 por ciento al pasar de 16.40 a 24 por dólar, difícilmente aguantará.'

A eso hay que sumar la decisión del gobierno federal de no ayudar con prorrogas en el
pago de impuestos, de servicios ni con recursos no créditosa los miones de personas
que viven de sus negocios y que suman ya tres meses sin ingresos.

La tragedia ya se vive, pero el golpe seco y contundente llegará precisamente en junio,
al finalizar el primer semestre del arto.

La pesadilla económica es jamás vista.
Los analistas proyectan al menos 7 por ciento, algunos hasta W, luego de un año de

crecimiento negativo, incluso aún antes de laíegada del coronavirus, y de una obsesiva
política de atorro y de cero gasto, lo que tiene amarrad a la economía, segiín los expertos.

Y si aeHü se suma la violencia, que no cede, el panorama, créame, es absolutamente
desolador.

La vioteiKia

Andrés Manuel presumió ayer que las cifras de delitos, de todos, han disminuido,
Iodos, menos los homicidios dolosos.
Bueno, un poquito: diez menos en abril.
Mientras en marzo se negissrarons mi asesinatos, en atril hubo 2 mil 950.
Algo es algo.
Sobre todo después de que 2CII9 ha sido el afio más violento en la historia moderna de

México, desde 1997, cuando comenzó a llevarse la estadística.
Alfonso Dura» Hontaño. secretario de Seguridad Ciudadana, también presentó sus
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cifras.
Lo evidente es que el confinamiento, quedarse en casa, no salir, dejó sil clientes alus

malandras, que rotan autos, asaltan transeúntes, limpian microbuses, y más.
Y en cuanto a los asesinatos, abril tiene un día menos que marzo. Así que,

prácticamente, no descendió ni esos diez.
¿Quién íe pega a Aristón i?

Carmen Aristegui había estado quieta
Sus investigaciones, sus revelaciones aunque filtradas como la de la Casa Btencade

Enrique Peña Niela, que, sumada a la matanza de normalistas de Ayotzinapa, terminó con su
gobierno, cesaron nada más comenzó este sexenio, cuando volvió a Radio Centro,

¡Ahí, pero la semana pasada documentó cómo desde la agencia de noticias oficial
Notimexen huelga desde hace tres meses por la cacería que comenzó Sanjaana Rartlnez
MHttMtiayw, su directorase ha espiado y bombardeado con ataques a periodistas y
columnistas,y ¿qué cree?

Comenzaron a golpearla, a atacarla.
Los bots,

Cofepris debe expflcar por (fué prohiiló

Sf, ya sé que aún es experimental y que sólo el 1MSS está autorizado. De hecho, ya reportó
siete casos de éxito, pero ¿por qué no sumar en lugar de restar?

La Cofepris debe explicar no lo ha hecho por qué ordenó al hospital ABC su^iendsr
las pruebas senológlcas que detectan anticuerpos en quienes se recuperaron o, incluso,
quienes son o fueron aslntamáticos pero se contagiaron para oiitenersu plasma y
utilizarlo en enfermos,

VáitttfiK: Otra realidad en el mundo. Vanada será igual a partir de esta pandemia.
La sesión de ayer de la Permanente en el Senado es histórica. Todos vía internet,
El tache es para Odores Padiema^a tía del juez, sí. la esposa de leñé Bejarano. aquél

de las fajos de billetes, quien, fuera de toda lógica, se tiró amatar contra el ciertamente
nefasto Felipe de Jesús Ca Iderán Hinajosa.

Ese del lúgubre sexenio, ese que hasta se disfrazaba ya sé que era el Comandante
Supremo de militar.
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Reviven disputa guinda
La pugna entre los distintos grupos
de poder al interior de Morena por
la dirigencia nacional del partido
se reavivó en los últimos días con

una intensidad que no se había
visto desde que comenzó el interi
nato de Alfonso Ramírez Cuéllar

Precisamente el actual dirigente
parece ser el blanco preferido,
pues a raíz de su última y contro
vertida propuesta para garantizar
el Estado de Bienestar, diferentes

actores del partido han reabierto el
debate para nombrar una dirigen
cia formal, y por lo tanto, hacerlo a

un lado. El último fue el aspirante
Alejandro Rojas, quien afirmó que
Ramírez Cuéllar debe renunciar

por dañar al movimiento de la
Cuarta Transformación Rojas
es un personaje muy cercano a
Ricardo Monreal, por lo que estas
aseveraciones tendrían todo el

respaldo del senador zacatecano.

Riego de opacidad
Las organizaciones Transparen
cia Mexicana y Tojil advierten
en su último informe sobre los

riesgos en materia de impartición
de justicia durante la contingencia
sanitaria. Señalan, por ejemplo,

que los poderes judiciales de las
32 entidades están resolvien

do casos urgentes en materia
penal sin respetar el principio de
publicidad que marca la Constitu
ción. Además, advierten que los
Tribunales Colegiados, que el 6 de
mayo reanudaron sus sesiones
a través de videoconferencia,

únicamente prevén que se graben
y resguarden dichos encuentros
para que puedan consultarse una
vez se regularicen las labores, lo
que limita la publicidad en tiempo
real de las sesiones. Esto no solo

genera un riesgo de opacidad, sino
que contraviene la ley.

Se impuso la cautela
Aunque se esperaba que el plan
de transición para la reactivación
de las actividades en la Ciudad de

México no iba a dejar contentos a
todos, había cierta presión hacia el
gobierno capitalino, encabezado
por Claudia Sheinbaum para que
se acortaran los plazos. Ante esto,
la autoridad mantuvo la cautela

para no acelerar los tiempos ni po
ner en riesgo a la población. Otro
aspecto positivo es que a partir
de junio comenzarán a activarse
algunos sectores productivos. En
unas semanas veremos cómo

resultó la planeación.
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UN CAFÉ CON NO::
CHÁVEZ Y PRIMERO
LO PRIMERO
El director del Instituto de

Movilidad y Accesibilidad,
Noé Chávez Montemayor,
sostuvo una reunión privada
con el secretario de Economía,
Roberto Russildi y con dos
empresarios transportistas el
día de ayer, en la que se le vio
muy, muy relajado, ajeno a la
situación que vive la entidad en
materia de transporte.

Mientras el funcionario

estatal estaba tan tranquilo
en el restaurante San Carlos,
muchos usuarios de la Zona

Metropolitana seguían
viviendo su muy particular
calvario en su traslado en las

diferentes opciones del sistema
del transporte público.

Pero más allá de que
comparta la mesa con quien
quiera compartirla, ojalá que
Noé haya aprovechado esta
reunión para comenzar a definir
la mejor forma para evitar
aglomeraciones en cuanto
se reanuden las actividades

laborales y, por supuesto, para
ello se necesitan todas las

partes. No basta una sola plática,
sino una verdadera estrategia
conjunta.

La situación es muy
alarmante en el sistema de

transporte, el cual ya estaba
al límite del colapso, mucho
antes de la llegada del Covid19,
y tomar decisiones a la ligera,
o privilegiando intereses
particulares, podría traer serias
consecuencias.

Chávez Montemayor tendría
que comenzar a entender que se
le viene un largo problema por lo
que resta del año y si no suman
unidades tendremos aumentos

de contagios para un rato más
en Nuevo León, porque con las
condiciones actuales, ni cómo
guardar la sana distancia.

PRIMERO LO PRIMERO

Si bien las decisiones de

la autoridad pueden ser
cuestionables, lo cierto es que
las acciones de los ciudadanos

en ocasiones dejan mucho que
desear.

Basta repasar las imágenes de
las largas filas y aglomeraciones
que ocasionaron los
neoleoneses en comercios de

la Zona Metropolitana tras
anunciarse el reabastecimiento

de cerveza para dar cuenta

de que no se está tomando
con la seriedad adecuada la

emergencia sanitaria.
Muchos esperaron por horas,

sin guardar la sana distancia
para surtirse y, en todos lados,
agotaron las existencias. Algu
nos ni cubreboca portaban.

De momento, las cerveceras
no han anunciado que
vayan a reabestecer otros
establecimientos, pero por lo
visto la demanda sigue estando
muy alta. También hay que
recordar las compras de pánico
que se generaron en abril tras el
anuncio de la suspensión de la
producción. Sin duda para los
regios hay prioridades.

El funcionario No§ Chávéfc/se Egunió
con el secretario de Economía.
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LO QUE HIZO
UNA BEBÉ

>El gobernador de
Óaxaca, Alejandro Mu
ral se vio obligado a
realizarse la prueba del
Covid19 por haber esta
do en contai l ur a

persona contagiada. Di
cen los que saben que
esta persona, que tam
bién contagió a tres
miembros del gabinete
estatal, luego que sostu
vo iia reunión de ra
bajo con ellos la semana
pasada, era asintomáti
co, y que fue in fectado
por su bebé casi recién
nacido que lo in fectó a
él, a su mamá y a sus
abuelos. Óoooorale.
YA SALIO EL PEINE

La relación del subsecretario de Sa

lud, Hugo LópezGatell y Palacio
Nacional no es tan tersa y sólida

como aparentan, debido al protagonismo
creciente de don Hugo, que le ha quitado
micrófono y credibilidad a su jefe máxi
mo, el presidente Andrés Manuel López
Obrador. El problema con el doctor del
coronavirus ha sido tan fuerte que, ¿se
acuerdan cuando el conductor del noti

ciero estelar de TV Azteca, Javier Alato
rre, dijo que no le creyeran lo que dijo?,
pues fue una idea animada y estimulada,

precisamente, desde Palacio Nacional.
EL CAOS DEL SECRETARIADO

Para muchos no será una sorpresa
que el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad

Pública (SNSP) y una parte de la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC) sigan sufriendo un caos adminis
trativo. Resulta que después de 17 meses
en gobierno estas instituciones no han
podido reorganizar lo poco que dejaron
sus antecesores y el Decreto del Presi
dente de la semana pasada los puso aún

en mayores aprietos y tienen que bajar
aún más sus costos operativos. Si con lo
que tenían no han podido implementar
una verdadera política de prevención de
la violencia en el país ni lanzar el Modelo
Nacional de Policía, que se supone sería el
segundo pilar de la Estrategia de Seguri
dad junto con la Guardia Nacional, la cosa
empeorará. Dicen los que saben que la
explicación se encuentra en tres perso
nas clave: Alfonso Sánchez Anaya, de la
Unidad de Administración y Finanzas de
la SSPC; el Secretario del SNSP, Leonel Co
ta, y Bertha Alcalde Lujan, jefa de la Ofi
cina del SSPC y hermana de la secretaria
del Trabajo, Luisa Alcalde. En los tres
casos sus nulos conocimientos técnicos

en la materia frenan todo y, como dice el
dicho, ni pichan, ni cachan, ni dejan ba
tear. Le adelantamos que habrá salidas
en ambas dependencias.

OPERADORES AÉREOS
PREOCUPADOS

Esta semana la Agencia Federal de
Aviación Civil de México (AFAC),
que dirige Rodrigo Vázquez Col
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menares, emitió los lineamientos que
deberán cumplir todos los
concesionarios, permisionarios y ope
radores aéreos y aeroportuarios para
que puedan reactivar sus operaciones.
El documento establece las disposicio
nes que serán "validadas para cada ope
rador", sea chico o grande. El
documento incluye las medidas técni
cas y de servicio que deben cumplir las
aeronaves, el personal involucrado y los
aeropuertos; por lo pronto todos, tanto
tripulación como técnicos en tierra de
berán contar con las "pruebas necesa
rias" para confirmar que no presenten
síntomas de Covid19, usar tapabocas,
guantes, gel, sanitizar todas sus instala
ciones en cada momento y hacer los
ajustes necesarios para una movilidad
segura de los pasajeros. Dicen los que
saben que hay varias compañías preo
cupadas porque a las pérdidas que ya
acumulan deberán invertir, incluso en
modificaciones estructurales para po

der operar.

¿ABRIRAN INVESTIGACIONES?

Hablando de la AFAC, a su director

Rodrigo Vázquez Colmenares, y
a la Secretaría de la Función Pú

blica, que encabeza Irma Eréndira San
doval, les llegó una larga y detallada carta
de presuntos actos de corrupción cometi
dos en la Agencia Federal de Aviación Civil.
Esta misiva ofrece nombres de funciona

rios en las áreas de Normas y Certificacio
nes, de Seguridad Aérea, y en las
direcciones de Aeropuertos, Aviación, Ac
cidentes, Licencias, de Control y Transpor
te Aeronáutico y hasta de Registro
Aeronáutico, y descripciones de cómo se
llevan a cabo los trámites sin cuidado por
la burocracia existente o mediante cobros

alternos. Lo interesante de este documen

to es que en cada caso presenta opciones
de cómo comprobarlo, ahora falta saber si
investigarán, porque estas irregularidades
pondrían en riesgo la seguridad aérea.
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La independencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) es más necesaria que nunca y requiere acciones fuertes,
urgentes y contundentes con respecto al decretazo del presi

dente Andrés Manuel López Obrador que intenta consumar y legali
zar la militarización del país.

Para la SCJN, lo de la Ley Bonilla resultó ser un tiro de prueba
junto a la bola rápida lanzada por AMLO, justo en tiempos pandé
micos. Ante el fallo, AMLO evitó defender al gobernador de Baja
California Jaime Bonilla y menos aún tras los desencuentros que
hubo por exigir a la Secretaría de Salud que "digan la verdad" por
sus omisiones en cuanto al conteo de los muertos por la pandemia.
El gran reto que tiene ante sí, ahora, la SCJN y sobre todo su

ministro presidente Arturo Zaldívar es el de cuestionar y quizá de
clarar como insconstitucional el truculento y peligroso acuerdo de
cretado por AMLO. Es la prueba de fuego.

Especialistas en la materia ya han demostrado en diversos artí
culos por qué el acuerdo que dispone de las Fuerzas Armadas para
llevar a cabo tareas de seguridad pública es inconstitucional o va
contra la Constitución.

Deja abierta la posibilidad de que el presidente establezca los
criterios de lo que significa extraordinario, subordinado, regulado,
complementario, fiscalizado, dándole un poder extraordinario y
además podría violar las garantías individuales de los mexicanos.
El poder judicial no lo puede permitir.

El decretazo, por no decir golpazo de AMLO, puede desafiarse
porque la CNDH de antes, la que lideraba Luis Raúl González Pérez,
metió una acción de inconstitucionalidad contra la ley de la Guar
dia Nacional y además la sociedad civil tiene mucho que hacer para
impugnar el acuerdo con juicios de amparo como se hizo con la Ley
de Seguridad Interior.

El mismo Zaldívar utilizó el recurso del "fraude a la Constitu

ción" para tirar abajo tanto la Ley Bonilla como la Ley de Seguridad

Interior el sexenio pasado. Y lo podría volver a utilizar.
Con ello se sentó un precedente que de ninguna manera es re

tórico pues con el decreto se realiza algo aparentemente constitu
cional para darle la vuelta a la constitución.

La SCNJ demostró que a pesar de que se burlaron las salvaguar
das establecidas en el derecho constitucional mexicano "la única

que no pudieron burlar, ni podrán hacerlo es la justicia constitucio
nal en manos de la Suprema Corte como tribunal constitucional de
México", defendió el ministro quien llamó a tener confianza en el
poder Judicial.

Diversos organismos de la ONU han urgido a desmilitarizar el
país ya que "la participación de las fuerzas militares en tareas de
seguridad debe ajustarse a criterios de estricta excepcionalidad y
ser el último recurso, asegurando el carácter civil de las corpora
ciones de seguridad".

Desde 2006 la estrategia de seguridad evidencia su disfuncio
nalidad para reducir la violencia y el aumento de las violaciones de
derechos humanos.

"Si bien la intervención de las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad pública está prevista bajo ciertas circunstancias en el
artículo quinto transitorio de la reforma constitucional que creó la
Guardia Nacional, el Acuerdo publicado no contiene información ni
disposiciones que permitan evaluar su conformidad con los están
dares constitucionales e internacionales en la materia", subraya la
división de Derechos Humanos de Naciones Unidas.

Es evidente que a la luz de este decreto el peor golpe bajo fue la
creación de la Guardia Nacional, ese es el engaño de raíz, la socie
dad fue traicionada porque pensó que sería de carácter civil.

Toca ahora a la Suprema Corte de Justicia de la Nación ejercer su
autonomía e independencia con todo rigor, más pronto que tarde,
porque de lo contrario el país se hundirá en profundos ríos de san
gre que desde que se declaró la guerra contra el narco han dejado
los militares.
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Es importante que entiendas una cosa: a este gobier
no no le importas. No te engañes. Pudieron haber
evitado una crisis del Covid19 con estas magnitu

des y prefirieron no hacerlo, tal y como hay los que eligen
ignorar a quienes les anticipan que podrían tirar el vaso
si lo dejan muy cerca de la orilla y/o dentro del camino
natural de los ademanes de los brazos de cualquiera.

Desde que comenzó este gobierno, caprichosamente,
se ha ignorado a los expertos. ¿Recuerdas que el gobierno
dejó de comprar gasolina y que dijeron que el desabasto
dependía de un falso combate a la corrupción y que hasta
les aplaudimos? Bueno, pues así ha sido todo y ni han
crean trabajos ni riqueza, ni brindan seguridad ni han
combatido al crimen, ni nos atienden médicamente como
en Suecia.

Es verdad, el Covid19 tomó por sorpresa a casi todos
los gobiernos del mundo, pero también es cierto que este
gobierno tuvo a diferencia de otros varios meses para
prepararse y comprar insumos, importar y construir
equipo a buen precio, adaptar instalaciones y para, tam
bién, prepararnos a nosotros, sus gobernados. Y no qui
sieron. O no pudieron. Y "haiga sido como haiga sido" y
por donde se quiera verlo, eso está muy, pero muy jodido.

Así que tanto tú, como yo, estamos solos.
Hemos sido abandonados, por indolencia o por inepti

tud. O una mezcla de ambas. Y ya basta de la cantaleta de
que todo se debe a la corrupción, al capitalismo, al neoli
beralismo, al clasismo, al racismo, al priismo, al caldero
nismo o al chinismo, cuando es claro que se debe a que,
en México, no hay autoridad que prevea con fiabilidad y
que actúe acertadamente.

Y ahí te encargo, que el Covid19 llegó para quedarse,

Aunque encontraran una vacuna mañana, somos casi
ocho mil millones de personas en el mundo, lo que impli
caría tener que producir, transportar, almacenar y dosifi
car 7,777,777 vacunas diarias para lograr tener inmunidad
de rebaño para inicios del año 2024. Es decir, que más
bien, tenemos que aprender a convivir con el virus, nos
guste o no. Y esta será la nueva normalidad.

En la realidad que nos toca vivir, millones de personas
se quedarán sin trabajo, otros tantos se contagiarán y
también, cientos de miles, morirán.

¿Acaso ya salió este gobierno a decirte estas cosas? ¿Ya
te advirtieron que de tener que volver a la calle para tra
bajar, la mejor forma de minimizar contagios es guardan
do sana distancia y haciendo obligatorio el uso de
cubrebocas y caretas como equipo de protección de terce
ros? ¿Ya estás viendo campañas masivas de comunicación
sobre cómo usar correctamente tales aditamentos?

¿Cómo se deben desechar para que no se conviertan en
focos masivos de contagio?

¿Acaso ya nos están hablando de que en 15 días no vol
veremos a vivir como hace apenas tres meses? ¿Ya nos
están preparando para que las empresas puedan escalo
nar horarios laborales? ¿Ya te hablaron de cómo deberás
andar en el metro?

Cuando comenzaron los contagios, nos invitaron a sa
lir a comer y a darnos abrazos. Cuando se les pidió preve
nir contagios no hablaron de estampitas y "detentes"
Ahora que se percibe la presencia del Covid19 por largo
plazo ¿nos están hablando de refinerías, de energías an
ticuadas, de liberar criminales, de béisbol y hasta del Inegi
haciendo trabajos del SAT o real y concienzudamente nos
están preparando para la nueva normalidad? ¡33
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Ni se imaginan todo lo que se intenta pasar por las aduanas.
Armas, botellas de vainilla que en realidad tienen metanfe
taminas, cheques por más de 100 mil dólares, bueno, hasta

cocaína en ataúdes y personas que dicen ser de la DE Apara pasar sin
ser revisados, ¡así como lo están leyendo!

Súmele que Santiago Nieto, reveló que la Unidad de Inteligen
cia Financiera investiga al menos a seis administradores de adua
nas por lavado de dinero, tres de los cuales ya fueron cesados de
sus cargos.

En lo que va del gobierno de AMLO van tres. Sí. Tres cambios de
titular en la Administración General de Aduanas, pero esta vez el
Presidente le dio el puesto auno de sus hombres de confianza, quien
lo representó en el INE y avanzó en los planes presidenciales en la
Secretaría del Trabajo: Horacio Duarte.

Ahora, Duarte tiene un trabajo monumental, que es acabar con la
corrupción en las aduanas. Pero no crea que está solo, pues para su
suerte existe la Confederación de Asociaciones de Agentes Aduanales
de la República Mexicana (CAAAREM) que ya tuvo un acercamiento
con el nuevo funcionario.

¿¡Y qué les cuento!? que la CAAAREM va vs. la corrupción en las
49 aduanas, incluso le presentaron un proyecto a Duarte con accio
nes específicas contra las prácticas comerciales fraudulentas que
permean en la cadena logística de la importación y la exportación.
Obvio para mayor efectividad debe haber colaboración entre autori
dades y el sector privado.

El presidente de la Confederación, Arturo Reyes Rosas, y el primer
vicepresidente, José Ignacio Zaragoza Ambrosi, le entregaron a
Duarte el proyecto para combatir conjuntamente la corrupción, el
cual, de hacerse bien reforzará la recaudación de impuestos y fo
mentará las importaciones y exportaciones.

De acuerdo con Reyes, los agentes aduanales son aliados estraté
gicos de la autoridad en el combate a la ilegalidad y el cumplimiento

del E stado de Derecho, para eso nació la figura en 1918 y desde enton
ces, la CAAAREM trabaja para hacer cumplir la normatividad en
nombre de los importadores y exportadores.

"El proyecto que traemos se enfoca en las prácticas comerciales
fraudulentas que en conjunto, los sectores productivos del país y
los eslabones de la cadena logística, podemos combatir", recalcó en
la reunión.

Además puso énfasis en velar por la conducta ética de los Agentes
Aduanales y redoblar los esfuerzos de las certificaciones para toda la
cadena logística. Y dice bien, se deben tener perfiles cuyos estándares
de seguridad y anticorrupción sean avalados por la Organización
Mundial de Aduanas.

El proyecto seguro le cayó como anillo al dedo a Horacio Duarte,
quien tiene un papel clave no sólo para frenar la corrupción, sino en
materia de seguridad y fiscal.

Y es que la recaudación del IVA proveniente de operaciones de
comercio exterior registró una caída anual de 8.1% en 2019, al su
mar 679 mil millones de pesos, de acuerdo con el Informe Tribu
tario y de Gestión del SAT. Además, en ese año, la recaudación del
IVA representó el 69.7% del total recaudado por operaciones de
comercio exterior.

Este año, por el Covid19tuvieron una baja por el freno en la im
portación y exportación de mercancías. Hubo disminución no sólo
en la recaudación, sino en las operaciones.

Reyes incluso dijo a El Financiero que Nuevo Laredo, la aduana
más importante de México, registró una disminución en sus opera
ciones de 34.19% en abril, la de Tijuana cayó 25%, y otras aduanas
mostraron una contracción de hasta 50% en su actividad.

Por cierto, ¿ya vieron que sigue enla nómina el exduartista Óliver
Aguilar Yunes, administrador central de equipamiento e infraes
tructura aduanera? Fue señalado en una de las 26 empresas irregu
lares que pusieron entre sus socios a AMLO y a su esposa Beatriz. E3
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Uno de los personajes emblemáti
cos del Cártel de Sinaloa huyó de
prisión domiciliaria en Estados
Unidos, se trasladó velozmente a

México, nadie se dio cuenta pero regresó a su
natal Sinaloa con sus amigos, estuvo con su
familia, asistió a fiestas y luego lo mataron.
Todo esto ocurrió en 10 días y de nada de es
ta travesía se enteraron, a tiempo, las auto
ridades mexicanas.

La reconstrucción de lo que ocurrió con Jo
sé Rodrigo Aréchiga Gamboa, El Chino Antrax,
la han podido hacer las oficinas de inteligencia
mexicanas después de que fuera asesinado y
su cuerpo apareciera el sábado pasado.

De acuerdo a las primeras conclusiones de
los investigadores, la muerte del que fuera el
líder de los sicarios personales de la familia
Zambada y luego operador de trasiego de
drogas desde Sudamérica y luego Europa, no
fue fortuito y tampoco será el único crimen.

Como todas las venganzas y los ajustes
por traiciones prevén las autoridades más
crímenes.

Pero el caso podría no ser sólo un asunto
cualquiera, una pugna que dirime a su ma
nera, internamente, como tantas, uno de los
cárteles más poderosos de América Latina. La
fuga, el reencuentro con sus amigos sina
loenses y su muerte podría ser una operación
encubierta de las Covid19 estadounidenses,

al menos es una hipótesis que las unidades
de inteligencia no descartan.

Resulta que a Aréchiga Gamboa, fue un
joven muy amigo de los hijos de Ismael Zam
bada García, El Mayo, identificado como uno
de los líderes históricos del Cártel de Sinaloa

Creó el grupo de sicarios Los Antrax, equipa
do y entrenado casi como un grupo parami
litar. Desde esa posición, responsable de la
seguridad de la familia, especialmente los
herederos Zambada, profundizó no sólo su
amistad sino su confianza, además de ganar
mucho dinero, y estar cerca incluso de los
hijos de Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, otro
de los líderes de ese grupo criminal. Tal fue
el nivel de cercanía que logró tener su propia
célula para el tráfico de drogas y de armas, y
se convirtió en uno de los operadores, hasta
que fue capturado en 2014 en Holanda.

Las Covid19 de Estados Unidos lo identi

ficaron desde por lo menos tres o cuatro años
antes como una pieza vulnerable, porque
disfrutaba de la ropa, viajes y fiestas de lujo.
Así que documentaron, a través de él, una
parte de la estructura del Cártel de Sinaloa. A
diferencia de la familia Zambada, que en ge
neral ha mantenido un menor perfil

Fue extraditado en 2015, lo procesaron por
distintos delitos vinculados a las drogas, bajo
la causa 13CR4517DMS. Su caso permanece
sellado el la Corte Federal de San Diego.
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Hay dos pequeños detalles, las autorida
des de Estados Unidos identificaron siempre
a quien sus amigos llamaban El Chino Antrax,
como un "lugarteniente clave" de El mayo
Zambada, el capo que siempre han dicho que
quieren capturar. Y a pesar de identificarlo
en este papel, que incluso colocaron en el jui
cio, sólo lo sentenciaron a siete años de pri
sión y la mayor parte del tiempo lo
mantuvieron en prisiones de mediana segu
ridad y desde enero de este año en custodia
domiciliaria.

Los documentos del juicio, en el que
Aréchiga Gamboa dijo estar arrepentido de
todo lo que hizo, plantean que accedió a con
vertirse en testigo protegido.

Se escapó el 6 de mayo pasado, a pesar de
tener brazalete, al menos eso notificaron las
autoridades. Cruzó la frontera fácilmente y
llegó hasta Culiacán. Hay versiones que ase

guran que lo recibieron los hijos de Guzmán
Loera y hasta le hicieron fiesta de bienvenida.
Pero mientras eso ocurría investigaron con
sus fuentes en la Unión Americana y, al pa
recer, sostienen las áreas de inteligencia, fue
enviado por las Covid19 americanas con lo
calizador para ubicar a varios blancos del
cártel, uno de ellos Zambada García.

El viernes 15 de mayo, un comando llegó
hasta la casa de Ada, hermana de Aréchiga
Gamboa y destrozaron la fachada con armas
que penetran las paredes de cemento. Desde
adentro dieron la batalla, hasta que los ven
cieron y se llevaron al Chino Antrax, su her
mana y cuñado. El sábado los tres aparecieron
muertos en una camioneta y las muertes
continuaron. Es una de las principales hipó
tesis de las autoridades mexicanas. Ayer lo
velaron a ritmo de tambora y acudieron de
cenas de sus conocidos y admiradores.
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— Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
1 Conforme en el país se procede a la

apertura de las actividades pro
ductivas, la comunidad científica
mundial discute cómo atajar los

# efectos perniciosos en la salud pú
blica. Categóricamente, se dice, hay dos mane
ras: o se encuentra una vacuna que inmunice
a la población, o bien, ésta adquiere inmuni
dad por haber adquirido y superado al virus,
que es la forma natural como las especies se
adaptan a las siempre cambiantes condiciones
ambientales. Dependiendo del camino por an
dar, son las decisiones y protocolos a aplicar. Si
la decisión es esperar a la seguridad total de
una vacuna, entonces el confinamiento y con
troles draconianos son lo indicado, pues se tra
ta de detener los contagios y ganar la carrera
por una nueva vacuna. Si, por el contrario, la
opción es contener al virus lo suficiente para
que la población genere inmunidad y reduzca
por ésta la letalidad del mismo, entonces algo
como el camino sueco sería lo indicado. Lo que
no puede suceder es persistir en un pasmo in
definido, que ya se refleja en miles de vidas
perdidas, millones de empleos y destrucción
de valor por muchos billones de dólares, en lo
que puede ser la mayor recesión de la época

contemporánea.
2 En Suecia (Karlson, Stern, Klein, "Inmu

.nidad de grupo es la única opción

realista, la cuestión es cómo llegar ahí de ma
nera segura", Foieign Affairs, 12 de mayo de
2020) no se adoptó el drástico modelo chino,
en el cual 50 millones de personas estuvieron
bajo cuarentena en la provincia de Hubei, ni el
de otras democracias occidentales que toma
ron agresivas medidas autoritarias de confi
namiento y paro para combatir al nuevo
coronavirus. Para mediados de marzo, y Mé
xico no fue la excepción, casi todos los países
de la OCDE habían implementado alguna for
ma de paro con cierres en las escuelas y uni
versidades, centros laborales y transporte
público; restricciones o prohibiciones de reu
niones públicas y límites a la movilidad inter
na e internacional. Sólo Suecia fue la

excepción en Occidente, pues no declaró un
estado de emergencia, sino que pidió a sus
ciudadanos adoptar medidas de distancia
miento social de manera voluntaria

3 Los suecos adoptaron algunas restriccio
.nes para aplanar la curva de contagios,

como limitar reuniones de más de 50 perso
nas, cierre de bares, educación a distancia en
prepas y universidades, entre otras, pero evi
taron los duros controles, multas y uso de la
fuerza; cambiaron su comportamiento, pero
no tan a fondo como en otros países. Muchos
restaurantes permanecieron abiertos con lí
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mites al aforo, los niños fueron a la escuela
con medidas sanitarias y en contraste con la
vecina Noruega o algunos países asiáticos, no
se utilizaron tecnologías de geoposiciona
miento o aplicaciones móviles para evitar
afectaciones a los derechos humanos.

4 Las autoridades no refieren oficialmente

. alguna cifra de inmunidad de grupo, pe
ro varios científicos consideran que es actual
mente de más de 60°/fr, lo que es directamente
una consecuencia de haber mantenido abier

tas las escuelas, restaurantes y la mayoría de
los negocios. Anders Tegnell, el jefe epidemio
lógico de la Agencia Sueca de Salud Pública,
sostiene que la ciudad de Estocolmo podría

alcanzar la inmunidad de grupo a finales de
mayo. A cambio, Suecia mantuvo una cierta
normalidad económica con una letalidad por
debajo de las tasas de otros países europeos.
Cuando el mundo enfrente una segunda olea
da, lo que podría suceder en el próximo in
vierno, Suecia habrá dejado atrás lo peor de la
pandemia, resintiendo entonces menores
efectos,

5 Tal estrategia no es públicamente repli
. cable, pero sostiene una buena parte del

"core" científico, la inmunidad es la única for
ma de realmente regresar a la normalidad, es
decir, a no hacer inútil la forma en que vivi 
mos, que es social, afectiva y económicamen
te abierta.
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El ingreso o renta básica universal
es una idea cuyo tiempo parece
haber llegado, especialmente en
el contexto de la pandemia de Co
vid19. Este modelo de concebirla

justicia social e igualdad de oportunidades,
desarrollado a profundidad en los trabajos del
filósofo Philip Van Parijs, propone algo muy
sencillo: garantizar que todas las personas re
ciban del Estado una cantidad de dinero de

manera mensual.

No se trata de subsidios para complementar
los ingresos de grupos en situación de vulnera
bilidad económica, transferencias para mitigar
condiciones de pobreza o un seguro orientado
a proteger a las personas ante el desempleo.
Tampoco de recursos orientados a sustituir
bienes públicos primarios, como ocurre con la
idea del voucher educativo. Estamos hablando

de un ingreso, del equivalente a un "sueldo"
público mensual que, de acuerdo con el mode
lo, tendrían que recibir todas las personas en
calidad de miembros de la comunidad.

Teóricamente el ingreso básico tiene seis
características centrales: 1) equivale a una
renta personal y no de una transferencia
complementaria al ingreso personal; 2) es bá

sico porque debe establecerse a partir de
identificar cuál es el monto requerido para
que las personas pueden gozar de una vida
digna y libre; 3) se entiende universal en el
sentido que lo deben recibir todos los miem
bros de la comunidad, independientemente

de su situación socioeconómica; 4) es incondi
cional pues no establece requisito o condición
alguna para poder recibirlo, como ocurre con
transferencias focalizados o el seguro de des
empleo; 5) es periódico y se debe recibir men
sual o quincenalmente a lo largo de una vida;
6) requiere financiarse con un impuesto pro
gresivo sobre la renta.

Algunos de estos aspectos se han traducido
en polémicas importantes, por ejemplo, que se
garantice un ingreso básico también a quienes
tienen ingresos altos, no establecer algún tipo
de obligación de reciprocidad para quienes re
ciban el ingreso, que quienes pagan impuestos
financien el ingreso básico o su carácter mis
mo de renta individual periódica.

Más allá de sus elementos teóricos, algunos
países han explorado la posibilidad de crear el
ingreso básico con algunas variantes. En los
Países Bajos se desarrolla un programa piloto
divido en cuatro grupos que reciben recursos
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con diferentes tipos de condicionamiento.
En España, el gobierno encabezado por

PSOE y Podemos, desarrolla un modelo de ren
ta mínima vital que se proyecta iniciará en ju
nio próximo, beneficiando en su primera etapa
a 100 mil hogares con montos que pueden al
canzar entre 500 y mil euros mensuales. Mien
tras en México, casi un centenar de legisladores
de diferentes partidos impulsan un ingreso
vital mínimo de tres mil 746 pesos mensuales
para quienes han sido afectados económica
mente como resultado de la pandemia.

El caso más emblemático, lo representa el
experimento desarrollado en Finlandia desde
2017 y cuyo reporte final fue hecho público este
mes. Alo largo de dos años, el gobierno finían
dés transfirió mensualmente 560 euros a dos

mil personas desempleadas seleccionadas al
azar. Las conclusiones destacan que las perso
nas que participaron en el experimento mostra
ron satisfacción con su calidad de vida, mayores
condiciones de bienestar y experimentaron me
nos problemas de salud mental, como depre
sión o estrés. Aunque los resultados encuentran

poca relación del ingreso básico con capacidad
para integrarse al mercado de trabajo, lo cual
debe tomarse con prudencia considerando el
periodo que abarca el experimento.

La pregunta relevante es si debemos seguir
explorando modalidades de ingreso básico que
ayuden a reducir las brechas de desigualdad y
eviten que las personas enfrenten deterioro en
sus condiciones de vida, en especial ante la
precarización de las condiciones del mercado
de trabajo, las consecuencias económicas de la
pandemia y los efectos probable de la automa
tización en los próximos años. La idea de trans
ferir dinero a las personas como equivalente a
un sueldo seguirá siendo sin duda polémica,
pero parece ser una alternativa viable para
evitar que millones de personas sean dejadas
atrás, en condiciones de marginación y pobre
za, o que deben vivir una vida poco plena como
resultado de condiciones de trabajo e ingresos
cada vez más precarios. H3

5 Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP
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El fin de 1a dinastía
Raymundo Riva Palacio
> Pancho Aguirre ior varios años estuvo soñando con tener un canal de televisión, pero una vez
concedida, incumplió con su pago y fue obligado a liquidar una fuerte multa. Tuvo que endeudarse y
vender propiedades, apostando a que el cambio de gobierno ¡o ayudaría, pero ¡a genuflexión no hacía
efecto en un presidente gue piensa gue no necesita a ningún medio para alcanzar sus propósitos

1ER. TIEMPO: El inicio y ¡a entro
nización. El 15 de junio del año
pasado, Francisco Aguirre Gó
mez dejó en las manos de su hijo
Juan Aguirre Abdó, la dirección
general de Grupo Radio Centro

con la cual mantuvo firme el control de la

dinastía familiar en esa empresa legendaria
que empezó 73 años antes, cuando su padre,
Francisco Aguirre Jiménez fundó Cadena
Radio Continental en la frecuencia 1030 AM

y que se convirtió en la Organización Radio
Centro en 1952. Aguirre Jiménez entró en la
radio durante el gobierno de Miguel Ale
mán, cuando comenzó a desarrollarse la
industria de la radio y televisión, que apro
vechó para ir acumulando concesiones, co
mo Radio Centro y Radio Éxitos, que
iniciaron transmisiones en 1952. Bajo el co
bijo del gobierno de Gustavo Díaz Ordaz,
Aguirre Jiménez fundó en 1965 la Organiza
ción Impulsora de Radio, y en 1966 añadió
las populares estaciones de Radio Varieda
des y La Z, que hoy en día continúa siendo la
de mayor rating en el cuadrante. El grupo
fue altamente exitoso, con innovaciones,
como transmitir una hora diaria con músi

ca de Los Beatles, con lo cual Aguirre Gómez
presumía haber creado "la beatlemanía en
México". Cuando murió Aguirre Jiménez en
1979, su esposa María Esther asumió la pre
sidencia del Consejo de Administración —
que tuvo hasta 2008, cuando falleció— a
quien reemplazó Pancho, como es común
mente conocido su hijo, y la dirección de
Grupo Radio Centro quedó con su hermano
Carlos. Pancho Aguirre había sido el opera
dor político de la familia durante años, mos
trando una audaz zalamería con el

presidente en turno. En un viaje a Washing 
ton, invitado por el presidente Carlos Sali
nas, junto con un grupo de empresarios, no
perdía momento para hacerse espacio en
tre sutiles empellones para quedar siem
pre en la primera línea cuando lo iban a
saludar o platicaban con él durante el via
je. Años después, en una fiesta de cum
pleaños de Alejandra Sota, vocera
presidencial, persiguió por todo el jardín al
expresidente Felipe Calderón hasta que
logró llegar a él para solamente saludarlo
y susurrar cosas melosas al oído. De trato
amable, pero de alguna manera distante,
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Pancho Aguirre fue acumulando poder y am
bición, hacia afuera y hacia adentro de la fami
lia, a la que, sin escrúpulos, quitó de su camino
y de la empresa que era familiar, para entro
narse al frente de ese grupo, uno de los princi
pales, por décadas, del país.

2 DO. TIEMPO: La ambición de

Pancho. El recorrido de años de

Francisco Aguirre Gómez por la
empresa que fundó su padre fue
exitosa, mientras se mantuvo
dentro del ámbito en donde sur

gió: la radio. Pero cada vez que Pancho se salió
de esa zona de comodidad —por la larga expe
riencia familiar— se metió en problemas. Con
el respaldo del presidente Gustavo Díaz Ordaz,
el patriarca de la familia, Francisco Aguirre
Jiménez, obtuvo la concesión de televisión
abierta después de que en 1955 le entregaran
tres, los canales 2,4 y 5, a lo que para entonces
se llamaba Telesistema Mexicano, convertida
mucho después en Televisa, y de que en 1965 el
jefe del Grupo Monterrey, Bernardo Garza Sa
da, logró una más para lo que fue Televisión
Independiente de México, que operó el Canal 8
hasta 1973, cuando se fusionó con la empresa de
Emilio Azcárraga Milmo. La concesión se le
entregó a la Corporación Mexicana de Radio y
Televisión en 1967, que apareció como el Canal
13. Como era tan natural como respirar en aque
llos años, la primera transmisión del llamado
Canal 8, fue el Informe Presidencial del 1 de sep
tiembre de 1968. Estaba Díaz Ordaz en medio del

conflicto estudiantil, y el canal lo apoyaba, pero
la gracia no duraría mucho tiempo. Tres años
después el empresario poblano Alejo Peralta
adquirió el 49% de la compañía, y al año si
guiente le vendió sus acciones al gobierno del
presidente Luis Echeverría. Cinco años después
de haber iniciado la experiencia en televisión, el
gobierno compró 41% de las acciones que esta
ban aún en la familia. Aguirre ha dicho que no
hubo tal compra, sino que Echeverría se las
arrebató. Es posible, porque se vivían tiempos
de enfrentamiento con el sector privado, y esto
lo dejaba televisivamente con un flanco débil
ante la opinión pública. Echeverría fundó lo que
sería Imevisión, en 1972, con los canales 7,13 y

22 en la Ciudad de México, y Pancho Aguirre se
quedó con la idea fija de tener un canal de tele
visión. Pero antes se deshizo de su familia en la

empresa. A finales de 2013, mediante una rees
tructuración de la sociedad de familiares, le qui
tó la dirección del grupo a su hermano Carlos y
lo sacó del Consejo de Administración, junto con
sus hermanos María Esther, José Manuel y
Felipe. Les pagó 500 millones de pesos y se que
dó como propietario de la empresa. En mala
hora para un grupo legendario.

3ER.TIEMPO: La debacle de Pan

cho. Durante varios años Fran

cisco Aguirre Gómez estuvo
soñando con tener un canal de

televisión. Buscó socios mexica

nos y extranjeros para pujar por
una concesión. No se habían abierto

concesiones en cuatro décadas hasta noviembre

de 2014, cuando el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones abrió dos para operar cada una 123
zonas de cobertura, lo que las harían cadenas na
cionales. Radio Centro y el Grupo Imagen se que
daron con ellas. El problema para Pancho Aguirre
fue que incumplió el pago de tres mil millones de
pesos como contraprestación y, ante la imposibi
lidad de pagar el precio exorbitante que había
ofrecido por la concesión, desistió de quedarse con
ella y fue obligado a pagar una multa de 415 mi
llones de pesos. Tuvo que endeudarse y vender
propiedades para pagar, apostando, como suele
decir él, que el cambio de gobierno lo ayudaría.
Como toda la vida, la publicidad oficial era su es

peranza., para lo que se deshizo de Carlos Loret,
crítico acérrimo del presidente Andrés Manuel
López Obrador, y reclutó voces afines al nuevo

régimen para complacerlo. Radio Centro se pintó
de moreno, como antes de azul, blanco y tricolor.
Aguirre, sumiso y oportunista con presidentes,
pensó que López Obrador sería igual. Su chasco
fue que la genuflexión no hacía efecto en un pre
sidente que piensa que no necesita a ningún me
dio para alcanzar sus propósitos. No hubo la
publicidad que esperaba y los programas oficia
listas que metió en sus frecuencias tampoco ge
neraron ingresos. El flujo comenzó a faltar y
empezaron los recortes de programas y personal.
Y el colmo fue que los problemas internos entre
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conductores y colaboradores hicieron que sus no
ticieros fueran más famosos por los pleitos que
por sus contenidos, Financieramente en picada,
la semana pasada vendieron la joya de la corona
a MVS: la estación 97.7 FM, que transmite música
en inglés y que cuenta con el mayor rating del
grupo. MVS pagó 450 millones de pesos por la es
tación (poco más de 18 millones de dólares) en una
negociación con dos meses de duración que inició

por iniciativa de Aguirre. El dinero será para pa
gar a los bonistas, que le habían prestado para
quedarse con la televisión, y a quienes ya les in
cumplió en tres ocasiones, generando más multas
y problemas. El dinero se le agotó para cumplir
con compromisos de ese volumen y Pancho Aguí 
rre debe estar despertando un sueño dentro de
una pesadilla donde el horizonte es que se decla
re muy pronto en quiebra. H3
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Lo que hasta hace poco tiempo se consideraba por muchos
como una utopía o pensamiento mágico de personas
trasnochadas, ahora, a raíz de la pandemia, se está to
mando en consideración en varios países del mundo. Me
refiero al Ingreso Ciudadano Universal u Renta Básica o

como le quieran llamar.
En nuestro país más de un centenar de diputados y diputadas,

encabezadas por la presidenta de la mesa directiva Laura Rojas,
presentaron hace unos días una proposición, como punto de acuer
do de urgente y obvia resolución, del otorgamiento de un "Ingreso
Básico Vital", que sería temporal y no condicionado a las personas
que han visto disminuido sus ingresos por efectos del Covid19.

Argumentan que otros países de América Latina ya han impul
sado ingresos extraordinarios para apoyar a las familias que sufren
los efectos de la pandemia.

En su argumentación incluyen los datos del Coneval, donde casi
la mitad de la población está en situación de pobreza y de ellos, cer
ca de 10 millones se encuentran en pobreza extrema y reciente
mente, su titular indicó que, a raíz de esta situación de crisis de
salud, la pobreza podría alcanzar a otros 10 millones de mexicanos.

En la propuesta de los diputados se calcula que dar un apoyo
equivalente a cubrir la línea de bienestar, que actualmente es de dos
millones 660.37 pesos, a los casi 35 millones de hogares mexicanos,
tendría un costo mensual de menos de 100 mil millones de pesos.

El senador Clemente Castañeda, coordinador de Movimiento
Ciudadano, también abogó hace unos días por lo que él denominó
"Ingreso Mínimo Vital", mismo que sería entregado durante tres
meses y podría ser renovado por dos meses adicionales.

La cantidad a otorgar equivaldría a un salario mínimo mensual,
o sea, tres mil 696.60 pesos. Planteó que sin duda habría que modi
ficar el presupuesto y que la cantidad a entregar significaría mucho
menos de lo que ha perdido Pemex en unos cuantos meses, y que

no se diga que no alcanza.
En la Cámara de Diputados existen ya varias propuestas desde

hace varios años y todas han ido a parar a la congeladora; quizás ha
llegado el momento de aprobar alguna, no solo por la emergencia,
sino por lo que venimos diciendo muchos desde hace varios años:
es la única forma, dentro de este sistema económico, de reducir la
desigualdad creciente que hoy lastima a todos.

El presidente de la Red Renta Básica en España, Daniel Raven
tós, ha manifestado que por lo menos se debería de garantizar el
ingreso incondicional al conjunto de la población o a la persona que
lo solicite hasta terminar el año. El gobierno español ya está en los
trámites finales de aprobar una renta mínima temporal destinada
a personas con ingresos bajos o sin ingresos.

Una de las primeras consideraciones que hay que hacer con las
propuestas que existen en varios países, incluyendo el nuestro, es
la crítica que siempre hemos hecho sobre que toda ayuda requiere,
en primer lugar, que se demuestre que se es pobre, de bajos ingre
sos o sin ingresos, y esto siempre lastima la dignidad humana. Por
lo que defendemos que se otorgue a todos, sin distinción, o al me
nos a quien la solicite.

No debería haber problema para financiarla en nuestro país, si
en realidad existieran los 500 mil millones de ahorros por la co
rrupción, más los 200 mil millones que ha habido de ahorros por
las compras consolidadas y no digamos las cantidades estratosfé
ricas que se deben de haber recuperado gracias a las acciones de
la UIF.

No obstante, dada la situación de millones de compatriotas, es
responsabilidad del gobierno conseguir los recursos para hacer
frente a esta situación. Ahora quizás lo más importante es pedir a
los miembros de nuestro Congreso que por favor se pongan de
acuerdo rápidamente en una propuesta, porque instrumentarla va
a llevar algún tiempo y eso es lo que no se tiene en este caso. f!9
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5 Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
Las estadísticas oficiales registran a

nivel global más de 300 mil muertos
víctimas del coronavirus, pero las
tasas de sobremortalidad han creci

do de forma impresionante en el mundo, sin
que los gobiernos puedan explicar las razones
de los decesos.

Entre febrero y marzo, en Italia murieron
12 mil 428 personas contagiados por Covid19
y otras 12 mil 900 perecieron por otro tipo de
padecimientos, rebasando así el promedio de
muertes de los últimos cinco años.

En el mismo periodo, los muertos oficiales
por coronavirus en Estados Unidos fueron mil
890, pero hubo seis mil decesos más por otras
razones. En Alemania hubo dos mil 218 falleci

mientos atribuidos a la pandemia, más tres mil
706 decesos.

Mientras las autoridades sanitarias de

aquellos países ya ajustan protocolos y proce
dimientos para saber si esas muertes estuvie
ron relacionadas con el coronavirus y no
fueron diagnosticados, en México ya hablamos
del regreso a la cotidianidad.

No hemos superado el pico de la pandemia
ni la caída en la curva de contagios, pero ya
estamos en vías de reabrir las actividades eco

nómicas de manera escalonada. De hecho se la

han pasado diciéndonos cada 15 días que ya
viene el pico más alto de contagios.

Es difícil pensar que en algún momento
empezaremos a ver la luz al final del túnel, pe
ro lo que resulta realmente inquietante es pen
sar en cómo va a ser la nueva normalidad.

Si el coronavirus llegó para quedarse, mien
tras no exista una vacuna que nos mantenga a
salvo, la vida no será la misma y tendremos
que transformar la forma en que nos relacio
namos con los demás.

El reto es mayúsculo porque incluye resol
ver problemas estructurales y campañas de
sensibilización social, con cambios radicales de
comportamiento.

En un país donde más de 10.5 millones de
habitantes no tienen agua potable, ¿cómo de
cirles que el lavado de manos con agua y jabón
salvará sus vidas?

Cifras del Instituto Mexicano del Seguro So
cial (IMSS) indican que 500 mil personas per
dieron sus empleos en sólo los últimos dos
meses, y datos del Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (Inegi) revelan que más de
31 millones de personas viven en el empleo
informal, lo que representa 56% de la pobla
ción ocupada de todo el país.

La gran mayoría de todos ellos asumió el
riesgo de contagiarse para evitar el colapso de
su economía familiar; era preciso llevar comi
da a su mesa y si para conseguirlo era nece
sario salir de casa y exponerse al virus, lo
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hicieron y lo seguirán haciendo.
Las relaciones personales también sufri

rán un cambio radical. ¿Dónde quedará la
magia del beso en la primera cita? ¿Dejaremos
de usar los abrazos como demostraciones de

afecto? Ya imagino las campañas de planifi
cación familiar con Susana Distancia como

tercero en discordia.

Hasta en los desfiles de moda habrán de

incorporar nuevos modelos y materiales tex
tiles. Cubrebocas, mascarillas, guantes y capas
de protección que serán los protagonistas de
los próximos desfiles de moda internacionales.

Las tecnologías de la información, más en
boga que nunca, serán las estrellas de la comu

nicación masiva. Atrás quedarán las campañas
electorales a ras de tierra, los candidatos tocan
do puertas, cargando niños y comiendo tacos
en los puestos del mercado.

El problema es que candidatos y gobernan
tes pueden caer en la falsa ilusión del mundo
virtual y ser engañados por una realidad
inexistente, porque la pobreza, el desempleo y
la violencia persisten, se agravan, crecen.

Los ciudadanos pueden empezar a compor
tarse como sublevados y los grupos criminales
pueden terminar de apoderarse de los espacios
físicos, abandonados por los gobiernos.

Entonces sí, el Covid19 será el menor de
los problemas. EH
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línealO
DEMIS FUENTES

Entre críticas, el Congreso sesio
nó presencialmente el martes para
intentar ponerse al corriente con
algunos pendientes.

Pero todo indica que, por per
der tanto tiempo en jaloneos, haber
sacado a los legisladores de la cua
rentena en la semana de más con
tagios servirá de poco.

Y todo porque no habrá tiem
po de que las reformas en material
electoral —las que más urgían— es
tén listas antes de los plazos legales.

Aunque no duden que lo que
venga sea una argucia para hacer a
un lado el calendario.

Cuando falta la organización,
siempre queda ila maña!

Como a nivel federal los créditos

de 25 mil pesos fueron más des
deñados que solicitados, la CDMX
prepara un padrón de trabajadores
informales para sumarlos a la lista
de beneficiarios.

Ayer se confirmó que aún no
está terminada la lista definitiva.

Habrá que estar pendientes de
los destinatarios, porque más de
uno teme que haya una búsqueda
en calle de posibles destinatarios,
sino que se vuelvan un guiño a re
genteadores... perdón... a líderes de
grupos de los que tanta lata dan
con manifestaciones y bloqueos.
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POBRES Y RICOS
"Acusóme, padre, de que soy un cabrón". Eso
le dijo el penitente al curita joven en el con
fesionario. "No eres el único, hijo le indicó el
sacerdote. El mundo está lleno de cabrones,
si me es permitido expresarme así al impar
tir el vivificante sacramento de la reconcilia
ción. Tantos hay, y tan ubicuos y mal inten
cionados, que para prevenir sus asechanzas
es necesario ser un poco igual que ellos. Mi
abuelo materno, que hace años se fue al
Cielo (mi abuela dice que a otra parte), solía
recitar una piadosa oración a ese propósito:
'Santo señor San Alejo: te pido con devoción
que me quites lo pendejo y me aumentes lo
cabrón'". "Eso está muy bien, padre admitió
el penitente, pero yo soy cabrón en la acep
ción segunda que registra el diccionario de
la Academia. Esa definición parece referirse
a mí: 'Cabrón. Se dice del hombre al que su
mujer es infiel, y en especial si lo consiente'.
Yo soy así, padre. Mi esposa, que es mujer en

flor de edad, dueña de exuberantes prendas
físicas, libidinosa, ardiente y una maestra exi
mia en artes de colchón, me pone el cuerno
con el primer hombre que se le presenta, y
yo nada hago para frenar sus desenfrenos".
"Entiendo, hijo repuso el sacerdote al tiem
po que miraba su reloj, Pero advierto que se
me ha acabado el tiempo. Debo salir corrien
do al Obispado. Ya no puedo ni siquiera dar
te la absolución. Iré a dártela a tu casa. Dime:
¿cuál es tu dirección?". "Padre contestó el
tipo en tono de reproche. Soy cabrón, pe
ro pendejo no"... Tessagy Agetro, uno de los
pensadores más lúcidos en la Europa actual,
tiene una teoría que seguramente no com
partirán los turiferarios de la 4T, pero que es
aplicable al México de nuestros días. Afirma
el conocido politólogo: "Para que haya me
nos pobres se debe propiciar que haya más
ricos. La riqueza genera siempre más riqueza,

en tanto que la pobreza es infecunda por sí

misma, y sólo engendra más pobres. El pro
blema de algunos países de América Latina
es que su tradición religiosa ve en el dinero
'el estiércol del diablo'. La riqueza es vista ahí
con hostilidad, y quienes la poseen son hosti
gados, y aun a veces perseguidos. Contraria
mente, en las naciones de raíz nórdica, ger
mana o anglosajona, la riqueza se ve como
una bendición que Dios envía al hombre co
mo premio a su trabajo. Cuando a los pobres
se les considera a todos buenos por el solo
hecho de ser pobres, y a todos los ricos se
les juzga malos por el solo hecho de ser ricos,
se están abriendo las puertas a una mayor
pobreza. Acabemos con los pobres creando
oportunidades para que se hagan ricos". Di
fícil será que ideas así sean aceptadas por un
régimen cuyo Presidente exhorta a los ciuda
danos a tener un solo par de zapatos como
medio para ser felices. Parece querer decir:
"Sigamos siendo pobres". En cambio yo sus

cribo todo lo anterior, con una salvedad: no
sé qué quiere decir "turiferarios"... Un hom
bre de la ciudad se propuso huir del munda
nal ruido, y a tal fin adquirió una finca rural.
Oyó decir que para los trabajos de la granja
necesitaría una muía, y le compró la suya a
un campesino. Por desgracia la maldecida
bestia le salió díscola y perezosa. La llevó
de regreso al vendedor. Le dijo: "La muía no
quiere caminar". El campesino le gritó a su
esposa: "¡Antelma! ¡Trae un chile de árbol de
los que estás asando en el comal!". Lo trajo
la mujer, y el ranchero lo introdujo en la parte
trasera de la muía. Al sentir ese urticante estí

mulo la rejega acémila escapó a todo galope
dando de respingos. "¡Madre mía! exclamó
consternado el citadino. Y ahora ¿cómo la

podré alcanzar?". Volvió a gritar el campesi
no: "¡Antelma!"... FIN.
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Algo anda mal en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador cuando cada vez
que uno de sus conocidos da positivo pa
ra covid19, la gente dice: "Sheffield, la es
peranza de México". O Fayas, o Murat o el
que sea que haya estado del amado líder.
Me cuesta trabajo creer que alguien desee
que el presidente se enferme de ese terri
ble virus, sobre todo tomando en cuenta de
que tiene problemas de riñon, hipertensión
y antecedentes de infarto. Además, ya di
jo el güerito Hugo LópezGatell que AMLO
no tiene fuerza de contagio, porque tiene
fuerza moral. ¡Ay, goooei! Ante este pano
rama, me resultó muy extraño escuchar a
un funcionario de la Presidencia decir que
AMLO no está enfermo y que no ha hechos
la prueba de detección del coronavirus. Qué
bueno que no lo tenga, pero... ¿qué necesi
dad había de aclararlo? Si el consejero ju
rídico Julio Scherer Ibarra tuvo que salir a
"aclarar" las cosas, es porque en algún lado
se sabe o se especula que el presidente es
tá malito. Y ya sabemos que cuando un po
lítico dice "eso no es cierto", es porque, muy
probablemente, sí sea cierto.

MERECEMOS LA MORICIÓN

Si hubiera un tribunal para decidir quién
debe morir por covid19 y quién debe sal
varse, los chilangos estaríamos jodidos y

condenados de antemano. Y es que no me
recemos otra cosa que la extinción luego
de ver que una banda secuestró a médicos
y enfermeras que vinieron de Chiapas y
otros estados ¡a ayudar! Si ya de por sí en
la CDMX no nos respetamos unos a otros
en tiempos normales, en estos tiempos de
cuarentena resulta una mentada que se les
agradezca con una extorsión a quienes vie
nen a arriesgar su vida por otros. Qué bue
no que la Procu capitalina logró rescatar al
personal médico, pero lo que se necesita es
que atrapen a que quienes llevaron a cabo
el secuestro, los encueren y los avienten al
Metro Pantitlán en hora pico y sin cubre
bocas para que se contagien. Y, ¡oh justicia
divina!, cuando lleguen ahogándose a un
hospital suplicando que les salven la vida,
que los atienda una doctora o un enferme
ro de esos a los que secuestraron. ¿A poco
no sería hermoso?

¿Y EL CUBREBOCAS, APÁ?
Tuve que salir para ir al médico y fue una
experiencia extraña, emocionante y muy

decepcionante. Extraño porque la mayor
parte del tiempo tengo que estar encerrado
oyendo a mis vecinos pelearse, follar o jugar
videojuegos. Ya extrañaba eso de ir por la
calle preocupado porque no he verificado el
coche y preguntándome si circulo ese día, si
verifiqué y si algún día me ganaré el melate.
Me di cuenta que no iba manejando de la
mejor manera, sino más bien distraído, co
mo si mi mente siguiera en cuarentena, por
lo que iba cambiando de carril y hasta con
exceso de velocidad sin darme cuenta bien

de que estaba a punto de embarrarme con
el Metrobús. Fue emocionante por el simple
hecho de dejar de ver las paredes del de
partamento y las ventanas de mis vecinos,
especialmente la de la modelo colombiana
que tiene la mala costumbre de andar pa

seándose desnuda por su casa ¡y a todas
horas! Lo decepcionante fue confirmar que
sigue habiendo mucha gente que nomás no
se cuida. Yo entiendo que muchos tienen
que salir a trabajar por necesidad, pero de
eso a que ni siquiera lleven cubrebocas, sí
calienta. Hay quienes andan por la calle co
mo si de verdad creyeran que a ellos no les
va a pasar nada. Han de traer una estampita
de AMLO en los calzones.
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Ayer se presentó el Plan Gra
dual hacia la Nueva Norma

lidad en la CDMX y lo que
tenemos es que partimos
del Semáforo Rojo que se si

gue. por lo menos hasta el 15 de junio o de
plano, hasta el 30 si continúan con una
capacidad hospitalaria mayor a 65% o
dos semanas de incremento de casos es

tables y la cosa es que prevén que el 3 de
¡unió será la fecha estimada de máxima
hospitalización, y es entonces cuando ini
ciará el regresa a la "nueva normalidad".
Lo que no se entiende es que a partir de 1
de junio se podrán abrir parques y espa
cios públicos en un 30% de su capacidad
para permitir a la gente salir a caminar y
ayudar a la salud mental de los habitantes
y se remician construcción, minería y fa
bricación de equipo de transporte; mien
tras que entre junio y Julio se reactivarán
la venta de bicicletas, la producción de
cerveza y sus cadenas productivas.
Con hermetismo y premura la

Secretaría úe Economía, de

Graciela Márquez, rechaza
abrir mesas de trabajo o dis
cvtir en Parlamento Abierto

con la 1P el Proyecto de Ley de Infraes
tructura de la Calidad que abrogaría la
actual Ley Federal Metrología y Norma
lización. El principal argumento que el ti
tular de Normas, Alfonso Cuati, utiliza

para impulsar el proyecto entre los sena
dores, es que el marco regulatorio forma

parte de los acuerdos a los que se llegó
para la aprobación del TMEC. Sin em
bargo, a decir de los propios negociado
res de ese tratado, saben que no existe
ninguna obligación en él que impida
continuar con la actual legislación
Hubo la primera sesión virtual

en el Senado a pesar de la
oposición de! PAN, PRI, MC
y PRD que exigían se reali
zara en forma presencial y

ahora sabemos que los legisladores tuvie
ron una rápida adaptación y que, al interés
mosteado por quienes integran la Comisión
Permanente, fue muy alta La sesión marcó
un hito y la presidenta de la Mesa Directiva,
Móníca Fernández, aguantó.
El calendario de comparecen

cias en el Senado es: Compare
cencia del secretario de Segu
ridad y Protección Ciudadana,
Alfonso Durazo Montano, será

viernes 22 de mayo; y el martes, el subse
cretario de Salud, Hugo López Gatell; y
para el jueves 28 de mayo, el gobernador
del Banco de México, Alejandro Díaz de
1 eón, comparecerá de manera virtual an
te la funta de Coordinación Política, Pen

diente está la participación del titular del
INSABI, luán Antonio Ferrer.
PD. No pierda de vista los últi

mos días de Sanjuana Martínez
al frente de Noümex Cada vez
más sola, cada vez más radical

cada vez más lejos de la 4T
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LA RAFAGA

¿DONDE ESTA LA ESTRATEGIA DE
SEGURIAD?

Grave la violencia en México, pues resulta
que el Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública dio a cono
cer que durante el mes abril cada 24 horas
fueron asesinadas de forma violenta 100

personas en las 32 entidades del país. Ade
más, el reporte mensual refiere que el mes
pasado, las fiscalías y procuradurías de los
estados registraron dos mil 950 homicidios
dolosos, así como 70 femlnicldios.
JUEZ VINCULA A PROCESO A 4
DEL CRIMEN ORGANIZADO

Un ]lie'/ federal vinculó a a proceso a cuatro
presuntos integrantes del crimen organiza
do, por su probable responsabilidad en el
delito de portación de arma de fuego, de uso
exclusivo de las fuerzas armadas. Los dete
nidos son Martín J,E", Carlos "L", José "V" y
Joaquín "M". Los hoy imputados se en
contraban junto a un vehículo, en un retén
improvisado, sobre la carretera internacio
nal de Tuxtla GutiérrezSan Femando. Ar

gumentaron que eran elementos de la Poli
cía Federal Ministerial de la FGR en San

Femando y al no poder acreditar que eran
policías se les aseguraron ocho armas de

fuego de distintos calibres: además, en el
vehículo, les encontraron una fornitura de

lona color negra, 748 cartuchos, dos juegos
de candados de mano con sus respectivas

llaves, una piemera color verde y dos pa
quetes en forma cuadrada confeccionados
con cinta canela, que contenían en su inte
rior yerba verde y seca, con las característi
cas de la marihuana.

CAYERON 4 NARCOMENUDISTAS

Cuatro presuntos integrantes de grupos
delictivos dedicados al narco menudeo y
responsables de la generación de violen
cia en la CDMX fueron detenidos en calles

de ía Colonia Peralvillo por la SSC, los
cuales operaban en la Alcaldía Cuauhté
mac. Se les encontró en posesión de 75
bolsas pequeñas de plástico transparente
con cierre hermético, que contenían un
polvo blanco con las características de la
cocaína. Además, 38 bolsas con aparente
marihuana, así como dinero en efectivo.

A5EGURAN DROGA EN SINALOA

Elementos de la Guardia Nacional detu

vieron a una mujer que viajaba en un au
tobús de pasajeros con alrededor de 4 ki
los 480 gramos de aparente crystal en una
mochila. Lo anterior se llevó a cabo cuan

do guardias nacionales efectuaban ins
pecciones aleatorias en la carretera Du
rangoVilla Unión, a la altura del kilóme
tro 200+900, donde ubicaron un autobús
de pasajeros procedente de Culiacán, Si
naloa, con destino al estado de Durango.
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Tratar de ocultar la gravedad del primer brote de
contagios por Covid19 a] interior de una unidad
militar, le costó al general de brigada Cruz Isacc
Muftoz Navarro, comandante de la cuarta zona

en Hermosillo, servir de ejemplo al interior del
Ejército de todo lo que un mando castrense no debe de ha
cer en tiempos de emergencia sanitaria.

El pasado 10 de abril una doctora con grado de subte
niente adscrita al puesto de control de Querobabi, sobre la
carretera que une la capital sonorense con Nogales, reportó
un brote infeccioso entre los soldados que atendían este
lugar. En los informes recomendaba acciones inmediatas,
incluso que se cerrara este retén atendido por elementos del
Tercer Regimiento de Caballería Motorizado de Nogales.

Nadie de la cadena de mando, ni el jefe del puesto de
control, ni el comandante del regimiento, ni el mando de la
zona militar hicieron caso hasta el día 30 de abril Para ese

momento el subdirector del hospital militar en Hermosillo
acompañado de un epidemiólogo, llegó al lugar a realizar un
estudio de brote y pudieron constatar la gravedad del caso.

Había al menos 14 soldados con resultados positivos a la
prueba de Covid19, uno de ellos apareció en un video di
fundido hace dos semanas acostado sobre una cama de los

dormitorios habilitados en la base militar, con problemas
para respirar mientras era atendido. En los expedientes clí
nicos se asentaba que había 250 militares mas con sinto
matología de coronavirus.

Los mandos militares se tuvieron que disculpar por pa
sar por alto la gravedad que consignó en sus reportes. No así
el general Muñoz Navarro quien ordenó arrestar a la doctora

10 días por andar "provocando pánico entre el personal"
Incluso solicitó que la relevaran por un oficial de mayor
graduación, ya que una subteniente no podría tener mas
autoridad que, por ejemplo un mayor.

La gravedad del brote infeccioso terminó por callarle la
boca al general. El aumento en el número de contagios y que
a nivel nacional se difundiera la noticia arruinó la orden de

prohibir que se hablara del caso
El personal de jefes y oficiales comprobaron al paso de

los días que la alerta de !a doctora no era exageración. Les
decía que su labor era tener contacto cercano con la pobla
ción civil por lo que deberían reforzar su seguridad. Revisar
vehículos, muchos de ellos provenientes de la frontera, au
mentaba el riesgo de contagio

El segundo brote que se conoció, con al menos 20 casos
confirmados, fue en las instalaciones de la U brigada de Poli
cía Militar, en San Pedro de las Colonias, Coabuila. Esta uni

dad que se encuentra desde marzo pasado al mando del ge
neral Andrés Ojeda Ramírez, implemento en tiempo y forma
a diferencia del comandante de Hermosillo, un cerco sanita
rio para evitar que los contagios se esparcieran. No hay certe
za hasta este día que eso haya funcionado del todo.

También en las instalaciones de la 40 zona militar, en

Guerrero Negro, Baja California Sur. se reportó un brote con
siete casos confirmados entre efectivos militares

De seguir el ejemplo de Hermosillo, es probable que el
numero de casos al interior del Ejército, crezca en las si
guientes semanas.
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Ayer 20 de mayo de 2020, sucedió algo inédito en nuestro querido
y vapuleado México en materia de prácticas parlamentarias,
acorde a los tiempos, en paralelo con la modernidad en el uso de

las nuevas tecnologías.
Ménica Fernández Ba.!hoa, senadora presiden ta de la Comisión

Permanente de Congreso de la Unión, y Ricardo Monreal Ávila, sena
dor presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del
Senado de la República ambos de Morena*, encabezaron dos históri
cas sesiones parlamentarias que quedan ahí para los libros de histo
ria.

En estricto orden cronológico, déjeme contarle que ayer compareció
a distancia y por medio de una plataforma digital ante los senadores
integrantes de la Jucopo, el secretario de Relaciones, Marcelo Ebrard
Casaubón, para explicar las acciones que se han llevado a cabo en el
exterior en favor de los mexicanos, ante los graves efectos de la pande
mia de COVID19 que azota al mundo entero.
A dar la bienvenida al encargado de política exterior de México,

Monreal Ávila desatacó que esta invitación se hizo con el propósito de
discutir, dialogar y entender las labores que ha encabezado, no sólo
desde la Secretaría de Ablaciones Exteriores, que es su /unción for
mal, sino también su intervención que lia sido clave en el marco de ¡a
estrategia del Gobierno Federal frente a la pandemia que atravesa
mos a causa de COVID19.

Putual en su decir y hacer, el senador líder de Morena destacó que la
situación a la que hacemos frente el día de hoy no tiene precedente,
incluso en los últimos cien años, que ha golpeado, aunque en distintos
momentos, a todos los países.
Es un auténtico reto global y cuya respuesta exitosa requiere,

necesariamente, de una respuesta en la misma escala, como en reite
radas ocasiones hemos enfatizado en esta Junta de Coordinación
Poli tica", indicó.
Más adelante en su discurso de bienvenida, el senador dijo que la

política exterior, que está sustentada en el multilateralismo, en la estra
tegia diplomática que está llevando a cabo Marcelo Ebrard en el
mundo y que desde esa posición, es importante reconocerle su labor.
Poco más tarde,la senadora presidenta de mesa directiva del Senado,

Mónica. Fernández Balboa, abrió la sesión a distancia de la Comisión
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Permanente, en donde estuvieron presentes, en sus pantallas la sena
dora sí estuvo en su curul en el Senado, todos los legisladores que inte
gran este cuerpo legislativo.
La legisladora tabasqueña indicó que la Sesión se llevó a cabo en

observancia al acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación
sobre ía reapertura de actividades en el país y en acatamiento a las
medidas de sana distancia dispuestas par las autoridades sanitarias.
Estableció las reglas y muy clarito dispuso que no se permitiría el

acceso al Salón de Sesiones a ninguna persona, a fin de cumplir con
las medidas de seguridad.
Es importante destacar, señaló, que las previsiones en materia de

sana distancia y todas aquellas decretadas por el Consejo de Salu
bridad General tienden a preservar la salud de todas las personas, ade
más, se estima que hasta el 1 de junio se inicien las acciones pertinen
tes para reactivar la normalidad en todas las actividades no esenciales.
Como dice el clásico, ¡para qué tanto brinco!, los chimoltrufios se

tragaron sus palabras y ahí estuvieron, no sin antes seguir haciendo
sus teatros que ya a nadie convencen.
Ambas sesiones, encabezadas por Mónica Fernández Balboa y

Ricardo Monreal Ávila, se realizaron con amplias audiencias en todo el
país y fuera de él, pues la expectativa levantada fue más de lo esperado.
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Cruz Roja
Paramédicos de La Cruz Roja Huixqui
Lucan, fueron agredidos por familia
res de una persona que presentaba
signos de Covid19 y era trasladado
al hospital Adolfo López Mateos, en
Toluca, pero en el trayecto sufrió un
paro respiratorio y murió, motivo por
el cual sus familiares se pusieron
agresivos y golpearon al conductor
de la ambulancia y a los paramé
dicos, lo que fue condenado por la
Delegación Estado de México de Cruz
Roja Mexicana, que rechazó cualquier
forma de violencia, tras el ataque
sufrido por su personal. De hecho,
los paramédicos, comentaron que
los familiares se mostraron agresi
vos en todo momento y se negaron
a que el paciente fuera trasladado
a un hospitalde Naucalpan, por eso
se fueron hacia el López Mateos y
los presionaban para que aceleraran,
con amenazas y agresiones verba
les, porque los fueron escoltando
en varios vehículos y la persona que
acompañaba al enfermo, hostigó
todo el tiempo al personal. De verdad
que es inconcebible que ocurran este
tipo de agresiones hacia el personal
médico. Ojalá se proceda legalmente
contra quienes los agreden.

Qué bueno que la diputada more
nista Rosa María Pineda se fue a dar

2500 apoyos alimenticios a Neza
hualcóyotl, municipio fuertemente
afectado por la pandemia de Covid
19. El alcalde Hugo de la Rosa se ha
esforzado mucho por tomar las me
didas necesarias para prevenir conta
gios y apoyar a la población, pero es
importante también la solidaridad de
los actores políticos, empresas y la
propia gente.

Hay algunas que buscan reaven
tarse en esta pandemia, porque
de verdad la cosa está difícil. Las

empresas dedicadas a los eventos
y el entretenimiento se encuentran
con limitaciones para llevar a cabo
sus actividades ante las medidas

impuestas para mitigar la propaga
ción del SarsCov2. El caso de la

empresa Local Trendy, especializada
en ambientación de eventos y renta
de mobiliario en el Valle de México,
ahora ofrece servicios alternativos,
como fletes con camiones que hacen
mudanzas, para que sus choferes
y en general sus trabajadores no se
queden sin chamba.
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Esténtor pol tico
Miguel Ángel Casique
* China y EU: ¿Quién es ei

verdadero gigante?
La pandemia de coronarivirs en el

el planet se ha convertido en el nue
vo caballo de batalla uno más en

tre Estados Unidos y China, grandes
potencias mundiales, ambos, dejando
de momento su guerra comercial y
de la tecnología 5G. Las relaciones
entre ambos países no han calmado
las aguas de un océano de incerti
dumbre y de decisiones difíciles que
dirigen el rumbo de cada nación,
tanto económica como políticamen
te. Las malas decisiones en Estados
Unidos han cobrado la vida de de

cenas y quizá ya cientos de personas,
y la economía china sufre, en parte,
los estragos de una parálisis global.
La pandemia no ha sido motivo de
unión y de trabajo en equipo para
salir a flote.

Estados Unidos, una potencia cien
tífica, es dirigido por un presidente
soberbio que de manera abierta ridi
culiza la cooperación internacional y
sigue con una guerra comercial glo
bal en cualquier momento que así lo
desee. Las acusaciones hacia China

han generado un rose más peligroso
para una colaboración mutua y darle
fin a una pandemia que podría que
darse para siempre.
En Washington, DonaldTrump lle

va días hablando del "virus chino" y
desde hace varias semanas, la pers
pectiva del gobierno en cuanto a la
crisis y su futuro ha sido más opti

mista que la de sus propios aseso
res médicos y de los científicos en
general. Y aunque nadie nadie sabe
a dónde llegará esta crisis, expertos
coinciden en que el escenario que
Trump ha descrito es una fantasía:
ha dicho que los confinamientos ter
minarán pronto, que ya está lista una
pildora de protección y que pronto

los restaurantes y estadios de fútbol
estarán abarrotados. Descubre usted

lector de Esténtor, ¡Alguna coinci
dencia con lo que pasa en México?.
Hay algo de certeza que cuando

la crisis termine, la nación y su eco
nomía se reactivarían rápidamente,
pero también sería inevitable pasar
por un periodo de intenso dolor.
La forma exacta en que acabará la
pandemia dependerá, en parte, de
los avances venideros en la medicina.

Ahora, el mundo necesita colabora
ción para combatir y acabar con el
Covid19, y como todos los países
del planeta necesitan herramientas
similares para salvar vidas, las rivali
dades nacionales ponen en riesgo el
acceso de todos.

China fabrica la gran mayoría de
las sustancias químicas esenciales
utilizadas en la creación de materias

primas para medicamentos genéri
cos, usados para tratar a las perso
nas que ahora están hospitalizadas
debido al Covid19. Las fábricas chi

nas producen el 80 por ciento de los
antibióticos del mundo y los compo
nentes de una enorme gama de me
dicamentos. Los funcionarios chinos

han dicho que continuarán permi
tiendo que estas mercancías estén
disponibles para todo el mundo. Ese
tipo de decisiones quizá mejoren la
posición de China, pero parece poco
probable que apacigüen ai gobierno
de Trump.
Trump desde hace mucho ha

estado obsesionado con el déficit
comercial con China como un su

puesto sistema de victimización de
EU. Sin embargo, dado el papel de
China como proveedor dominante
de equipo hospitalario y medicamen
tos, la salud estadounidense depende

realmente de la capacidad de com
prarles más a las fábricas chinas. Chi
na ha demostrado ser un ciudadano

mundial responsable, en contraste
con las democracias occidentales

que fallaron al evaluar la amenaza,
entre ellas Estados Unidos, ahora el
epicentro del brote.
Una crisis de salud pública de esta

magnitud requiere cooperación in
ternacional a una escala que no se ha
visto en décadas. Sin embargo,Trump
está tomando medidas para retirarle
el financ¡amiento a la OMS de mane

ra permanente, la única organización
capaz de coordinar una respuesta
como esa y capaz de dirigir la crea
ción de una nueva vacuna.
Desde hace varias semanas cientí

ficos chinos han están involucrados

en la creación de vacunas para el
virus, y donde más países se han su
mado a quien busca un "bien común"
y no un negocio que someta más al
imperialismo fallido de EU que trata
de sobrevivir al precio que sea. En
todo el mundo, 50 posibles vacunas
ahora están en las primeras etapas
de desarrollo, de acuerdo con la
OMS. Si la historia nos ha enseñado

algo, es que los científicos termina
rán por producir una versión eficaz.
Las perspectivas políticas pueden

cambiar en EU.AI principio, el virus
golpeó fuertemente a ciudades de
mócratas como Seattle, Nueva York
y Detroit. Pero a medida que se ex
tiende por el país, no perdona a na
die. Incluso los votantes en estados

republicanos que no culpan aTrump
por la falta de preparación de Esta
dos Unidos o por limitar el acceso
al seguro de salud pueden cambiar
de opinión si ven morir a amigos y
familiares.
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[ ¿SERÁ?
... Y siempre si se quedan
El sector turismo y una gran parte de los mexicanos
recibieronayerunabuenanoticia: Que siempre sise
quedan los fines de semana largos. Yes que con el golpe
que dio la pandemia a ese sector económico, el más
afectado en todo el mundo, necesitaban una ayudadi
ta, más por ahora no podrán abrir el 1 de junio todos los
hoteles, restaurantes y demás empresas involucradas.
Y ya hay quien está cruzando los dedos para que tam
bién se queden como inhábiles los días festivos. ¿Será?

Dicen que es de sabios corregir
Este no es un buen momento para entrar en pánico,
pero sí el idóneo para replantear estrategias que permi
tan contener el crecimiento explosivo de la contingen
cia sanitaria provocada por el Covid19. Las cifras de
contagiosymuertes demuestran, conhechos, que las
cosas podrían salirse de control si no se toman acciones
contundentes y de mayor eficacia para detener a este
monstruo viral. Ante la emergencia, que ya trastoca
a todos los sectores sociales, incluyendo el deportivo,
gobiernos locales, además del Federal, comienzan a
implementar las medidas que creen son las más conve
nientes para encarar la pandemia. El tiempo se agota, y
al parecer por ahora no queda más que esperar. ¿Será?

Una figura que
da confianza

Uno de los funcionarios más serios y
de mayor credibilidad en el Go
bierno Federal es, sin duda, Zoé
Robledo, director del IMSS, de ahí

que entre los involucrados en el sano retorno a la Nueva

normalidad se fortaleció la confianza en los procesos
y protocolos cuando se conoció que él encabeza la
comisión interinstitucional en donde se encuentran

las secretarías de Salud, Economía, delTrabajoy el
Instituto Mexicano del Seguro Social. Dicha comisión
verificará que en el retorno de los trabajadores se
cumpla en las empresas con los protocolos de seguri
dad y salubridad, los cuales evitarán que se den nuevos
contagiosybrotes enlos centros de trabajo. Sin duda
en momentos como este se requiere de contar con los
mejores funcionarios.

Temor entre sepultureros
capitalinos
Cuentan que los sepultureros de los panteones capitali
nos tienen, además de miedo, una serie de inconformi
dades porque no cuentan con los insumos necesarios
para protegerse en medio de la pandemia de Covid19.
Resulta que el material con el que laboran, como cu
brebocas y guantes de látex, se rompe constantemente
por la naturaleza de las funciones que desempeñan; así
que, dicen, mientras las autoridades no los provean del
equipo correcto, habrá quien pida a los deudos que los
apoyen para adquirirlos y poder enterrar a los difuntos
por coronavirus sin arriesgar su salud. ¿Será?
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Seguramente usted y su familia está
esperando el día en que las autori
dades nos avisen que todo vuelve a
la normalidad, el tráfico, las tiendas,

las reuniones familiares, los conciertos, las
funciones del cine y hasta la espera en restan
rantesybares.
Pero el regreso a la normalidad que co

nocíamos no será igual, las aglomeraciones
serán riesgosas, los centros comerciales no
podrán tener el mismo número de gente y
pensar en estar encerrados en un cine con
mucha gente será casiimposible.
Mientras en el mundo no exista una vacuna

que nos asegure que el Covid19 puede no
atacarnos, nuestra normalidad no regresará.
Ayer la jefa de Gobierno presentó el plan gra
dual para regresar hacia la nueva normalidad
en la Ciudad de México.

Si bien el documento refiere que será hasta
el 15 de junio cuando medianamente regrese
mos a la actividad económica, vale mucho la
pena poner atención en los documentos que
publicó, pues en ellos se determina incluso
como los cines deben distribuir a la gente en
las salas, como los supermercados deben
seguir ciertas reglas y cómo es que debemos

cuidarnos en los e spacios públicos.
Apartir del 15 de junio para los capitalinos

será necesario verificar el número de ingresos
diarios hospitalarios de personas con Covid,
pues ese será el parámetro para que las auto
ridades modifiquen los llamados semáforos
sanitarios.

Lo que nos deberá quedar claro es que en la
nueva normalidad será necesario mantener

reglas de distanciamiento físico y uso de equi
po de protección tanto en espacios públicos,
transporte, zonas de atención pública y áreas
de trabajo. Sobre todo porque tenemos que
pensar en que octubre podría traer consigo un
nuevo rebrote del virus.

La parte que llama la atención de la pro
puesta de la Ciudad de México y de su jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, es que para
el regreso intentará innovar esquemas en
nuestras vidas.

Por ejemplo, se intentará que los horarios
para el regreso a los trabajos sea escalonado
tanto la entrada como la salida del personal
de las distintas empresas y sectores laborales.
Los horarios se pretende que sean definidos
en coordinación con los sectores privado, pú
blico y social en las próximas semanas.

Y para quienes están cansados de estar en
casa, quizás podrían seguir un rato más pues
se promocionará en los siguientes meses el
teletrabajo como una forma en la que pueden
seguir operando varias actividades econó
micas con el fin de privilegiar el tiempo de las
personas, disminuir congestionamientos via
les, tiempos y costos de traslado, entre otros.
La jefa de Gobierno incluso propone que

se implemente en la ciudad un esquema de
4 días de trabajo presencial, seguidos por 10
días sucesivos de confinamiento de manera
rotativa entre el personal, en los giros donde
sea posible implementarlo.
De esta manera si una persona llega a con

tagiarse en alguno de los días en que estu
vo presencialmente en su lugar de trabajo,
cuando desarrolle síntomas y sea más con
tagiosa se encontrará aislada y se evitarán
más contagios.
Otro punto que llama la atención es que el

documento propuesto por la j efa de Gobierno
propone la aplicación masiva de pruebas para
el monitoreo de grupos y espacios de mayor
riesgo Mecanismos de identificación y segui
miento epidemiológico así como el tamizaje
automatizado vía SMS y otras entradas.
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A DIVISA DEL PODER

Tres semanas más de encierro en la roja CDMX
ADRIÁN
TREJO

Claudia Sheinbaum presentó el
primer calendario de un eventual
regreso a la actividad en la Ciudad
de México, ligado al número de ca

mas ocupadas en los hospitales capitalinos y
alnúmero de contagios.
Se trata del primer calendario con especifi

caciones clarasy precisas sobre los momentos
enlos que elfamoso semáforo de la Secretaría
de Salud puede cambiar de color.
El calendario contempla además los por

centajes de personas que pueden incorporar
se a las actividades consideradas no esencia

les a partir del cambio de color del semáforo.
Este es el primer calendario con acciones

precisas, no generalizaciones, sobre cómo se
volverá a la actividad económica a partir del
15 de junio.
Es decir, a los habitantes del Valle de México,

nos falta aún casi un mes para evaluar si se pue
de volver a la calle conlas precauciones debidas.
La importancia de este calendario del Go

bierno capitalino es que puede marcar el ca
mino para elresto de las entidades federativas.
Cada estado ha propuesto medidas gene

rales, pero la gradualidad de la reactivación
económica, sobre todo de los sectores no
esenciales, es la novedad en el calendario de
Sheinbaum.

Otro distintivo del anuncio de la jefa de

Gobierno es que está previendo que el aplana
miento de la curva ocurra en septiembre, con
trario a lo que diario escuchamos decir sobre
si ya domamos la pandemia o ya alcanzamos
el pico de la mentada curva.
Evidentemente un calendario no es la

panacea ni resuelve el fondo del problema,
pero ofrece claridad respecto a los pasos que
seguirá la autoridad lo cual permitirá a los
ciudadanos de a pie comenzar a programar
sus actividades.

Por algo debemos comenzar.

Por cierto, Sheinbaum dijo que las escuelas en
la capital del país no se abrirán probablemen
te hasta elmes de agosto.
La idea, como le comentamos ayer en este

espacio, es que solo se regrese alas aulas cuan
do no haya ningún riesgo para los alumnos.
Regresar en agosto no tendría caso, porque

ya se estaría en el periodo vacacional; el calen 
dario escolar termina los últimos días de julio.
Pero, aunque fuera solo para realizar trá

mites administrativos, el que las escuelas rea
bran sus puertas será una señal de confianza
para la ciudadanía.

Pues otraaaaaaa vez la realidad se impone.
En febrero pasado, el presidente López

Obrador propuso desaparecer los fines de se
mana largos, mejor conocidos como puentes,
pues, dijo, "la sociedad ha perdido la memo
ria histórica de las fechas cívicas importantes".
Según el Presidente, era mejor que las fe

chas históricas se festejaran "el mero día";

además dijo que los fines de semana largos ni

siquiera representaban una derrama impor
tante para la industria.
Evidentemente los empresarios del sector

protestaron por la intención, que fue conver
tida como iniciativa de ley por el diputado del
PT ¿cuál más? Santiago González Soto
bajo el argumento de que los beneficios "no
habían sido parejos".
Alos reclamos de los empresarios, López

Obrador respondió que "no va a haber nin
guna pérdida, al contrario, se gana; se perdió
mucho cuando quitamos el civismo, la ética,
se pierde mucho como sociedad".
Pues bien, ayer durante la conferencia noc

turna del subsecretario Hugo LópezGatell,
el secretario de Turismo, Miguel Torruco
quien se oponía a la desaparición de los fines
de semana largos, anunció que López Obra
dor le había permitido informar que los días
de puente se mantendrán.
Y no podía ser de otra manera, consideran

do el impacto de la pandemia en el turismo
que aporta el 6.7% del PIB y que requerirá de
cualquier estrategia para recuperarse.
Los puentes se quedan.
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Desde los balcones de España se
guimos viendo el discurrir de la
pandemia. Vamos desescalando
poco a poco, pero el virus ha de

jado un estigma global en el planeta.
Nunca pudimos imaginarnos algo de las

consecuencias del coronavirus. No entraba

ni en la antesala de la imaginación. Eso sí,

como siempre, fue Hollywood el único que
nos daba tips con sus películas tan visiona
rias como acertadas.

Todos nos planteamos cómo seríala socie
dad mundial después de esta pandemia. Ha
brá que sacar conclusiones para que los años
venideros se puedan adecuar a sociedades
más justas y filantrópicas. Ojalá estas sean
partes de las conclusiones de la pandemia.
La economía tenderá a ser más proteccio

nista. Así como Trump habló de su America
First, las sociedades buscarán un comercio

y unas finanzas más de casa. Se tenderá a
consumir productos de la tierra, primero de
cada país. Luego del resto, lo que provocará
problemas comerciales con otros países.
Volveremos a ver a la familia como algo pri

mordial. El final del siglo XXy el principio del
XXI dio lugar a experimentos en el núcleo de
la sociedad, desterrando el concepto de toda
lavidaporelqueseharegidoelmundo.Lafa
milia fue el modelo a seguir como núcleo de
la sociedad y nos encargamos de destruirla.
Habrá que volver a ella si queremos alargar la
convivencia tal y como la conocemos.
El medio ambiente será prioritario. He

mos ido acabando con el planeta, especial
mente enlos últimos treinta años. Los golpes
que le propinamos parecía que no tenían
que ver con nosotros. Sin embargo, es nues
tra casa, es nuestra Tierra. La utilizamos
como si hubiera sido nuestro estercolero,

como si hubiera más tierras, cuando sólo
tenemos unay tenemos que cuidarla.
Cuidaremos más de nuestra salud y de

nuestro cuerpo. La pandemia nos enseñó la
importancia que tiene la salud en nuestras
vidas, cómo debemos cuidarla. Volveremos

al deporte y a la alimentación sana como un
bien común, en detrimento del exceso y la
superficialidad. Entenderemos qué quiere
decir la longevidad de calidad, como el bien
común al que todos queremos llegar.
También las relaciones humanas se modi

ficarán. El abrazo, el apretón de manos de
jarán de existir, al menos de momento. Sin
embargo, volveremos a entender el concep
to del diálogo. Daremos una vuelta de tuer
ca a la tecnología, los celulares, Internet.
Sabremos que son importantes, pero que
lo son mucho más las relaciones humanas.
Si no llevamos a cabo todo esto, no habre

mos entendido nada del coronavirus.
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Bancos de alimentos

La crisis provocada por el coronavirus
en el mundo, ha obligado a gobier
nos, legisladores y especialistas a
buscar las mejores formas de gestión

de la pandemia para aminorar sus nocivos
efectos. Por ejemplo, la medida del ingreso
mínimo vital a la que me referí en una co
laboración anterior, y que ha sido una vía
alternativa en otras naciones, en México va
ganando terreno en los círculos políticos y es
pecializados. Pero esa solo es una parte de las

posibles soluciones, el espectro por atender es
mucho más amplio.
De acuerdo a proyecciones de diversos or

ganismos internacionales, el impacto econó
mico por el coronavirus en el mundo podría
duplicar el número de personas que padecen
hambre extrema. Según estimaciones del
Programa Mundial de Alimentos de ONU,
la cifra podría alcanzar los 265 millones de
afectados para finales de este año.
Pero aún más, en términos sociales los or

ganismos internacionales evalúan la posibi
lidad de que las tensiones sociales y políticas
se intensifiquen, especialmente en los países
más vulnerables al hambre. "La incertidum

bre sobre el futuro impacto de la pandemia
combinado con las restricciones de movi

mientos, el elevado desempleo, el acceso limi
tado a la comida y la erosión de los ya frágiles
niveles de vida pueden generar descontento

y añadir gasolina a la violencia y el conflicto",
señala el estudio.

Estos datos deben alentar para anticiparse
a los pronósticos y no sólo reaccionar a las
consecuencias. Esto implica hacer una revi
sión de las dimensiones del problema y los
sectores que podrían ser los más afectados
que, invariablemente, son las zonas más po
bres y vulnerables.
En febrero de 2017 se publicó en la Gaceta

Oficial de la Ciudad de México la Ley para la
Donación Altruista de Alimentos. Iniciativa

que presenté y fiie aprobada por unanimidad
por la extinta Asamblea Legislativa, con el
objetivo de hacer valer el artículo 4 de la Cons
titución Política de México, de garantizar a
toda persona el derecho a una alimentación
nutri tiva, suficiente y de calidad.
También es propósito de la ley promover la

creación de Bancos de Alimentos que además

involucra la participación del sector privado,
las organizaciones de la sociedad civil y por
supuesto de los ciudadanos. Hay que apuntar
que algunas entidades del país ya cuentan con
legislaciones similares, pero son los menos.
En estos críticos momentos, veo como una

alternativa promover a nivel nacional la crea
ción de bancos de alimentos y la donación al
truista de alimentos, como una medida para
apoyar a las personas de escasos recursos y
ante la posibilidad de la escasez en la distribu
ción alimentaria.

Por eso ya trabajo en una ley general que
cumpla con ese propósito, no como un acto de
caridad sino de solidaridadypolíticapública.
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HECHOSYSUSURROS

Violencia
contra las
mujeres por
el Covid19
DOLORES
COLÍN
Muy lejanos se ven los emotivos

y esperanzadores resultados
que marcaron el 8M y el 9M en
nuestro país. Los ojos de la so

ciedad visibilizaron la violencia y muerte
que sufren mujeres por el simple hecho de
ser mujeres.
Sin embargo, la pandemia llegóy a todo el

mundo nos encontró fuera de lugar. La rece
ta para evitar los contagios, y así, no colapsar
los sistemas de salud de todos los estados de

la República fue el confinamiento, #Que
dateenCasa. Pero, desafortunadamente
incrementó la violencia familiar y de género,
de acuerdo a cifras del SESNSP en marzo de

este año se elevó de 147 a 295 respecto al
mismo mes del año pasado; y las llamadas
de emergencia por violencia contra la mujer
aumentaron 60.7 %. Las medidas sanitarias
las protegen de un posible contagio, pero a
la vez están padeciendo abusos y agresión
de sus parejas.
A enero de 2020, las mujeres represen

taban 40% de la fuerza laboral de acuerdo
con la Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo. Aportan 75% del trabajo no remu
nerado. Los hogares donde la persona reco
nocida como líder es una mujer tienen un
ingreso por trabajo menor (60.6%) que los
hogares en los que la persona de referencia
esunhombre (69.6%).
Es urgente, que las autoridades federales,

estatales y municipales atiendan la violen
cia de género, porque todos sabemos que
si bien no han aumentado las denuncias es

muy probable que las mujeres violentadas
no alcanzaron a hacerlo porque fueron víc
timas de un feminicidio. Y es un imperativo
que se apliquen mecanismos para contener
los actos violentos en los hogares durante y
posterior a la emergencia sanitaria.

SUSURROS

1. #QuédateEnCasa, ha sido la política de
contención para evitar la propagación del
coronavirus en nuestro país, sin embargo es
muy revelador el estudio que presentó Goo
gle sobre la movilidad en América Latina, y
resulta que México es de los peor evaluados.
A través de los dispositivos telefónicos an
droid, a los que damos autorización de mos
trar nuestra ubicación, se confirmó que los
mexicanos no nos quedamos en casa cuando
hacemos home office y se ve la movilidad en
centros comerciales, parquesyfarmacias; de
los 20 países latinoamericanos calificados,
México está en los últimos siete.

2. Para beneficio de los ciudadanos que tie
nen vencida o perdida su credencial electo
ral, el Consejo General del Instituto Federal
Electoral (INE) aprobó tres acuerdos para
resolver el problema de identidad, mientras
están cerrados los más de 900 módulos del
INE. El primero es mantener la vigencia de
las credenciales vencidas en 2019, para iden
tificarse hasta el uno de septiembre; la se
gunda es la autorización del uso de la imagen
del rostro, además de las huellas dactilares y
la tercera fue la aprobación de constancias
digitales que estarán disponibles a finales
de mayo, para que quienes no tienen su cre
dencial electoral por pérdida o por falta de
reposicióny así mantengan su identidad.
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El coronavirus y la desigualdad

La historia nos muestra que las epi
demias han funcionado como gran
des igualadores, siendo el ejemplo
más común el de la peste negra. El

poder destructivo de esa plaga arrasó con
la vida de millones de personas, generando
escasez de mano de obra, incrementando
los salarios y disminuyendo la desigualdad.
Por esta razón, tanto las epidemias como
las guerras son conocidas como malignas
fuerzas niveladoras.

El siglo XXI no había sido testigo de un
acontecimiento de esta magnitud, hasta que
recientemente el coronavirus SARSCoV2

entró a la vida de las sociedades de manera

disruptiva. La enfermedad Covid19 inició
como una crisis sanitaria que en muy poco
tiempo mutó también a una crisis económica
como ninguna otra, al afectar tanto la oferta
como la demanda de los países, por lo que ha
adquirido una naturaleza distinta a pande
mias pasadas.
Está quedando claro que, si bien la pan

demia ataca a todos los seres humanos por
igual, sus efectos están siendo especialmente
profundos entre las personas más pobres.
Ésta es una realidad no sólo para países con
economías emergentes, sino para naciones
con economías mucho más avanzadas. Por

ejemplo, en Estados Unidos de América, una
de las economías más robustas del mundo,
el exacerbado nivel de desigualdad en el ac
ceso a servicios de salud ha ocasionado que
quienes menos tienen sean más vulnerables
al virus.

Lapoblaciónmás pobre alrededor delmun
do está enfrentando mayores dificultades
para acceder a los servicios de salud, pero,
además, al no contar con los niveles de ingre
so mínimo necesarios a causa de las estrate

gias de confinamiento, su condición puede
empeorar, dando lugar a que millones de per
sonas caigan en pobrezay pobreza extrema.
De esta manera, la situación actual sugiere

que, a diferencia de otras fuerzas nivelado
ras del pasado, el nuevo coronavirus tenderá
a generar mayor pobreza y a exacerbar los
niveles de desigualdad. Por esta razón, una
vez que los países puedan superar la crisis de
salud pública, se tendrán que diseñar polí
ticas focalizadas para disminuir los niveles
de desigualdad y, sobre todo, para contar
con políticas más efectivas de combate a la
pobreza, especialmente en las economías
emergentes.
A esto se suman los daños que la desigual

dad está demostrando tener en la calidad de

vida de las personas más vulnerables, pero
también enla de todala sociedad. Si los países
tuvieran sistemas de seguridad social más ro
bustos, impulsados por Estados de bienestar
funcionales, entonces las capacidades para

hacer frente a una emergencia como la actual
hubieran sido mucho mayores.
Es cierto que ningún país estaba preparado

para enfrentar una situación de esta mag
nitud; sin embargo, también es cierto que
aquellas naciones que contaban con mejores
sistemas son las que hasta el momento han
podido amortiguar de mejor manera el golpe
generado por el virus. Por ello, es importante
que tanto desde el sector público como desde
el sector privado se empiece a generar una
coordinación sensata y responsable, para
que después de la pandemia se comience
a transitar hacia un mundo más equitativo.
Solamente así evitaremos que las genera
ciones posteriores sufran los estragos de una
crisis como la ocasionada por la pandemia de
Covid19.
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La sombra de Odebrecht en Dos Bocas

JOSE
UREÑA

La puja comienza este viernes.
La refinería de Dos Bocas, está decre

tado, debe continuar contrasiriosytro
yanos, contra coronavirus y crisis económica.
Pero en estos tiempos también la transfor

mación efectiva debe esperary aquí daremos
alguna luz sobre una de las obras guía.
Este viernes se conocerán las propuestas

económicas para el Paquete V las mayús
culas son para respetar la normativa de las
inminentes instalaciones de Tabasco.
Es información recabada entre varios em

presarios inscritos para participar en la cons
trucción de tanques de almacenamiento o
algo así.
Esta obra constará de 49 tanques y 34 es

feras y, como está dicho, es el último de los
contratos de esta obra de egolatría faraónica.
En esta fase están interesadas más de 80

empresas, acaso porque creen en la competi
tiva real y, al final, en la transparencia.
La conductora es la Secretaría de Energía

(Sener), al frente de la cual está Rocío Na
hle, quien ha puesto freno alaenergía limpia,
uno de los temas de interés para su hija Rocío
PeñaNahle.

Esto queda para los ámbitos moral y ético.

TAPIA YMÁS TAPIA
Aquí hablemos de datos:
Entre los interesados se anotó Construc

ciones Industriales Tapia (CITapia), seña

lada en confesión por Luis Alberto Meneses,
ex alto ejecutivo de Odebrecht.
El señor Meneses citó a CUapia como una

empresa recomendada por Emilio Lozoya
Austin aprincipios del sexenio pasado para ga
nar contratosenPetróleosMexicanos(Pemex).
Los dueños de CITapia niegan participar

en Dos Bocas, pero...
Una de sus empresas, de nombre Mexi

cana de Recipientes a Presión (MRP) ha
entrado y vaya si está escogida para ganar.
¿Ganar?
Dejémoslo así.
Conforme a la escritura 58048 Volumen

778 del 22 de enero de 2007, emitida por
el notario público Raúl Sicilia Alamilla, de
Tula, Hidalgo, uno de los accionistas es...
¡ Carlas Tapia Vargas!
Sí, el dueño de Construcciones Industria

les Tapia.
También son socios Gilberto Juan Tapia

Vargas y Selene Martínez Abarca.
¿Con quiénes se asocian?
Con KellogBrown & Root LLC. (KBR)

y Constructora Hostotipaquillo para un
contrato de 78.4 millones de dólares.
Dicho en términos comunes: Tapia com

petirá embozado en MRP y empresas de
renombre...

Y mientras la recomendada de Emilio Lo
zoya Austin ya se siente predestinada, el ex
director dePemexespera la extradición...
Todo a cargo de la 4T,

MÁS DESOCUPADOS
Termina mayo con pronósticos ominosos.
Uno de ellos es la extensión del aislamien

to, o semáforo rojo como prefieren las auto
ridades, hasta el 15 de junio.
Pero antes, al 31 del mes en curso, tendre

mos la peor cuenta enmateria de desempleo:
620 mil en los primeros cinco meses del año.
Hablamos solamente de plazas estables,

de bajas ante el Instituto Mexicano del Se
guro Social (IMSS) porque fue insostenible
la situación.

El dato es del presidente del Institu
to Nacional de Administración Pública

(INAP), Luis Miguel Martínez Anzures.
Para este experto en manejo gubernamen

tal, las dos medidas asumidas hasta ahora
más programas sociales y apoyo con micro
créditos son insuficientes.
Martínez Anzures da una recomenda

ción a la 4T: pasar a la historia con modi
ficaciones en los ejes "de esta deprimente
situación".
Pero sobre todo más difícil todavía, visto

en el cristal gubernamental, "cerrarle la
puerta a la improvisacióny a la inmediatez".
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VIERNES SOCIAL

El lado correcto de la historia

JULIO
PATAN

El Presidente anda a ultimas fechas

muy, digamos, filosófico. Las ma
ñaneras, que como sabemos son a
todas horas, no sirven ya tanto para

anunciar planes de Gobierno, aunque tam
bién, como para que el líder de nuestros des
tinos desgrane su idea de cómo debe ser la
vida. No la suya, se entiende: la de todos no

sotros. Hace un par de días dejó ir una de esas
cápsulas de sabiduría que le pone los pelos de
punta a medio mundo, y de paso al total del
mundo de los inversionistas. Agárrense: "Se
debe de buscar una sociedad más justa, más
igualitaria y que no haya derroche, que no
haya ostentación, que se le baje al consumis
mo, a las extravagancias, que se disminuya
la frivolidad y que México sea un ejemplo de
austeridad, de sobriedad, de fraternidad y
no de consumo de artículos de lujo, extrava
gantes", dijo.
Y pues sí, podría sonar como que al Presi

dente se le anda antojando una especie de
cubanización de la sociedad, o sea, una mul
tiplicación de la pobreza. Pero me parece que
nos estamos alarmando sin necesidad, por
que hay, por el contrario, varias señales de que
la extravagancia y el lujo no necesariamente
van a quedar proscritos.
Por ejemplo, puede considerarse una ex

travagancia tener la cantidad de depas que
atesora el clan Bartlett, y ya sabemos que eso
está súper bien. De hecho, no está mal apelli
darte Bartlett, porque luego te andan cayendo
unos contactos rebuenos por aquello de los

ventiladores. Ya sé que al final el contrato no
cayó sino que se cayó, pero hombre, eso fue
porque hubo un escándalo de los sepulcros
blanqueados, que malquieren a esa familia
de patriotas.
Tampoco está mal el lujo de vivir en un Pa

lacio, el Nacional. Porque ha salido caro: que
cerrar Los Pinos, que remodelar el jacalito en
el Zócalo para que la familia presidencial esté
cómoda, que el costo mensual del jacalito
es de seis millones de pesos, que al señor Ló
pez Obrador y su clan se les acondicionó un

depa de trescientos metros. "Hombre, es la
familia presidencial", dirán. "No me parecen
cantidades exorbitantes". Y puede que no.
Nada más digo que no es en lo que piensa uno
cuando oye que "México debe ser un ejemplo
de austeridad, de sobriedad". Pero ahí no hay
bronca.

Como no hay bronca con que uno que otro
integrante de la 4T cobre de varias dependen
cias públicas a la vez: puestito por aquí, clases
por allá, televisión pa' completar.
Y es que los lujos se valen, pero no en to

das partes. Es cosa de que te pongas, dice el
mantra izquierdista, del lado correcto de la
historia.
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• Congreso catártico. Resulta que la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión presumió por todo lo alto
que por primera vez sesionó de forma virtual. Pero, ¿qué
aprobó o acordó para enfrentar la pandemia por el SARS
CoV2 o la tragedia económica? Pues vaya usted a saber.

• Gerardo Fernández Noroña calificó a Manuel Bartlett
de ilustre patriota, "baluarte de la defensa de la industria
eléctrica mexicana". En la catártica sesión de la Comisión

Permanente del Congreso de la Unión, recriminó que en
las investigaciones por los contratos a León Bartlett se
diga que "es hijo de Manuel Bartlett". ¿Para eso sirven las
sesiones del Congreso?

• Christopher Landau se enojó. O más bien, el embajador
de Estados Unidos volvió a indignarse y a expresarlo en
Twitter. Contundente dijo que su país, de ninguna mane
ra, impuso un "cierre" de la frontera, sino que se acordó
extender hasta el 22 de junio las restricciones recíprocas
en la frontera terrestre, que permiten los viajes esencia
les (comercio, trabajo, estudio y médico) pero no los viajes
no esenciales (compras, recreación, visitas familiares de
rutina). Oqueeeiii.

• Ornar Garda Harfuch ya "olvidó" el fracaso del operati
vo en Tepito que se presentó con un amplio despliegue...
pero al final un juez liberó a 27 de los detenidos. Pues nos
cuentan que el tema no está sepultado. Si acaso por toda
la crisis de la Covid19, pero el asunto sigue vivo...
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Una de las burlas más grandes para todos
los mexicanos en los últimos años después
de Enrique Peña Nieto, Genaro García
Luna, Vicente Fox y Felipe Calderón se
llama Javier Duarte.

Este último sabe que tiene demasiada
información que puede poner a temblar
a cualquiera, la risa cínica durante su
detención nos dejó leer entre líneas lo que
había detrás de tantas "mentiras mediáticas"

Hace algunos años estuve en una
cena familiar, donde se presentaron
personalidades de la política de México a
los que siempre he cuestionado sobre los
problemas de este país; la charla se tornó
interesante cuando se mencionó a Javier
Duarte (Javiüu).
La avaricia de este individuo es más que

evidente, podría asegurar que este desfalco
millonario es solo la p unta del ¡cebe rg de
quienes son los verdaderos responsables y
"tapaderas" que solaparon estos saqueos.

¿En qué fue utilizado tanto dinero?
Un secreto a voces entre personajes de la
política, aseguran que este dinero fue usado
para las campañas políticas que vivimos hace
algunos años; y si bien no puedo asegurarlo,
sabemos que dentro de las mis mas exis len
recursos malversados, que difícilmente se
pueden contabilizar
La sentencia de Javier Duarte me parece

una b urla para todo México, no está de más
pensar que la magistrada Isabel Porras
Odriozo la tendría que explicar de manera
un poco más comple ta, el por qué después
de tal desfalco, se le darán tan solo nueve
años de prisión y se le regresarán más de
40 inmuebles, de entre los que destacan
el rancho Las Mesas con valor de casi 223

millones de pesos.
Destaparon la cloaca
Javier Duarte es el conej illo de indias
que a mi parecer, lo invitaron acometer
"tremendo" desfalco...
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A pesar de que apenas tiene 2.5 millones de
habitantes, Villahermosa es un epicentro
nacional de la pandemia. Así, junto con
la CDMX, Cuüacán y Cancún, la capital
tabasqueña era una de las ciudades que
más casos aportabaa la cuenta nacional.
La parte "buena" de ser de las ciudades que
primero entran a la fase 3 era que también
serían de las primeras que regresan a la
normalidad. Sólo q ue Villahermosa falló
en el pronóstico y ayer, en la proyección
matemática, se registró un nuevo pico,
más alto que el pronosticado, lo que pone a
Villahermosa en el mismo lugar que antes:
con un mayor pico de contagios.
Este nuevo pico se expEca por el

efecto "Día del Niño", cuando miles de
familias tabasqueñas, en medio de la alta
transmis ión de la e nfe r medad. decidie ron

celebrar este día con familias y amigos.
Así, se organizaron reuniones familiares
y de amistad, comercios ofrecieron
descuentos que los abarrotaron y se violó

en gran medida la sana distancia Así, 7
días después de ello se dispararon los
contagios que se vieron reflejadas en las
estadísticas y modificaron por completo
la tendencia de nuestra entidad. Así,
ahora tenemos un nuevo pico, mucho más
alto que el proyectado, con lo cual lo más
seguro es que se alargue las cuarentenas,
aunque ya la ciudadanía está muy cansada
de estar tanto tiempo encerrados. Así,
Tabasco se convirtió en el ejemplo nacional
del "rebrote" de la enfermedad por el
relaj amien to de ía sana dis Lancia en el peor
momento posible: el pico de la enfermedad.
Así. ahora el reto de las autoridades

estatal y municipales tabasqueñas es
diseñar un nuevo plan mucho más eficaz
de contención de la epidemia, que tome en
cuenta la c ultura local y también el hecho
que la ciudadanía ya empieza a sufrir los
estragos del encierra. Sería indeseable y
tampoco es eficaz seguir la cuarentena.
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MAESTRO, LA CDMX SE QUEDARÁ EN SEMÁ
FORO R030 HASTA EL 15 DE 3UNIO

El recuerdo escolar que debe seguir imperando en
chicos y grandes es: "Tomar distancia... ¡ya!".
Aquí* como en todo el orbe, se cancelan miles
de actividades artísticas y deportivas ya pro
gramadas.
En México, 2020 será recordado como el Año de
Leona coVidcario.

Se investigará si Peña benefició a PlastiEs
téríl, empresa ligada a su familia, con 12 mil
mdp en contratos.
Resultó Estéril oponerse a esos convenios mal
habidos en 20122018 a través de Baxter, pero
hoy son otros tiempos y deben ser castigados con
Bombón ladrón, a prisión. Claro, #LordPelucas
saldrá a desmentirlo.

AMLO se quejó de medios que atacan a su go
bierno, fíy nosotros sólo argumentamos, repli
camos y aclaramos".
Falta duplicar el "trabajamos" y el "convenza
mos para callaraesos medios...
Una .juez rechazó un amparo para que
LópezGatell deje de dar conferencias por
Coronavirus Covid 19.

El demandante ha de ser un calderón ista o peñis
ta, de esos que hasta loque no se comen les hace da
ño: si no quiere informarse, que apague su tele y ya.
Calderón citó que si se comprueba la culpabi
lidad de García Luna, sería una gravísima fal
ta a la confianza depositada en Genaro por la
sociedad.

Y una gravísima falta a los que depositaron su vo
to por Felinñe, quien lo ascendió de la AFI a la SSP.
Gu rú, ¿la frase del día?
No lahagasdetos:usacubrebocas...
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Apenas inició la Mañanera, se veía muy feliz,
al secretario de Seguridad Ciudadana, Alfonso
Durazo, quien presentó las estadísticas de la
Seguridad Nacional, ¿Será porque delito de
robo ha mostrado una disminución durante

pandemia en el país?
Indicó que hay una baja de 33 por ciento

respecto al mes pasado, y 42 por ciento menor
con respecto al 1 de diciembre, cuando inició la
administración del presidente de la República,

Andrés Manuel López Obrador (AMLO).
Pero le cambió la sonrisa cuando un

reportero le cuestionó las estadísticas sobre los
feminicidios en el país, insistió que se redujeron
"ligeramente" los homicidios dolosos y el
feminicidio, durante el mes pasado.
Por cierto, ante el tema de las mujeres,

el presidente aseguró que su gobierno está
a favor de la protección de las mujeres y
lo hace por convicción, a pesar de que sus
adversarios insistan en contraponerlo frente
al movimiento feministas.

Ya entre nervios, desmintió que el mes
pasado fuera el "más alto" desde que se
tiene registro, porque este fue julio de 2018.
Al término de su ponencia, ya no se veía
tan feliz, pues los cuestionamientos, sí que
fueron a la vugular.

 Se veía muy feliz al Iniciar ta conferencia y al final muy nervioso
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En el municipio de COACALCO, vecinos
de la localidad enfurecen porque la
ciudadanía anda como si nada, muchos

de ellos sin cubre bocas, lo que alarma a
las personas mayores y con problemas
crónico degenerativos, y de acuerdo a
cifras de la Secretaría de Salud federal,
este municipio contabilizó el pasado
17 de mayo 140 casos confirmados de
Covíd19, y 13 fallecimientos, y 73 personas
sospechosas de contagio. Las mujeres de
COACALCO ostentan el 45 por ciento y el
55 por ciento los hombres entre el número
de contagiados, que por fortuna 1Ü6 se
han recuperado 22 se mantienen activos,
Por otro lado, familiares de GIOVANA
ELIZABETH RAMOS HERNANDEZ,
de 15 años de edad, están preocupados;
fue vista por última vez el 14 de mayo en el
municipio de CÜAC ALCO.
Eii NEZAHUALCÓYOTL se ha instalado

un hospital provisional en poco más de mil
metros cuadrados dentro del gimnasio de
la Deportiva Municipal Bordo de Xochiaca,
el cual cuenta con una capacidad de cien
camas y todos los servicios necesarios, por
lo que sólo se está a la espera para entrar en
operación, parabeneficio de la población de
esta localidad con padecimientos ajenos a
coronavirus, aunque al parecer el gobierno
de ALFREDO DEL MAZO MAZA

está aún reclutando personal médico
para el arranque del servicio, aunque hay
quien asegura que se está esperando y
posiblemente al final tal vez lo utilice para
pacientes con coronavirus, pues ya cada
una de las cabinas están equipadas con
un gas con oxigeno, esto si las personas no
siguen las indicaciones de sana distancia,
quedarse en casa y las debidas medidas por
la contingencia sanitaria.
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TAMBALEAN GOBIERNOS POR COViD
•La pandemia ha supuesto una prueba de fuego para los gobiernos y no
todos han pasado la ptxieba. Ayer, el socialista Pedro Sánchez se puso en la
cuerda floja luego de solicitar por quinta vez ante el Congreso la prórroga
del Estado de alarma por el con «aviáis. De 321 diputados que aprobaron
la primera extensión de la medida a finales de marzo ya sólo le queda a
Sánchez el apoyo de 177. En América, la situación no ha sido diferente:
el presidente de Chile, Sebastián Piñera, enfrentó esta semana nuevas
protestas ante la falta de un plan económico que ayude a los desempleados;
en Brasil la popularidad del primer mandatario, Jair Bolsonaro, se vino al
piso (27%) debido a la mala gestión de su gobierno en medio de la pandemia;
y en Estados Unidos, 52% de los ciudadanos desaprueban el trabajo de
Donald Trump que ha destinado su tiempo a culpar a China y a la OMS
del Covid y a promover el uso de lejía como "medicamento" contra la
enfermedad. Pero bueno, eso no pasa en México, ¿verdad?

PENDEN DE UN HILO
•Los organismos de evaluación de la conformidad responsables de valorar
los requerimientos establecidos en las normas, que rigen en salud,
seguridad, protección al consum idor, al ambiente y a las vías generales
de comunicación, entre estos SICAMET Laboratorio, de Dolores Cerón, y
la Unidad de Verificación S^ÉRMMÉX, de Mauricio Pan toja, por citar
algunos, podrían desaparecer ya que el Proyecto de Lev de Infraestructura
de la Calidad contempla que el Estado retomé algunas actividades para
comprobar el cumplimiento de las NOM's; es decir, hacer el trabajo de éstos.
Por ello, en conjunto con otros del gremio solicitaron al senador Alejandro
Amienta,presidente de la Comisión de Hacienda en el Senado, ser
escuchados para exponer sus inquietudes, pues en la actualidad hay 6
mil organismos acreditados que, por capricho de Economía, de Graciela
Márquez, podrían desaparecer.
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NO MÁS TRABAJO A LA PROFECO, POR FAVOR
•Buena puntada y comparación la que se aventó Ricardo Sheffield Padilla,
titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), al comparar
las compras a través de redes sociales, como Facebook, con las que se
hacen tradicionalmente en "el semáforo de la esquina" a los vendedores
ambulantes. Con la declaración, durante una entrevista televisiva, reconoció
y le dio vida a esta forma de informalidad comercial. Entonces, ¿si sabemos
que existen, por qué no se les regula para evitar fraudes y pérdida del dinero
de los consumidores? Sheffield dice: recomiendo comprar en "sitios oficiales
para evitar ser victimas de fraudes o engaños sobre los productos que se
ofertan en la red social". Y remató: recomiendo los "comercios formales

como eBay, Amazon o Mercado Libre, los cuales reportan a la dependencia",
claro menos trabajo, llega solo.

ESTO YA ES LA SERIE: "23 PLANTAS Y UN FUNERAL"
áHS .§§. áSíÉlM sobre.draeyo Acuerdo

para regular el desarrollo y la oferta de las energías renovables por parte de
los priv ados, a través de la CFE, que hoy por hoy, con baja actividad en el
país, le sobra "un poco", declaraciones, respuestas, acciones, negociaciones
y litigios van y vienen sin importar la hora. Ayer, ya cuando la nota era que
el regulador Cenace autorizó continuar con sus pruebas a 23 desarrollos
limpios, salen de últ imo minuto con que el propio Cenace interpuso
queja contra los 23 amparos promovidos por empresas renovables para
continuar con las pruebas operativas... Y la CFE termina de poner el mazo:
"los amparos contienen irregularidades jurídicas... y no se han desahogado
las etapas constitutiv as del juicio constitucional de garantías"... Y lo que se
entienda rumbo a una inminente controversia de clase mundial...

PORFIRIO PIDE TREGUA
•El viejo político, morenista, diputado federal y uno de los más sev eros críticos
de las políticas ele la 4T, Porfirio Muñoz Ledo, llamó a una tregua con
la frase: "todo lo que polariza, paraliza". En su cuenta de Twitter agregó:
"Mantengámonos unidos en el combate a la pandemia y en la recuperación
económica. Por encima de los pleitos, la nación y el patriotismo". ¿Cuánto le
durará el espíritu pacifista a don Porfis? Natura obliga la pregunta.
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¡ MÁS RECORTES ¡
§ »flfc salen las cuentas en el Congreso §
1 ¿e la .Ciudad es que en .j^.rmsión.
I de los compromisos administrati\os |
I que se tienen para concluir el
i año, al calcular las ministraciones
i venideras, resulta que les faltan
1 cli a n ck> ^r11 A' P1
1 D A T3. c ubr ! A U ?.d as!.('A Rag( ».s. P.( A1" k ?.
I e^ánj^san^
1 AAP;.Ayi.A^M^iclc^PALAL?lALÍ^All9..AcAAAA(A 1
| L tAA lA AÁ kfArA( A AJAL' I }A: k'AAA1 A_n í lA'A* '1<A!A_AA
1 Pasibles las .sesiones virtual^
i cual mandata a la"Oriciajía_MaYOA.
i Y a las Unidades Administra!has
| 3.dar_condicionesa .laicalización.
1 de las sesiones vía remota, que
1 bidentemente;.tendrán un_cosAo.

I VIOLENCIA DE GÉNERO
1 »Se^ún dalos dados a conocer en la
1 Sesión del Grupo Iníerinstituciona.". |
1 de la Declaratoria ¿e Atería de
i Violencia contra las ^Mujeres en la
i CDMX, el C5 informó que la l.ínca
1 ^íkUA[CAj^Í'Á(Á^A.AnAPAA!^A!^.íI1^>A? 1
1 de este año, 52 mil 439 llamadas
i solicitando asesoría jurídica, y

1 psicológica^.entre.otrasi^entras que |
1 AP.AlPAiA'PA'.PAAÁ^d'AdAA^Í^f^.dl^^A
I número ascendió a 43 mil 292, cifra I
I que representa un incremento de 17.4 |
1 PPA ciento; y aunqueseLfea señalado §
I quo las llamadas de emergencia han 1
i disminuido, las llamadas solicitando |
1 asesoría son un indicador que debe 1
1 tomarse con cuidado, ya que son
1 indicios de que en esos hogares algo I
1 se debe de atender. I

¡ NOMBRES EN LAS OBRAS ¡
1 *E1 diputado del PAN Jorge Triana
i señalóque"seha[.hechouna
1 costumbre que cuando vemos
1 £(^luida una obra.PiúWica¡ se le
1 coloqueuna.pla.ca_dónde_viene el_
i nombre del alcalde oJum j
I cuya administración se llevó a cabo |
i dicha obra", por lo que presentó una 1
| iniciativa de modificación a la Ley
1 (.'ADAA^Ar^iJ9.I^A!laP<.APt).IA]!!11.P(A!'A 1
1 expresamente colocar cualquier
1 riPQ.de grabado de .nombre de_£Íaca_ |
I 9.deláminai que!.h?E3..r<Éír^cia_a.
I algún periodo de gobierno y con ello §
I eliminar esta práctica que calificó de 1
i "clec.torera". j
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Relomo el recuenlo hislórico seriado

que inicié rédenienieiile sobre nues
Iro Modelo fie Comunicación Política

Electoral Empecémos diciendo qué,
la Ley Electoral Federal de UBI y sus
diversas reformas no trataron ni por
asomo el lema de las prerrogativas de

los partidos políticos, por lo que el antecedente más
remoto tendría que estar en la Ley Federal Electoral
de 1973, que por primera vez otorgó a los partidos
el acceso gratuito á radio y TV, pero solo (luíame la
contienda electoral.Según aquella norma originaria,
cada partido podía disponer de hasta diez minutos
quincenales en radio y TV con cobertura nacional,
dentro de un mismo programa.. Se empezaba a con
figurar un sistema que quería avanzar a mejores es
tadios de equidad.
Apenas 4 años después, la LEOPPE adicioné el

acceso permanente a la radio y TV, y ya no sólo du
rante los procesos electorales y a partir del Código
Federal Electoral fie i 987 cada pan ido dispondría de
L5 minutos mensuales en cada frecuencia de indio
y canal fie TV y la duración de las transmisiones
se incrementaría en los periodos electorales. Esas
transmisiones tendrían preferencia en la programa
ción general para el tiempo estatal a nivel nacional.
Asimismo, la autoridad electoral "cuidaría" la trans

misión fié los programas en Coben ura nacional y los
partidos podrían solicitar programas de cobertura
regional. Además, los partidos tendrían derecho a

participar en un programa conjunto transmitido
quincenalmente:,

A su vez, el COFIPE original (1990) dispuso que,
del tiempo del Estado, cada partido disfrutaría de
15 minutos mensuales y ordenó que la cantidad de:
üempo aire se incrementaría en los periodos electo
rales de manera proporcional a la fuerza elecloral de
cada partido. Obligó también a los concesionarios a
vender sus tiempos á los partidos políticos con las
mismas tarifas de la publicidad comercial.

En su un no. la reforma de 1993 otorgó a los par
tidos el derecho exclusivo de .contratar tiempos en
radio y TV para difundir mensajes durante las cam
pañas electorales y le ordenó al IFE poner a disposi
ción fie los pan idos urt catálogo de horarios y tarifas,:
que los concesionarios y permisionarios, nacionales:
y fie los esiados. deberían entregarle a la S( I y ésia.
al instituto.

Está hisloria.es imponante con lodo y los daros
euros del modelo, pues implica, como lo dicen los
expertos, una unidad constitucional desplegada en
diversas disposiciones y es un bloque normativo ga
rante de derechos como el derecho a la información,
a la participación política y a la equidad en materia
electoral. Lo es porque hoy está en juego en la Supre
ma Corte, por la entidad superlativa qué, encarnará
el fallo, cuando se emita, y porque dibuja una con
vicción y una trayectoria democráticas del Estado
mexicano que pintan de cuerpo entero la dialéctica
entré,sus clases política f económica. Continuaré
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Salud, un derecho humano
n la Declaración
Universal de los De

rechos Humanos, fie
la Organización de
Naciones Unidas, en
contramos un punió
de parí ida para el

mundo nuevo que necesariameni.e
vendrá, con est a crisissanitaria que
nos demuestra qlté el viejo camino
lleva a la catástrofe humana. Son

30 ai líenlos, muchos redactados
hace más da 70 años, pero que no
han perdido su vigencia esencial,
además de que algunos no se lian
*esi renado' «siquiera podríamos.de
cir, porque han sido leí ra muerta..

En lo relamo a la salud y el bien
estar, que es donde nos estalló esta
crisis, tenemos el:

Arlícii lo 25

*1..Toda persona liene derecho
a un nivel de vida adecuado que
le asegure, así como a su familia,
la salud y el bienestar, y en espe
cial la alimentación, el vestido, la

vivienda, la asistencia médica y los
servicios sociales necesarios; tiene

asimismo derecho a los seguros en
caso de desempleo, enfermedad,
invalidez, viudez, vejez u oíros ca
sos de pérdida de sus medios dé
subsistencia por circunstancias in
dependientes de su voluntad.
•2. La maternidad y la infancia

' ¡eiie.n derecho a Cuidados y asis
tencia especiales. Todos los niños,

nacidos de matrimonio o luera de
matrimonio, tienen derecho a igual
protección social.

En un mundo donde la salud, la
alimentación,fel vestido, la vivienda
y demás, son temas de negoció y 110
de derecho humano, este artículo
SI nada, una enielequia,
E11 el mundo nuevo, tenemos

que; volver a los antiguos valores,
irónicamente. Esta declaración fie

la ONrt nace en oiro momento crí
tico de la historia, el final fie la lla

mada Segunda Guerra Mundial que
encuentra una economía devastada

y tina humanidad liambi ienia y de
paupera da.

I'or al«lín t iempo,
sec()ntLuiiiikjL()mo
indispensable
ncccsari()paiareciiiicrar
tanto la cconoiiiía c om< >

la tiigii¡dad b 11 niana.
\demás, la diyisiím del
poder polit ico mundial y
lacxistenciadeidc()l()<»ías

antagónicas obligó a los
«obicinosacslbr/arsc

paiaclcniostiaiqiie
teiiían razón.por un lado
}Aeiclaclciaiire()cupaci()n
p<)i elbieneslarde sus
gobcriiad()s,p()icl()ti().

Así, la salud pública
gcneral}jL»ratiiitacn
lo básico,p orejemplo,
segaiantizaba.

Para desgracia del planeta, en
los años 80 del siglo pasado se
conjuntaron circunstancias que
llevaron a una nueva conforma
ción de la economía, el inicio de
lo que se llamó neoliberalismo, un
capitalismo brutal y descaí nado
que olvidó los derechos humanos
fundamenlales, en favor de una
teoría actimulaliva de bienes que
álguna vez se "derramaría en favor
de las mayorías", según la falacia
qué prometía "libertad11 a cambio
fie desigualdad.

I Im, lo cpic ere o esq ue
t e u ciiK )s que reí 0111 arlo
aba 11 d( >nad<>, c<1111 biar la
c 011 tepei()ii iicolibcral
de que todo es .negocio
y todo negocio es
legílim<> y acumula 1
bienes es ej. sen1. ido
til 1 iiiK) dclavida y
volver a considerar

a 1 ser liumano y sus
tleiech()sliindanieiitalcs

c()iii()elccntroyellin
de toda actividad.
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Los pacientes que
no son Covid

ay una emergencia que está
sucediendo en los hospilales
de México, pero que el corona
virus la ha vuelto invisible,, Mi
les: de pacientes que necesiian
Sangré no csián siendo sumí
nistrados, ya que las transfusio

nes esián en su nivel más bajo. Los donadores
altruistas no van a donar por miedo a conta
gios por Covid19.
Según la Secretaría dé Salud Se presentan

entre 5 mil y 6 mil nuevos casos de leucemia
cada año en México. Sin embargo, los paCien
les que necesiian transfusiones son iodos
aquellos donde las plaqueias reportan niveles
muy bajos y esto puede suceder en cualquier
lipo dé pánléíi según el doctor Alvaro ( abreia.
director Médico de la Fundación Guerreros,
qué lucha por incrementar la Cullura. dé do
nación de sangre en este país.
Sin embargo, la donación de sangre no só

lo es uiilizada para estos pacientes Según el
docior Cabrera sé utiliza én sil ilaciones de gra
vedad como accidentes., hemorragias en par
ios y los mismos pacientes de Covid cuando
la situación lo indica. Es decir, el número de
personas afectadas por la sil nación es mucho
mayor y difícil fie estimar.
De por si los mexicanos no teníamos una

inclinación altruista réspéptoa la donación de
sangre, según el Insliiufo Mexicano del Seguro

Social, apenas el 5 por ciénlo de Ja población
li.en.e la cullura de acudir a regalar su sangre
para qué oíros puedan salvar Ja. vida.
Según el docior Cabrera: en los hospita

les dé la Ciudad de México se obtienen unas
cincuenta donaciones al día, pero debido a
la pandemia él promedio bajó a diez o doce
por día.
Así que Jos médicos hemalólogos junio al

docior Alvaro Cabrera y la fundación Guerre
ros organizaron una jornada para donar fuera
dé los hospilales, ésto para dar mayor segu
ridad a los donadores y bajo citas, para que
éstos no se aglomeren en una sala de espera
Aunque no hay mucho que lemer, según el
especialista, el banco de sangré és el lugar más
seguro para la donación, ya que solo personas
SANAS pueden donar.
Si le gustaría unirte a la causa visita hllps://

blooders.org/sharepariy/guerreros para que
ellos puedan guiarle y despejar tarjas tus du
das sobre los protocolos dé seguridad sanita
ria qué sigilen én el proceso fie recolección, y
puedas semine más seguro donando.
Mientras lanío, estamos viviendo lo qué no

pensamos. Mientras el virus del Covid avanza,
hay oirás áreas de la salud que no están siendo
atendidas. Ame la falta fie suminislro de san

gre, a los pa cien tés que lo necesitan solo les
queda, la frustrante opción de esperar.
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Con esto de la pandemia del Covid19, otros
temas han sido relegados por obvias razones
y uno ríe ellos es el decreto que regula la in
tervención de fas Puerzas Aunadas en materia
de seguridad pública que, como se recorda
rá, causó psn revuelo y dividió las opiniones,
como las dos caras fie una moneda.

Por un lado, eslá'n las voces que estiman que el presidente
Andrés ManUel Lope/. Obrador está haciendo lo qUe antes con
denó,especialmente (luíante la época ele Felipe Calderón, con
su declaración fie guérra al narco én los inicios dé SU gestión.
Ln cambio, la act ual administración propuso crear unaespecie
de Policía Militar integrada por personal castrense y efectivos
federales bajo un mando único y supeditado por un civil, en
eslecaso el secretario de Seguridad Ciudadana, Alfonso Durazo.

Así, surgió la Guardia Nacional, obviament e sin estruciura, sin
instalaciones ni recursos materiales, entré otras carencias,así ce
rno con muchos problemas. No obstante,para hacerla operar, se
pensó en replicar un esquema militar que consolidara una n novo
institución civil responsable de la seguridad pública en el país,
que pese a la pandemia de coronavirus, continúa en índicesaltos.

Llprimer obstáculo a salvar era—a diferencia del esquema
ealderonista, que fie lacio se instruyó al Ejército y la Marina

encargárSe del combalea la delincuencia— intentar otorgar un
marco regulalorio a la intervención fie las luer/as Armadas
en él tema dé lá seguridad, con el propósito fie que la Guardia
Nacional retomara las fortalezas fie las instituciones militares

coinO corno son la disciplina, el servicio de can era y la voca
ción fie servicio proceso que, se estima llevará cinco años.

Debido a lo anterior, el año pasado se envió al Congreso el
proyecto fie Acuerdo que creaba a la Guardia. Nacional con
un artículo quinto transitorio que regula la función policial
de las fuerzas Armarlas, la cual esta regulada, fiscalizada y
subordinada al secretario de Seguridad Ciudadana.

Kl argumento que esgrimen los legisladores de Morena
para defender la iniciativa presidencial, es que el apoyo que
hoy brindan los militares, permitirá que la Guardia Nacional
se convierta en la robusta institución civil que garantice la se
guridad pública fié lodos los mexicanos y entonces sé estima
que los cuerpos castrenses volverán a los cuarteles.

Y como ejemplo de la anterior posición, se puede citar lo
declarado por el presidente fie la Junta de Coordinación Política
del Sena fio fíela liepública. IWcardo Monféal, al considerar que
con el Acuerdo emitido por el titular fiel Ejecutivo para disponer
fie las tuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, no se les
otorga facultades extraordinarias, sino se les regula y delimita
plenamente su act nación.
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"Bebed porque sois felices, pero
nunca porque seáis desgraciados

GK (lit sicrion.

H acia ÍJ88 horas que ha
bía llegarlo del velorio,
recostado sin poder con
cebir el sueño, empezó
con algunos escalofríos
que pronto —en cuest ión
de mininos sé convir

tieron en una liebre causándole asfixia,
mareos y pérdida del conocimiento.
Por separado, tres o cuatro perso

nas má$ presentaban los mismos sín
tomas, l nos con más suerte, lograron
pedir auxilio. A todos les fue imposible
desplazarse, pues no solo los mareos
repentinos y punzantes les impidieron
caminar, sino qué era aquélla detona
ción desde las entrañas lo que verda
deramente les paralizaba.
Familiares y amigos no dieron cré

dito a lo qué sucedía, é.n tan solo unas
horas de la noche: uno tras otro empezó
a morir, Kl rumor empezó a esparcir
se: las primeras versiones apuntaban a
qué el cuerpo velado era portador riel
#£ovid19.

Sin embargo, no hubo autoridad ni
forma de corroborarlo. Los usos y cos
tumbres dilapidaron toda posibilidad
de confirmarlo, pues en aquellas regio
nes de la sierra norte de Puebla a los

muertos sé les reza, se les extraña y se
les en tierra, entre llanto, cale, música,
pan, llores y "aguardiente".

Tres días después, las autoridades

municipales convocaron a la población
a una faena (actividades para atender
servicios coniunitarios como limpia fié
caminos, fuentes de agua...}. Un par de
decenas de hombres y mujeres acudie
ron a la convocatoria sin atender pre
caución sanitaria alguna, lo que llevó a
que al terminar la jornada se organiza
ran grupos de rom ¡\encia.

No faltó quién, en un acto "fie Com
pañerismo^ repartió algunos tragos
de "reí¡no" a propósito dél 10 dé Ma
yo. Pocas horas después, terminarlas
las amenidades, murió una decena de;
personas en situaciones similares a la
primera tragedia.
Quienes tuvieron la oportunidad

de sé/f auxiliados Con remedios case
ros dieron la alerta; informando que el
común entre muertos y sobrevivientes
era la ingesta de la bebida alcohólica
conocida como "refino", la cual es muy
común en lazona y puede ser consegui
da por niños y adultos a un costo fie 17
pesos por litro (mayoreo) y a 25 pesos
(menudeo).
Sin duda, la falta ele autoridad, de

Servicios médicos y de oportunidades,
así como la desinformación, pero parti
cularmente la marginación y él alcoho
lismo son lasgrandescausanles de esta
tragedia: Sin precedentes.
Las bebidas adulterarlas con "meia

nol" (utilizado para la elaboración ríe
anticongelantes y disolventes) tienen
la caraciei isiir.a de que, con tan solo 30
mililitros de su ingest a (menos ríe un ca

ballilo/shot), trae consecuencias inme
diatas como disturbios \¡suales. dolor
abdominal, vómito e inconeiencia. Y en

dosis mayores: coma, paro respiratorio,
ceguera, convulsiones y muerte.

Es probable que un suceso como éstéi
hubiese quedada aislado ante la info
demia del Covid I!).Lamentablemente,
a ios decesos en Puebla (70) se suma
ron en Jalisco (42), Yucatán (7), Múrelos
(18) y Veraoruz (2). En total, más de 130
muertes > casi el doble de personas con
consecuencias crónicas en su salud.

Sin embargo, fuentes consultadas
por esta columna revélán que esté su
ceso, particularmente en el municipio
de < hicoiicuauila, l'uebla. devela pro
blemas estructurales en comunidades

cnii alta presencia indígena por un lado,
el alcoholismo y sus consecuencias so
cioeconómicas, pero al mismo tiempo;
la tragedia apunta a las autoridades mu
nicipales que lian sirio permisivas en la
venta de alcohol sin control o medidas
sanitarias; incluso, de alentar merca
dos clandestinos como el huachicol, la

tolerancia de transportistas piratas en
la zona y la confabulación con grupos
políticos ligarlos a amoniia campesina.

EStá columna éxhorta a autoridades
federales y estatales a llegar hasta las
últimas consécuéncias rlé éste crimen,

pues la respuesta no puede quedar en
los tres mil pesos que ofreció el munici
pio como apoyo para comprar el féretro.
«Colaborador de Integridad Ciudadana

A.C. @lntegridad_AC
@VJ1204
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Una de las promesas decampaña de AMLO
que más me al rapó, fue el rotundo no a la
extracción fie petróleo y fpS por medio de,
fracturación hidráulica, conocido común
mente Cmnofrcirking.

La fracturación hidráulica es la técnica
de e\iracción de gas y/o peiróleo que hay

en el subsuelo aprisionado en estratos rocosos, requieren
inyección de grandes volúmenes de agua para hacer bro
lár esos liidrocarburos. Este proceso tiene inconvenientes
ambientales*económicos y sociales extremadamenteallos
en las zonas y países donde se lleva á cabo.

Entre losinconvenienl.es ambientales están la destruc

ción de los mantos acuíferos, la contaminación del agua
y de la tierra donde se lleva esta, práctica, la cual inutiliza
esas fuentes de recursos naturales durante ¡siglos!

También, contribuyen al aceleramiento del calen
tamiento global debido a las fugas que hay fie gas me
tano, entre otros contaminantes, hacia, la atmósfera;
además deque genera sismos antropogénicos. Ambos:
hechos totalmente probados y documentados.
En el conl exto económico,en los yacimienlos donde

se practica el fracking está evidenciado que se vuelven
económicamente inviablesen muy corlo tiempo, ya
que la tasa fie decrecimiento es alia, pués ál dejar de
ser rentables deben invertir en más pozos,destruyendo
más tierra.

Socialmenle hablando ocasiona el desplazamiento
de comunidades por la contaminación, falta dé agua
y la incompatibilidad con la agricultura y ganadería.

Al quedar destruido todo Su entorno los desplazados
se vuelven migrantes presas de explotación humana
y fie los grupos delictivos.
Por derecho humano debería estar penada esta

práctica, me parece irresponsable que Rocío Nalile. el
30 de enero fie 2019, hubiera dicho que iba, a ver prác
ticas de fracking en México (ElEconomista), 5 días des
pués tuvo que Salir AMLO a desmentirla {Milenio). Sin
embargo, este 19 fie mayo de 2020, la Alianza Mexicana
Contra él fracking y una investigación del periódico
El Universal, confirmaron que continúan actividades
relacionadas con la fracturación hidráulica.
El presidente, otra vez ha salido a dar la cara para

decir que "no es cierto" y que si hay contratos dará
marcha, atrás, ¿entonces?
Al cancelar el \l( M. dejar fie usar los Pinos y el

Avión Presidencial, actos que han costado mucho di
nero i la nación en aras de cumplir sus promesas de
campaña, han mandado un mensaje fie congruencia.
Sería una traición a la patria mentir, enredar y no

ser transparente sobre el fracking en México, como ha
sucedido con algunas presunciones graves de corrup
ción, Como éSel caso Barden y Nalile.

EN POSITIVO, hay un punto de inflexión, hoy más
mexicanoséSlamosáténioS a estás prácticas, la manera
en que demuestre el presidente que está, cumpliendo
Su palabra dejará huella, porqué puriosament é los po
zos se encuentran dónde están las resérvasele agua de
México. Por uno litros fie gáS y petróleo ¿sé debe poner
en riesgo el futuro de nuestro país?
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